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6 декабря 2013 года в Москве при поддержке компании "Сингента" прошла зимняя конференция "Агрохолдинги России – 2013" журнала 
"Агроинвестор". ............................................................................................................................................................................................................... 102 
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Общие новости зерноперерабатывающией 
отрасли 

 

Российский рынок зерновых 
 

Российские ученые требуют ввести мораторий на применение ГМО в России. 
Ученые заявляют, что десятилетний мораторий позволит провести детальный анализ ГМО и разработать 
инновационные методы исследования для подтверждения или опровержения безопасности 
Генетически модифицированные организмы – это бактерии, растения и животные, выращенные в лабораторных 
условиях. Их генетический код в ходе ряда трансформаций изменяется, что, как правило, увеличивает 
экономическую выгоду и окупаемость производства. Российские ученые требуют ввести мораторий на применение 
ГМО в России. Необходимый срок составляет 10 лет. Именно столько времени им требуется, чтобы изучить 
влияние продуктов, содержащих модифицированные на генетическом уровне соединения. 
Ученые заявляют, что десятилетний мораторий позволит провести детальный анализ ГМО и разработать 
инновационные методы исследования для подтверждения или опровержения безопасности, пишет Интерфакс. 
Доказан факт того, что генетически модифицированные организмы способны влиять на органы и системы человека 
и животных. Проведённые исследования доказывают повышение риска развития онкологических заболеваний, 
сахарного диабета, хронических патологий. Ученые указывают, что опасность ГМО была подтверждена еще до 
ввода данной группы продуктов на рынок. (Foodcontrol.ru 16.12.13) 
 

На обсуждение и согласование вынесены проекты изменений техрегламентов на зерно и 
масложировую продукцию. 
9 декабря 2013 года, на внутригосударственное согласование Евразийская экономическая комиссия вынесла проект 
изменений "Технического регламента Таможенного союза на масложировую продукцию", действующего на 
территории ТС с 1 июля нынешнего года.  
Изменения включают 11 пунктов, большинство которых носят редакционный характер. Так, уточнены определения 
визуального и аналитического методов идентификации продукции, отредактированы требования к маркировке 
(необходимость учитывать статью 2 техрегламента – определения масложировой продукции). Также 
откорректирована статья 19 – заявитель при оценке соответствия.  
Стоит отметить, что на внутригосударственное согласование вынесен также проект изменений технического 
регламента ТС "О безопасности зерна", вступившего в силу тоже в июле 2013-го. Проект опубликован на сайте 
ЕЭК 6 декабря и включает в себя лишь один пункт – уточнения показателя кадмия в позиции "Масличные 
культуры".  
Помимо того, 6 декабря нынешнего года Евразийская экономическая комиссия начала публичное обсуждение 
проектов изменений сразу двух технических регламентов Таможенного союза – снова-таки "О безопасности зерна" 
и на масложировую продукцию.  
Проектом изменений "зернового" техрегламента предлагается уточнить признаки рапса, а также слова "рапс 
(зерно)" заменить на "рапс (семена)". Как отмечено в пояснительной записке, причина разработки данных 
изменений – исключение разночтений в технических регламентах ТС "О безопасности пищевой продукции", "О 
безопасности зерна" и "О безопасности масложировой продукции", связанных с масличной культурой "рапс".  
Что касается проекта изменений "масложирового" ТР, то и здесь всего один пункт – новая редакция определения 
модификации растительных масел и жиров (за исключением генно-иженерной модификации). Она подготовлена с 
целью правильного толкования отдельных положений ТР, поскольку в некоторых случаях они воспринимаются как 
запрет на использование фракций масел.  
Планируется, что публичное обсуждение проектов изменений продлится два месяца – до 6 февраля 2014 года. 
(qgc.ru) (11.12.13) 
 

Финансовому состоянию сельхозтоваропроизводителей были посвящены парламентские слушания. 
16 декабря Комитет по аграрным вопросам провел парламентские слушания на тему: "Финансовое состояние 
сельхозтоваропроизводителей: проблемы и пути их решения".  
В заседании участвовали депутаты Государственной Думы, представители Совета Федерации, Министерства 
сельского хозяйства, работники сельхозпредприятий.  



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 7 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

Председатель Комитета по аграрным вопросам Николай Панков, открывая слушания, отметил, что основная 
проблема сельхозтоваропроизводителей "слишком высокая закредитованность". По его данным за четыре года в 
отрасль было вложено более 4 трлн. рублей. Однако эта мера не дала ожидаемого экономического эффекта.  
Председатель Комитета по экономической политике, инновационному развитию и предпринимательству Игорь 
Руденский считает, что для выполнения всех социальных обязательств "майских указов"Президента России 
необходимо обеспечить рост экономики на уровне 7%. "Для этого нужно вкладывать средства в развитие так 
называемой "экономики знаний", а также в промышленность и строительство жилья", - полагает И.Руденский. По 
его мнению, агропромышленный комплекс должен стать локомотивом экономики. "На сегодня сельское хозяйство 
получает недостаточные дотации для полноценного развития", - отметил председатель Комитета. И.Руденский 
озвучил данные, по которым сельхозпроизводители Финляндии получают по 700 евро в год на один гектар. В 
России сумма дотации на гектар - 700 рублей. И.Руденсий считает, что для обеспечения конкурентоспособности 
господдержка сельхозотрасли должна быть на уровне 300 евро на гектар земли. Кроме того, он обратил внимание 
на проблемы сбыта сельхозпродукции. Для ее решения он предложил расширить ассортимент российской 
сельхозпродукции в крупных товарных сетях до 60-70%.  
Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по агропродовольственной политике и 
природопользованию Сергей Лисовский сообщил, что "кредиты, выданные сельхозпроизводителям, превышают 
годовой доход отрасли". "Производители яиц три года работали в убыток и сейчас начинают банкротиться. Это 
приведет к тому, что отечественный производитель будет вытеснен импортным", - отметил он и добавил, что за 
восемь лет с нуля импорт картофеля достиг полутора млн. тонн в год.  
Участники слушаний говорили также о высоких ставках кредитования для сельхозпредприятий. Для решения этой 
проблемы были предложены меры субсидирования процентной ставки за счет бюджета. Кроме того, положение 
фермеров может существенно измениться, если Банк России станет считать земли сельскохозяйственного 
назначения ликвидным залогом.  
Депутат Ярославской областной Думы, директор одного из сельхозпредприятий Сергей Иванов обратил внимание 
на высокую стоимость электроэнергии и техники для села. Он также отметил, что в Ярославской области "земли 
сельхозназначения скупили те, кто не будет на них работать". В этой связи председатель Комитета по аграрным 
вопросам Николай Панков предложил повысить налог на землю для тех, кто не занимается ее возделыванием.  
Директор департамента экономики и государственной поддержки АПК Министерства сельского хозяйства России 
Анатолий Куценко считает необходимым создать "отдельное ведомство" по реструктуризации задолженности 
сельхозтоваропроизводителей перед банками.  
Итогом заседания стали рекомендации Правительству и Государственной Думе. В частности, при внесении 
изменений в бюджет 2014 года, предлагается предусмотреть источники по субсидированию процентной ставки по 
кредитам АПК. (INFOLine, ИА (по материалам Государственной Думы РФ) 16.12.13) 
 

В.Путин: РФ, Украина и Казахстан намерены координировать действия на мировом рынке зерна. 
Россия, Украина и Казахстан намерены координировать свои действия на мировом рынке зерна, сообщил сегодня 
президент России Владимир Путин, открывая заседание российско-украинской межгосударственной комиссии. 
Комментируя состояние российско-украинских связей, В.Путин напомнил, что РФ является крупнейшим торговым 
партнером Украины, чья доля во внешнеторговом обороте достигает 30%. Президент указал, что на Украину идет 
значительный поток российских инвестиций - в предприятия топливной энергетики, металлургической 
промышленности. Кроме того, имеется ряд крупных проектов на перспективу - в атомной энергетике, авиации, 
мирном освоении космоса. 
"Есть подвижки в сельском хозяйстве, в т.ч. в торговле зерном. В настоящее время формируется причерноморский 
деловой комитет с участием России, Украины и Казахстана, который позволит координировать действия трех 
ведущих поставщиков на мировой рынок зерна", - сказал он. (РосБизнесКонсалтинг 17.12.13) 
 

Состоялось заседание Консультативного комитета по агропромышленному комплексу. 
11 декабря в Москве на площадке Евразийской экономической комиссии под председательством Члена Коллегии 
(Министра) по промышленности и агропромышленному комплексу Сергея Сидорского прошло очередное 
заседание Консультативного комитета по агропромышленному комплексу. 
Члены Комитета рассмотрели ход исполнения Соглашения о единых правилах государственной поддержки 
сельского хозяйства от 9 декабря 2010 года и актуальные вопросы развития интеграционного сотрудничества в 
соответствии с Концепцией согласованной (скоординированной) агропромышленной политики государств-членов 
Таможенного союза (ТС) и Единого экономического пространства (ЕЭП). 
Обсужден подготовленный Департаментом агропромышленной политики ЕЭК проект Отчета о выполнении 
государствами-членами ТС и ЕЭП в 2012 году взаимных обязательств в области государственной поддержки. 
Стороны обсудили разработанную в ЕЭК методику формирования прогнозов спроса и предложения 
продовольственных ресурсов государств-членов ТС и ЕЭП. 



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 8 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

Члены Консультативного комитета внесли и согласовали изменения в форму уведомления объемов 
государственной поддержки сельского хозяйства ТС, которые предусматривают включение вспомогательных 
расчетных показателей по косвенной поддержке АПК, уточнение на основании сложившейся в государства-членах 
ТС и ЕЭП практики перечня мер государственной поддержки сельского хозяйства, оказывающий искажающее 
воздействие на торговлю.  
Комитет наметил меры углубления интеграционного сотрудничества в сферах прослеживаемости движения 
товаров, идентификации сельскохозяйственных животных, развития наднациональных функций в области 
обеспечения безопасности продовольствия, совершенствования статистического учета в сельском хозяйстве. По 
данным вопросам решено провести консультации в 2014 году. (INFOLine, ИА (по материалам Евразийской 
экономической комиссии) 11.12.13) 
 

Начало заседания Российско-Украинской межгосударственной комиссии. 
В.ПУТИН: Уважаемый Виктор Фёдорович! Уважаемые коллеги! 
Мы сейчас очень подробно с Президентом обсудили практически все направления нашего сотрудничества. Россия 
и Украина – стратегические партнёры не на словах, а на деле. Нас объединяет и многовековая дружба, и 
пребывание в рамках единого государства в течение длительного времени. 
Мы говорили обо всех направлениях нашего взаимодействия, как я сказал, – разумеется, прежде всего об 
экономике, но и о сотрудничестве в гуманитарных областях, и по другим направлениям. 
У нас подготовлена насыщенная повестка дня. Мы заслушаем предложения руководителей министерств и ведомств 
по ключевым направлениям двустороннего взаимодействия. 
Напомню, что Россия остаётся главным экономическим партнёром Украины. Наша доля во внешнеторговом 
обороте, балансе Украины достигает 30 процентов. 
Есть, правда, и проблемы. Мы тоже об этом сегодня говорили. Вызывает беспокойство то, что за последние два 
года наметилась тенденция к спаду в торговле. В 2012 году товарооборот снизился до 45 миллиардов долларов, на 
11 процентов, а за девять месяцев текущего года сократился ещё на 15 процентов. 
Думаю, что мы с вами собрались в нужное время, чтобы посмотреть, что нужно сделать для того, чтобы 
переломить эту негативную тенденцию и не только выйти на прежние рубежи, но и создать условия для движения 
вперёд. Как раз на это и будет направлен План действий по урегулированию торговых ограничений, который 
должен быть одобрен по итогам сегодняшнего заседания. 
Нужно добиваться полной реализации принятой в октябре этого года в Калуге дорожной карты по 
инвестиционному, финансовому и отраслевому сотрудничеству. Робота была проведена большая. Эта дорожная 
карта была выработана на уровне руководителей правительств. 
В этом документе определён комплекс крупных мер по стабилизации экономического взаимодействия и снижению 
его зависимости от колебаний мировой конъюнктуры, диверсификации промышленных связей, сохранению 
производственной кооперации. Ключевую роль в этом должны играть прямые контакты по линии бизнеса, которые 
следует всячески поощрять. 
Серьёзное содействие в поддержании жизнеспособности экономики Украины оказывают и денежные переводы её 
граждан, работающих в России. Только по официальным данным у нас где-то около полутора миллионов граждан 
Украины работает. По неофициальным данным, эта цифра приближается к пяти миллионам. Трансферты и 
ежегодные перечисления на Украину составляют 2,3 миллиарда долларов. 
На Украину идёт и значительный поток российских капиталовложений. Объём накопленных инвестиций в 
украинскую экономику из России составил полтора миллиарда долларов. 
Наши компании активно вкладывают средства в базовые отрасли. Речь идёт, в частности, о топливно-
энергетическом комплексе, химической промышленности, металлургической промышленности и машиностроении. 
Имеется ряд крупных совместных проектов на перспективу, в том числе в атомной энергетике, в авиа- и 
двигателестроении, транспортной инфраструктуре. 
С прошлого года осуществляется четырёхлетняя программа мирного освоения космоса. 
Есть подвижки в сельском хозяйстве, в том числе в торговле зерном. В настоящее время формируется 
Причерноморский зерновой комитет с участием России, Украины и Казахстана, который позволит координировать 
действия трёх ведущих поставщиков на мировой рынок зерна. 
Россия и Украина могли бы плотнее взаимодействовать и на международной арене, расширять координацию 
позиций по актуальным глобальным проблемам, в первую очередь по региональной безопасности, ключевым 
фактором которой является базирующийся в Севастополе Черноморский флот Российской Федерации. 
Необходимо возобновить всестороннее сотрудничество в военной и военно-технической сферах. Мы с 
Президентом Украины много на этот счёт говорили. Разумеется, мы готовы рассмотреть возможность по мере 
сближения наших стран в экономике, в политической сфере использования оборонных мощностей украинской 
экономики для нужд Вооружённых Сил Российской Федерации, в том числе по ремонтам и так далее. 
Министерства обороны наших стран подготовили на этот счёт конкретные предложения. 
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Особое место в двусторонних отношениях занимают гуманитарные связи. Главная задача здесь – расширение 
контактов между нашими странами, между людьми, между народами. В этой связи необходимо уделить особое 
внимание культурным мероприятиям, которые проводятся с обеих сторон. 
Виктор Фёдорович упоминал сегодня о праздновании в будущем году 200-летия со дня рождения Тараса 
Григорьевича Шевченко. Я бы ещё упомянул о том, что в наступающем 2014-м мы отметим и 70-летие 
освобождения Севастополя от немецко-фашистских захватчиков. 
Я знаю, что все участники встречи работают друг с другом на протяжении достаточно длительного времени. 
Попросил бы сейчас выступить Виктора Фёдоровича Януковича, а потом коллеги выскажутся. Я знаю, что уже в 
наличии имеются подготовленные документы, мы можем потом перейти к подписанию. 
Пожалуйста, Виктор Фёдорович, прошу Вас. 
В.ЯНУКОВИЧ: Спасибо, Владимир Владимирович. 
Уважаемые коллеги, друзья! 
Я хочу поблагодарить Владимира Владимировича за предметную оценку текущего состояния нашего 
двустороннего диалога по всем направлениям взаимного интереса. Многие вопросы, которые подчеркнул 
Владимир Владимирович, мы обсудили в узком формате. 
Сейчас в широком формате нам нужно подвести итоги совместной работы наших правительств, наших рабочих 
групп за прошедший период и определить круг наиболее актуальных вопросов, согласовать механизмы и 
алгоритмы их решения. 
Очень важно также проанализировать, почему не были выполнены отдельные ранее достигнутые наши 
договорённости, и поставить чёткие, конкретные задачи по их дальнейшей реализации. Конечно, в первую очередь 
я предлагаю сосредоточить внимание на экономическом направлении, которое является основой двустороннего 
взаимодействия. 
Мы совместно подготовили План действий по урегулированию торгово-экономических ограничений, так 
называемую дорожную карту двусторонней торговли, которая позволит существенно улучшить показатели в этой 
сфере. Его реализация принесёт ощутимые позитивные результаты для целых отраслей экономик и наших 
государств. 
На самом деле реализация этого Плана действий значительно углубит наше стратегическое партнёрство по многим 
направлениям и сдвинет с мёртвой точки реализацию тех проектов, которые мы уже давно начали, но по тем или 
иным причинам реализация их или замедлилась, или остановилась. Особенно это касается высокотехнологических 
проектов в сферах авиа-, судостроения, атомной энергетики. Ряд таких конкретных задач мы зафиксировали в 
протоколе пятого заседания межгоскомиссии, в котором откровенно говорим о недостатках, но вместе с тем 
понимаем, что нам нужно их в короткие сроки ликвидировать. 
В частности, вопросы касаются финансирования проектов строительства энергоблоков, третьего и четвёртого, 
Хмельницкой атомной электростанции, создание совместного серийного производства самолёта "Ан-70", в котором 
остались совершенно незначительные работы. Убеждён, что нам нужно сделать завершающие конкретные шаги для 
того, чтобы мы уже могли этот самолёт запустить в серию. Это такие знаковые совместные проекты. 
В рамках каждого заседания комиссии особое внимание нам нужно уделять вопросам упрощения процедуры 
пересечения украинско-российской государственной границы. Мы считаем, что как на уровне межрегионального 
сотрудничества, так и на государственном уровне нам нужно продолжать эту работу. Этого хотят наши граждане. 
Сегодня мы вышли на подписание таких важных документов. Безусловно, этот шаг поспособствует дальнейшему 
повышению интенсивности межличностных, деловых, государственных, культурных контактов между украинским 
и российским народами. 
Меня искренне радует, что у нас есть взаимопонимание по гуманитарным, социальным аспектам наших 
отношений, и яркий тому пример – запланированное подписание сегодня совместного украинско-российского 
плана мероприятий празднования в 2014 году 200-летия со дня рождения Тараса Шевченко. 
Важным результатом работы на этом направлении также стало утверждение в текущем году Программы украинско-
российского сотрудничества в гуманитарной сфере на 2013–2014 годы. Этот документ предусматривает широкий 
комплекс мероприятий, направленных на дальнейшее развитие двустороннего диалога с целью сохранения и 
укрепления традиций, добрососедства и доверия между нашими народами. 
В рамках председательствования Украины в СНГ в 2014 году мы намерены приложить активные усилия для 
реализации тех принципов экономического сотрудничества, которые, по нашему мнению, отвечают интересам всех 
участников Содружества. Это создание условий по активизации торговли товарами и услугами, эффективного 
механизма расширения спорных вопросов, а также снятие существующих во взаимной торговле барьеров. 
В частности, приоритетом нашего председательствования в СНГ станет подготовка к подписанию соглашений о 
транзите трубопроводным транспортом, о торговле услугами, протокола по поэтапной отмене экспортной 
пошлины. Убеждён, что в решении этих важных вопросов заинтересованы все страны СНГ, в том числе Украина и 
Российская Федерация. 
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Владимир Владимирович в своём коротком выступлении затронул практически все вопросы повестки дня, которые 
сегодня обсуждались на правительственном уровне, в рабочих подгруппах и на нашей узкой встрече. И я убеждён, 
что впереди нас ждёт большая работа. 
Сегодня у нас насыщенная повестка дня. Вопросы, которые мы будем обсуждать, являются взаимовыгодными и 
являются, я бы сказал, ключевыми для наших отраслей экономик: авиастроение, судостроение, энергетика, космос, 
агропромышленный сектор экономики, транспорт, транспортное машиностроение. Поэтому я главной целью 
сегодняшнего нашего заседания вижу дальнейшую выработку конкретных планов наших совместных действий. 
Желаю нам плодотворной работы. Благодарю за внимание. 
(Сайт Президента России 17.12.13) 
 

Запасы зерна в России к декабрю выросли на 15%. 
Запасы зерна в сельскохозяйственных, заготовительных и перерабатывающих организациях РФ на 1 декабря 
составили 34,1 миллиона тонн, что на 15,2% больше показателя на аналогичную дату прошлого года, говорится в 
сообщении Росстата. 
Для сравнения: запасы зерна на 1 ноября 2013 года составляли 36,3 миллиона тонн, на 1 октября - 34,8 миллиона 
тонн. 
Запасы в сельскохозяйственных организациях, которые ведут уборку урожая, к декабрю выросли на 33,5% в 
годовом сравнении - до 22,4 миллиона тонн, а в заготовительных и перерабатывающих организациях - 
уменьшились на 8,8%, до 11,7 миллиона тонн. 
Запасы пшеницы в заготовительных и перерабатывающих организациях сократились на 12,3% - до 7,51 миллиона 
тонн, ржи - на 1,5%, до 717 тысяч тонн, ячменя - на 9,6%, до 1,46 миллиона тонн, риса - на 32,2%, до 125 тысяч 
тонн, проса - на 56,1%, до 19 тысяч тонн, прочих зерновых культур - на 38,5%, до 115 тысяч тонн. При этом запасы 
кукурузы выросли на 19,6%, до 1,49 миллиона тонн, гречихи - на 3%, до 100 тысяч тонн, овса - на 5,3 %, до 168 
тысяч тонн. 
Что касается общих запасов зерна в разрезе регионов, то в Южном федеральном округе они увеличились на 32%, до 
6,18 миллиона тонн, Северо-Кавказском - на 38,3%, до 2,27 миллиона тонн, Центральном - на 22,6%, до 9,67 
миллиона тонн, Северо-Западном - на 0,5%, до 707,6 тысячи тонн, в Сибирском - на 19,6%, до 6,23 миллиона тонн. 
В Приволжском округе запасы, наоборот, снизились на 3,1%, до 6,77 миллиона тонн, Уральском - на 8,5%, до 2,06 
миллиона тонн, Дальневосточном - на 13,7%, до 193,2 тысячи тонн. (ПРАЙМ 17.12.13) 
 

Минсельхоз будет субсидировать новые инвестпроекты после погашения долгов по старым займам. 
Минсельхоз РФ будет субсидировать новые инвестиционные кредиты в АПК после того, как погасит 
задолженность по ранее выданным займам, следует из сообщения ведомства. 
В Минсельхоз поступило 2,3 тысячи инвестпроектов со сроком заключения кредитных договоров с 2007 по 2012 
годы, из которых 1,6 тысячи проектов на общую сумму субсидий 4,5 миллиарда рублей ежегодно соответствуют 
требованиям нормативно-правовой базы. 
"Окончательное решение о поддержке представленных проектов будет принято после выплаты субсидий в размере 
18,3 миллиарда рублей, предназначенных для уже отобранных инвестиционных проектов", - приводятся в 
сообщении слова заместителя министра сельского хозяйства России Дмитрия Юрьева. 
Для погашения задолженности потребуется в том числе перераспределение части средств, предназначенных для 
поддержки экономически значимых региональных программ, отмечает ведомство. 
Как сообщал Юрьев, в ходе проведенной летом инвентаризации выданных инвесткредитов выяснилось, что на 
субсидирование процентных ставок необходимо дополнительно почти 35 миллиардов рублей. К субсидированию 
принято примерно 29 тысяч кредитов. Более 10 миллиардов рублей долга планируется погасить в этом году. 
Минсельхоз также сообщает, что Минэкономразвития предложено оценить эффективность изменения механизма 
поддержки молочной отрасли, который предполагает замену субсидий на литр товарного молока субсидированием 
инвесткредитов. (ПРАЙМ 12.12.13) 
 

Минсельхоз не отказывается от закупки 5 млн т зерна в госфонд РФ, но сроки пока неясны. 
Минсельхоз РФ не отказывается от задачи довести объем государственного интервенционного зернового фонда до 
5 миллионов тонн, но в ближайшей перспективе не планирует увеличивать объемы закупок, сообщил министр 
сельского хозяйства РФ Николай Федоров. 
С момента старта закупок, с 15 октября, в фонд уже закуплено около 500 тысяч тонн зерна. Еще 1,2 миллиона тонн 
в фонде имеется по итогам прошлых интервенций. "Этого пока достаточно", - отметил министр. 
Сейчас аграрии еженедельно продают в фонд только 65-70% от предусмотренного лимита. "Но это хороший 
сигнал, это значит, что закупочные интервенции очень быстро исправили ситуацию", - считает Федоров. "Цена 
быстро дошла до той минимальной, которая обеспечивает нормальную рентабельность, и аграрии уже продают на 
рынке по более высокой цене ",- пояснил он. 
"Считаем, что пока оснований менять здесь что-то - объемы, цены - у нас нет", - добавил министр.  



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 11 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

В настоящее время интервенции поводятся в Сибири, еженедельный объем торгов предусмотрен в объеме до 60 
тысяч тонн. Ранее Минсельхоз не исключал, что география интервенций будет расширена за счет Уральского, а 
также в отдельных регионах Приволжского и Центрального округов, а объем закупок - увеличен до 120-150 тысяч 
тонн в неделю. 
"Но мы видим, что желательно на всякий случай в интервенционном фонде иметь 5 миллионов тонн", - отметил 
Федоров. Однако решения о корректировке хода интервенций будут зависеть, в том числе, от перспективы урожая 
2014 года, пояснил он. (ПРАЙМ 16.12.13) 
 

Минсельхоз: Посевам озимых в России угрожают расплодившиеся грызуны. 
Сохранению посевов озимых культур в РФ угрожают грызуны, распространению которых в этом году 
способствовала аномально теплая погода, следует из сообщения Минсельхоза. 
Под урожай 2014 года озимые зерновые культуры посеяны на площади 14,7 миллиона гектаров, что на 10,2% ниже 
запланированного показателя. 
"По результатам мониторинга ФГБУ "Россельхозцентр", наиболее остро ситуация по мышевидным грызунам 
складывается в Южном и Северо-Кавказском федеральных округах. По наблюдениям, дальнейшее распространение 
вредителя может возрасти в Пензенской, Самарской областях, Татарстане и Удмуртии. Очаговое повышение 
численности мышевидных грызунов отмечается в Московской и Орловской областях", - говорится в сообщении. 
Неблагоприятная ситуация складывается и в других регионах. Для борьбы с вредителями профильным 
департаментом совместно с Россельхозцентром запланированы профилактические мероприятия. 
"Особенно большое внимание будет уделено биологическим методам защиты растений. В частности, экологически 
безопасные, эффективные биопрепараты производятся в биолабораториях Россельхозцентров", - отметил директор 
департамента растениеводства, химизации и защиты растений Петр Чекмарев, слова которого приводятся в 
сообщении. Прогнозируется, что будет обработано 2,36 миллиона гектаров посевов. (ПРАЙМ 11.12.13) 
 

Цены на зерно в России продолжили укрепляться на прошлой неделе. 
Рост цен на зерно продолжился на прошлой неделе во всех федеральных округах РФ, но в зависимости от региона и 
культур динамика заметно отличалась, следует из материалов Национального союза зернопроизводителей. 
Так, в Центральном федеральном округе продовольственная пшеница подорожала на 50 рублей за тонну. 
Фуражные культуры оказались более востребованы, их цена выросла на 100 рублей за тонну. Недостаточный объем 
предложений на рынке региона качественной продовольственной ржи отразился на ее подорожании в среднем на 
200 рублей за тонну. 
В Южных регионах страны цена на пшеницу 3-го класса выросла на 250 рублей, на пшеницу 4-го класса - на 200 
рублей. Фуражные пшеница и ячмень подорожали на 100 рублей, по кукурузе изменений не наблюдалось. 
В Приволжье стоимость пшеницы поднялась в пределах 100-200 рублей, а фуражного ячменя - на 100 рублей. 
На Урале пшеница 4-го и 5-го классов и фуражный ячмень подорожали в среднем на 100 рублей, а 
продовольственная рожь - на 200 рублей. В Сибири отмечался рост только по фуражной пшенице, и 
продовольственной ржи, которые подорожали на 100 и 250 рублей. 
По данным НСЗ, цены в РФ на пшеницу 3-го класса находятся в диапазоне 6,0-9,4 тысячи рублей за тонну в 
зависимости от региона, пшеницу 4-го класса - 6,5-9,2 тысячи рублей, фуражную пшеницу - 5,2-8,4 тысячи, 
фуражный ячмень - 4,0-7,6 тысячи рублей, на продовольственную рожь - 5,0-6,5 тысячи рублей, на кукурузу - 4,5-
5,7 тысячи рублей на тонну. (ПРАЙМ 16.12.13) 
 

11 декабря Николай Федоров провел заседание Комиссии по координации вопросов кредитования 
предприятий АПК с участием представителей федеральных органов исполнительной власти, банковского 
сообщества, руководителей отраслевых союзов и ассоциаций, органов управления АПК регионов. 
Открывая совещание, федеральный министр напомнил о решении Коллегии Минсельхоза России, согласно 
которому необходимо подписание соглашений между федеральным аграрным ведомством и высшими органами 
исполнительной власти субъектов Российской Федерации об определении объемов остатков ссудной 
задолженности по инвестиционным кредитам, полученным с 2004 по 2012 годы, графике обслуживания кредитов и 
объеме субсидий, необходимых на ежегодное возмещение части затрат на оплату процентов по инвестиционным 
кредитам. Николай Федоров также сделал акцент на критериях отбора инвестиционных проектов, изложенных в 
приказе Минсельхоза России от 18 июля 2013 года № 285, особо выделив целесообразность реализации 
инвестиционного проекта с учетом федерального и регионального балансов производства сельскохозяйственной 
продукции, а также достижения положительных социальных эффектов, связанных с реализацией инвестиционного 
проекта: создания (сохранения) рабочих мест и улучшения жилищных условий привлекаемых специалистов, 
доступности социальной инфраструктуры семьям сельскохозяйственных товаропроизводителей. 
Директор Департамента экономики и государственной поддержки АПК Анатолий Куценко отметил, что 
названными выше критериями Комиссия будет руководствоваться в первую очередь при принятии решений о 
выделении субсидий. В Минсельхоз России поступило порядка 2300 инвестиционных проектов со сроком 
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заключения кредитных договоров с 2007 по 2012 годы. Анатолий Куценко отметил, что обязательное условие при 
подготовке проектов – наличие графиков погашения основного долга и процентов. "Многие не обратили внимания 
на этот пункт", - резюмировал директор Департамента экономики и государственной поддержки АПК, добавив, что 
некоторые регионы представили заявки на господдержку проектов 2007-2011 годов, а это противоречит 
действующим требованиям. Соответствующих требованиям нормативно-правовой базы – около 1600 проектов на 
общую сумму субсидий порядка 4,5 млрд. рублей ежегодно. 
Заместитель министра сельского хозяйства России Дмитрий Юрьев подчеркнул, что окончательное решение о 
поддержке представленных проектов будет принято после выплаты субсидий в размере 18,3 млрд. рублей, 
предназначенных для уже отобранных инвестиционных проектов. Для решения данного первоочередного вопроса 
потребуется напряженная работа, в том числе за счет перераспределения части средств, предназначенных для 
поддержки экономически значимых региональных программ. Кроме того, Министерством экономического 
развития России предложено оценить эффективность замены механизма поддержки молочной отрасли с субсидий 
на 1 литр товарного молока на субсидирование инвестиционных кредитов. Данное предложение нашло поддержку 
у руководства Российского союза предприятий молочной отрасли. 
Подводя итоги совещания, глава аграрного ведомства России призвал руководителей органов управления АПК 
регионов и представителей банковского сообщества работать более ответственно, ориентируясь на высокую 
экономическую и социальную значимость инвестиционных проектов. Николай Федоров также поручил финансово-
экономическому блоку аграрного ведомства тщательно проработать механизм принятия решений о субсидировании 
процентных ставок при кредитовании инвестпроектов и оценить целесообразность высказанных в ходе заседания 
предложений. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 11.12.13) 
 

16 декабря в Пресс-центре "РИА-Новости" состоялась пресс-конференция министра сельского 
хозяйства России Николая Федорова. 
Глава Минсельхоза РФ сообщил о предварительных результатах уборочных работ по состоянию на 16 декабря. 
Достигнуты рекордные показатели по урожайности (53 ц/га) и валовому сбору (11,4 млн. тонн) кукурузы на зерно, 
валовому сбору рапса (1,3 млн. тонн), урожайности сахарной свеклы (свыше 434 ц/га). Россия удерживает 
лидирующие позиции в мире по валовому сбору сладкого корня – 39 млн. тонн. Показатель валового сбора 
зерновых и зернобобовых превысил ожидаемый прогноз, составив свыше 96 млн. тонн в бункерном весе. 
Говоря о первых итогах работы агропромышленного комплекса в условиях присоединения России к ВТО, 
федеральный министр выделил в качестве основной тенденции рост экспорта и сокращение импорта. Сегодня наша 
страна является крупным игроком на продовольственном рынке. "Но мало поставлять просто сырье. Необходимо 
производить и затем экспортировать продукцию с высокой добавленной стоимостью. Это гораздо выгоднее в 
экономическом отношении. Кроме того, решаются и социальные задачи: создаются рабочие места, пополняются 
бюджеты благодаря налоговым поступлениям", - убежден руководитель Минсельхоза России. 
Николай Федоров подчеркнул, что неустанный труд аграриев вносит весомый вклад в решение ключевой задачи – 
обеспечение продовольственной безопасности страны. Позитивные результаты работы АПК отметил в своем 
Послании Федеральному Собранию Президент России Владимир Путин, поблагодарив тружеников полей и ферм. В 
то же время остается непростым положение в молочной отрасли. "Итог – падение объемов производства и 
сокращение поголовья", - констатировал Николай Федоров, добавив, что необходимо менять подходы к отрасли, 
проводить кардинальную модернизацию, реализуя современные высокотехнологичные проекты. Глава 
Минсельхоза России считает, что одной из эффективных мер стимулирования развития молочной отрасли может 
стать продление инвестиционных кредитов с 8 до 15 лет и увеличение субсидирования процентной ставки по 
инвестиционным кредитам за счет федерального бюджета с 80 до 100 процентов. Плюс к этому - три процентных 
пункта в виде поддержки региональных властей. 
Касаясь вопросов выплаты субсидий для отобранных инвестиционных проектов в сфере АПК, руководитель 
федерального аграрного ведомства сообщил, что на эти цели уже направлено 6,9 млрд. рублей. Еще 3,5 млрд. 
рублей будет выделено в текущем месяце. Планируется, что первоочередной вопрос будет решен в 2014 году. 
Николай Федоров также рассказал журналистам о том, что впервые выделены средства для выполнения четырех 
особо значимых для АПК России научно-исследовательских проектов. Научно-техническим советом Минсельхоза 
РФ рассмотрено 57 заявок от 33 вузов и двух учреждений дополнительного профессионального образования. 
Победителями стали Российский государственный аграрный университет – МСХА им. К.А. Тимирязева (проект 
"Создание конкурентоспособных сортов сельскохозяйственных культур на основе использования современных 
методов биотехнологии для обеспечения импортозамещения на агропродовольственном рынке России"), 
Ставропольский государственный аграрный университет (проект "Разработка биотехнологических методов 
геномной селекции при создании новых пород и типов высокопродуктивных животных"), Мичуринский 
государственный аграрный университет (проект "Разработка новых технологий в области овощеводства 
защищенного грунта") и Саратовский государственный аграрный университет имени Н.И. Вавилова (проект 
"Выполнение научно-исследовательских работ по разработке и внедрению адаптированных для российских 
условий технических решений по глубокой переработке продукции сельского хозяйства и ее отходов"). 
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Одной из ключевых тем общения с представителями СМИ стало социальное обустройство села. Созданию 
комфортных условий для жизни и труда в сельской местности, закреплению людей на селе особое внимание уделил 
в своем Послании глава Российского государства Владимир Путин. Руководитель Минсельхоза РФ напомнил, что 
со следующего года начинает действовать федеральная целевая программа "Устойчивое развитие сельских 
территорий на 2014 - 2017 годы и на период до 2020 года". Причем только на 2014 год планируется увеличить 
финансирование мероприятий ФЦП на 2,3 млрд. рублей. Николай Федоров подчеркнул важность поддержки села 
не только в социально-экономическом, но и духовном аспекте, поскольку отрыв от земли означает забвение 
собственных корней, отказ от культурного наследия и самобытных народных традиций. Тем самым создается 
угроза будущему цивилизации. 
В ходе пресс-конференции были также затронуты вопросы, связанные с перспективами органического сельского 
хозяйства в России, развитием зернового рынка, проблемы использования ГМО. (INFOLine, ИА (по материалам 
Министерства сельского хозяйства) 16.12.13) 
 

В Минсельхозе России идет подготовительная работа по успешной реализации в 2014 году 
Федерального закона от 05.04.2013 года №44-ФЗ "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд". 
Документ приходит на смену Федеральному закону от 21.07.2005 года №94-ФЗ "О размещении заказов на поставку 
товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных и муниципальных нужд". 
Закон вступит в силу 1 января 2014 года. Одним из ключевых его принципов является профессиональный подход к 
организации процедуры государственного заказа товаров, услуг и выполнения работ. 
В связи с этим, в целях адаптации к работе в новых условиях, руководители и сотрудники подведомственных 
Департаменту мелиорации Минсельхоза России бюджетных учреждений и их филиалов, входящих в состав членов 
комиссий по осуществлению закупок, проходят курсы повышения квалификации, участвуют в обучающих 
семинарах, в том числе в дистанционной форме. 
В рамках программы обучения рассматриваются вопросы организации электронного документооборота и 
информационного обеспечения в сфере закупок, проводится анализ изменений, вносимых в процедуру проведения 
электронного аукциона, конкурентного отбора поставщиков для исполнения государственных контрактов, 
изучаются требования антимонопольного законодательства при проведении торгов, порядок расчета цены 
контракта и многое другое. 
Как отмечают представители самих федеральных государственных бюджетных учреждений, своевременное 
прохождение обучения продиктовано наличием большого объема работ. Новые знания обеспечат бесперебойное 
начало вегетационного сезона 2014 года, готовность гидромелиоративных объектов к пропуску паводковых вод, а 
также соблюдение сроков проведения мероприятий, предусмотренных федеральными целевыми программами. Уже 
в январе наступающего года предстоит объявить несколько аукционов, связанных с закупками услуг, а также 
строительных работ. 
В результате, из числа прошедших соответствующее обучение специалистов, согласно требованию Федерального 
закона № 44-ФЗ, в учреждениях по мелиорации будут созданы контрактные службы. (INFOLine, ИА (по 
материалам Министерства сельского хозяйства) 12.12.13) 
 

В Минсельхозе РФ в рамках подготовительных мероприятий II Всероссийского Съезда Сельских 
Кооперативов Министерство сельского хозяйства Российской Федерации прошла конференция 
"Сельскохозяйственная кредитная кооперация – лидер кооперативного строительства на селе". 
В конференции участвовали более 200 делегатов из 48 регионов Российской Федерации. Среди них представители 
Минфина России, Минэконмразвития России, представители Службы Банка России по надзору за финансовыми 
рынками, ОАО "Россельхозбанка", представители кооперативного сообщества и региональных и местных органов 
исполнительной и законодательной власти, руководители всероссийских объединений сельскохозяйственной 
потребительской кредитной кооперации, ревизионных союзов. 
Выступая на конференции, Председатель Совета Ассоциации российских фермеров (АККОР) Вячеслав Телегин 
подчеркнул приоритетность темы для крестьян. "Кредитный кооператив – это быстрые финансовые услуги 
"шаговой доступности", механизм, реально работающий на крестьянина и для крестьянина – без волокиты, без 
бюрократизма, без поборов и откатов, – сказал Вячеслав Телегин. – Это – единственный финансовый механизм, для 
которого крестьянин является центральной фигурой". 
Председатель Совета АККОР также напомнил, что в марте этого года состоялся I Съезд сельских кооперативов, 
однако и ему не удалось преодолеть стагнацию в кооперативном движении. Одна из сложнейших проблем – 
финансовое обеспечение: до сих пор на развитие кредитных кооперативов из федерального бюджета не выделено 
ни рубля. 
Вячеслав Владимирович привел статистику развития кредитных кооперативов. В 2010 году было 1912 кредитных 
кооперативов. В 2011 году снижение численности – 1772. В прошлом году незначительный рост – 1847. На октябрь 
этого года – 1867 кооперативов. "Динамику развития кредитных кооперативов следует признать 
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неудовлетворительной", – сказал он. – Все ли кооперативы работающие? Сегодня мы должны иметь реальную 
картину для развития кооперации. Поэтому Минсельхозу необходимо возобновить практику сбора сводных данных 
по деятельности кооперативов как это было в 2008-2010 годах".. 
В числе конкретных мер по развитию сельскохозяйственной кредитной кооперации Ассоциация российских 
фермеров считает необходимым рассмотреть вопросы о страховании вкладов и о возмещении кредитным 
кооперативам половину затрат за предоставление гарантий, поручительств и залогового обеспечения для 
привлечения ресурсов на пополнение фонда финансовой взаимопомощи, – подчеркнул Вячеслав Телегин. – 
Необходимо в целом усилить государственную поддержку развитию кредитной кооперации". (INFOLine, ИА (по 
материалам компании) 12.12.13) 
 

Минсельхоз: в сельском хозяйстве внедряется дистанционный мониторинг земель сельхозназначений, 
который позволяет проводить паспортизацию земельных угодий, обеспечения статистической и 
картографической информацией о состоянии посевов сельхозкультур, включая оценку всхожести, 
мониторинг созревания и влияния негативных природных явлений на них. 
Кроме того, космические технологии важны для точного земледелия. Например, для внесения средств химизации. 
Полученные данные необходимы для принятия оперативных управленческих решений органов государственной 
власти, местного самоуправления, юридических и физических лиц. 
Департамент растениеводства, химизации и защиты растений Минсельхоза России и подведомственные ему 
учреждения агрохимслужбы ведут постоянный мониторинг земель сельскохозяйственного назначения по 
плодородию почв, эколого-токсикологического загрязнения почв по элементарным участкам, размещению 
сельхозкультур в севообороте. Россельхозцентром совершенствуются и модернизируются способы проведения 
фитосанитарного мониторинга посевов сельхозкультур. 
Отметим, что госзадание на 2013 год по проведению мониторинга сельхозземель все профильные центры 
выполнили успешно. Сейчас, в целях совершенствования космического мониторинга, завершается оцифровка 
электронных карт земель, которые будут основой для наблюдения за состоянием посевов сельхозкультур. 
"Интерактивная карта может наглядно показать проблемные участки полей, на которых размещены 
сельхозрастения и мы видим, в каком состоянии они находятся, и можем своевременно принимать меры по 
диагностике развития болезней. И главное - управлять процессами возделывания сельхозкультур. В первую 
очередь, это должно способствовать контролю количества и качества урожая. В 2014 году будет полностью 
завершена оцифровка сельхозземель, что позволит в режиме онлайн наблюдать за посевами, распространением 
вредителей и сорняков", - говорит директор профильного департамента Петр Чекмарев. 
Он также отметил, что при корректировке наземных служб агрохимцентров и Россельхозцентра с использованием 
испытательных полигонов на электронные карты будут нанесены дополнительные информационные материалы – 
кадастровые номера каждого поля, наличие питательных элементов, кислотности, засоленности, посевы 
сельхозкультур и гибридов по сортам. 
Более того, на картах будут видны площади и состояние посевов конкретных культур, карантинные зоны по особо 
опасным вредителям и болезням. Через космический мониторинг можно прогнозировать урожайность. В частности, 
Минсельхозом России рассматривается вопрос о проведении мониторинга подведомственными учреждениями всех 
засеваемых в стране площадей для уточнения фактического размещения посевов зерновых и зернобобовых и 
технических культур и овощей для погектарного субсидирования. 
Для этого Департамент проводит обучающие семинары совместно с Роскосмосом, Росгидрометом и Роскадастром. 
Сегодня уже можно говорить, что мониторинг дает положительные результаты. Эти работы активно ведутся в 
Белгородской, Нижегородской, Ростовской, Новосибирской областях, Краснодарском и Ставропольском краях и 
других регионах. Например, в ФГБУ ГЦАС "Ставропольский" существует и активно используется банк 
информационного ресурса размещения сельхозкультур, который ежегодно пополняется результатами мониторинга 
качественного состояния сельхозкультур. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 
13.12.13) 
 

В рамках государственной поддержки развития мелиорации для производства кормов и проведения 
инженерно-технических мероприятий будет построено 2 тыс.км водопроводов для сельскохозяйственного 
водоснабжения, обводнена территория, в том числе для обеспечения водопоя животных, на площади 10 000 
тыс. гектаров. 
Как отмечают отраслевые эксперты, эти меры помогут сельскому хозяйству страны, имеющему в зоне 
неустойчивого и недостаточного увлажнения около 80% пашни и свыше 10% избыточного увлажнения. Кроме 
того, во избежание негативного влияния экономических и природных рисков, сопровождающихся снижением 
урожайности и объемов сбора сельхозпродукции, требуется усиление проведения водных мелиораций - орошения и 
осушения земель. 
Так, например, для увеличения объемов производства продукции животноводства до показателей, 
предусмотренных Концепцией долгосрочного социально-экономического развития Российской Федерации до 2020 
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года и Доктриной продовольственной безопасности, необходима заготовка порядка 130 млн. тонн к. ед. кормов. 
Этим, в свою очередь, продиктована задача существенного увеличения полевого, лугового и пастбищного 
кормопроизводства за счет расширения площадей сельхозугодий, занятых кормовыми культурами, или путем 
повышения их продуктивности, используемых в настоящее время и вновь осваиваемых. 
В этих условиях важнейшей общеэкономической предпосылкой обеспечения гарантированного объема кормовой 
базы животноводства должна стать государственная политика по развитию мелиоративного комплекса и поддержке 
сельскохозяйственных товаропроизводителей, работающих на мелиорируемых землях, предполагающей 
существенное повышение продуктивности мелиорированных земель, занятых кормовыми культурами, а также 
новое строительство мелиоративных систем. 
Также, по мнению экспертов, требуется обеспечение наиболее полного и рационального использования земельных 
ресурсов, нейтрализации влияния засух, суховеев, заморозков, избыточного увлажнения при сохранении, 
восстановлении и воспроизводстве почвенного плодородия и экономии водных ресурсов; реализация региональных 
программ сохранения и развития мелиоративного фонда, учитывающих специфику природно-хозяйственных 
условий и кормопроизводства. 
Особый акцент должен быть произведен на поддержке сельхозпроизводителей кормов на мелиорируемых землях 
путем бюджетного финансирования и интенсификации привлечения капитала в мелиоративный сектор экономики 
за счет повышения его инвестиционной привлекательности. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства 
сельского хозяйства) 17.12.13) 
 

Вопросы активизации поставок отечественной сельскохозяйственной продукции на розничные 
продовольственные рынки и ярмарки обсуждались на совещании в Минсельхозе России. 
В совещании под председательством директора Департамента регулирования агропродовольственного рынка, 
рыболовства, пищевой и перерабатывающей промышленности Михаила Орлова принял участие президент 
саморегулируемой организации ревизионных союзов сельскохозяйственных кооперативов "Российский союз 
"Чаянов" Василий Вершинин. По его словам, одной из существенных причин недостаточного присутствия 
отечественных сельскохозяйственных товаропроизводителей на продовольственных рынках является 
индивидуальная форма их участия, не позволяющая сельсхозтоваропроизводителям успешно решать многие 
возникающие при этом проблемы. 
По мнению участников совещания, выходом из сложившейся ситуации может стать объединение 
сельскохозяйственных товаропроизводителей в торгово-сбытовые потребительские кооперативы, которые могут 
выступать управляющими компаниями в отношении розничных рынков. 
Членами данных кооперативов, в соответствии с Федеральным законом "О сельскохозяйственной кооперации", 
должны стать фермеры, сельхозорганизации, личные подсобные хозяйства, которые на равных будут участвовать в 
управлении делами кооператива. 
"Все это позволит активизировать более широкое участие отечественных товаропроизводителей в 
сельскохозяйственных рынках, позволит им наладить периодичность поставок своей продукции, улучшить 
контроль ее качества, добросовестное обслуживание покупателей, и порядок на рынке", – отметил директор 
Департамента регулирования агропродовольственного рынка, рыболовства, пищевой и перерабатывающей 
промышленности Михаил Орлов. 
Учитывая преимущества кооперативной формы торговли сельскохозяйственной продукцией, представители СРО 
Россоюз "Чаянов" проинформировали о намерении организовать в Москве торгово-сбытовой 
сельскохозяйственный потребительский кооператив для продвижения продукции мелких товаропроизводителей на 
рынках и ярмарках Московского региона. 
В свою очередь профильный Департамент Минсельхоза России во взаимодействии с органами АПК субъектов 
Российской Федерации намерен способствовать выделению таким торгово-закупочным сельскохозяйственным 
кооперативам торговых площадей для организации ярмарочной торговли, а также осуществлять необходимую 
правовую и информационно-методическую поддержку деятельности торгово-закупочных сельскохозяйственных 
кооперативов. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 18.12.13) 
 

Представители Департамента растениеводства, химизации и защиты растений Минсельхоза России 
принимают участие в третьем Всероссийском съезде по защите растений. 
Его основная тема: "Фитосанитарная оптимизация агроэкосистем". В ходе работы съезда будут обсуждены вопросы 
о защите растений в современных технологиях интенсивного растениеводства, ДНК-технологии в защите растений, 
обеспечение фитосанитарной карантинной безопасности и др. 
В работе съезда принял участие заместитель директора Департамента растениеводства, химизации и защиты 
растений Минсельхоза России Дмитрий Штундюк. В частности, он проинформировал делегатов о подготовленном 
проекте ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "О безопасном обращении с пестицидами и 
агрохимикатами". Было отмечено, что в марте текущего года аграрное ведомство России было наделено 
полномочиями по регистрации пестицидов и агрохимикатов, что нашло отражение в документе. 
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Законопроектом предлагается определить полномочия Россельхознадзора по контролю за безопасным обращением 
с пестицидами и агрохимикатами при осуществлении государственного земельного надзора. 
В целях повышения эффективности противодействия обороту контрафактной и фальсифицированной продукции 
законопроектом предусмотрено обязательное лицензирование деятельности по реализации пестицидов и 
агрохимикатов. 
Работа третьего Всероссийского съезда по защите растений продлится до 20 декабря. (INFOLine, ИА (по 
материалам Министерства сельского хозяйства) 17.12.13) 
 

"СовЭкон". Экспортеры пшеницы могут начать реализовывать свои запасы на внутреннем рынке. 
Сигнал для российских держателей зерна. 
К такому выводу приходят наши эксперты, исходя из соотношения внутренних и внешних цен на пшеницу. 
Главным образом это относится к зерну, которое экспортеры аккумулировали на элеваторах, относительно 
отдаленных от портов.  
Хотя такие объемы, очевидно, не будут значительными, но их появление может стать важным сигналом для 
российских держателей зерна, надеющихся на дальнейшее укрепление цен уже перегретого российского рынка 
пшеницы. (СовЭкон 18.12.13) 
 

АККОР: Комитет ГД по вопросам собственности рекомендовал нижней палате парламента принять во 
втором чтении законопроект, устанавливающий особенности проведения процедур банкротства 
сельскохозяйственных организаций. 
Согласно законопроекту размер задолженности, при которой возможно начало процедур банкротства 
сельскохозяйственных организаций увеличивается до 500 000 р. и если она не погашена в течение трех месяцев (в 
первом чтении – шесть месяцев) с даты, когда это необходимо было сделать. В отношении остальных юридических 
лиц порог остается прежний – 100 тысяч рублей и три месяца соответственно. 
По словам Депутата Государственной Думы, Председателя Союза фермеров и личных подсобных хозяйств 
Тверской области Светланы Максимовой, сегодня более 160 тысяч сельхозорганизаций находится на стадии 
банкротства. Однако, сумма долга в 500 тысяч рублей является низкой – устанавливая такие лимиты, уничтожается 
наше сельское хозяйство. "Считаю разумным подход к банкротству при долге от 2 млн. рублей, – сказала Светлана 
Викторовна. – Необходимо любыми законодательными методами сохранять наше сельское хозяйство, а в случае 
банкротства сохранять сам производственно-технологический комплекс для дальнейшей работы". 
К основаниям продления срока внешнего управления сельхозорганизации в рамках второго чтения решено отнести 
оказание господдержки сельхозтоваропроизводителям при страховании рисков гибели урожая 
сельскохозяйственной культуры, посадок многолетних насаждений, сельскохозяйственных животных в результате 
природных явлений, пожаров, заразных болезней и других событий. 
Как отмечается в проекте закона, вначале сельскохозяйственная организация продается единым лотом. Если 
покупателей не нашлось – на продажу выставляется единый производственно-технологический комплекс 
сельскохозяйственной организации. При этом преимущественным правом на его покупку обладают другие 
сельхозпроизводители, расположенные по соседству или в той же местности, а также органы государственной 
власти субъекта РФ или органы местного самоуправления. Таким образом, при наличии желания и, конечно, 
финансовых возможностей, органам власти регионов и муниципальных образований предоставляется возможность 
не допустить ликвидации сельскохозяйственного производителя, попавшего в тяжелую финансовую ситуацию. 
Если производственно-технологический комплекс должника не был продан на торгах, то имущество должника 
может выставляться на продажу по частям. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 13.12.13) 
 

АККОР: опыт немецкого крестьянского союза может быть использован при развитии фермерского 
самоуправления в России. 
C 8 по 15 декабря 2013 года состоялась очередная поездка в Германию участников проекта по развитию 
консультационно-информационного обслуживания на базе организаций фермерского самоуправления, 
реализуемого АККОР совместно с Немецким крестьянским союзом с 2012 года при поддержке Министерства 
сельского и лесного хозяйства Германии. 
В поездке приняли участие представители из 8 региональных организаций АККОР – Алтайского (фермер 
Александр Степанов) и Краснодарского края (Вице-президент АККОР Пиунов Александр), Калужской (фермер, 
член Совета АККОР Иванова Елена), Псковской (руководитель направления сельскохозяйственного 
консультирования АККОР Шабаева) областей, а также Президент ассоциации фермерских хозяйств и 
сельскохозяйственных кооперативов Дагестана Абдурахманов Магомед Алавутдинович. Со стороны федеральной 
АККОР в поездке принимала участие заместитель директора Башмачникова Ольга. 
В течение недели делегация знакомилась с опытом работы земельного союза Баден–Вюртенберг (LBV), районных 
крестьянских союзов земли, среди которых районный крестьянский союз Хайльбронн-Людвигсбург, районный 
крестьянский союз Швебиш Халь-Хоэнлоэ и районная организация Остальб. 
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Делегацию поразила эффективно выстроенная и отлаженная работа фермерских организаций, финансовые 
поступления которых на 50% склад 
ываются из членских взносов, а другие 50% – поступления от оказываемых услуг фермерам. Предоставляемые 
услуги касаются выбора стратегии развития и планирования деятельности фермерских хозяйств, ведения 
бухгалтерии, налоговые консультации, консультаций по страхованию 
и пенсионному обеспечению, технологическое сопровождение и другое. Российская делегация присутствовала на 
проведении индивидуальной платной консультации фермера, который остался доволен полученной информацией и 
был готов оплатить соответствующий счет. 
Также члены российской делегации имели возможность принять участие в собрании фермерского районного союза 
– Остальб, на которым была представлена информация о ситуации в сельском хозяйстве Германии и земли Ваден 
Вюртенберг, представлен отчет о работе районного союза и проведены выборы старост сельских поселений. 
Члены делегации посетили завод по производству сельскохозяйственных машин Раух в Зинцхайме, производящий 
высокотехнологичные сеялки и оборудование для разбрасывания удобрений. Принимая во внимание тот факт, что 
компания Раух представлена на российском рынке, а участники делег 
ации проявили интерес к продукции компании, АККОР предваритель 
но запросила информацию о возможности заключения соглашения о сотрудни 
честве, предполагающем предоставление скидок для членов АККОР. 
Интересным было посещение кооперативного молочного завода Фрисланд Кампина (Германия), на который 
поставляет молоко 20 000 фермерских хозяйств, являющихся членами данного кооператива. Сегодня фермерский 
молочный кооператив снабжает моло 
чными продуктами 1,5 млрд. человек или каждого пятого жителя планеты. Кампины инвестирует и в Россию. В 
рамках встречи обсуждался вопрос возможности осуществления инвестиции компанией в фермерские 
потребительские кооперативы в России, что позволит компании увеличить долю производства и реализации 
молочных продуктов на российском рынке, а фермерам России объединиться в эффективные кооперативные 
структуры и иметь регулярный сбыт молока на предприятия Кампина. 
Программа пребывания также предусматривала посещение животноводческого кооперативного хозяйства 
«Розенштайн» и фермерского предприятия семьи Гебхард, занимающегося производством овощей и виноделием. 
Во время поездки также состоялся визит в Европейский парламент в Страсбурге и встреча с депутатом парламента 
Елизабет Йеггл, которая в своей речи сакцентировала внимание на том факте, что все решения аграрной политики в 
Евросоюзе принимаются только с учетом мнения общественных организаций союзов и ассоциаций. Это положение 
зафиксировано в нормативно-правовых документах, регулирующих деятельность парламента. Эту информацию 
подтвердил и руководитель отдела министерства сельских территорий и защиты прав потребителей земли Баден-
Вюртенберг Йоахим Хаук. 
Также госпожа Йеггл отметила, что при распределении средств государственной поддержки на территории 
Евросоюза, депутаты приняли решение установить максимальную планку финансовой поддержки для крупных 
предприятий и сосредоточить большую часть поддержки стран Евросоюза на финансирование малых семейных 
хозяйств, составляющих основу аграрной экономики стран Евросоюза. 
Также в ходе программы пребывания состоялось очередное заседание рабочей группы по реализации проекта по 
развитию информационно-консультационных центров на базе АККОР, на котором были подняты острые вопросы, 
связанные с развитием в пилотных регионах структуры АККОР и ее районных отделений, увеличения членской 
базы, выстраивания каналов коммуникации между фермерами и союзом. Члены рабочей группы отметили, что 
привлечение новых членов в АККОР возможно только при наличии конкретной экономической выгоды для них, 
как то предоставление скидок по членскому билету и оказание качественных востребованных консультационных 
услуг. Также было предложено развивать консультирование с учетом заинтересованных компаний партнеров, 
представляющих на российский сельскохозяйственный рынок продукцию – кормовые добавки, технику, 
оборудование и т.д. 
Информация, полученная в ходе поездки о конкретной экономической и сервисной работе крестьянских союзов 
Германии, безусловно, может быть использована при развитии услуг для фермеров в России. Все материалы будут 
обработаны и поэтапно размещены на сайте АККОР. 
Выражаем особую благодарность координатору проекта со стороны Немецкого крестьянского союза Монике Эрат 
и экспертам – доктору Файтеру-Йозефу и г-ну Вольфгангу Йегеру. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 
18.12.13) 
 

Виктор Неустроев: Ежедневный обзор товарных рынков: зерновые. 
Рынок кукурузы 
Мартовский фьючерс на кукурузу вчера некоторые время торговался возле нуля, но ближе к закрытию дня вырос 
на 3.5 цента (+0.83%). Новости о новых продажах на экспорт заставили рынок немного подрасти. Объемы торгов, 
как обычно в это время года, были небольшими. 
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Южная Корея купила партию кукурузы из США, а USDA анонсировало еще одну продажу кукурузы Японии в 
размере 278 000 тонн. Разговоры о том, что погода в Аргентине меняется, станет жарко и сухо на следующей 
неделе, также оказали поддержку рынку. Трейдеры считают, что если сухая погода продержится длительное время, 
это может негативно сказаться на качестве урожая. Однако, вряд ли это в действительности случится, в ближайшие 
8-15 дней в Аргентине также ожидаются осадки, так что влажность почвы будет достаточной. 
Подросший вчера рынок соевых бобов также помог кукурузе удержаться на завоеванных позициях. В отсутствии 
других новостей фокус рынка будет сосредоточен на данных по экспорту и производству этанола. Оба отчета 
ожидаются в четверг. 
Учитывая тот факт, что скоро рождественские праздники, а объем торгов невысок, вряд ли мы увидим какие-
нибудь значительные изменения на рынке. 
Рынок пшеницы 
Рынок пшеницы вчера в отличие от кукурузы и сои не смог закрепиться в положительной зоне и закончил день в -
2 цента (-0.32%), установив очередной минимум, на фоне недостатка экспортного спроса. Вчерашний Египетский 
тендер достался румынской и российской пшенице. Несмотря на то, что вчера среди офферов был и американский, 
американская пшеница с учетом расходов на фрахт все еще намного дороже европейской. Иран также вчера купил 
250 000 тонн пшеницы дурум из Мексики.  
Новость из России о том, что министр сельского хозяйства предложил отказаться от практики введения эмбарго на 
экспорт зерновых, также оказала негативное влияние на рынок. Сейчас рынок выглядит так, как будто снова 
собирается идти вниз, и пока что не видно фундаментальных причин, которые могли бы остановить падение. 
Однако, как мы уже отмечали, фонды держат огромную короткую позицию и могут начать частично фиксировать 
прибыль, если увидят какие-либо предпосылки к росту, например, погодные проблемы. 
На западных равнинах в США защитный снежный покров растаял, в ближайшие дни там ожидаются холодные 
температуры. Если снег не выпадет вновь, это может нанести ущерб качеству урожая. 
Рынок соевых бобов 
Январский фьючерс на соевые бобы вчера торговался разнонаправлено, но ближе к концу дня смог закрепиться в 
положительной зоне и закончил день в +8.75 цента (+0.65%) на фоне возможных погодных проблем в Аргентине. 
Погода в Аргентине и Бразилии ожидается сухой в ближайшие 7 дней. После этого прогнозируются осадки. Хотя 
на большей части территории Бразилии возможна жара, серьезных проблем с урожаем быть не должно, особенно 
если после этого все-таки пройдет дождь. Дополнительную поддержку рынку оказали сообщения о поражении 
растений сои азиатской ржавчиной в Бразилии. После недавних дождей фермеры начали замечать наличия грибка 
на листьях растений. Если растения не обрабатывать, то эта болезнь может снизить урожайность бобов на 10%. 
Несмотря на этот бычий фактор, рынок также находится под влиянием и медвежьего фактора. Отмены поставок 
кукурузы в Китай беспокоят рынок. Трейдеры боятся, что то же самое произойдет и поставками бобов в скором 
времени. Кроме того, спред между американскими и бразильскими бобами расширяется, а это может вынудить 
Китай переключиться на поставки бобов из Южной Америки. В таком случае экспортный спрос в будущем 
маркетинговом году может резко сократиться. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 18.12.13) 
 

Специализированный центр учета в агропромышленном секторе: Сводный обзор конъюнктуры 
аграрного рынка России № 48 (10.12.2013). 
Для получения текста приложения (архив zip) нажмите здесь (INFOLine, ИА (по материалам Министерства 
сельского хозяйства) 17.12.13) 
 
 

http://www.advis.ru/doc/minselhoz_summary17122013.zip
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Зерновые интервенции 
 

Доход аграриев Омской области от участия в зерновых торгах приближается к 1 млрд. рублей. 
Подведены итоги очередных зерновых интервенций. За 17 закупочных сессий (напомним, они стартовали 15 
октября) объем торгов по зерну составил 539,5 тыс. тонн, в том числе с базисом поставки в Омской области – 195,3 
тыс. тонн. К настоящему моменту товаропроизводителями региона реализовано 162,3 тыс. тонн зерна на сумму 
966,4 млн. рублей. Две трети от этого объема – ценная по качеству пшеница 3-го класса. Реализовав в госфонд 
более 100 тыс. тонн аграрии заработали на ней почти 650 млн. рублей. 170 млн. рублей получено за пшеницу 4 
класса, около 49 млн. рублей – 5 класса. Продажа фуражного ячменя принесла сельхозтоваропроизводителям 100 
млн. рублей. 
В настоящее время, в связи со стабилизацией ситуации с закупочными ценами на зерновом рынке объем торгов в 
рамках закупочных интервенций постепенно снижается. "Сейчас закупки уже не оказывают существенного 
влияния на ценовую динамику, – уверен начальник отдела переработки и товарного рынка регионального 
Минсельхозпрода Константин Цыпленков. – По крайней мере, так, как это было в начале их проведения, когда 
трейдеры предлагали 4 – 4,5 тыс. рублей за тонну пшеницы 3 класса. На текущий момент ее средняя рыночная 
стоимость на территории региона составляет 6,2 – 6,3 тыс. за тонну. На снижение темпов зерновых торгов также 
влияют такие факторы каквывоз зерна за пределы региона и увеличение объемов производства мукомольных и 
хлебопекарных предприятий" – считает Константин Цыпленков. 
Отметим, что в настоящее время в целом элеваторы и хлебоприемные предприятия Омской области уже приняли на 
хранение 1335 тыс. тонн зерна. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 12.12.13) 
 

Интервенции: Более 12 тысяч тонн зерна планируют разместить на базисах края на этой неделе. 
Очередные биржевые торги в рамках государственных закупочных интервенций в отношении зерна урожая 2013 
года состоятся на текущей неделе 17 и 18 декабря. Как сообщает информационный портал Национальной торговой 
биржи, в эти дни государство планирует разместить на элеваторах, хлебоприемных предприятиях и других 
аккредитованных базисах Алтайского края 12,15 тысяч тонн зерна. 
Завтра, 17 декабря, планируется, что у алтайских сельхозтоваропроизводителей закупят пшеницу 3 класса в объеме 
1,35 тысяч тонн (10 лотов по 135 тонн) и ячмень фуражный в объеме 4,725 тысяч тонн (35 лотов по 135 тонн). 
18 декабря складские мощности алтайских хранителей должны будут пополниться пшеницей 4 класса и ячменем 
фуражным, в объеме 1,35 тысяч тонн и 4,725 тысяч тонн соответственно. 
Стартовые цены на зерно, установленные государством, при проведении закупочных процедур для пшеницы 3 
класса составляют 6250 рублей, пшеницы 4 класса – 6050 рублей, пшеницы 5 класса – 5700 рублей, ячменя – 5050 
рублей. 
Напомним, начало интервенций с целью стабилизации ситуации на зерновом рынке стало результатом 
соответствующего обращения Губернатора Алтайского края Александра Карлина к Президенту России Владимиру 
Путину. 
Отметим, что интервенционные торги продолжаются – на следующей неделе их проведение намечено на 23 и 24 
декабря, – сообщает официальный сайт Министерства сельского хозяйства Российской Федерации. (Управление 
пищевой, перерабатывающей и фармацевтической промышленности Алтайского края 16.12.13) 
 

На счета хозяйств Алтайского края, участвующих в закупочной интервенции, поступают средства за 
реализованное в государственный фонд зерно. 
Сельхозтоваропроизводителям региона, которые стали участниками торгов, Объединенная зерновая компания, 
направляет расчеты за реализованное и переданное на хранение аккредитованным элеваторам зерно. 
Средства уже получили ОАО "Крутишинское" Шелаболихинского района, СПК "Колхоз Фрунзенский" 
Завьяловского района, ООО "Восход", СПК "Леньковский", СПК "Димитровский" Благовещенского района, ЗАО 
"Орбита", ООО КХ "Зайцев" Тюменцевского района, а также другие участники интервенции. 
Отметим, что всего с начала закупочной интервенции алтайские аграрии реализовали около 130 тыс. тонн зерна на 
общую сумму 789 млн рублей. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 12.12.13) 
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Новости Россельхознадзора 
 

Россельхознадзор: О получении высокой оценки асессоров немецкого органа по аккредитации Dakks 
испытательным центром ФГБУ "Ростовский референтный центр Россельхознадзора". 
С 9 по 11 декабря 2013 г.в испытательном центре ФГБУ "Ростовский референтный центр Россельхознадзора" 
проводился аудит асессорами национального немецкого органа по аккредитации Dakks с целью подтверждения 
компетентности испытательного центра и его соответствия международному стандарту ISO/IEC 17025-2005. Dakks 
— единый орган по аккредитации в Германии, полноправный член Европейского сотрудничества по аккредитации 
ЕА и международного сотрудничества по аккредитации ILAC. 
В течение трех дней эксперты из органа по аккредитации изучали работу испытательного центра: соответствие 
системы менеджмента качества международному стандарту ISO/IEC 17025-2005, компетентность специалистов, 
документацию и порядок проведения испытаний. 
Экспертами дана высокая оценка работе подведомственного Россельхознадзору учреждения в данном направлении. 
В процессе аудита не было выявлено ни одного несоответствия. По итогам проверки принято решение 
аккредитовать испытательный центр ФГБУ "Ростовский референтный центр Россельхознадзора" в области химико-
токсикологических, микробиологических и молекулярных методов испытаний кормов, комбикормов, 
комбикормового сырья, зерна, продуктов его переработки и пищевых продуктов. (Россельхознадзор 16.12.13) 
 

Россельхознадзор: Об участии подведомственного Россельхознадзору ФГБУ "ВНИИЗЖ" в 
международной выставке УЗАГРОЭКСПО-2013. 
С 27 по 29 ноября 2013 года в Ташкенте (Узбекистан) состоялась IX Международная специализированная выставка 
"УЗАГРОЭКСПО-2013", которая является крупнейшим ежегодным осенним агропромышленным форумом 
Республики Узбекистан (РУ). 
Официальную поддержку мероприятию оказали Министерство Сельского и водного хозяйства РУ, Ассоциация 
предприятий пищевой промышленности РУ, Ассоциация фермерских хозяйств РУ и Торгово-промышленная палата 
РУ. 
В работе выставки активное участие приняли отечественные аграрии, специалисты из стран СНГ (России, 
Казахстана, Беларуси, Украины), а также зарубежных стран (Германии, Голландии, Италии, Франции). 
Особый интерес специалистов отрасли вызвала экспозиция подведомственного Россельхознадзору ФГБУ 
"Федеральный центр охраны здоровья животных" (ФГБУ "ВНИИЗЖ"), который представил образцы выпускаемой 
продукции и результаты научных разработок.  
Ряд вакцин против болезней птиц производства ФГБУ "ВНИИЗЖ" уже зарегистрированы в Узбекистане и широко 
применяются ветеринарными специалистами, что стало результатом существующих многолетних торговых 
отношений ФГБУ "ВНИИЗЖ" и компаний-поставщиков ветеринарных препаратов Узбекистана.  
В дни работы выставки в Торговом представительстве РФ в Узбекистане состоялся круглый стол с участием 
представителей ФГБУ "ВНИИЗЖ", задачей которого было выявить проблемы, возникающие у российских 
предприятий-производителей, а также разработка мер по укреплению и расширению торговых связей РФ и 
Узбекистана. (Россельхознадзор 11.12.13) 
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Обзор прессы о рынке зерна 
 

"Работаем над удвоением площади выставки". "Животноводство России". №12 2013 
Международная специализированная торгово-промышленная выставка "Зерно-Комбикорма-Ветеринария" 
проводится с 1996 г. 
Она переживала трудные для страны времена, но в феврале каждого года по-прежнему собирает в Москве на ВВЦ 
специалистов АПК и постоянно расширяет экспозицию. Организатор форума — Центр маркетинга (ЦМ) 
"Экспохлеб". Накануне "Зерно-КомбикормаВетеринарии 2014" мы побеседовали с генеральным директором 
компании Юрием КАЦНЕЛЬСОНОМ. 
— Юрий Менделевич, "Зерно-КомбикормаВетеринария" проходит уже 19 лет. Расскажите, пожалуйста, как она 
изменилась за это время? 
— Выставка стала одним из крупнейших в мире традиционных ежегодных форумов по АПК и пользуется 
заслуженным признанием среди специалистов. 
Количество участников форума за годы его существования возросло с 40 до 364, а число стран, представленных на 
нем, — с 5 до 28. 
В тяжелые 1990-е годы встречи на нашей площадке помогли комбикормщикам не только в реализации продукции, 
но и в ознакомлении с достижениями науки и техники, современными технологиями, в которых предприятия остро 
нуждались в условиях зарождавшейся рыночной экономики. 
В самый первый год проведения выставки (она тогда называлась "ЗерноКомбикорма") наряду с небольшим числом 
отечественных отраслевых организаций участвовать в ней изъявили желание и зарубежные компании, которые уже 
работали на российском рынке или собирались выйти на него. 
В 2005 г. по просьбе экспонентов мы расширили тематику: добавили раздел по ветеринарии, и выставка получила 
новое имя: "Зерно-КомбикормаВетеринария". В том же году ей был присвоен знак Всемирной ассоциации 
выставочной индустрии (UFI), что свидетельствует о ее признании за рубежом. 
В 2011 г. появился еще один раздел — "Животноводство". 
Сегодня, как и прежде, сельское хозяйство остается одной из основных отраслей отечественной экономики. 
А продукты зернопереработки и животноводства — это основа нашего питания и социального благополучия 
общества. 
От качества продовольствия напрямую зависит здоровье людей. Поэтому выставка — очень важное мероприятие 
как для производителей оборудования, комбикормов и ветеринарных препаратов, так и для их потребителей. 
— Насколько вырастет площадь и количество экспонентов "Зерно-КомбикормаВетеринарии" в 2014 г.? 
— Сегодня у нас нет возможности назвать эти показатели, так как впереди еще несколько месяцев работы. Отмечу 
лишь, что павильон № 57, где располагается экспозиция "Технологии, материалы и продукты для агрохимии, 
растениеводства, кормопроизводства, ветеринарии, животноводства, птицеводства, свиноводства и аквакультуры ", 
был выкуплен экспонентами на 99,5% уже летом, а выставка 2013 г. 
побила все рекорды по количеству участников. Ее площадь выросла на 1200 м2, число новых компаний достигло 
80, что дало нам возможность расширить экспозицию и занять еще один павильон — № 20. 
— Какие основные черты, по вашему мнению, отличают "Зерно-КомбикормаВетеринарию" от других 
сельскохозяйственных форумов? 
— Прежде всего — уровень ее участников. В основном это материнские компании, для которых выставка — 
обязательное мероприятие, сбор "труппы". 
Кроме того, на "Зерно-КомбикормаВетеринарии" высочайшая концентрация специалистов не только из России, но 
и из-за рубежа. Наконец, для нас есть две равновеликие фигуры: экспонент и посетитель. Они одинаково важны, и 
мы заботимся о них. 
— Организаторы аграрных выставок стараются, чтобы они отражали актуальные тенденции в отрасли. Как это 
делает ЦМ "Экспохлеб"? 
— Помимо того что мы предоставляем максимально комфортные условия для экспонирования новинок, 
необходимо отметить традиционный конкурс инноваций и насыщенную деловую программу. 
— Какие нововведения ждут участников и посетителей "Зерно-КомбикормаВетеринарии 2014"? — Множество 
мероприятий, нацеленных на обсуждение вопросов рыбоводства, птицеводства, скотоводства. 
В соответствии с тематикой выставки будут рассмотрены проблемы производства кормов, кормовых добавок и 
лекарственных средств, в том числе и для непродуктивных животных. 
— Продолжится ли сотрудничество выставки с Европейской федерацией производителей комбикормов (FEFAC) и 
в чем оно будет выражаться? 
— Да, об этом мы договорились на последнем конгрессе FEFAC в июне 2013 г. в Кракове (Польша). Мы ждем 
почетных гостей: президента FEFAC Р. Тийсенса и генерального секретаря А. Дёринга. 
— Что интересного специалисты смогут почерпнуть из деловой программы следующей выставки? 
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— Она будет включать девять международных конференций: "Инновации в области технологий выращивания и 
кормления рыб в товарном производстве ", "Малый и средний бизнес в хранении зерна и мукомольно-крупяном 
производстве", "Глубокая переработка зерна", "Хранение и переработка масличных и бобовых культур", 
"Инновационные технологии производства и использования кормов в скотоводстве ", "Стратегия развития яичного 
и мясного птицеводства в России", "Кормовые добавки и ветеринарные препараты", "Состояние и перспективы 
развития индустрии переработки и утилизации отходов сельскохозяйственного производства", "Корма и 
лекарственные средства для непродуктивных животных", которые мы проводим при поддержке ведущих 
отраслевых союзов и ассоциаций. 
— А какой вы видите выставку через десять лет? 
— Мы ожидаем, что ее площадь удвоится, поэтому ищем и находим новые решения для достижения поставленной 
цели. 
Могу порадовать наших потенциальных экспонентов тем, что после подписания договора с ГУП "МЦВДНТ 
"Москва" с 2015 г. выставка обретет название "MVC: Зерно-КомбикормаВетеринария" и будет проводиться в новом 
павильоне № 75. 
— Нам не раз доводилось слышать от специалистов отзывы о выставке как о высокопрофессиональной и любимой. 
В чем секрет такой дружеской и душевной атмосферы на "Зерно-КомбикормаВетеринарии"? 
— Атмосфера выставки, ее деловой настрой, положительные итоги как для экспонентов, так и для посетителей 
специалистов — это результат ежедневного творческого, интенсивного труда всех сотрудников нашей компании, 
которой в 2013 г. исполнилось 23 года. 
— Спасибо за беседу. Желаем ЦМ "Экспохлеб" и выставке "Зерно-КомбикормаВетеринария" новых 
(Животноводство России 13.12.13) 
 

Фермерская аномалия. "Эксперт Сибирь". № 49 2013 
Владелец крестьянского хозяйства ежегодно инвестирует в свое производство 20 млн руб лей и считает, что 
это не предел 
Сельское хозяйство в экономике Зырянского района Томской области было основным видом деятельности еще во 
времена СССР. С тех пор колхозы развалились, но появились крестьянско-фермерские хозяйства. Почти полсотни 
— где-то крупнее, где-то помельче, но они работают и сегодня служат источником работы для населения района. 
Фамилии фермеров здесь знают все — Котляров, Александров, Демидова, Ерхова, Крузе, Прусикин, Алексеев и т.д. 
Можно спросить про любого. Сразу расскажут, чем живет, что сеет-пашет, сколько голов держит. Фермеры здесь 
— луч света, работодатели и отцы-меценаты. 
Про фермеров местные жители могут рассказывать долго. Все они вроде бы разные, но дешевые корма и 
повышение цен на мясо привели к тому, что стало выгодно заниматься мясным животноводством. Кстати, в 
Зырянском районе производят больше всех в Томской области мяса всех видов в расчете на душу населения. Если в 
среднем по области показатель составляет примерно 24 кг, то на зырянской земле — почти 60 кг! Ничего 
удивительного — один только фермер Александр Прусикин из села Михайловка держит около 40 голов коров-
герефордов. Кстати, село в народе называют "фермерской республикой". И хотя живет здесь всего 370 человек, 
частные сельские предприятия Михайловки известны на всю область. А именитый здешний предприниматель 
Александр Котляров уже давно жалуется, что никак не соберется купить новый шкаф для наград. 
Двадцать лет в поле 
В нынешнем году село на подъеме. Никаких упаднических настроений, все смотрят в будущее с блеском в глазах. 
Повод есть — томские селяне убрали с полей рекордный урожай за последние 12 лет — 367 тыс. тонн хлеба. Это в 
два с половиной раза больше, чем в прошлом году. И хотя влияние АПК на экономику Томской области, казалось 
бы, невелико — около пяти процентов в структуре ВРП, — почти половина населения региона живет в сельской 
местности. А значит, сельское хозяйство имеет ключевое значение не только для обеспечения продовольственной 
безопасности, но и для поддержания социальной стабильности. 
Губернатор Томской области Сергей Жвачкин сетует: за два прошедших десятилетия область потеряла 200 тыс. 
гектаров пашни. Но почти 100 тыс. га еще можно вернуть. А фермер Александр Котляров из Михайловки не 
потерял за двадцать лет ни одного гектара. Как только развалился колхоз, бывший агроном сразу ушел в фермеры. 
Весной Котляров пообещал губернатору, что, несмотря на все капризы природы, соберет отличный урожай. И не 
обманул. 30 центнеров с гектара — один из лучших результатов осенней уборочной в Томской области. Собрали 
урожай гороха, рапса, овса, пшеницы, ячменя. К капризам природы фермер вообще относится философски. "У нас 
каждую весну проблемы, — говорит Котляров. — Вся Россия — зона рискованного земледелия. Если в 
центральных районах льют дожди, у нас — жара. Или наоборот. Ну что ж теперь? Здесь надо, как говорится, 
хеджировать риски". 
Ежегодно Александр Котляров инвестирует 20 млн рублей в производственную базу своего крестьянcко-
фермерского хозяйства. Объездил полмира, побывал в разных странах, изучил технологии, многие из которых 
внедряет у себя. 
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— Основной наш профиль — это полеводство, — говорит фермер. — Полеводством в поселении занимаются еще 
три–четыре крупных фермера и 15 небольших хозяйств. Этот год оказался для всех удачным. Получили неплохой 
урожай. Кроме этого, сделали сушилку за 16 миллионов рублей. 
— На свои деньги? — удивляюсь я. 
— Не всегда получается на свои. Вообще, закредитованность хозяйств — это проблема, но всех касается по-
разному. Кредиты давят, но без них не будет новой техники, не будет модернизации, — рассуждает Котляров. — 
Так что технику берем новую, импортную. 
— А что же так непатриотично? 
— Да я бы, может, и рад был наш комбайн "Енисей" купить, но не нравится, что там болты молотком забиты... 
— А как у вас с землей? — интересуюсь, обозревая окрестности и на ходу понимая, что вопрос не вполне уместен. 
Земли вокруг — не обойдешь. 
— Посевные площади добавляем каждый год, потому что необработанной земли в округе очень много. В начале 
2000-х общая площадь посевных земель сильно сократилась, поэтому есть куда расшириться. 
Сейчас в хозяйстве Котлярова общий объем посевных площадей составляет 3,5 тыс. гектаров. Постоянных 
работников — 28 человек. На урожайность фермер не жалуется: 28,5 центнеров с гектара в амбарном весе — 
вполне достойный показатель. "В прошлом году было 16 центнеров, но тогда была засуха, — говорит Котляров. — 
Но собрать — это одно дело. Надо же продать. И главный вопрос — по какой цене. Вот посчитайте. В прошлом 
году я получил пять тысяч тонн зерна и продавал их по 13 тысяч рублей за тонну, а в этом — 10 тысяч тонн, но 
продаю по пять тысяч рублей. Но расходы на перевозку десяти тонн выше, издержки больше". 
Зерносушилка за 16 млн рублей работает на всю "фермерскую республику". Сушка зерна в этом году — дело 
необходимое. Влажность зерна очень высокая, нужно снизить объем воды с 28 до 14 процентов. Хозяин соседям в 
помощи не отказывает. Все довольны. Во время последней уборочной на поля Котлярова вышли и соседние 
крестьянско-фермерские хозяйства. Получилось так, что у них зерно еще не созрело, но сидеть и ждать — не 
фермерское это дело. Вот такая она — "фермерская республика". "Последние два месяца лета были теплыми и 
сухими, поэтому зерно созрело быстро и все сразу, — говорит Александр Котляров. — Уборку я начал уже 18 
августа. Первой среди поспевших была озимая пшеница, потом подошла озимая рожь, ячмень, а там и летние 
культуры созрели: пшеница, горох, овес… Понимая, что объемы предстоит убрать огромные, буквально с первых 
дней начал привлекать соседей — арендовал дополнительную технику, не дожидаясь цейтнота. Поэтому первым и 
закончил уборочную". 
"Это как раз те ребята, которые заинтересованы в производстве, — говорит руководитель отдела развития 
промышленного комплекса и потребительского рынка Зырянского района Юрий Повстьянов. — Они практически 
всю зиму постоянно бывают у нас в отделе сельского хозяйства. Работают с инженером, с агрономом, смотрят 
сорта, новую технику, работают с банками". 
Чем манит село? 
Александр Котляров не жалуется. Нет поводов. Тем более что в деревню из Томска вернулся его сын Егор. 
Собирается заняться переработкой зерновых и производством сбалансированных кормов. Что удивительно — Егор 
не единственный "возвращенец". В Михайловку из города вернулась целая "молодая гвардия" — шесть 
начинающих фермеров, продолжающих дело своих родителей. Направления работы выбрали разные: мясное 
скотоводство, молочное, растениеводство, переработка сельхозпродукции. Все получили образование. Например, 
Сергей Демидов имеет даже два высших. Но вернулся в родное село и решил стать фермером. "О прибыли речи 
пока нет, нам бы удержаться", — смущенно рассуждает Демидов. И тут же добавляет, что будущее видит в 
развитии. Хотя о планах говорит с осторожностью. 
Плеяда детей фермеров, которая переехала из города в село — это уже действительно аномалия. Но кроме 
атавистического порыва продолжить дело отцов должны быть на селе какие-то "пряники" для тех, кто хочет здесь 
работать. По крайней мере, именно в этом русле приходится рассуждать, наблюдая, как, не сговариваясь, 
возвращается в Михайловку молодежь. "Молодая гвардия", кстати, не лаптем щи хлебает. Почти все участвуют в 
областных конкурсах, выигрывают гранты на организацию производства. 
Плюс к этому — бюджет Томской области при наличии в хозяйстве не менее трех коров возмещает от 30 до 50% 
стоимости приобретенного оборудования для механизации доения, кормозаготовительной техники, тракторов, 
автомобилей и т.д. При кредитовании банком, из регионального и федерального бюджетов возвращается 100% 
ставки рефинансирования ЦБ РФ по уплаченным процентам за пользование кредитом. А поскольку сельское 
хозяйство — основная отрасль местной экономики, то такая поддержка очень кстати. "Можно с удовлетворением 
отметить, что год для селян в плане производства продукции сельского хозяйства завершается благоприятно, — 
говорит глава Зырянского района Александр Флигинских. — Не все и не всех устраивает в плане объемов 
государственной поддержки, которые сегодня существуют, но руководство знает об этом. Будут приниматься меры 
к тому, чтобы ситуацию поправить. Тем более, сейчас работа с руководителями сельхозпредприятий будет 
выстраиваться в ручном режиме персонально с каждым предприятием. Деньги будут направляться адресно". 
Что еще надо молодому фермеру? На окраине Зырянского завершаются работы по созданию уникального для 
населенного пункта объекта — райцентр впервые получит современную станцию по очистке воды, которую сейчас 
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невозможно пить из-за примесей железа. Вода будет поступать из скважин. Кроме того, в этом году в районе 
появился первый спорткомплекс. В 2013 году объем строительства индивидуального жилья в Зырянском районе 
вырос на 22,8% и достиг 484 кв. метров. В 2014 году муниципалитет начнет реализацию проекта комплексной 
жилищной застройки на подъездах к районному центру. Планируется, что микрорайон соединит села Зырянское и 
Берлинка. Индивидуальным застройщикам оказывается трехсторонняя поддержка. Муниципальная и областная 
власти выделяют земельные участки и древесину, финансируют строительство инженерной инфраструктуры и 
дорог. Увеличению темпов строительства жилья способствует участие района в федеральных целевых программах. 
Социальные выплаты получают участники программы "Строительство жилья для граждан, проживающих в 
сельской местности" и подпрограммы "Обеспечение жильем молодых семей". Так что у начинающих фермеров все-
таки есть кое-что кроме энтузиазма. 
Губернатор Сергей Жвачкин пообещал, что, несмотря на трудности с формированием областного бюджета, 
поддержка сельского хозяйства в 2014 году будет не меньше, чем в нынешнем. А это все-таки 1,35 млрд рублей. 
Плюс еще почти полмиллиарда область направляет на социальное развитие села. Поэтому вполне возможно, что 
через несколько лет крупные объединения фермерских хозяйств в районах области и возвращение молодежи в село 
не будут выглядеть аномалией. (Эксперт Сибирь 11.12.13) 
 

Точный расчет. "Эксперт". № 50 2013 
Ярославцы формируют на территории своего региона благоприятную среду для инвесторов. Их достижения 
признает и бизнес, вкладывающий в экономику области средства, и экспертное сообщество — российское и 
зарубежное 
Ярославская область быстро увеличивает свой инвестиционный потенциал. На это указывают, например, 
восьмикратный рост объемов иностранных инвестиций в 2012 году, и высокие рейтинги, подчеркивает 
председатель правительства Александр Князьков 
Среди туристов Ярославская область славится своей красотой и гостеприимностью. Среди производственников — 
уникальными инженерами и технологами. Среди инвесторов — очень мягким инвестиционным климатом, который 
дает возможность быстро "выращивать" разнообразные проекты. Все это, как подчеркивает председатель 
правительства Ярославской области Александр Князьков, — результат целенаправленных усилий по укреплению 
инвестиционной привлекательности региона. 
Комфортный регион 
— Ярославскую область иногда называют северными воротами Москвы. Сказывается ли близость региона к 
столице на интересе к нему инвесторов? 
— Ярославль имеет сходное с Москвой экономико-географическое положение. Поэтому он исторически 
конкурировал с ней за роль важнейшего транспортного узла европейской части России. Сегодня, в условиях 
глобализации региональных экономик, близость столицы с точки зрения инвестиционной привлекательности 
является положительным фактором, особенно в части привлечения прямых иностранных инвестиций. Так, в 2012 
году объем иностранных инвестиций в экономику региона составил более 15 миллиардов рублей. Это в восемь раз 
больше, чем в 2011-м. 
Ярославская область занимает одно из ключевых мест в системе транспортных коридоров Европа—Азия, что 
предопределяет ее роль как потенциального транспортно-распределительного узла общероссийского значения. 
Поэтому наш город с полным правом может именоваться северными воротами Москвы, а в стратегической 
перспективе претендовать на роль центра Верхневолжья для близлежащих областей периферийной зоны. 
— В рейтинге Всемирного банка "Ведение бизнеса в России", содержащего сравнительный анализ норм 
регулирования предпринимательской деятельности в Российской Федерации, Ярославль в 2012 году занял восьмое 
место из 30 регионов, оставив позади Санкт-Петербург и Москву. Что именно понравилось экспертам Всемирного 
банка в вашем регионе? 
— Основным критерием, по которому оценивался предпринимательский климат в субъектах федерации, были 
издержки (материальные и временные), которые несет предприниматель при открытии и ведении бизнеса, — 
начиная с регистрации компании и получения разрешения на строительство и заканчивая присоединением к 
электросетям. 
В итоге Всемирный банк поставил Ярославль на восьмое место в стране по агрегированному критерию легкости 
ведения бизнеса. Причина успеха, по мнению экспертов, в эффективном регулировании предпринимательской 
деятельности, которое считается одним из главных критериев оценки работы региональной власти. 
По легкости регистрации предприятий и подключения новых производственных активов к электроснабжению 
Ярославль занял седьмое и шестое места соответственно. По двум другим параметрам — легкости получения 
разрешений на строительство и легкости регистрации собственности — мы получили 17-е и 16-е места. Эти 
результаты показывают, что есть резерв роста. Согласно данным Всемирного банка, в США сокращение сроков 
получения разрешений на строительство на три месяца экономит инвестору 5,6 процента общей стоимости проекта. 
Эксперты указывают, что такая тенденция характерна и для российских регионов и городов и работает на 
ускорение экономического роста. 
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Стоит отметить, что рейтинг абсолютно независим. Эксперты Всемирного банка собирали сведения 
непосредственно у бизнесменов, а исследования проводились на строго анонимной основе. Представителей власти 
вообще не ставили в известность об этих опросах. Поэтому столь высокий результат для нас — предмет гордости. 
Он демонстрирует достойный уровень государственной поддержки бизнеса в регионе и направления, в которых 
нужно двигаться. Рейтинг — это и аргумент для привлечения новых инвесторов. 
— Выбирая регион для инвестиций, представители бизнеса, как правило, обращают особое внимание на желание и 
возможности местных властей каким-либо образом участвовать в реализации инвестпроектов. То, что обычно 
называют государственно-частным партнерством. Насколько существенно это проявляется в Ярославской области? 
— Ярославская область — один из наиболее подготовленных регионов Российской Федерации для участия в 
инвестпроектах на условиях государственно-частного партнерства. В рейтинге, составленном Центром развития 
государственно-частного партнерства, наш регион на четвертом месте. Нас опередили только Санкт-Петербург, 
Татарстан и Воронежская область. 
Столь значительная оценка Ярославской области обусловлена рядом значимых достижений региона, среди которых 
высокая развитость местного законодательства о государственно-частном партнерстве, опыт реализации проектов 
ГЧП, инвестиционная привлекательность для инфраструктурных инвесторов. Ярославская область одной из первых 
в стране приняла региональный закон о ГЧП, создав базу для разработки ряда крупных проектов. Учрежден 
региональный инвестиционный фонд, предусматривающий выделение бюджетных ассигнований на реализацию 
проектов ГЧП по шести приоритетным направлениям. 
Понятные перспективы 
— Какие сферы деятельности сейчас наиболее привлекательны для инвестиций в вашем регионе, какие проекты 
реализуются? 
— В последние годы в Ярославской области инвестиции в основной капитал имеют относительно стабильную 
структуру по направлениям использования. Наибольшую долю — треть — в структуре инвестиций занимает новое 
строительство. Модернизация и реконструкция зданий —15–19 процентов. Примерно столько же инвестируется в 
приобретение новых машин и оборудования. Значительный рост инвестиционной активности наблюдается в 
предоставлении коммунальных, социальных и персональных услуг (510 процентов), в образовании (187 процентов), 
в государственном управлении (174 процента) и финансовой деятельности (152 процента). 
Наиболее перспективными на территории Ярославской области можно назвать кластер машиностроения и 
производителей автокомпонентов: реализуются проекты Komatsu (Япония) и Saargummi (Германия). Кластер 
газотурбостроения и энергомашиностроения — НПО "Сатурн" и компания Safran (Франция), проекты General 
Electric (США). Кластер современной фармацевтической промышленности и инновационной медицины — проекты 
компаний Teva (Израиль), Takeda (Япония), Cadila (Индия). В сфере электроэнергетики — проекты компаний, 
производящих инновационную кабельную продукцию и электротехническую продукцию Nexans (Франция), 
Prysmian (Италия), Tyco Electronics (США), строительство Хуадянь-Тенинской ПГУ-ТЭЦ мощностью 450 мегаватт 
— Huadian Power Int. (КНР). Есть еще кластер логистики и транспорта, информационных технологий, туристско-
рекреационный кластер, кластер агропромышленного комплекса. 
— Одна из основных проблем, с которыми часто сталкиваются инвесторы в российских регионах, — торможение 
их проектов на уровне муниципалитетов. То есть региональные власти демонстрируют чудеса изобретательности в 
привлечении инвестиций, но когда предприниматель начинает общаться с муниципальными чиновниками, то часто 
видит полное непонимание своих устремлений или откровенное мздоимство. Как эта проблема решается в 
Ярославской области? 
— Сейчас формируется инвестиционная стратегия Ярославской области, одна из ключевых задач которой как раз и 
состоит в обеспечении общности подходов областного правительства и местных администраций в сфере улучшения 
инвестиционного климата. Во-первых, это синхронизация системы стратегического планирования. Прежде всего 
это разработка и утверждение стратегии муниципального образования в контексте целей и задач социально-
экономического развития региона. Во-вторых, оптимизация процесса предоставления муниципальных услуг, 
являющихся первоочередными для инвесторов и предпринимателей, и снижение уровня административных 
барьеров при инвестиционной деятельности. Не менее важной при этом должна стать реализация механизмов 
прямой связи инвесторов и руководителей муниципального образования. 
Третье направление — формирование конкурентной среды на территории муниципального образования. 
Наращивание инвестиционного потенциала зависит от повышения доступности муниципального заказа для 
предпринимателей, от активного внедрения принципов ГЧП как инструмента эффективной бюджетной политики. 
Власти также обязаны обеспечить доступ инвесторов к имущественным ресурсам и инженерной инфраструктуре. 
Не менее важное направление — организация профессиональной подготовки, переподготовки и повышения 
квалификации специалистов в интересах развития инвестиционной сферы. Целостная и эффективно работающая 
система инструментов и методов поддержки инвесторов является одним из ключевых факторов формирования 
позитивного инвестиционного имиджа региона и конкретного муниципального образования. 
— Не секрет, что у региональных властей и топ-менеджеров крупных корпораций иногда бывают совершенно 
разные взгляды на перспективы развития расположенных в том или ином регионе предприятий, которые 
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контролируются этими корпорациями. И это прямо сказывается на объеме инвестиций в региональные экономики. 
Какие взаимоотношения у вас сложились с международными и федеральными бизнес-структурами? 
— Интересы крупных корпораций и правительства региона сходятся в одной точке: обеспечение 
конкурентоспособности производимой в регионе продукции. Для предприятий это дополнительная добавленная 
стоимость, для региона — рост налоговых поступлений в бюджет, высокопроизводительные рабочие места. 
Важная проблема, препятствующая этому, — технологическая отсталость промышленных предприятий. 
Физический износ основных фондов по полному кругу организаций Ярославской области — более 50 процентов, в 
том числе по обрабатывающим производствам. Кроме того, моральный износ наступает раньше физического. В 
связи с этим правительство региона активно поддерживает формирование и развертывание на предприятиях 
Ярославской области полномасштабных стратегий модернизации. Они включают в себя не только установку 
современного технологического оборудования, но и внедрение систем менеджмента качества, систем обучения и 
аттестации рабочих, инженеров и менеджеров предприятий, необходимых для эффективного производства 
продукции. 
Для реализации своих намерений органы исполнительной власти региона формируют целевые программы, 
содержащие мероприятия по финансовой и нефинансовой поддержке предприятий. В частности, это программы 
"Стимулирование инвестиционной деятельности в Ярославской области", "Модернизация и инновационное 
развитие промышленности Ярославской области", "Развитие промышленности Ярославской области и повышение 
ее конкурентоспособности". (Эксперт 16.12.13) 
 

Молочные реки, валютные берега. "Новые Известия". 11 декабря 2013 
Россия импортирует все больше продовольствия 
По данным Федеральной таможенной службы, за 11 месяцев текущего года импорт товаров из стран дальнего 
зарубежья в РФ увеличился по сравнению с аналогичным периодом прошлого года на 1,3% – до 250 млрд. 
долларов. Заметный рост показали продукты питания и сырье для их производства, ввоз которых вырос почти на 
4% (до 32,9 млрд. долларов). Причем импорт молока в физическом объеме практически удвоился, составив 29,9 
тыс. тонн. При этом импорт непродовольственных товаров, напротив, сократился. Эксперты говорят о том, что 
стагнирующей экономике РФ не нужны машины и оборудование. В то же время вступление России в ВТО будет и 
дальше стимулировать ввоз импортного продовольствия. 
В текущем году, по данным таможенной статистики, импорт в Россию увеличился во многом за счет продуктов 
питания. Именно эта группа товаров показала заметный прирост в стоимостном выражении по сравнению с 
прошлым годом, тогда как в физическом объеме ввоз продовольствия пошел на спад. Так, импорт мяса сократился 
на 22,5%, рыбы – на 10,3%, цитрусовых – на 9%, чая – на 12%, какао-бобов – на 5%, ячменя – почти в два раза. На 
этом фоне заметно выделились молоко и масло. Импорт молока из стран дальнего зарубежья в текущем году 
увеличился на 87% до 29,9 тыс. тонн. Но его общая стоимость возросла в 2,3 раза – с 50,5 до 115,2 млн. долларов. 
Ввоз сливочного масла прибавил в объеме почти 17%, составив76,8 тыс. тонн, при этом его стоимость выросла на 
27% до 342,1 млн. долларов. Также заметно возрос импорт пшеницы – с 0,5 до 11,2 тыс. тонн. В стоимостном 
выражении он увеличился с 0,6 до 2,4 млн. долларов. 
Одновременно доля машин и оборудования в товарной структуре импорта снизилась с 52% до 50%. Больше всего 
упал физический объем ввоза автомобилей. Так, импорт легковых машин сократился на 16,5%, грузовых – на 
27,1%. Удельный вес продукции химической промышленности составил около 16%. Здесь возросли физические 
объемы поставок пластмасс, каучуковых и резиновых изделий, мыла и моющих средств. Доля импорта 
текстильных изделий и обуви не превысила 7%, причем в этом сегменте заметно выросли физические объемы 
закупок одежды, при том что поставки кожаной обуви, напротив, сократились по сравнению с прошлым годом. 
Стоит отметить, что в ноябре этого года динамика импорта пошла на спад. Так, общая стоимость ввезенных 
товаров составила 24 млрд. долларов, что на 3,5% меньше, чем в октябре. Импорт текстильных изделий и обуви 
уменьшился на 30,9% до 955,4 млн. долларов, машиностроительной продукции – на 1,1% до 12,2 млрд. долларов. В 
частности, в ноябре в 2,1 раза по сравнению с октябрем сократились закупки обуви, на 6,5% уменьшился ввоз 
железнодорожной техники и летательных аппаратов, на 1,9% снизился импорт наземного транспорта, 
инструментов и оптических приборов. 
Однако и в ноябре импорт продовольственных товаров и сырья для их производства остался в плюсе, прибавив к 
октябрю 9,5% и составив 3,7 млрд. долларов. 
Как пояснила "НИ" партнер группы BDO Елена Хромова, рост цен на продовольствие продолжается в мире уже 
который год, поэтому нет ничего удивительного, что в России импорт продуктов питания растет быстрее всего. "В 
то же время стабильные показатели импорта и даже спад по отдельным категориям непродовольственных товаров 
обусловлен тем, что российская экономика замедляется, поэтому потребность в покупках той же 
машиностроительной продукции снижена", – считает эксперт. 
По словам специалистов, общее увеличение объемов импорта смещает торговый баланс страны в сторону 
дефицита, что должно вести к ослаблению национальной валюты. Это и происходит в России – курс евро на днях 
пробил отметку в 45 рублей. Но пока это не привело к росту конкурентоспособности отечественных товаров. "По 
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классической экономической теории вслед за падением курса рубля должно наблюдаться и снижение импорта, так 
как зарубежные товары обходятся покупателям дороже отечественных. Однако я не могу сказать, что у нас эта 
тенденция однозначно сработает – пока снижения курса рубля совершенно недостаточно для роста внутреннего 
производства", – пояснила г-жа Хромова. 
По словам других экспертов, основной фактор, приведший к росту импорта продовольствия, – это вступление 
России в ВТО. "Начали действовать нормы ВТО, благодаря которым наша страна снизила ввозные таможенные 
пошлины на мясные и молочные продукты. Импортеры этим не преминули воспользоваться", – сказал "НИ" доцент 
кафедры агроэкономики МГУ Николай Харитонов. 
Не стоит также забывать о том, что Россию последние годы преследовали засухи, вызывавшие неурожаи зерна. 
Рост цен на зерновые делал нерентабельным производство молока и мяса, объем их выпуска сокращался, а место 
российских аграриев постепенно заняли зарубежные сельхозпроизводители. (Новые Известия 11.12.13) 
 

Агропром: динамика развития. "epressa.su". 11 декабря 2013 
 
Сельское хозяйство — одна из основных отраслей экономики Орловской области. Об итогах 
2013 года и динамике развития АПК региона за пять лет рассказывает руководитель 
департамента сельского хозяйства Владимир Коротеев.  
— Владимир Ильич, этот год ознаменован рекордным урожаем зерновых. Было намолочено 
более 2,6 миллиона тонн зерна. Это предельный показатель для региона или 
сельхозтоваропроизводители ставят новые амбициозные задачи? 
— Объём производства зерна после доработки составит 2,45 миллиона тонн. Это почти на 380 тысяч тонн больше, 
чем год назад, и на 57,4 тысячи тонн больше, чем в 2009 году, который был для области рекордным. Но результат 
устоял всего три года. Но и нынешний итог не последняя победа орловских аграриев. Ведь губернатор Александр 
Козлов поставил перед АПК новую задачу — получать три миллиона тонн зерна. 
Хочу отметить, что Орловская область занимает лидирующие позиции по производству основных видов 
сельскохозяйственной продукции на душу населения. В 2012 году, к примеру, при объеме производства зерна по 
России в 495 кг, а в ЦФО — 471 кг в Орловской области на одного жителя произведено 2661 кг. По молоку 
соответственно — 222,3 кг, 149,8 кг и 294,5 кг. По мясу — 56,5 кг, 66,3 кг и 90,4 кг. По сахарной свекле — 315 кг 
по России, 683 кг по ЦФО и 2?347 кг по Орловской области. Кстати, свёклы аграрии в этом году также собрали 
рекордное количество — 1,83 миллиона тонн. 
— Каких еще агрокультур на Орловщине стали выращивать больше? 
— Предпочтения во многом диктуются конъюнктурой рынка. Так за последние пять лет в области значительно 
увеличились объемы производства масличных культур. Например, в 2009 году было произведено подсолнечника 
2,4 тыс. тонн, сои — 4,6 тыс. тонн, рапса — 33,7 тыс. тонн. В 2012 году объем их производства составил 
соответственно 62,1 тыс. тонн, 30,6 тыс. тонн и 70,0 тыс. тонн. А в 2013 году по сравнению с 2012 годом на 25,6% 
увеличили производство подсолнечника, на 14% — сои. 
В целом же производство продукции сельского хозяйства по всем категориям хозяйств (в фактически действующих 
ценах) в 2012 году в сравнении с 2009 годом увеличилось на 58%, а в сопоставимой оценке — на 18%. При этом 
доля продукции, произведенной в сельскохозяйственных предприятиях, с 56,8% в 2009 году возросла до 64,4% в 
2012 году. 
В текущем году по прогнозной оценке производство продукции сельского хозяйства в действующих ценах 
ожидается в объеме 41,8 млрд. рублей. Темп роста в сопоставимых ценах к прошлому году — 102,8%, а в 
растениеводстве — 105,9%. 
— Что позволяет аграриям успешно вести бизнес? 
— Увеличивается объем инвестиций в основной капитал по сельскому хозяйству: в 2009 году составил 3?729,5 млн. 
рублей, в 2010 году — 2271 млн. рублей, в 2011 году — 2832 млн. рублей, в 2012 году — 4 128,7 млн. рублей. 
Увеличивается объем поддержки села. В этом году появились ее новые виды. В растениеводстве это оказание так 
называемой несвязанной или погектарной поддержки. В животноводстве — субсидии на 1 литр реализованного 
высокосортного молока, а также компенсация части затрат, связанных с удорожанием кормов. В текущем году 
ожидаемый объем поддержки из федерального бюджета составит 2095,9 млн. рублей, или 123% к уровню 2012 года 
(1706,7 млн. рублей). 
В регионе реализуется ряд долгосрочных целевых программ, направленных на развитие сельскохозяйственных 
отраслей и крестьянско-фермерских хозяйств. 
Сельскохозтоваропроизводителями для сохранения и восстановления плодородия почв в текущем году внесено 88 
тыс. тонн действующего вещества минеральных удобрений. Для стабилизации фитосанитарной обстановки на 
полях области посевы сельскохозяйственных культур обрабатываются пестицидами. 97% семян являются 
кондиционными, в том числе 75% — семена высоких репродукций (включая элиту и 1 репродукцию). Парк 
сельскохозяйственной техники пополняется энергонасыщенными видами современной высокопроизводительной 
техники. 
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— Владимир Ильич, назовите наиболее масштабные инвестиционные проекты. 
— В растениеводстве как успешного инвестора отметил бы ЗАО АПК "Орловская Нива". В дочерней структуре 
этого предприятия "Картофельная Нива Орловщины" выращивают овощи и картофель на 510 га мелиорируемых 
земель. Это пока новое направление для АПК региона. Объем инвестиций — около 500 млн. рублей. 
В этом году заключено соглашение о сотрудничестве между правительством Орловской области и компанией "АВГ 
КЭПИТАЛ ЭДВАЙЗЕРИ ЛИМИТЕД" о реализации инвестпроекта по развитию производства и переработки 
сахарной свеклы. За период 2013–2016 годов компания планирует инвестировать до 1,5 млрд. рублей. 
Что касается животноводства, то продолжаются инвестиции в ООО "Знаменский СГЦ". Проект реализуется в 
шести районах области. Общая численность свиней 207 тысяч голов. В 2012 году центр реализовал 28,9 тысячи 
чистопородных и гибридных свиней и 27,5 тысячи тонн свиней в живой массе. А сейчас дополнительно вводится в 
эксплуатацию два племенных репродуктора на 4800 и 1600 основных свиноматок, откормочная площадка на 21,6 
тысячи голов. В проект инвестировано более 10 млрд. рублей. В 2013 году объем инвестиций возрастет до 11,8 
млрд. рублей. 
В области также развивается мясное птицеводство. В Ливенском районе ООО "Птичий дворик" построил 13 цехов 
по выращиванию цыплят-бройлеров с объемом производства мяса птицы до 8,5 тысячи тонн и инкубатор 
производственной мощностью 12 млн. яиц. Объем инвестиций составил 570 млн. руб., в перспективе планируются 
дополнительные инвестиции (675 млн. руб.) на модернизацию убойного цеха. 
Инвестиционной компанией ООО "Агропромышленный холдинг "Мираторг" в 2013–2020 годах реализуются 
проекты "Строительство на территории Орловской области не менее двух животноводческих комплексов 
мощностью до 5 тыс. голов крупного рогатого скота каждый, откормочного комплекса на 37,5 тыс. голов крупного 
рогатого скота с базой предубойного содержания скота, производственной базы" и "Производство продукции 
растениеводства в рамках освоения 40 тыс. га земель сельскохозяйственного назначения". Общий объем 
инвестиций составит 2,4 млрд. рублей. 
— В связи с инвестпроектом по освоению сельхозземель возникает вопрос, как в целом по области решается эта 
проблема? 
— Во-первых, хочу отметить, что посевные площади сельхозкультур под урожай 2013 года во всех категориях 
хозяйств составили 1122,4 тысячи га, что на 35,6 тысячи га больше, чем в 2012 году. Это говорит о том, что 
неиспользуемые и невостребованные земли постепенно возвращаются в севооборот. 
Сейчас сельские поселения, пользуясь правом муниципальной собственности на невостребованные земельные 
доли, продают их. Сельхозтоваропроизводители скупают их активно. Ведь цена на невостребы низкая, а порядок их 
приобретения льготный, без бюрократических барьеров. После постановки новых сформированных участков на 
кадастровый учет в местные бюджеты поступят платежи по земельному налогу. Органы местного самоуправления 
получат дополнительные источники доходов для улучшения социального климата на селе. 
— Как улучшению условий на селе способствует целевая программа "Социальное развитие села"? 
В рамках этой программы строится жильё, ФАПы, газо-и водопроводы. Так, в 2008–2012 году жилищные условия 
улучшили 582 сельские семьи, в том числе молодые семьи и молодые специалисты. Было газифицировано 193 
малых деревни, проложено 511 км распределительных газовых сетей, введено 165 км сетей водоснабжения. 
Построены две общеобразовательные школы и пять фельдшерско-акушерских пунктов. На всё израсходовано 901,7 
млн. рублей. В 2013 году построено 68 км газораспределительных сетей, 27,7 км локальных водопроводов, два 
фельдшерско-акушерских пункта, Дом культуры в с. Знаменское. На селе введено в эксплуатацию (приобретено) 
4,5 тыс. кв. м жилья для 60 сельских семей. 
Развитию села также способствует областная целевая программа "Развитие крестьянских (фермерских) хозяйств и 
других малых форм хозяйствования в сельской местности в Орловской области на 2012–2015 годы". Начинающим 
фермерам на конкурсной основе предоставляются гранты до 1,5 млн. рублей, в том числе и на бытовое устройство. 
В 2012 году господдержку получили 18 КФХ и пять семейных животноводческих ферм. В 2013 году созданы семь 
семейных животноводческих ферм и 19 новых крестьянских (фермерских) хозяйств. 
— Как вы уже отметили, есть крупный инвестпроект по развитию перерабатывающей отрасли. Кроме него 
запланированы капитальные вложения в эту отрасль? 
— Одна из ведущих в АПК Орловщины пищевая и перерабатывающая промышленность представлена 314 
предприятиями, которые устойчиво развиваются, расширяя ассортимент выпускаемой продукции, устанавливая 
новое современное оборудование, проводя реконструкцию объектов. 
Сахарозавод "Отрадинский" за пять лет увеличил мощность по переработке сахарной свеклы с 4800 до 5750 тонн в 
сутки. Сахарозавод "Колпнянский" — с 4000 до 6?000 тонн в сутки, Ливнысахар — с 1800 до 2700 тонн в сутки. -
Залегощенский сахарный завод — с 1?700 до 2000 тонн в сутки. 
В "Молочный завод" ЗАО АПК "Орловская Нива", который уже два года выпускает "школьное" молоко, 
инвестировано около 40 млн. рублей. Орелрастмасло инвестировал в свое производство 248 млн. рублей. 
Орловский хлебокомбинат в модернизацию производства вложил порядка 40 млн. рублей и планирует вложить ещё 
35 млн. рублей. 
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В рамках долгосрочной областной целевой программы "Развитие пищевой и перерабатывающей промышленности 
Орловской области на 2011–2013 годы" предприятиям пищевой и перерабатывающей промышленности Орловской 
области на приобретение нового оборудования за 2011–2012 годы выплачено субсидий в размере 26?992 тысяч 
рублей. 
В области постоянно строятся новые объекты по производству и переработке сельхозпродукции. За 2009–2012 годы 
построены и введены пять элеваторов по хранению и подработке зерна мощностью 233 тысячи тонн. Знаменский 
СГЦ запустил убойный цех по убою 1000 голов в смену. В ноябре 2011 года запустили Малоархангельский завод 
растительных масел по переработке маслосемян подсолнечника мощностью 24 тысячи тонн в год. ООО "Элита" в 
2013 году введен в эксплуатацию новый цех по фасовке крупы гречневой, что позволило увеличить мощность 
фасовочного производства в два раза. ООО "Агро-Альянс" планирует реализовать в 2013–2014 годах 
инвестиционный проект "Строительство гречнево?хлопяного завода с элеватором и фасовочно-логистическим 
комплексом в индустриальном парке "Зеленая роща". 
— Не ошибусь, если скажу, что самым сложным направлением для АПК региона является молочное скотоводство? 
— Действительно, ситуация в отрасли непростая. Последние пять лет поголовье молочного скота не увеличивается. 
Соответственно производство молока тоже не растёт. Но правительство области применяет различные 
экономические рычаги воздействия для сохранения отрасли, чтобы в итоге она получила развитие. 
Чтобы заинтересовать животноводов в увеличении производства молока высокого качества, в этом году им 
выплачено 102 млн. рублей субсидий за молоко высшего и первого сортов. Поэтому все больше животноводов 
переходят на современные технологии производства молока. Введено в эксплуатацию два молочных комплекса с 
современной технологией беспривязного содержания на 1200 коров каждый, один комплекс на 600 голов. 
Реконструировано 11 молочных комплексов и ферм на пять тысяч коров для содержания по современной 
беспривязной технологии. Более 60 ферм переведено на доение в молокопровод. В итоге доля технологии 
беспривязного содержания коров и доения в доильном зале достигла 25%. 
Продуктивность скота растёт. Если в 2009 году надой на корову свыше 5?000 кг имели 
12 сельскохозяйственных предприятий, то в 2012 году их было 18. В том числе два предприятия с надоем свыше 
8000 кг на корову — ЗАО "Славянское", ООО "Картофельная Нива Орловщины", одно свыше 7000 кг — ЗАО 
"Орловское". В семи сельхозпредприятиях доят более шести тысяч кг молока на корову. 
А в этом году Минсельхоз России принял как экономически значимую областную целевую программу по развитию 
молочного скотоводства. На её реализацию из федерального бюджета уже поступило 29,975 млн. рублей, из 
областного бюджета предусмотрено 6,057 млн. рублей. В рамках реализации программы предусмотрена выплата 
субсидий на строительство новых, реконструкцию и модернизацию действующих молочных производств, закладку 
многолетних кормовых культур, приобретение новых кормоуборочных комбайнов. 
— Связующим звеном между производством и потреблением выступает торговля. Как в регионе развивается 
торговая деятельность? 
— Сегодня в области действует широкая сеть из 5635 объектов торговли и общественного питания. 
За 2009–2013 годы объем розничной торговли увеличился с 52,7 млрд. рублей в 2008 году до 82,1 млрд. рублей в 
2012 году. Положительные тенденции сохранились и в 2013 году. Суммарная обеспеченность населения области 
площадью торговых объектов достигла 679,72 кв. м на тысячу жителей, что выше нормативного показателя на 
215,68 кв.?м. 
Перспективность и привлекательность потребительского рынка Орловской области сегодня подтверждается 
растущим интересом к нему федерального ритейла. Ведь значимое место по темпам внедрения инновационных 
технологий в торговой инфраструктуре занимают федеральные и региональные корпоративные торговые сети. 
Формирование оборота розничной торговли в регионе на 91,7% происходило за счет организаций и 
индивидуальных предпринимателей, осуществляющих деятельность в торговой сети. Доля продаж товаров на 
рынках и ярмарках в совокупном обороте розничной торговли области составила 8,3%. Хочется особо остановиться 
как раз на этих объектах. 
Развитие розничных рынков и ярмарок повышает территориальную доступность товаров и услуг и расширяет 
возможность сбыта продукции для сельхозтоваропроизводителей области, прежде всего КФХ и ЛПХ.?Для этого в 
регионе действуют четыре сельскохозяйственных рынка и 57 розничных ярмарок, где стоимость набора социально 
значимых продовольственных товаров на 10–12% ниже, чем в магазинах. 
Важным сектором регионального потребительского рынка является потребительская кооперация. Совокупный 
объем ее деятельности за 10 месяцев 2013 года составил 3,8 млрд. руб., в сопоставимых ценах прирост к уровню 
2012 года — 101,1%. 
Потребительский рынок — один из наиболее динамично развивающихся секторов экономики, который 
характеризуется сбалансированностью, устойчивой и высокой товарной насыщенностью и имеет значительный 
инвестиционный потенциал для дальнейшего развития. Впрочем, как все отрасли АПК, где правительство области 
обеспечивает инвесторам зелёный свет.  
Александр Козлов, губернатор Орловской области: 
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— Достижения в сельском хозяйстве обеспечены последовательной работой, направленной на обновление и 
модернизацию аграрного комплекса Орловской области, внедрение инновационных технологий, создание 
комфортных условий для инвесторов, привлечение в АПК высококлассных профессиональных кадров. 
 
Для справки: Название компании: Знаменский Селекционно-Гибридный Центр, ООО (Знаменский СГЦ) Адрес: 
302030, Россия, Орел, ул. Московская, 31 Вид деятельности: Животноводство Телефоны: (4862)543807 
(4862)543832 Факсы: (4862)543847 E-Mail: info@nsgc.ru Web: http://www.nsgc.ru  
 
Для справки: Название компании: Дирекция индустриальных парков Орловской области, ОАО (Проект 
Индустриальный парк Зеленая роща) Адрес: 302028, Россия, Орел, ул. Салтыкова-Щедрина, 34 Вид деятельности: 
Инвестиционная деятельность Телефоны: (4862)760018 Факсы: (4862)443018 E-Mail: indpark57@gmail.com Web: 
http://www.park57.ru Руководитель: Конькова Анна Юрьевна, генеральный директор  
 
Для справки: Название компании: Агропромышленный Холдинг Мираторг (АПХ Мираторг) Регион: Москва 
Адрес: 115516, Россия, Москва, Пречистенская наб., 17 (вход со стороны Курсового пер.), 4 этаж Вид 
деятельности: Агропромышленный холдинг Телефоны: (495)7750650 Факсы: (495)9332937 E-Mail: info@miratorg.ru; 
info@agrohold.ru Web: http://www.miratorg.ru Руководитель: Линник Виктор Вячеславович, Президент; Линник 
Александр Вячеславович, Председатель Совета Директоров (11.12.13) 
 

На фермерских нивах: не числом, а уменьем. "Трудовая слава". 11 декабря 2013 
Еще недавно, казалось бы, диковинные, белыми воронами смотревшиеся на общем коллективно-земледельческом 
фоне, фермерские хозяйства стали неотъемлемой частью сампурской аграрной среды. 
Ровесники новой России, они прошли вместе со страной непростой путь становления. Трудную, отнюдь не 
усыпанную розами дорогу, на скользкой грунтовке которой кто-то умудрился основательно встать на ноги, а кто-
то, помыкавшись, вылететь в кювет. 
Так что же сегодня, спустя два с "хвостиком" десятилетия, представляет собой фермерская ветвь крестьянства, 
какие процессы бурлят (и бурлят ли вообще) в этом единоличном сельскохозяйственном "котле"? Давайте 
посмотрим… 
Гладко было на бумаге 
Люди, более или менее внимательно следящие за производственно-общественной жизнью района, наверняка 
помнят момент рождения сампурского фермерства, получившийся, мягко говоря, шумным, а если быть более 
объективным – во многих случаях просто скандальным. 
Да и могло ли быть иначе в стране, более шести десятилетий не снимавшей навешенный на крепкого крестьянина 
ярлык врага народа, заклеймившей его обидным устрашающим прозвищем "кулак". 
Впрочем, справедливости ради нужно отметить: нервные колебания воздуха, имевшие место в кабинетах 
исполнительной власти в начале ледоломных девяностых при упоминании слова "фермер", были вызваны отнюдь 
не только и не столько социалистическими догмами, а качественным составом кандидатов, вдруг (и в довольно 
большом количестве) воспылавших желанием взяться за тракторные "чапыги". 
Заявления об организации земледелия на европейско-американский лад (трудоемкое и финансово проблемное 
животноводство никого не привлекало) подавали не только работяги механизаторы или, скажем, агрономы с 
инженерами, то есть те, кто аграрную науку постиг и в теории, и на практике. 
В полном соответствии с опрометчиво брошенным когда-то в жизнь лозунгом о кухарке, способной играючи 
управлять государством, поднимать сампурский агропром на невиданные высоты устремились люди разных 
профессий, зачастую имеющие о земледелии весьма смутное представление. 
Рабочих заводов, педагогов, юристов честно пытались предупредить об ошибочности взглядов на хлеборобское 
дело как на дело до чрезвычайности простое, требующее не столько знаний, сколько упорства и финансово-
технических возможностей. Однако убедили далеко не всех. Число КФХ в районе на удивление быстро перевалило 
отметку в 100 единиц. 
По весне разномастный и далеко не новый, в большинстве своем вытребованный у колхозов в счет имущественных 
паев, тракторный отряд вышел в поле и, рыча моторами от нетерпения и натуги, устремился к золотой мечте 
любого бизнесмена - прибыли. 
Пай ваш – будет наш! 
Происходящее в последующие годы на фермерской половине районной аграрной "избы" действо можно сравнить с 
броуновским движением, в котором, как известно, частицы мчаться в пространстве хаотично, то сближаясь друг с 
другом, то разлетаясь в разные стороны от лобового столкновения. 
Ограниченный набор постколхозной техники и инвентаря (у кого-то трактор с плугом и сеялками, у кого-то 
комбайн и т. д.), равно как и скромная площадь выделенных из коллективного массива угодий - на каждую 
списочную "душу" по 7 собственных паевых гектаров и еще несколько десятков (в лучшем случае) фондовых - 
неизбежно привели к… реколлективизации частного сектора. 
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Парадокс, но под давлением вышеназванных обстоятельств едва отпочковавшиеся от коллективного "ствола" 
единоличники стали негласно объединяться в некое подобие земледельческих артелей. Причем с течением времени 
их состав и совместно обрабатываемая площадь зачастую заметно менялись. 
Если повод для партнерства был практически у всех одинаков, то причин "развода" мы разглядели сразу несколько 
- хладость к труду одного из компаньонов, деньги и окрепшая материально-техническая составляющая 
производства. 
Конфликты между концессионерами стали возникать практически сразу после появления долгожданной первой 
прибыли, величина которой на фоне куцых колхозно-заводских зарплат показалась головокружительно заоблачной. 
Неизбежно проявился и предсказуемый недостаток фермерского движения – неспособность к развитию. Остыв 
немного от денежной лихорадки, фермеры поняли, что на имеющихся в их распоряжении гектарах можно 
заработать на хлеб с молоком, но на новую сельскохозяйственную технику – никогда. 
С этого момента стал набирать силу еще один важнейший процесс, в конечном итоге сыгравший главную роль в 
составлении ныне существующей "табели о рангах" - процесс вовлечения в производство новых земельных 
массивов, всеми правдами и неправдами формируемых, как одеяло из клочков, из паевых гектаров сампурцев. 
И тут уж в полной мере сработал рыночный принцип: кто не успел (или не захотел), тот опоздал. Те, кто быстрее 
других вспомнил сказку про веник и прут, сегодня лишь номинально носят статус КФХ. По сути это те же 
коллективные хозяйства различной площади, имеющие перед сельхозкооперативами и акционерными обществами 
как минимум одно важное преимущество - налогов они платят в разы меньше. 
Лучше меньше, да лучше 
За два бурных десятилетия, каждое из которых по-своему перекраивало карту сельхозугодий, численность КФХ в 
районе сократилась раза в три. А если считать их не по бумажке, а по факту трудовой деятельности - и того более. 
Мы рискнем назвать цифру 50, но оговоримся сразу - приблизительно. Почему? Да потому что в различных 
ведомствах, ведущих учет КФХ, фигурирует разное количество фермерских хозяйств! 
Сие арифметическое разнообразие вызвано различными критериями учета (по наличию земли, по регистрационным 
документам, по фактическому занятию сельскохозяйственной деятельностью) и как нельзя лучше характеризует, 
скажем так, полуанархическое состояние фермерского сегмента нашего АПК, до недавних пор находившегося в 
густой тени коллективных собратьев по труду. 
На самом же деле отсев в стане КФХ произошел гораздо больший: реально занимается земледелием сейчас отнюдь 
не полсотни единоличников. Некоторые лишь числятся в "штате". Землю же их де-факто обрабатывают более 
упорные, финансово и материально состоятельные (эпитетов еще можно добавить) коллеги. 
При этом, землепашествуя почти на четверти сампурских сельхозугодий, фермеры продолжают оставаться 
серьезным фактором, влияющим на итоговую уборочную статистику района. И это влияние еще лет пять назад, к 
сожалению, было со знаком минус. 
Ситуация стала меняться по мере массового перехода к интенсивным методам возделывания культур таких столпов 
сампурского фермерства как КФХ Старостина, Арутюняна, Игнатушина, Абдуллаева, Киреева (это хозяйство, к 
сожалению, сейчас переживает не лучшие финансовые времена), площадь пашни каждого из которых вполне 
сравнима с угодьями сельхозкооперативов и акционерных обществ. 
В унисон им завертелся производственный механизм и ряда середняков, чей фронт работ разворачивается на 
площади в несколько сот гектаров - как показывает время, минимальной для возможности не только жить, но и 
развиваться. 
Не может не вызывать уважение тот факт, что в условиях очевидной ограниченности финансов такие фермеры, как 
Александр Фетисов, Сергей Татаринов, Михаил Жаров, Владимир Семенов, умудряются год от года не просто 
держать урожайную "планку" на солидном уровне, но и пополнять парк техники и агрегатов. 
Характеризовать деятельность прочих, за редким исключением, КФХ можно одной фразой: они застряли в том 
веке, в котором родились. Причем не в лучшем его отрезке. 
Старенькие "нивы" и "семьдесят пятые", столь же пенсионные плуги, культиваторы и сеялки год за годом бороздят 
совсем не просторные просторы черноземов, по понятным причинам не избалованные удобрениями. 
Что-то посеяли, что-то намолотили - уже хорошо. А заодно и "озвучили" памятную для многих картинку из 
старого, советских времен, учебника истории, изображающую мужика, стоящего на одной ноге, едва умещающейся 
на крохотном участке. 
Говорить об эффективности использования пашни в данном случае, как вы понимаете, не приходится. Какая уж тут 
интенсификация производства, какое поддержание плодородия почвы - себя бы прокормить!.. 
Мы не станем сегодня делать глубокие выводы из сказанного, предоставив это право нашим читателям. Напомним 
только, что время – лучший судья. Оно - чуть раньше или чуть позже - все расставит на свои места. 
Информация к размышлению 
С ампурские фермеры в уходящем сезоне с 9746,5 гектара намолотили 30,7 тысячи тонн зерна (всего по району с 
учетом кукурузы - более 144 тысяч тонн) при средней урожайности 31,5 центнера с гектара (район – 34,3 ц/га). 
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С каждого подсолнечного гектара - всего их было 3928 - кфх получили по 21,6 центнера маслосемян. В районе эта 
высокорентабельная культура занимала 14,4 тысячи гектаров, с которых на тока отгрузили более 32 тысяч тонн при 
средней урожайности 22,8 центнера с гектара. 
Сахарную свеклу в стане КФХ в сезоне - 2013 выращивали фермеры В. Старостин (350 га – урожайность 535,9 ц/га) 
и В. Семенов (120 га – 450 ц/га). При этом районный свекловичный клин занимал площадь 4,2 тысячи гектаров. С 
них на заводы вывезли 213,4 тысячи тонн сладких корнеплодов при урожайности 511 центнеров с гектара. 
Компетентно 
Александр АКСЕНОВ, начальник управления сельского хозяйства Тамбовской области: 
- В этом году в нашем регионе принята государственная программа развития сельского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия Тамбовской области на 2013-2020 годы. В ее 
подпрограмме "Поддержка малых форм хозяйствования" отражена государственная поддержка крестьянских 
(фермерских) хозяйств, в соответствии с которой в 2013 году выделяется несколько видов государственных 
преференций. В первую очередь, это поддержка начинающих фермеров. Она осуществляется за счет 
предоставления грантов и единовременной помощи на создание и развитие КФХ. Кроме того, будет продолжено 
развитие семейных животноводческих ферм на базе крестьянских (фермерских) хозяйств с предоставлением 
грантов на строительство, реконструкцию и модернизацию. Равно как будет предоставляться и государственная 
поддержка кредитования малых форм хозяйствования. 
ЦИФРЫ И ФАКТЫ 
38 миллионов рублей из федерального бюджета и 9 миллионов из областной казны выделено на поддержку 
начинающих тамбовских фермеров в текущем году. 
Почти 2,5 тысячи крестьянских (фермерских) хозяйств и более 270 тысяч личных подсобных хозяйств производят 
почти половину сельскохозяйственной продукции нашего региона. (11.12.13) 
 

ГМО наступают. "Эксперт". 12 декабря 2013 
Через 10 лет в России появятся генно-модифицированные сельхозкультуры 
Министерство сельского хозяйства России разрабатывает критерии оценки рисков, которые могут возникнуть при 
выпуске ГМО-растений, животных и микроорганизмов в окружающую среду. И только после многолетних 
испытаний, коммерческое испорльзование генно-модифицированных сельхозкультур в России будет разрешено. Об 
этом заявил замминистра сельского хозяйства РФ Александр Петриков. 
"Эксперты межведомственной рабочей группы по-разному оценивают сроки испытаний семян, обсуждение ведется 
о промежутке от 10 до 15-20 лет", - уточнил замминистра. 
В 2014 году вступит в силу постановление правительства, которое утверждает Правила государственной 
регистрации генно-инженерно-модифицированных организмов, предназначенных для выпуска в окружающую 
среду. Пункт 11 постановления предполагает возможное использование ГМО- семян в России для выращивания и 
последующего потребления при условии предварительной госрегистрации в Россельхознадзоре. Регистрация будет 
проводится на основе методик испытаний, которые сейчас разрабатываются рабочей группой Минсельхоза, 
отметил замминистра. 
"В любом случае, испытания будут многолетними, так как ученые должны изучить несколько урожаев", - отметил 
он. Исследования будут включать в себя тесты на полную безопасность модифицированных организмов для 
здоровья людей и окружающей среды, сказал Петриков. 
Ранее ряд экспертов высказывали мнение, что первый урожай ГМО культур Россия может собрать в 2016-17 году, 
так как процесс регистрации семян займет не более двух лет. Наиболее привлекательными для агробизнеса ГМО-
культурами являются соя и пшеница. (Эксперт 12.12.13) 
 

Чиновники Минсельхоза не одобрили ни одного нового инвестпроекта. "RBC daily". 12 декабря 2013 
Минсельхоз решил не давать госсубсидий по новым инвестпроектам, пока не рассчитается по старым долгам. Более 
2 тыс. заявок сельхозпроизводителей на получение средств на погашение процентных ставок по кредитам остались 
без одобрения министерства. Минсельхоз ищет деньги, чтобы погасить свои прежние обязательства перед 
аграриями. На эти цели в 2014 году планируется выделить 18,3 млрд руб. Закрывать задолженность министерство 
будет за счет резерва в размере 14,5 млрд руб., а также за счет средств, выделенных на экономически значимые 
региональные программы, и субсидий на литр товарного молока. 
Вчера комиссия Минсельхоза по координации вопросов кредитования предприятий АПК впервые за последний год 
собралась, чтобы рассмотреть заявки аграриев, претендующих на получение госсубсидий на погашение 
процентных ставок по кредитам. Директор департамента экономики и государственной поддержки АПК 
министерства Анатолий Куценко сообщил, что поступило порядка 2,3 тыс. инвестпроектов со сроком заключения 
кредитных договоров с 2007 по 2012 год, говорится в сообщении пресс-службы Минсельхоза. 
Однако чиновники не одобрили ни одной заявки. Решено не выделять субсидии по заявленным проектам, пока 
государство не погасит долги по старым инвестпроектам. В середине ноября дефицит средств по возмещению 
процентной ставки по инвесткредитам, выданным до 2013 года, оценивался министерством в 21,8 млрд руб., 3,5 



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 33 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

млрд руб. из этой суммы министерство собирается погасить до конца 2013 года за счет средств, которые оказались 
не востребованы сельхозпроизводителями. 
По словам заместителя министра сельского хозяйства Дмитрия Юрьева, которого цитирует пресс-служба 
Минсельхоза, окончательное решение о поддержке новых проектов будет принято после выплаты субсидий в 
размере 18,3 млрд руб., предназначенных для отобранных ранее инвестпроектов. Эти средства планируется 
выделить в 2014 году за счет резерва, который заложен в бюджете на будущий год в размере 14,5 млрд руб. (см. 
РБК daily от 18.11.13). Также дефицит планируется покрыть за счет части средств, предназначенных для поддержки 
экономически значимых региональных программ, и денег, запланированных на субсидирование производства 
товарного молока. 
Позиция Национального союза производителей молока однозначна — субсидии на литр товарного молока были 
обещаны министерством, и они должны быть выплачены, категоричен исполнительный директор союза Артем 
Белов: "Инвесторы не пойдут в отрасль, где правила работы меняются ежегодно. Государство ставит задачу 
увеличить производство молока к 2020 году на 6 млн т — это колоссальный объем. Для этого нам нужно 
инвестировать в отрасль порядка 400—500 млрд руб. Это потребует существенных объемов дополнительного 
субсидирования, так как окупаемость инвестиций в молочном животноводстве составляет не менее 15 лет". (RBC 
daily 12.12.13) 
 

Орловская "Пшеница" набрала силу. "Коммерсантъ в Воронеже". 12 декабря 2013 
Бывшему гендиректору компании удалось уйти от обвинения в "злоупотреблении" 
Орловский облсуд вчера оставил в силе приговор бывшему гендиректору ОАО "Пшеница" Юрию Гришину, 
осужденному за преднамеренное банкротство компании с ущербом почти в 600 млн руб. Однако господин Гришин 
отделался лишь штрафом в 450 тыс. руб. ОАО выступало ключевым оператором проекта "Пшеница-2000", 
провалившейся инициативы экс-губернатора Егора Строева в АПК.  
По словам адвоката Милены Мирошниченко, представлявшей интересы Юрия Гришина, областной суд оставил в 
силе приговор Советского райсуда Орла. Он приговорил господина Гришина к штрафу в 450 тыс. руб. за 
преднамеренное банкротство (ст. 196 УК РФ) принадлежавшего области ОАО "Пшеница". При этом суд счел 
излишним обвинение в злоупотреблении должностными полномочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ) и снял его. Ущерб от 
действий осужденного следствие оценивало в 600 млн руб. "Несмотря на обвинительный приговор, это наша 
победа. При такой серьезной сумме ущерба степень наказания делает его скорее оправдательным", — отметила 
госпожа Мирошниченко. В облпрокуратуре вчера не смогли уточнить, будут ли обжаловать этот приговор. 
Уголовное дело в отношении Юрия Гришина было возбуждено в октябре 2010 года. Первоначально ему вменялось 
только злоупотребление полномочиями. По версии следствия, которое вело региональное управление ФСБ, 
господин Гришин участвовал в одном из главных этапов краха проекта "Пшеница-2000". Он был инициирован 
теперь уже бывшим губернатором, а ныне сенатором от региона Егором Строевым еще в 1997 году. ВЭБ под 
гарантии областной казны взял в Deutsche Bank кредит на 114 млн немецких марок. На эти деньги было закуплено 
почти 400 единиц сельхозтехники (комбайны, трактора и прицепы), которые перешли на баланс государственного 
ОАО "Орелагропромснаб". Эта же компания должна была отвечать по займу. Проект стартовал в начале лета 1998 
года, а в августе Россия объявила дефолт по гособлигациям. В результате из-за обвала рубля стоимость займа 
выросла в несколько раз и составила 4 млрд руб.  
"Орелагропромснаб" вскоре не смог обслуживать долг, платить налоги и рассчитываться с контрагентами. В 2002 
году руководство компании создало дочернее ОАО "Пшеница", куда передало всю полученную технику в аренду. 
Первоначальный договор предполагал, что в качестве платы материнское ОАО будет засчитывать расходы на 
операционную деятельность "Пшеницы". Однако следствие настаивало на том, что значительно позже, в 2005 году 
Юрий Гришин, будучи руководителем одновременно обоих предприятий, заключил новые фиктивные соглашения, 
датированные тем же 2002 годом. Они предусматривали выплату 471 млн руб. аренды "Орелагропромснабу" за 
2002–2005 годы. В ФСБ считали, что "Пшеница" этот долг выплатить не могла, в итоге ушла в банкротство, 
оставив в кредиторах не только материнское ОАО, но и множество контрагентов с долгом 130 млн руб. Сумма 
невыполненных обязательств перед ОАО и другими кредиторами и была засчитана эфэсбэшниками как ущерб. 
Защита настаивала на том, что никакого ущерба "Пшенице" не было нанесено, так как компания ничего не 
заплатила по долгам. "Кроме того, мы указывали, что безвозмездный договор аренды, заключенный изначально, 
был заведомо ничтожен — такие соглашения просто запрещены российским законодательством",— отметила 
Милена Мирошниченко. По словам участников разбирательства, суд в приговоре процитировал обвинительное 
заключение и показания всех свидетелей. При этом он проигнорировал просьбу гособвинения дать господину 
Гришину пять лет заключения и ограничился гораздо более мягким наказанием.  
Приговор по делу Юрия Гришина стал одним из последних, вынесенных по скандальным коррупционным делам, 
связанным с администрацией Егора Строева. Основная их масса начала разрабатываться в 2008–2009 годах. 
Действия силовиков, руководители региональных подразделений которых вскоре показали резкий карьерный рост, 
стали одной из непосредственных причин оформленной в феврале 2009 года отставки господина Строева. Между 
тем никто из высокопоставленных членов его команды слишком жестких наказаний не получил. К примеру, 
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обвиняемый в мошенничестве экс-вице-губернатор Игорь Сошников скрылся за рубежом, бывший первый зам 
господина Строева Виталий Кочуев не без успеха уже несколько лет отбивает обвинения правоохранителей в 
судах. 
В Орле не видят в этом ничего удивительного. "Здесь всем понятно, кто реально стоял за большинством 
коррупционных схем, но это неприкосновенные люди. Поэтому силовикам зачастую приходится назначать 
стрелочников вроде Гришина. Он-то, скорее всего, и правда невиновен. А сажать их на реальные сроки за чужие 
дела, мягко говоря, неправильно. Вот и получается, что 4 млрд растворил на Орловщине всевышний", — 
иронизирует депутат Госдумы от региона Василий Иконников, бывший одним из первых инициаторов 
разбирательств с деятельностью команды Егора Строева. (Коммерсантъ в Воронеже 12.12.13) 
 

Министр сельского хозяйства посетил Липецкую область. "Российская газета". 13 декабря 2013 
 
Министр сельского хозяйства Николай Федоров посетил с рабочей поездкой Липецкую 
область. Здесь он побывал на кондитерской фабрике "Рошен", оценил качество выпускаемой 
продукции на Боринском сахарном заводе и провел с липецкими аграриями совещание, 
посвященное итогам работы отрасли растениеводства в 2013 году и задачам на следующий 
год. 
Первым пунктом маршрута делегации стала кондитерская фабрика "Рошен". Липецкая 
фабрика входит в пятерку основных производителей кондитерских изделий страны, и как рассказал заместитель 
генерального директора ЛКФ "Рошен" Олег Казаков, сегодня компания вырабатывает 30 процентов карамели от 
общероссийского объема, а общая мощность фабрики составляет около 140 тысяч тонн кондитерских изделий в 
год. Реализация крупномасштабного инвестиционного проекта в 2015 году позволит предприятию войти в тройку 
крупнейших производителей кондитерских изделий России, увеличив объем производства до 400 тысяч тонн в год. 
Продукция будет распространяться по России и Украине. 
Один из вопросов Николая Федорова к руководителям "Рошен" касался доли украинского сырья в производстве 
липецких конфет. Как заверил его Олег Казаков, она составляет лишь 5 процентов. А глава региона Олег Королев 
отметил, что расширение производства на кондитерской фабрике стимулирует и липецкие сельхозпредприятия на 
увеличение объемов производства сахара и молока. 
Следующим объектом посещения стал Боринский сахарный завод. Построенный еще в середине XIX века и 
восстановленный после Великой Отечественной войны, предприятие сегодня переживает масштабную 
реконструкцию. На заводе установлено современное оборудование, автоматизированы технологические процессы. 
Также начаты работы по строительству жомосушильного комплекса. Сухой гранулированный жом, который во 
многих странах используют для отопления помещений, планируется отправлять на европейский рынок. В планах 
реконструкция схемы очистки оборотного водоснабжения с установкой дополнительного оборудования, что 
позволит улучшить экологическую обстановку в регионе. 
По состоянию на 1 декабря на Боринском сахарном заводе переработано более 215 тысяч тонн свеклы и выработано 
около 27 тысяч тонн сахара. Еще 13 тысяч тонн сладкой продукции планируется выпустить до конца этого года. 
После того, как полностью завершится модернизация завода, его мощность вырастит до 3,5 тысяч тонн свеклы в 
сутки, что почти в два раза выше плановой производительности. 
Открывая рабочее совещание, Николай Федоров отметил, что Липецкая область хоть и является лидером по ряду 
направлений АПК, но останавливаться на достигнутом нельзя. Среди поставленных на будущее задач руководитель 
Минсельхоза выделил дальнейшее развитие селекции и семеноводства, рациональное использование земель и не 
допускать нарушений агротехнологий, приводящих к ухудшению структуры почв при использовании минеральных 
удобрений. Также федеральный министр подчеркнул необходимость поэтапного наращивания мощности 
действующих элеваторных емкостей и зернохранилищ для увеличения валового сбора зерна и роста его 
потребления. 
Липецкие аграрии в свою очередь поделились с министром сельского хозяйства своими планами и проблемами. 
Так, по словам заместителя главы администрации Липецкой области Николая Тагинцева, в следующем году к уже 
развивающимся в регионе направлениям растениеводства добавятся новые - картофель, плоды, овощи в закрытом 
грунте и грибы. Инвестиционный проект по выращиванию грибов стоимостью в 1,2 миллиарда рублей уже 
находится в работе. При запуске проекта на полную мощность в Липецкой области предполагается выращивать до 
шести тысяч тонн шампиньонов. 
Липецкие сельхозпроизводители выразили свою тревогу неопределенностью с субсидированием инвестиционных 
кредитов в АПК. Дело в том, что на субсидирование процентных ставок уже выданных в регионах инвесткредитов 
необходимо дополнительно почти 35 миллиардов рублей, и было принято решение приостановить субсидирование 
новых инвестиционных кредитов в АПК до погашения задолженности по ранее выданным займам. Но 
руководитель Минсельхоза в данном вопросе остался реалистом. Сообщив, что субсидирование новых проектов 
начнется не ранее, чем в конце 2014 года. Параллельно, по словам Федорова сейчас ведется работа по созданию для 
АПК специального кредитного института. 
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А липецкий губернатор предложил Минсельхозу поддержать сельхозкооперацию. 
- Сельское хозяйство это не только сектор экономики, это и образ жизни, и мировоззрение, - отметил Олег Королев. 
- Сельское хозяйство - это самые лучшие солдаты, которые защищают нашу Родину. Сельское хозяйство наряду с 
лесным хозяйством - это 96 процентов нашей территории. Именно сельские труженики по-настоящему 
обустраивают Россию. И нам, регионам, особенно хочется поработать над достатком людей села, который 
невозможен без развития кооперации. Это ключевое направление, и отрадно, что мы находим понимание в этом 
вопросе. Николай Васильевич при поддержке Президента нашей страны уже провел первый съезд кооператоров, 
готовится второй. Прошу вас также способствовать на правительственном уровне разработать федеральную 
программу поддержки сельхозкооперации, и разработать механизм софинансирования сельской кооперации 
наравне с регионами. 
Николай Федоров эти предложения поддержал на "двести процентов". 
 
Для справки: Название компании: Кондитерская корпорация ROSHEN (Рошен) Адрес: 03039, Украина, Киев, ул. 
Науки, 1 Вид деятельности: Кондитерская промышленность Телефоны: (044)5314664 (044)5314669 E-Mail: 
roshen@roshen.com.ua Web: http://www.roshen.ua Руководитель: Меланич Александр, генеральный директор; 
Вовчановский Евгений Иванович, директор по развитию (Российская газета 13.12.13) 
 

Россельхознадзор и МВД проведут "пищевые обыски". "Известия". 13 декабря 2013 
Ветеринарное ведомство и силовики придумали, как бороться с реэкспортом из стран Таможенного союза 
Российское ветеринарное ведомство (Россельхознадзор) нашло способ борьбы с незаконным реэкспортом пищевой 
продукции из стран Таможенного союза (ТС) и Украины. Как удалось выяснить "Известиям", ветслужба 
договорилась с Министерством внутренних дел (МВД) о проведении совместных проверок складских помещений и 
холодильников в регионах, куда, по оперативной информации, могут поступать нелегальные мясные и молочные 
продукты, а также сахар и зерновые, реэкспортированные в Россию через эти страны. 
Поводом для начала "пищевых обысков" послужило выявление Россельхознадзором крупной партии говяжьих и 
свиных языков, страна происхождения которых и производитель неизвестны. Речь идет о нескольких десятках тонн 
мясных субпродуктов, оказавшихся на территории РФ без ветеринарных сопроводительных документов и 
представляющих потенциальную опасность для здоровья потребителей. По данным службы, речь идет в том числе 
и о реэкспортных поставках — когда продукция из третьих стран попадает в Россию через открытые границы 
участников Таможенного союза и Украины, с которой по ряду товаров у РФ предусмотрены нулевые или 
минимально возможные пошлины.  
По имеющейся в ведомстве информации, подобные поставки осуществлялись не один раз. Ранее в отдельных 
субъектах РФ уже были отмечены случаи легализации говяжьих и свиных языков "неизвестного происхождения". 
Как отмечается в сообщении Россельхознадзора, их реализация может осуществляться в Краснодарском крае, 
Москве и Санкт-Петербурге, а также в Московской, Ленинградской и Ростовской областях. В этой связи 
ветеринары договорились о проведении совместных с МВД проверок по выявлению данной продукции. 
При этом, как отметили в пресс-службе Россельхознадзора, систему совместных проверок пищевых складов 
планируют применять не только по контролю за нелегальным мясом, но и для контроля за другой пищевой 
продукцией животного и растительного происхождения.  
— Самая неблагополучная ситуация складывается по обороту нелегального мяса и мясной продукции. За 
последние месяцы только на юге страны (в Ростове, Волгограде и Калмыкии) было выявлено 20 т мяса 
неизвестного происхождения, — объяснили в пресс-службе ведомства выбор объекта для первых совместных 
проверок. 
— Подобные проверки — одна из мер борьбы с незаконным реэкспортом пищевой продукции из стран ТС, которая 
в скором времени может стать единственной, — считает глава исполкома Национальной мясной ассоциации (НМА) 
Сергей Юшин. 
По его словам, контроль мог бы стать эффективнее, если бы к проверкам предприятий подключались ветслужбы 
субъектов федерации, подчиняющиеся губернаторам. Он отметил, что эти службы имеют право проверять 
привезенную из других регионов продукцию, но не делают этого, ссылаясь на отсутствие средств в местных 
бюджетах на проведение лабораторных исследований. 
Участники молочной отрасли, которые регулярно жалуются в Минсельхоз на засилье реэкспортной молочной 
продукции, поступающей через Белоруссию и Казахстан, согласны с коллегами из мясной отрасли. 
— Закрытие той или иной страны или отдельных областей по эпизоотическим причинам (болезни животных. — 
"Известия") после вступления во Всемирную торговую организацию (ВТО) становится всё менее эффективным, так 
как риск нарваться на аналогичные ответные меры слишком велик, — отмечает партнер практики АПК 
консалтинговой группы "НЭО Центр" Евгений Галкин.  
Таможенные органы также констатируют увеличение объемов демпингового нелегального реэкспорта из других 
стран в РФ через Казахстан и Белоруссию, что связано с отменой границ в рамках ТС. Основными товарными 
группами реэкспорта они называют продовольственные товары и живой скот.  

mailto:roshen@roshen.com.ua?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20http://www.advis.ru
http://www.roshen.ua/


услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 36 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

По данным НМА, объем реэкспорта мяса и мясной продукции в этом году снизился. Ранее он доходил до 20% от 
общего объема поставок мяса в Россию. По данным Национального союза свиноводов, только из Белоруссии в РФ 
ежегодно ввозится 60 тыс. т свинины, 100 тыс. т говядины, 100 тыс. т мяса птицы и 100 тыс. т готовой мясной 
продукции. При этом объем квоты на ввоз свинины, которую республика пыталась получить для себя в рамках ТС, 
последние несколько лет составляла 90 тыс. т. По оценкам экспертов, дополнительные 30 тыс. т свинины, скорее 
всего, являются реэкспортными объемами, которые белорусские трейдеры пытались таким образом легализовать в 
рамках ТС. (Известия 13.12.13) 
 

"Агрострахование с господдержкой не отвечает реальным потребностям сельхозпроизводителей". 
"Коммерсантъ в Ростове-на-Дону". 13 декабря 2013 
Юрий Сокол, директор филиала ОСАО "Ингосстрах" в Краснодаре 
— Какие изменения на рынке страхования сельхозрисков произошли за последнее время?  
— В целом можно утверждать, что система агрострахования с господдержкой не оправдала себя. Объем такого 
страхования год от года снижается, аграрии не проявляют интереса, поскольку не видят для себя очевидных выгод. 
Полисы с господдержкой покрывают только катастрофические убытки, то есть когда недобор урожая составляет 
более 30% от планируемой урожайности. На практике это означает следующее: если аграрий получил недобор 
урожая в 20%, а по полису нужно 30% и более, то ему проще допустить гибель еще 10% своего урожая и получить 
хоть какую-то компенсацию, чем остаться совсем без денег. В сельскохозяйственной практике такое страхование не 
отвечает реальным потребностям аграриев, которым необходимо компенсировать свои убытки в любом случае, 
даже если их уровень ниже 30%.  
— Какие виды страхования сейчас наиболее востребованы со стороны сельхозпроизводителей?  
— Среди основных тенденций рынка можно отметить постепенное развитие добровольного (коммерческого) 
страхования имущества сельхозпредприятий. К нам часто приходят сельхозтоваропроизводители, которые хотят 
застраховать свое имущество "от всех рисков" и иметь возможность получения компенсации при любом уровне 
ущерба. Также среди страхователей много агропредприятий, которые имеют кредитные отношения с банками и 
страхуют будущий урожай, который является залогом по кредиту. Животноводческие хозяйства пока страхуются 
менее активно. Наибольшую долю страхователей составляют компании сектора растениеводства. До конца года 
главная наша задача — это проведение качественной кампании по страхованию посевов озимых. Необходимо еще 
многое сделать, чтобы доля застрахованных посевов в преддверии зимы была как можно выше. Так сложилось, что 
это наиболее дорогой вид страхования, но цена полиса сопоставима с уровнем риска и обязательствами, которые 
берет на себя страховая компания.  
— Какие ключевые проблемы в настоящий момент существуют в сфере агрострахования?  
— Проблем в сфере агрострахования довольно много. Прежде всего, это несовершенство законодательства, 
наличие "серых схем" распределения государственного финансирования, некачественная работа отдельных 
агростраховщиков, которые нацелены на освоение средств бюджета, а не на полноценные выплаты. Очевидно, что 
систему нужно менять тем или иным образом, например, перестать дотировать хозяйства, пострадавшие от 
экстремальных погодных условий и сделать страхование обязательным пунктом при получении кредитов, дотаций 
на ГСМ и семенной фонд и т. д. Тогда мы получим более адекватную систему, а аграрии будут лучше защищены от 
реальных рисков. (Коммерсантъ в Ростове-на-Дону 13.12.13) 
 

"Дело" разделило терминал с Cargill. "Ведомости". 13 декабря 2013 
Группа "Дело" продала 25% зернового терминала в порту Новороссийск одному из крупнейших мировых 
трейдеров сельхозпродукции — Cargill 
Delo ports (структура группы "Дело" Сергея Шишкарева) продала 25% плюс 1 акция ОАО "Комбинат 
"Стройкомплект" (КСК) американской Cargill, сообщила российская компания. КСК принадлежит зерновой 
терминал в порту Новороссийск. Сумма сделки не разглашается. С представителем американской компании 
связаться не удалось. 
До сих пор все 100% акций КСК принадлежали группе "Дело". После сделки Cargill получит одно из пяти кресел в 
совете директоров компании. Его займет гендиректор ООО "Каргилл юг" Ахмет Эртург, говорит представитель 
группы "Дело". 
КСК — один из крупнейших терминалов для перевалки зерна в порту Новороссийск. Его мощность — 3,5 млн т в 
год. В 2013/14 зерновом году объем перевалки КСК вырос на 34% до 900 000 т. Доля КСК в общероссийском 
объеме перевалки зерна выросла до 16%, следует из данных компании. При этом общий объем перевалки зерна в 
России снизился на 30% до 16,0 млн т, свидетельствуют данные Ассоциации морских торговых портов. 
Перед сделкой с Cargill Delo ports привлекла кредит ВТБ на $51,9 млн, средства будут направлены на погашение 
кредита, ранее предоставленного Сбербанком на строительство терминала. Американская компания не первый 
иностранный трейдер, который купил мощности по перевалке зерна в России. В прошлом году СП украинской 
Kernel Holding и "дочки" швейцарского трейдера Glencore International — Renaisco BV приобрела 100% зернового 
терминала "Эфко" в порту Тамань. Объем перевалки на этом терминале в Тамани — 3,6 млн т в год, сумма сделки 
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составила $265 млн. Исходя из этого стоимость 25% КСК может быть $66 млн, говорит аналитик Raiffeisenbank 
Константин Юминов. Выходит, что полученных денег Delo ports может хватить на расчеты с ВТБ. 
На Cargill приходится около 20% грузооборота КСК, говорит генеральный директор Delo ports Тимофей Телятник. 
Сделка не изменит статус компании как независимого терминала, отмечает топ-менеджер. 
Cargill в России владеет среди прочего двумя зерновыми элеваторами в Краснодарском крае, а также зерновым 
терминалом в порту Ростов. Доля Cargill в общем объеме экспорта зерна в России — 11%, говорится в материалах 
компании. Покупка доли в КСК — логичный шаг для Cargill, говорит гендиректор ИКАР Дмитрий Рылько. 
Трейдеру выгоднее переваливать зерно через свой терминал, так как это может снизить тариф. Кроме того, 
экспортер может обойти квоты на перевалку, перечисляет эксперт. (Ведомости 13.12.13) 
 

"Фермерам необходимо учиться торговать на внешнем рынке". "Коммерсантъ в Ростове-на-Дону". 13 
декабря 2013 
Юрий Корнюш, советник президента Торгово-промышленной палаты Ростовской области по вопросам АПК 
— Есть ли какие-то региональные особенности и риски при производстве зерновых культур в области?  
— Ростовская область находится в зоне рискованного земледелия. У нас наблюдается резкий перепад температур 
зимой до –35, а летом до +40 градусов по Цельсию. Поэтому сегодня самый важный вопрос — это ранжирование 
новых сортов пшеницы, особенно засухоустойчивых. В последние годы селекция ослабла. Даже лаборатории, что 
недавно открылись, пока порадовать не могут, так как на выведение нового сорта требуется от пяти лет. 
Положительным фактором я считаю намерение областных властей заниматься продажей не сырья, а продуктов его 
переработки.  
— Какие факторы могут повысить рентабельность зернопроизводства? 
— Я уверен, что селянам просто необходимо учиться самостоятельно торговать на внешнем рынке. Ведь 
получается, что селянин вырастил зерно, трейдер его перекупил и получил от государства возвратное НДС. 
Вдумайтесь, только на одной барже — это примерно 1,5 млн руб. А селянин ничего не получил.  
— Что требуется для выхода на внешние рынки?  
— Торговля на внешнем рынке требует первоначального капитала, нужно иметь некоторый финансовый задел, 
которого часто у наших сельхозпроизводителей нет. Они быстро продают и быстро тратят деньги на семена, 
удобрения, солярку. К сожалению, мы живем в условиях, когда эта группа товаров постоянно дорожает, не давая 
возможности фермерам планировать свои траты на длительный период. Я думаю, именно в этом и кроется причина 
того, что у нас до сих пор не развиты товарно-сырьевые биржи. Селянин не может рисковать выручкой. Ведь никто 
не гарантирует, что деньги, которые он получит за выставленный лот, не будут съедены инфляцией.  
Но несмотря на объективные трудности, у нас нет другого пути как развивать биржевые инструменты. Нужно 
стремиться к цивилизованным формам торговли. Ведь, к примеру, известная во всем мире чикагская биржа 
принадлежит именно фермерам, которые и диктуют свои цены, как товаропроизводители. 
— Как отразилось на АПК присоединение России к Всемирной торговой организации?  
— ВТО в перспективе — это не плохо. Во-первых, присоединение к ВТО заставит, наконец, использовать новые 
технологии на селе. Во-вторых, усилия, которые принимаются в рамках ВТО по финансированию села, позволят 
нам решить назревавшие десятилетиями проблемы социальной инфраструктуры. Государственная поддержка 
структурирована по корзинам. К так называемой "зеленой корзине" относятся меры, направленные на 
строительство жилья, дорог, инженерной инфраструктуры, субсидии на науку, образование. Сегодня большинство 
фермеров открыто заявляют государству: нам не нужна поддержка, помогите лучше со строительством детских 
садов, школ, заведения для отдыха, постройте дороги, больницы. Люди уезжают из села, а нужно их вернуть, и для 
этого государство должно кардинально пересмотреть направление своей работы. Нужно понимать, что ВТО — это 
свершившийся факт, и его надо использовать себе на благо. (Коммерсантъ в Ростове-на-Дону 13.12.13) 
 

В ОЗК снова смена власти. "Ведомости". 13 декабря 2013 
Светлана Савченко успела проработать гендиректором Объединенной зерновой компании (ОЗК) меньше 
двух месяцев: едва она избавилась от приставки "и. о.", как совет директоров приостановил ее полномочия 
Поздним вечером в среду компания сообщила, что совет директоров приостановил полномочия Светланы 
Савченко. Временно исполняющим обязанности гендиректора назначен заместитель гендиректора Арам Гукасян, 
курирующий в компании проведение зерновых интервенций. Представитель вице-премьера Аркадия Дворковича, 
курирующего АПК, от комментариев отказался. Мобильный телефон Савченко вчера был отключен. 
ОЗК входит в список стратегических предприятий, и для назначения ее гендиректора требуется распоряжение 
Росимущества, основанное на директиве правительства. До Савченко компанией руководил Сергей Поляков: он 
стал исполняющим обязанности гендиректора в августе 2012 г. — сразу после того, как 50% минус 1 акция 
компании купила группа "Сумма". Но избавиться от приставки "и. о." Полякову так и не удалось — его 
кандидатура не устраивала чиновников, рассказывал ранее близкий к компании источник. 1 мая полномочия 
Полякова истекли, и гендиректором стала Савченко, до ОЗК два года возглавлявшая одну из крупнейших 
масложировых компаний — группу "Букет". 1 ноября она избавилась от приставки "и. о.". 
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"Не сошлись характерами", — говорит источник, близкий к совету директоров ОЗК. Источник, близкий к одному из 
акционеров, говорит, что "у большинства членов совета директоров накопились вопросы по качеству работы 
Савченко". 
Одним из поводов для отставки могли стать просчеты в экспортной программе компании, говорит близкий к 
другому акционеру компании источник. Весной, когда еще не были понятны объемы урожая этого года, ОЗК 
заключила экспортные контракты на поставку 700 000 т зерна, сказал он, а в сезон цены оказались выше, чем 
рассчитывала компания. В результате ОЗК, по его словам, отгрузила только 160 000 т, что привело к штрафам. 
Активность ОЗК в коммерческом экспорте в этом сезоне действительно ниже, говорит топ-менеджер крупного 
экспортера. По оценке ИКАР, в 2012 г. с 1 июля по середину декабря ОЗК экспортировала 460 000 из 12,5 млн т 
общего объема экспорта, в этом — 210 000 из 14,7 млн т. Таким образом, экспортная доля компании снизилась с 
3,68 до 1,42%. Значительная часть контрактов заключается в мае-июне, поясняет гендиректор ИКАР Дмитрий 
Рылько. 
Пресс-секретарь ОЗК Олег Быков отказался раскрыть экспортные показатели компании и ответить на вопрос, 
связана ли отставка Савченко со снижением коммерческого экспорта. 
Гукасян работает в ОЗК с 2009 г. До этого он работал в Минсельхозе, а ранее — во ФГУП "Федеральное агентство 
по регулированию продовольственного рынка", на базе которого и была создана ОЗК. "У совета директоров нет 
человека, которого можно было бы назначить на эту должность прямо сейчас. Гукасян, как не аффилированный с 
текущим руководством человек, подошел", — говорит близкий к компании источник. Гукасян курирует зерновые 
интервенции, "он хороший профессионал, давно на рынке" и "к нему претензий нет", сказал близкий к одному из 
акционеров ОЗК источник. Гукасян отказался обсуждать свое назначение. 
Что делят 
до конца 2014 г. 
действует подписанный в этом году новый контракт ОЗК как агента по распоряжению зерном государственного 
интервенционного фонда. Агент отвечает за проведение государственных закупочных и товарных интервенций, 
размещение запасов интервенционного фонда и обеспечение сохранности зерна. 
Кроме того, ОЗК при создании получила госдоли в нескольких десятках предприятий зерновой инфраструктуры, в 
том числе в Новороссийском комбинате хлебопродуктов. 
Госдоля ОЗК стоит в плане приватизации на 2014 г. (Ведомости 13.12.13) 
 

Рациональное зерно. "Коммерсантъ в Ростове-на-Дону". 13 декабря 2013 
Сельхозпроизводители ищут способы повышения эффективности своего бизнеса 
Ситуация на южнороссийском рынке зерна складывается благоприятно для сельхозпроизводителей, как с точки 
зрения объемов урожая, так и с точки зрения уровня закупочных цен. Однако выгодно реализовать продукцию 
удастся далеко не всем сельскохозяйственным предприятиям. Среди других проблем аграриев — недостаточная 
господдержка в рамках внедрения ВТО, несовершенство механизма агрострахования, отсутствие средств на 
инновации и приобретение современной техники.  
Перспективы сбыта 
Собранный в этом году на юге урожай позволит не только покрыть собственные потребности региона в зерне, но и 
значительно увеличить объемы экспорта, уверены специалисты в сфере АПК. Объемы производства зерна 
превысили уровень 2012 года. Так, на Кубани урожай стал рекордным за всю историю края. Хозяйствами всех 
форм собственности с площади 2,3 млн га собрано 12,3 млн т зерновых и зернобобовых культур, что на 40% 
больше, чем в 2012 году.  
При этом на рынках сбыта зерна наблюдается устойчивый рост цен. По данным аналитического агентства 
"СовЭкон", средние рыночные цены в Европейской части России на продовольственную пшеницу 3-го класса всего 
за одну неделю ноября выросли на 125 руб. до 7950 руб./т, 4-го класса — на 100 руб./т до 7475 руб./т. 
Привлекательны и закупочные цены в портах. Цена на пшеницу 4-го класса в Новороссийске составляет 8700–8900 
руб./т, на пшеницу 3-го класса — 8800–9000 руб./т.  
Однако, по словам экспертов, выгодно реализовать продукцию удастся далеко не всем зернопроизводителям. За 
последние четыре года резко вырос уровень закредитованности хозяйств, которые берут займы на покупку техники, 
ГСМ и т. д. "Острая нехватка оборотных средств вынуждает хозяйства реализовать продукцию по ценам ниже 
себестоимости",— заявил президент Национального союза зернопроизводителей Павел Скурихин на круглом столе, 
проведенном 18 октября в рамках международной выставки "Агроферма Дона" в Ростове-на-Дону. "Из-за 
недостатка оборотных средств и закредитованности хозяйства мы вынуждены продавать свою продукцию на пике 
низких цен. Государство устранилось от контроля в сфере закупок сельхозпродукции, поэтому возникают 
проблемы с занижением стоимости продукции",— сообщает Геннадий Пискунов, директор ЗАО "Респект". Об этом 
говорит и первый заместитель главы Целинского района Ростовской области Иосиф Анастасов: "Крупные 
производители могут установить выгодную для себя цену и держать ее. У мелких собственников такой 
возможности нет, так как им надо как можно быстрее получить выручку, чтобы покрыть расходы и погасить 
кредиты. В результате они реализуют свою продукцию на 15–30% дешевле".  
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Для решения этой проблемы президент НСЗ предложил создавать сельскохозяйственные потребительские 
сбытовые кооперативы. Уже готовится соответствующая ведомственная целевая программа, предполагающая 
выделение государственных грантов на их развитие. Однако, по словам Иосифа Анастасова, до сих пор попытки 
создания в районе кооперации мелких производителей были безуспешны, потому как создание подобной структуры 
— серьезный проект, требующий слаженной команды, экономических и иных вложений. "Наиболее эффективным 
каналом продаж были бы стабильные госзакупки с гарантированными и выгодными для сельхозпроизводителей 
ценами",— считает Геннадий Пискунов.  
Субсидии для избранных 
Государственная поддержка растениеводства существенно изменилась с вступлением России в ВТО. Раньше 
действовало субсидирование ставок по кредитам, у предприятий была возможность на льготных условиях покупать 
ГСМ и удобрения. Теперь же отрасль перешла на погектарные субсидии в зависимости от объемов обрабатываемой 
пашни, объемов производства и биоклиматического потенциала региона. Как сказано в официальном релизе 
минсельхоза РФ, "цель нового направления — поддержка только эффективных производителей".  
Так, одним из критериев эффективности является отсутствие текущей задолженности по налогам и арендной плате 
за используемую землю. Однако, по словам председателя АККОР Краснодарского края Виктора Сергеева, именно 
эти условия часто лишают фермеров государственной поддержки. "Причиной отказа в предоставлении субсидий 
может стать долг в несколько копеек, который возникает из-за ошибок в расчетах. Впоследствии фермер при 
подготовке годового отчета погашает эти суммы недоплат и не является должником по налогам и сборам. Но 
финансовая поддержка эффективна тогда, когда предоставляется своевременно",— говорит он.  

 
Не внушает оптимизма сельхозпроизводителям и размер субсидий. "В 2012 году сумма субсидий из бюджетов всех 
уровней в среднем составила 1 тыс. руб. на 1 га пашни (около $30). Таким образом, уровень государственной 
поддержки в зависимости от реализованной продукции по району составил 5,5%",— отметил Иосиф Анастасов. Он 
подчеркнул, что в развитых странах этот показатель в разы больше. Так, в странах Евросоюза этот показатель 
составляет 20%, в Японии — почти 50%, в Норвегии — более 60%.  
О неравенстве условий конкуренции с европейскими странами говорит и президент ГК "Юг Руси" Сергей Кислов: 
"Зарубежные экспортеры пользуются экспортными субсидиями, от возможности применения которых Россия 
отказалась при вступлении в ВТО. А в Европе размер этих субсидий может составлять около €70 на тонну. Кроме 
того, европейские экспортеры пользуются льготным кредитным финансированием от государства".  
Защита от потерь 
Если аграрии жалуются на недостаточное финансирование отрасли, то у представителей государственной власти на 
этот счет иное мнение — бюджет не должен компенсировать все убытки хозяйств. О том, что поддержку из 
бюджета области будут получать только застрахованные сельхозпроизводители, сообщил губернатор Василий 
Голубев в ходе заседания правительства области, которое состоялось 28 августа в Ростове-на-Дону.  
Однако по целому ряду причин аграрии имеют низкую мотивацию для страхования. "Введение закона об 
агростраховании не привело к существенным изменениям из-за его несовершенства. По-прежнему фермер не имеет 
права выбора площадей той или иной культуры, которые он готов был бы застраховать. Кроме того, страховщики, 
как правило, находят возможности для неуплаты страховой стоимости, что вызывает крайнее недоверие к ним со 
стороны селян",— говорит первый замглавы Целинского района Иосиф Анастасов.  
Так, директор агрофирмы "Респект" Геннадий Пискунов рассказал, что в 2013 году в хозяйстве впервые за четыре 
года произошел страховой случай, вызванный засухой. Потери составили 42 млн руб. Руководитель агрофирмы 
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надеялся получить к возмещению 16 млн руб. в соответствии с условиями договора страхования урожая, 
осуществляемого с господдержкой. Но при подсчете убытков выяснилось, что далеко не все из них подлежат 
возмещению. Например, не учитывались потери на неперезасеянных площадях. При этом прибыль, полученную от 
урожая на пересеянных площадях, необходимо было вычесть из общей суммы возмещения страхового случая. 
"Возникает вопрос о целесообразности страхования посевов, если за период с 2010 года по настоящее время наша 
агрофирма выплатила страховой компании 4,4 млн руб., а получила при большой беде только 4,1 млн руб.",— 
говорит руководитель хозяйства.  
По мнению Сергея Кислова, для того чтобы механизм агрострахования в России заработал, ему нужна 
существенная доработка. "Сейчас страхуются только физические риски и по очень узкому перечню. Кроме того, 
тарифы страхования с господдержкой гораздо выше тарифов коммерческого страхования",— отметил он. Вместе с 
тем, агрострахование, по мнению Сергея Кислова, — важнейший инструмент развития сельского хозяйства, 
который необходимо развивать в России. В настоящее время совершенствованием процедур агрострахования с 
господдержкой занимается Национальный союз агростраховщиков. В частности, им ведется работа по 
стандартизации операций, связанных с заключением и ведением договоров страхования.  
Эффективное земледелие 
В условиях ВТО одной из главных задач для зернопроизводителей становится снижение себестоимости продукции. 
Единственный путь для этого, по мнению экспертов, — применение инновационных технологий. По мнению 
Сергея Кислова, без передовых технологий невозможно достойно конкурировать ни на отечественном, ни тем 
более на зарубежном рынках. "Около 40% пашни в хозяйствах, входящих в состав агросоюза „Юг Руси", 
низкоплодородные. Однако компания активно использует новейшие разработки и технологии, что позволяет ей 
удерживать позиции в пятерке лидеров отечественных сельхозпроизводителей",— говорит Сергей Кислов. "С 
начала текущего года компания приобрела технику для работы по инновационной технологии почти на 150 млн 
руб. По подсчетам специалистов, затраты на новые технологии должны окупиться в течении трех–пяти лет",— 
говорит Сергей Кислов.  
Потребность аграриев в современной высокотехнологичной технике крайне высока, отмечают в ОАО 
"Росагролизинг". По данным компании, износ основных фондов в ЮФО в ряде территорий значительно превышает 
среднероссийский уровень и составляет 70–80%. Но большинство хозяйств имеют низкую прибыль, и 
приобретение новой техники за счет собственных средств не представляется возможным, поэтому финансовая 
аренда (лизинг) пользуется все большим спросом со стороны агропроизводителей. ОАО "Росагролизинг" с 2002 по 
1 октября 2013 года контрагентам юга России (ЮФО и СКФО) было поставлено 19 637 единиц 
сельскохозяйственной техники на сумму более 30 млрд руб. По мнению генерального директора компании 
"CARCADE Лизинг" Алексея Смирнова, конкурентные преимущества будут иметь компании, которые используют 
современные технологии обслуживания клиентов. В первом полугодии 2013 года компании удалось увеличить 
объем нового бизнеса на 46%, а лизинговый портфель — на 50%. Объем нового бизнеса на юге и Северном Кавказе 
за 9 месяцев текущего года составил 2,42 млрд руб. Почти 99% из этого объема — сделки с субъектами малого и 
среднего бизнеса и индивидуальными предпринимателями. "Для успешного развития лизинговые компании 
должны „уходить" с поля только ценовой конкуренции, считает Алексей Смирнов. — Необходим регулярный 
мониторинг потребностей и отзывов пользователей. Лизинговые продукты должны отвечать не только нынешним 
потребностям клиентов, но и предугадывать появление новых". 
В компании "Росагролизинг" отметили, что объемы лизингового бизнеса в агропромышленном комплексе будут 
наращиваться. При этом средние ежегодные темпы роста составят не менее 12%. 
Вопрос цены 
Эксперт Южного информационно-консалтингового центра Анна Коротченко 
Несмотря на все сложности в сфере АПК, Россия демонстрирует устойчивый рост посевных площадей и объемов 
производства зерна. Так, за период с 2007 по 2013 год посевная площадь сельскохозяйственных культур в 
хозяйствах всех категорий выросла на 4%, или на 2949 тыс. га. Переход на новые технологии производства и 
управления в сельском хозяйстве способствует увеличению урожайности зерновых культур. По прогнозам 
Министерства сельского хозяйства, валовой сбор зерна в России в 2013 году составит 90 млн т, что выше уровня 
прошлого года.  
Россия имеет сильные позиции на рынке зерновых и значительные перспективы для роста экспортного потенциала. 
Вместе с тем, экспорт сталкивается с рядом инфраструктурных ограничений, например, отсутствием перевалочных 
мощностей. Ввод в эксплуатацию новых глубоководных морских перевалочных комплексов является 
стратегическим решением проблемы экспорта зерна. Необходимо также снижать административные и технические 
барьеры со стороны надзорных органов. При условии реализации мероприятий, заложенных концепцией развития 
отрасли, объем экспорта российского зерна к 2020 году может увеличиться до 40–60 млн т. 
Стоит учесть также, что сбыт продукции как на внутреннем, так и на внешнем рынках затрудняет неразвитость 
рыночной инфраструктуры. Остро стоят вопросы технического состояния и наличия мощностей для хранения и 
транспортировки зерна. Требуется активное развитие транспортной логистической инфраструктуры в регионах, где 
сосредоточена основная часть посевных площадей зерновых культур.  
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Важнейший фактор стимулирования зернового производства — поддержание высокой ликвидности продукции и 
снижение ее себестоимости. Сейчас государство активно использует один из возможных способов регулирования 
зернового рынка — закупочные и товарные зерновые интервенции. Они являются мощным, но в нынешнем виде 
недостаточно эффективным инструментом регулирования рынка. Требуется переход к комплексной системе, 
предусматривающей использование более гибких и оперативных механизмов воздействия на рынок. (Коммерсантъ 
в Ростове-на-Дону 13.12.13) 
 

Светлану Савченко сняли с зерна. "КоммерсантЪ". 13 декабря 2013 
ОЗК остался без гендиректора 
Объединенная зерновая компания (ОЗК), которой владеет государство и группа "Сумма" Зиявудина Магомедова, 
снова осталась без постоянного гендиректора. Совет директоров компании единогласно решил отправить в 
отставку Светлану Савченко, посчитав ее работу неудовлетворительной.  
О том, что совет директоров ОЗК приостановил полномочия гендиректора Светланы Савченко, компания сообщила 
в среду поздно вечером. В самой компании, как и в группе "Сумма", владеющей 50% минус одна акция ОЗК, не 
стали комментировать отставку топ-менеджера. Источник "Ъ", знакомый с ситуацией, уточнил, что у большинства 
членов совета директоров были претензии к работе госпожи Савченко. Член совета директоров ОЗК и президент 
агрохолдинга "Мираторг" Виктор Линник подтвердил эту информацию, добавив, что за уход Светланы Савченко 
проголосовали все семь членов совета. По его словам, для такого решения были веские причины, среди которых — 
неисполнение плана бюджета ОЗК и отсутствие управленческой команды. "Только недавно появился директор по 
персоналу, до сих пор нет финансового директора,— уточнил господин Линник.— Есть вопросы к коммерческому 
директору. На наш взгляд, опытный руководитель не имеет права допускать таких ошибок".  
ОАО "Объединенная зерновая компания" создано в 2009 году. В качестве вклада в ее уставный капитал 
правительство передало пакеты акций 30 предприятий в 18 регионах. Основной акционер — государство в лице 
Росимущества, у которого 50% плюс одна акция ОЗК, остальной пакет — у группы "Сумма". Выручка компании по 
РСБУ в 2012 году — 30,39 млрд руб., чистый убыток — 1,97 млрд руб. ОЗК выполняет функции госагента по 
распоряжению зерном госфонда.  
Светлана Савченко руководила ОЗК с мая этого года. До этого она возглавляла группу "Букет" (в нее входит 
"Солнечные продукты" — один из крупнейших в России производителей масложировой продукции). В разные 
годы госпожа Савченко являлась топ-менеджером табачных компаний Philip Morris, Imperial Tobacco, дистрибутора 
сигарет группы "Мегаполис", а также в торговом доме "Межреспубликанский винзавод".  
Почти пять месяцев Светлана Савченко исполняла обязанности гендиректора ОЗК. На эту должность она была 
утверждена внеочередным собранием акционеров лишь 31 октября. Тогда председатель совета директоров ОЗК 
Дмитрий Сергеев (заместитель предправления "Россельхозбанка") хвалил ныне отстраненного руководителя 
компании. "За полгода работы Светлана Савченко показала себя отличным управленцем, способным справляться с 
самыми сложными задачами,— так ее характеризовал господин Сергеев.— Я уверен, что в ближайшие годы она 
сможет значительно укрепить позиции компании на зерновом рынке России". В мае газете "Ведомости" президент 
"Суммы" Александр Винокуров говорил, что госпожа Савченко "особенно подходит ОЗК, так как имеет опыт во 
всех приоритетных для компании направлениях". До этого также с приставкой "исполняющий обязанности" менее 
года ОЗК руководил Сергей Поляков.  
Теперь временно исполняющим обязанности руководителя ОЗК совет директоров назначил Арама Гукасяна, 
который с 2009 года работал в должности заместителя гендиректора и отвечал за проведение государственных 
закупочных и товарных интервенций. В компании не называют кандидатуру нового топ-менеджера. Вчера 
получить комментарии госпожи Савченко не удалось: она не отвечала на телефонные звонки. (КоммерсантЪ 
13.12.13) 
 

Зерновой buy-back. "RBC daily". 16 декабря 2013 
Аграрии, которые продали зерно в госзакрома осенью 2013 года, получат шанс выкупить его обратно. Механизм 
обратного выкупа Объединенная зерновая компаниям (ОЗК) запустит после 1 января и будет предлагать до конца 
июня. Это даст возможность крестьянам дополнительно заработать при росте цен на зерно, уверены в ОЗК. Однако 
эксперты осторожно оценивают перспективы подорожания зерновых. Аграрии сдержанно комментируют 
предложенную возможность.  
Первого января 2014 года ОЗК запускает механизм обратного выкупа зерна, рассказал РБК daily временно 
исполняющий обязанности гендиректора компании Арам Гукасян. По его словам, обратным выкупом смогут 
воспользоваться все сельхозпроизводители, которые продали после 15 октября текущего года в закрома 
государства зерно урожая 2013 года. Решение об этом было принято правительством 6 декабря. 
Механизм обратного выкупа дает возможность аграриям выкупить у государства зерно, которое было продано ими 
при низких ценах в период уборки. 
По словам г-на Гукасяна, предложенный механизм предполагает возможность выкупа сельхозпроизводителями 
зерна по цене его закупки государством с учетом затрат на оплату хранения, страхования, также налога НДС и на 
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прибыль. "Таким образом, у производителей появляется возможность получения дополнительной прибыли при 
благоприятном изменении рыночной конъюнктуры", — пояснил г-н Гукасян. 
ОЗК предложила правительству использовать механизм обратного выкупа еще в июле этого года. Предложение 
было подготовлено, опираясь на опыт проведения этой процедуры в 2012 году. В сельскохозяйственном сезоне 
2011/12 (с 1 июля 2011 год по 30 июня 2012 года) сельхозпроизводители продали государству до 1 января 2012 года 
332 тыс. т зерна, а выкуплено обратно порядка 10 тыс. т зерна. Аграрии не стали выкупать больше зерна в силу 
конъюнктуры рынка на тот момент, отмечают отраслевые эксперты. 
В этом сезоне выкупить зерно можно будет с 1 января по 30 июня 2014 года. В 2012 году эта процедура была 
ограничена пятью месяцами. 
"Хорошо, что ОЗК вновь запускает этот механизм. Это большой шаг вперед, — отмечает исполнительный директор 
аналитического центра "Совэкон" Андрей Сизов-младший. — Это будет механизм саморегулирования рынка в 
отличие от слабопредсказуемого механизма интервенций". В то же время новый инструмент необходимо 
дополнить минимальной гарантированной ценой, на которую могли бы ориентироваться сельхозпроизводители для 
продажи зерна, добавляет эксперт. 
Г-н Сизов считает, что в рамках нового механизма не будут выкуплены серьезные объемы, поскольку государство 
незначительно пополнило свои закрома (по данным на 11 декабря — 485 тыс. т зерна). "Во-вторых, мы не видим 
потенциала для серьезного подорожания зерна", — добавляет он. В целом Россия в этом году собрала неплохой 
урожай. К тому же серьезный экспортный потенциал имеет и Казахстан, который в значительной степени будет 
ориентироваться на поставки в сибирские регионы, где сейчас государство закупается в госфонд, поясняет эксперт. 
Сами сельхозпроизводители не торопятся связываться с государством. "Недавно мы продали небольшой объем 
пшеницы в рамках закупочных интервенций, но, для того чтобы выкупить ее обратно, цены должны сильно 
вырасти, потому что расходы довольно велики для нас", — заявил РБК daily один из омских 
сельхозпроизводителей. (RBC daily 16.12.13) 
 

ГМО в России: кто выиграет, а кто проиграет? "BFM.RU". 16 декабря 2013 
Эксперты просят ввести в России 10-летний мораторий на генетически модифицированные продукты. Это 
необходимо для того, чтобы изучить их влияние на человеческий организм  
Внимание экспертов привлекло постановление правительства, которое меняет правила государственной 
регистрации генно-инженерно-модифицированных организмов, предназначенных для выпуска в окружающую 
среду и производства. До последнего времени оборот подобных продуктов на территории России строго 
регламентировался и касался двух десятков сортов сои, картофеля, кукурузы и сахарной свеклы. Теперь 
регистрация остается, но список значительно расширяется. 
Тема спорная: с одной стороны, генетически-модифицированные растения вызывают опасения, с другой — выгода 
по всем параметрам неоспорима. Но осторожность и просьба о моратории оправдана, считают эксперты. 
Владимир Плотников 
Глава Ассоциации фермерских хозяйств и сельхозкооперативов России 
"У нас это было запрещено, запрещено также было в Европе. Недавно ЕС разрешил для выращивания два вида 
кукурузы. Надо эту тему хорошо изучить. ГМО повышает устойчивость растений к вредителям и болезням, в 
некоторых условиях увеличивает урожайность. С одной стороны, мы проигрываем, потому что в других странах 
используют ГМО. Но если эти растения дают отрицательный эффект для здоровья, то тогда непонятно, кто 
выигрывает". 
Особенностью рынка ГМО является то, что для выращивания растений для каждого сева используются семена 
крупных международных корпораций: BASF, Monsanto, Syngenta. Обороты и доходы каждой из них исчисляются 
многими миллиардами долларов. Изменяя правила регистрации ГМО, правительству стоило бы позаботиться о 
более широком обсуждении этой щекотливой темы. 
Павел Грудинин 
Генеральный директор Совхоза им. Ленина 
"Есть зоны, где разрешено производить и семена, и продукцию ГМО. Это США, Китай и вся Южная Америка. Есть 
европейская зона, где ГМО запрещено. Мы вроде бы европейцы, но решили пойти по пути разрешения ГМО. Есть 
транснациональные компании, которые производят семена, им выгодно это ГМО распространять. Почему-то 
правительство тихо, без согласования с экспертным сообществом, выпустило постановление, разрешающее 
производство ГМО и семян на нашей территории. Видимо, тема такая скользкая, и они не хотели тревожить 
людей". 
Самое большое беспокойство у противников ГМО вызывает способность подобной пищи вызывать и усиливать 
уже имеющиеся аллергические реакции. Особое беспокойство вызывают аллергены соевых бобов. При этом 
аллергия может передаваться по цепочке, так как кормами на основе модифицированной сои все чаще кормят 
свиней и телят. (BFM.RU 16.12.13) 
 

http://www.bfm.ru/
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Качество сделано в России? "КузПресс - информационно-аналитический ресурс Новокузнецка". 16 
декабря 2013 
В сентябре 2013 года Министерство промышленности и торговли России объявило о новой идее - запустить знак 
качества "Сделано в России". Этот знак может украсить продукцию, высокое качество которой будет подтверждено 
в ходе экспертизы. Да и потребители, по заверениям чиновников министерства, смогут сказать свое веское слово в 
пользу того или иного товара. 
Логотип и внешний вид самого знака будут разработаны до конца 2013 года. В ноябре был объявлен конкурс для 
профессиональных и начинающих художников и дизайнеров на лучший знак, и за это время (прием конкурсных 
работ завершился 8 декабря) было подано более ста заявок с вариантами. В экспертный совет конкурса вошли 
представители Минпромторга, Академии графического дизайна, в том числе заслуженный художник России, один 
из участников разработки советского "Знака качества" Валерий Акопов.  
Правда, выбрать победителя конкурса, думается, наиболее простая часть процедуры. Потому что на создание самой 
системы подтверждения качества уйдет еще как минимум год. Среди приоритетных отраслей, где будет 
присуждаться новый знак, названы сферы производства мяса и молока, а также легкая промышленность. 
Сертифицировать продукцию по новому знаку будут гослаборатории, но рассматривается и возможность 
аккредитации негосударственных лабораторий при создаваемой некоммерческой организации, заявили чиновники 
министерства. Вот тут начинается самое интересное.  
Для управления маркой будет создана автономная некоммерческая организация. В ее состав войдут представители 
профильных министерств и ведомств. А предприятия, желающие получить на свою продукцию заветный знак, 
должны будут сами оплачивать проведение экспертиз, но получат право участвовать в разработке норм качества. 
Очень дальновидно: сначала производители сами установят эталоны, а потом заплатят, чтобы экспертиза 
подтвердила соответствие качества их продукции этим эталонам…  
Общественность, конечно, поинтересовалась у авторов идеи, чем их не устроили государственные стандарты: 
"Производители все равно пишут на упаковке: "Сделано по ГОСТу такому-то и такому-то"! Зачем изобретать 
велосипед?" Однако как одну из причин разработки новой маркировки представители Министерства 
промышленности и торговли назвали как раз недостаточную эффективность системы ГОСТов: "Да, государство 
разрабатывает ГОСТы вместе с участниками рынка, но соответствие их требованиям остается добровольным". 
Вместе с тем новая марка будет присваиваться также на добровольной основе. Однако деньги за прохождение 
процедуры придется заплатить.  
Вероятно, авторами идеи двигали исключительно благородные побуждения: предполагается, что товары, 
отмеченные знаком "Сделано в России", вызовут больше доверия у покупателя как прошедшие многоуровневую 
сертификацию по самым высоким стандартам. Оппоненты из числа рядовых покупателей и это подвергли 
сомнению: "Знак "Сделано в России", думаю, ни у кого не вызовет доверия, - считает один из новокузнечан. - 
Потому что всё продаётся и покупается. Можно заплатить кому надо, и твоим товарам дадут знак "Сделано в 
России". Так что вся эта затея - еще один способ выкачивания денег".  
Причем, по-видимому, "выкачивать" их в итоге будут из потребителей. Ведь товар с якобы престижной маркой 
"Сделано в России" заведомо должен стоить дороже, чем похожие товары без этого знака: производитель 
потратился на проведение экспертизы, на изменение дизайна упаковки (знак следует размещать на самом видном 
месте!), да и рекламу надо дать в связи с таким событием... Все эти затраты необходимо возместить, иначе какой 
смысл в обретении знака? Жаль только, что давать его будут не больше, чем на два-три года, а потом все снова - 
заявки, экспертизы, подтверждение соответствия и, само собой, новые траты.  
Кстати, "Государственный знак качества СССР", который существовал в СССР с 1967 года, был задуман, чтобы 
повысить эффективность производства отечественных товаров. Так других-то почти и не было! Таким образом 
советские производители искусственно создавали конкуренцию зарубежным соперникам и убеждали 
соотечественников, что они покупают лучшее. Правда, в конце 80-х годов знак окончательно дискредитировал 
себя, потому что прежняя система контроля качества приказала долго жить. Но в первые два десятилетия товары с 
заветным знаком действительно ценились у потребителей, ведь купить его в некой "некоммерческой организации" 
было невозможно. И "Знак качества" присуждался не товару, а предприятию-производителю на срок 2-3 года с 
возможностью дальнейшей переаттестации. То есть, чтобы заработать престижную отметку, всему предприятию 
следовало потрудиться над качеством всей выпускаемой продукции.  
Теперь разработчикам надо приложить максимум усилий, чтобы их задумка не оказалась провальной из-за 
коррупционных рисков. Ведь сколько знаков на товар ни лепи, потребитель будет платить только за качественный 
продукт и быстро поймет, что раскрученный знак - еще не гарантия качества. В конце концов, откровенно плохие 
товары, не выдерживающие никакой конкуренции, тоже могут быть "сделаны в России"… (КузПресс - 
информационно-аналитический ресурс Новокузнецка 16.12.13) 
 

Россия теряет свободу от ГМО. " Agroru.com ". 16 декабря 2013 
Не прошло и недели спустя того, как группа американских ученых из университета Пердью призвала американское 
правительство ограничить использование генетически модифицированных культур, следуя в этом примеру ряда 

http://www.agroru.com/
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европейских стран и в том числе России, как выяснилось, что оказывается, в нашей стране использование ГМО 
было одобрено еще в сентябре.  
По оценкам экспертов первые посевы генетически модифицированных кукурузы и сои могут взойти уже через 1.5-
2 года, а это значит, что именно к этому моменту страна потеряет формальный статус "GMO-free", что означает 
"зона свободная от ГМО". На мировом животноводческом рынке этот статус, безусловно, является формальным, 
однако он дает понять, что продукция этого экспортера является в большей степени органически чистой.  
Что это значит для рынка? 
Для производителей информация о том, что ГМО в скором времени официально будет разрешено – это, безусловно, 
очень хорошая новость. Все дело в том, что стандартные сорта генетически модифицированных культур 
"устойчивых к гербицидам", позволяют существенно поднять урожайность. Они нечувствительны к вредителям, и 
лучше переносят негативные погодные условия.  
В целом для сельского хозяйства России замена традиционных зерновых и кормовых культур будет означать 
существенный рост рентабельность бизнеса, работающего в этом секторе. Для справки, доход от выращивания 
ГМО в среднем на 20% больше дохода от выращивания традиционных сельскохозяйственных культур. По 
некоторым видам различие доходит до 35%.  
Помимо дополнительного дохода для производителей, это позитивно отразиться на рыночной ситуации в целом. 
Подешевеют корма – основная часть себестоимости производства всех видов мяса. Постепенно начнут снижаться 
цены на животноводческую продукцию – яйца, молока, свинина, мясо птицы и так далее. Очень скоро эффект 
почувствуют и смежные сектора – перестанет расти цена на хлеб и молочные продукты.  
Параллельно Россия сможет существенно увеличить объем сборов зерна. Ежегодный бонус от посевов ГМО в 
нашей стране может составить 30-40 млн тонн, и это по самым скромным оценкам. Некоторые генетически 
модифицированные сорта можно выращивать в традиционно несельскохозяйственных холодных регионах страны, 
и даже там они будут выживать, и давать хорошую урожайность.  
Останется ли органика? 
Однако не все так радужно – использование ГМО очень часто критикуется во всем мире по причине того, что 
эффект, оказываемый такими сельскохозяйственными культурами на здоровья простых потребителей, до сих пор 
остается неясным. Эксперты, комментирующие новость о разрешении регистрации генетически 
модифицированных культур в России, чаще всего отмечали, что теперь рынок наиболее вероятно разделиться на 
два лагеря – продукты, содержащие ГМО и соответственно органические продукты, по примеру США и множества 
стран Европы.  
В целом это утверждение является верным, однако в данном случае следует учитывать особенности регулирования 
рынка сельскохозяйственной продукции в России. А особенности эти заключаются в том, что контроль 
осуществляется слабо, присутствует коррупционный механизм, и всегда найдутся предприниматели, которые будут 
не прочь подзаработать, пускай, даже немного обойдя систему.  
Рынок действительно разделиться – причем цены на органические продукты взлетят вверх. Мясо, выращенное без 
ГМО, будет стоить в 2-3 раза дороже того, что выращивали с использованием ГМО. То же самое будет касаться 
множества остальных продуктов. А с учетом вышесказанного можно сделать вывод, что никто не сможет 
гарантировать потребителям на все 100%, что продукты с маркировкой "органические" действительно не содержат 
в себе генетически модифицированных компонентов, которые, как правило, выявить достаточно непросто.  
Вопрос безопасности 
Что касается непосредственной безопасности самих ГМО продуктов, то в настоящее время специалистами 
получены научные данные об отсутствии повышенной опасности продуктов из генетически модифицированных 
организмов в сравнении с продуктами, полученными из организмов, выведенных традиционными методами. Как 
отмечается в докладе Генерального Директората Европейской комиссии по науке и информации: 
"Главный вывод, вытекающий из усилий более чем 130 научно-исследовательских проектов, охватывающих 25 лет 
исследований и проведённых с участием более чем 500 независимых исследовательских групп, состоит в том, что 
биотехнологии и, в частности, ГМО как таковые не более опасны, чем, например, традиционные технологии 
селекции растений".  
Однако далеко не все согласны с этим утверждением. Довольно популярной является теория заговора, согласно 
которой ГМО является достаточно вредной, однако факты об этом замалчиваются, поскольку индустрия 
производства ГМО семян и продуктов во всем мире является многомиллиардным бизнесом, на основе которого 
построено множество транснациональных компаний.  
Вообще эти слухи нельзя назвать полностью лишенными смысла. Так в рамках исследования под руководством 
Жиля-Эрика Сералини (Gilles-Eric Seralini) из Канского университета (Caen University) группа медиков кормила 
крыс в течение 2 год одним лишь ГМО. В результате у всех у них выросли опухоли размером с апельсин. Реакция 
Европейского агентства по безопасности продуктов питания на это открытие была более чем странной.  
Проанализировав результаты работы, эксперты агентства отметили, что ученые "не придерживались общепринятых 
научных стандартов" в рамках проведения своего научного изыскания, и на основе этого отказало в проведении 
дополнительных работ для уточнения полученных данных.  
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То есть иными словами было сказано, что сорт ГМО, который анализировался безопасен, исследование по 
непонятным причинам попросту неверное, а проводить свое исследование (которое бы безусловно привлекло бы 
внимание широких масс, и поэтому обязательно бы смогло предоставить объективные результаты) попросту 
проведено не было. Неудивительно, что на основе таких фактов и рождаются слухи о вреде ГМО.  
Рыночные доли 
Если рынок России действительно откроется для регистрации ГМО семян, то для крупнейших мировых компаний 
это будет сулить хороший доход. По оценкам российских экспертов импортерами ГМО-семян в Россию могут стать 
Syngenta, Monsanto, KWS, Pioneer. В России разработками такого рода семян занимаются Центр биоинженерии 
РАН и ВНИИ сельскохозяйственной биотехнологии, но отечественное производство семян может покрыть 
потребность национального рынка пока что не более чем на одну треть. Таким образом, Россия будет 
импортировать порядка 70% семян генетически модифицированных культур из за границы.  
В целом следует отметить, что указанные компании часто обвиняют в том, что они лоббируют свои интересы во 
многих странах, очень часто объединяясь и используя самые разные методы для получения доступа на рынок. В 
частности, ряд компаний, специализирующихся на производстве ГМО семян в течение порядка 20 лет пытался 
пробиться на рынок Европы. В результате долгое лоббирование и значительные инвестиции не принесли ровным 
счетом ничего, Европарламент остался непреклонен.  
Для справки, сегодня в большинстве стран ЕС выращивать генетически модифицированные организмы нельзя – их 
можно только импортировать.  
Сейчас в России ГМО можно выращивать только на опытных участках, разрешен ввоз некоторых сортов кукурузы, 
картофеля, сои, риса и сахарной свеклы (всего 22 линии растений). Вместе с тем ряд экспертов предполагает, что 
вертикально-интегрированные агрохолдинги и раньше довольно активно засевали свои поля кормовыми ГМО. 
Продукты питания с использованием ГМО в России разрешены, но подлежат маркировке. В тоже время 
доказательств того, что сельскохозяйственные производители действительно кормили нас продуктами с 
содержанием ГМО без ведома кого-либо, отсутствуют.  
Общество не одобряет 
Краткие опросы, проведенные российскими СМИ, среди простых граждан и самих аграриев демонстрируют, что в 
целом российское общество негативно отнеслось к вести о том, что в скором времени Россия начнет активно 
засевать свои поля ГМО. Одно из наиболее распространенных мнений, к примеру, было высказано в интервью МП.  
"Лично я плохо отношусь к этому решению, - высказал журналисту "МП" свое мнение генеральный директор ЗАО 
"Совхоз имени Ленина" Павел Грудинин. - Никто пока не доказал, что ГМО - это безвредно. Почему, к примеру, 
Европа развивает свое семеноводство? На мой взгляд, в распространении ГМО есть интерес некоторых крупных 
транснациональных компаний, которые пытаются всеми способами распространять свою продукцию. Ведь одна из 
особенностей этих семян в том, что выращенный из них урожай не дает возможности получить семенной фонд. 
Если вы из семян вырастили генно-модифицированный картофель, то из этих клубней в следующий сезон уже 
ничего не вырастет - каждый раз надо покупать новые семена. Из-за этого в свое время американские фермеры 
даже бунтовали, но потом как-то втянулись. 
"Считаю, что у нашей страны нет необходимости выращивать ГМО-семена, - продолжает Павел Грудинин. - У нас 
что, площадей посевных не хватает? Думаю, у России как раз огромный потенциал: площади, мозги, руки. Нам 
вполне по силам удвоить урожайность без ГМО. Может быть, в странах, где генно-модифицированные соя или 
пшеница выращиваются в качестве биотоплива, такое вполне позволительно. У нас же, боюсь, начнут с того, что, 
дескать, выращивают на корм скоту (хотя и здесь польза, на мой взгляд, сомнительная), а затем окажется - что-то 
перепутали, и этот урожай уже на нашем с вами столе. Мое мнение - нам надо развивать свое семеноводство и 
заниматься зеленым земледелием. Зеленым, конечно, не в смысле цвета, а в смысле традиционности и 
экологичности. ( Agroru.com 16.12.13) 
 

ГМО в России: кто выиграет, а кто проиграет? "BFM.RU". 16 декабря 2013 
Эксперты просят ввести в России 10-летний мораторий на генетически модифицированные продукты. Это 
необходимо для того, чтобы изучить их влияние на человеческий организм  
Внимание экспертов привлекло постановление правительства, которое меняет правила государственной 
регистрации генно-инженерно-модифицированных организмов, предназначенных для выпуска в окружающую 
среду и производства. До последнего времени оборот подобных продуктов на территории России строго 
регламентировался и касался двух десятков сортов сои, картофеля, кукурузы и сахарной свеклы. Теперь 
регистрация остается, но список значительно расширяется. 
Тема спорная: с одной стороны, генетически-модифицированные растения вызывают опасения, с другой — выгода 
по всем параметрам неоспорима. Но осторожность и просьба о моратории оправдана, считают эксперты. 
Владимир Плотников, Глава Ассоциации фермерских хозяйств и сельхозкооперативов России 
"У нас это было запрещено, запрещено также было в Европе. Недавно ЕС разрешил для выращивания два вида 
кукурузы. Надо эту тему хорошо изучить. ГМО повышает устойчивость растений к вредителям и болезням, в 
некоторых условиях увеличивает урожайность. С одной стороны, мы проигрываем, потому что в других странах 

http://www.agroru.com/
http://www.bfm.ru/
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используют ГМО. Но если эти растения дают отрицательный эффект для здоровья, то тогда непонятно, кто 
выигрывает". 
Особенностью рынка ГМО является то, что для выращивания растений для каждого сева используются семена 
крупных международных корпораций: BASF, Monsanto, Syngenta. Обороты и доходы каждой из них исчисляются 
многими миллиардами долларов. Изменяя правила регистрации ГМО, правительству стоило бы позаботиться о 
более широком обсуждении этой щекотливой темы. 
Павел Грудинин, Генеральный директор Совхоза им. Ленина 
"Есть зоны, где разрешено производить и семена, и продукцию ГМО. Это США, Китай и вся Южная Америка. Есть 
европейская зона, где ГМО запрещено. Мы вроде бы европейцы, но решили пойти по пути разрешения ГМО. Есть 
транснациональные компании, которые производят семена, им выгодно это ГМО распространять. Почему-то 
правительство тихо, без согласования с экспертным сообществом, выпустило постановление, разрешающее 
производство ГМО и семян на нашей территории. Видимо, тема такая скользкая, и они не хотели тревожить 
людей". 
Самое большое беспокойство у противников ГМО вызывает способность подобной пищи вызывать и усиливать 
уже имеющиеся аллергические реакции. Особое беспокойство вызывают аллергены соевых бобов. При этом 
аллергия может передаваться по цепочке, так как кормами на основе модифицированной сои все чаще кормят 
свиней и телят. (BFM.RU 16.12.13) 
 

Сети доят заграницу. "Российская газета". 17 декабря 2013 
Ситуация в молочном животноводстве и в производстве молока к концу 2013 года стала ухудшаться, эта тенденция 
наверняка сохранится и в следующем году. А рост внутренних цен на российское зерно сокращает кормовую базу 
животноводства, из-за чего России приходится ввозить зерно, в том числе из Казахстана. Эти проблемы 
обсуждались на международной конференции "Агрохолдинги России". 
Как сообщил замминистра сельского хозяйства РФ Дмитрий Юрьев, в этом году на господдержку АПК было 
направлено порядка 200 млрд рублей. В то же время в ходе недавней инвентаризации кредитов, проведенной 
минсельхозом, оказалось, что субсидирование процентной ставки по кредитам для АПК дополнительно требует 
почти 35 млрд. 
Основное внимание участники форума уделили молочной отрасли. "Сокращение производства молока в этом году 
идет более быстрыми темпами, чем в 1990-е", - отметил первый зампредседателя Комитета Госдумы по аграрным 
вопросам Айрат Хайруллин. Фактическое производство молока в стране, по его оценке, в 2013 году не превысит 18 
млн тонн, хотя многие ведомства прогнозируют до 30 млн тонн. Среди основных причин этой ситуации А. 
Хайруллин назвал невысокие закупочные цены, рост демпингового импорта молокозаменителей, дорожание всех 
составляющих молочной отрасли и быстрорастущую "закредитованность" молочного животноводства. 
В наибольшей степени усложняется положение в молочном производстве Поволжского региона, по мнению А. 
Хайруллина, ввиду экономических условий и климатических факторов. А все эти тенденции, как считает эксперт, 
нередко приводят к недостоверной статистике и по молоку, и по зерну. Что, в свою очередь, не позволяет 
предотвращать кризисные ситуации в АПК ряда регионов страны. 
Тем временем Таможенный союз ведет переговоры о зоне свободной торговли с рядом стран - крупных 
поставщиков мясной и молочной продукции. "Такая зона, например, с Новой Зеландией в нынешней ситуации 
может еще более ухудшить положение нашей молочной отрасли, - уточнил "РБГ" Айрат Хайруллин. - Прежде всего 
потому, что производители в этой стране и в России в неравных экономических условиях". 
Директор по закупкам молока компании "Danone Россия" Жиль Бурло считает, что пока в России нет достаточных 
ресурсов, чтобы производить молоко в объеме внутреннего спроса. Поэтому молочный импорт в РФ достигнет 
высокого уровня: будет ввезено продукции более чем на $4,5 млрд. 
Что касается российского рынка зерна, здесь продолжается рост цен. По прогнозу гендиректора аналитического 
центра "ПроЗерно" Владимира Петриченко, в нынешнем сельхозсезоне, который завешается 30 июня 2014 г., в 
среднем по стране пшеница 3-го класса может подорожать до 8,5 тыс. руб. за тонну, пшеница 4-го класса - до 7,8 
тыс. руб., фуражная пшеница - до 7,2 тыс. руб., а кукуруза - до 5,5 тыс. руб. за тонну. Эти ценовые планки минимум 
на треть выше, чем в первом полугодии 2013 года. Схожие прогнозы высказали другие участники форума. 

http://www.bfm.ru/
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(Российская газета 17.12.13) 
 

"Росагролизинг" отсрочит взыскание долгов с амурских аграриев. "Коммерсантъ в Хабаровске". 17 
декабря 2013 
Сельское хозяйство 
Губернатор Амурской области Олег Кожемяко договорился с гендиректором "Росагролизинга" Валерием 
Назаровым о продлении 50-процентной компенсации по лизинговым платежам для пострадавших от наводнения 
аграриев области. Льготный период продлят до сентября 2014 года, на возмещение платежей направят 179 млн руб. 
Высвободившиеся средства сельхозпроизводители смогут направить на проведение весенне-полевых работ. 
В январе 2014 года господин Кожемяко намерен обсудить с руководством "Росагролизинга" вопросы развития 
молочного животноводства, семеноводства и технического оснащения сельхозпредприятий области. В начале 
декабря Олег Кожемяко встретился с министром финансов РФ Антоном Силуановым и договорился о выделении 
региону 900 млн руб. на поддержку амурских сельхозпроизводителей, пострадавших от наводнения. 
"Мы уже сегодня закупаем зерно. Получили 16 вагонов, еще 28 в пути. На подходе около пяти тысяч тонн семян, до 
Нового года мы их получим. В 2014-м закупим еще около 1,7 тысячи тонн семян",— сообщил курирующий АПК 
вице-премьер облправительства Владислав Бакуменко. Господин Бакуменко отметил, что сейчас для подтопленных 
регионов РЖД продолжают подвозить товары бесплатно, а областные власти уже обратились с предложением 
продлить действие льготного тарифа до мая 2014 года. 
В Амурской области вымокло 297 тыс. га сельхозземель, 71 тыс. га была полностью затоплена и с нее вымыло 
плодородный слой. Более полутора тысяч голов скота в этом году потеряло Приамурье из-за ящура. Для 
восстановления поголовья в 2014 году регион собирается закупить около тысячи коров молочного направления. 
На сегодня пострадавшие амурские сельхозпроизводители из федерального бюджета получили 566,6 млн руб. на 
оказание несвязной поддержки аграриям, на поддержку личных подсобных хозяйств поступило 274 млн руб. Еще 
904 млн руб. регион планирует получить до конца года на компенсацию прямых убытков крупных 
сельхозпредприятий. 
Всего пострадавшие от наводнения аграрии Дальнего Востока получили от Минсельхоза РФ более 3 млрд рублей, 
из которых Приамурью досталось более 1 млрд рублей. (Коммерсантъ в Хабаровске 17.12.13) 
 

В стране идет вынужденное сокращение поголовья и забой скота. "Независимая газета". 17 декабря 
2013 
Россия все меньше производит продовольствия и все больше импортирует 
Вчера министр сельского хозяйства РФ Николай Федоров доложил об успехах отечественного агропрома. В 
частности, урожай зерновых будет выше прошлогоднего. Однако в целом ситуацию на селе иллюстрирует простой 
факт: импорт продовольствия и сельхозпродукции вырос по сравнению с прошлым годом более чем на 4%. 
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Несмотря на это, по словам Федорова, Россия "уверенно, устойчиво и неотвратимо" выходит на мировой рынок 
продовольствия.  
 
Рост сельхозпроизводства в одних секторах в этом году 
проходил на фоне резкого спада в других. Надои молока 
снизились за 10 месяцев на 4%, а поголовье крупного 
рогатого скота сократилось на 2,6% по отношению к 
соответствующему периоду 2012 года.  
Издержки аграриев растут, и крестьяне пускают скотину 
под нож. При этом, естественно, растет производство 
говядины, которая к тому же практически и не дорожает. 
Между тем урожай зерновых в этом году будет примерно 
на 20 миллионов тонн выше прошлогоднего и достигнет 90 
миллионов тонн. "Около 90 миллионов тонн соберем", – 
сообщил вчера министр сельского хозяйства РФ Николай 
Федоров.  
Противоречивая ситуация в агропроме отражается и на 
ценах. Если куры, говядина, баранина по сравнению с 
концом прошлого года чуть подешевели, то молочные 
продукты, по данным Росстата, подорожали более чем на 
10% из-за снижения надоя молока и роста импорта готовой 
продукции. Цена картофеля выросла на 38%, а яйца стали 
стоить дороже почти на треть.  
Удорожание комбикормов негативно отразилось на 
производстве яиц. В хозяйствах всех категорий 
производство куриных яиц снизилось на 2% – отмечают в 
Минэкономразвития.  
При этом, хотя цены на корма росли, на мировом рынке 
зерна отмечалось снижение цен. "В этом году урожай 
зерновых во всем мире высокий. Цены на зерно и 
масличные культуры заметно ниже прошлогодних. Сейчас цены постепенно растут, но, вероятно, стабилизируются 
в начале следующего года", – комментирует директор аналитического центра "Сов-Экон" Андрей Сизов.  
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По данным таможни, наконец октября текущего года экспорт зерна в 2013/14 сельскохозяйственном году составил 
11 177 тыс. т. Темпы экспорта зерна выше прошлогодних, когда за аналогичный период было экспортировано 10 
305 тыс. т.  
Зато в целом вывоз снизился – по данным Минэкономразвития, экспорт продовольственных товаров и 
сельскохозяйственного сырья в январе–сентябре 2013 года составил 10 937,7 млн долл., что на 10,5% меньше, чем в 
январе–сентябре 2012-го. Объемы экспортных поставок пшеницы и меслина уменьшились в 1,5 раза, и на 1,3% 
уменьшился вывоз водки. С импортом ситуация обратная – по предварительным данным Росстата, в январе–
сентябре 2013 года в РФ ввезено продовольственных товаров и сельскохозяйственного сырья на 29 852,6 млн долл., 
или на 4,4% больше, чем в январе–сентябре 2012 года.  
Однако Николай Федоров призвал здраво оценивать эти цифры. После вступления в ВТО в 2012 году наш экспорт 
увеличился более чем на 25%. После такого резкого скачка падение можно считать незначительным. "Мы 
сохраняем высокий экспортный потенциал", – уверен министр. Падение производства и увеличение импорта нельзя 
назвать следствием вступления России в ВТО, рассуждает профессор ВШЭ Алексей Портанский. "По расчетам 
наших экспертов, ввоз продукции в ближайшие годы будет расти, но влияние на это нашего членства в ВТО не 
превысит 1,2%", – добавляет эксперт.  
На фоне падения производства особенно впечатляюще выглядит рост мясной продукции – на 26% по сравнению с 
прошлым годом по убойному скоту, на 4% – по домашней птице.  
Руководитель исполкома Национальной мясной ассоциации Сергей Юшин объясняет это грамотной и 
долгосрочной государственной поддержкой сектора. "Это касается и таможенно-тарифной политики, и 
субсидирования", – отмечает эксперт. "В будущем году мы ожидаем прирост и в птицеводстве, и в свиноводстве. С 
говядиной сложнее, так как она тесно связана с молочной отраслью, которая никак не выберется из кризиса. 
Уверенно сказать, что будет дальше, мы не можем – своевременная выплата субсидий завершена из-за дефицита 
средств. Есть риски, связанные с работой в рамках Таможенного союза и созданием зоны свободной торговли", – 
добавляет Юшин. (Независимая газета 17.12.13) 
 

Сегодняшнее число. "КоммерсантЪ". 17 декабря 2013 
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95 млн тонн составит урожай зерновых в следующем году, прогнозируют в Минсельхозе. В этом году валовой сбор 
зерна, по оценке министерства, превысит 90 млн тонн, из них на экспорт будет направлено до 20 млн тонн (на 
текущий момент вывезено 14 млн тонн). До 5 млн тонн планируется нарастить и объем интервенционного 
госфонда, который должен гарантировать относительную стабильность цен как в случае избытка зерна на рынке, 
так и при неурожае. Прибегать к полному запрету экспорта для снижения внутренних цен, как это произошло в 
2010 году, в ведомстве более не намерены. "Мы будем действовать через товарные и закупочные интервенции, не 
вмешиваясь в получение прибыли участниками рынка",— заявил глава Минсельхоза РФ Николай Федоров. 
(КоммерсантЪ 17.12.13) 
 

ВТО: проблемы и перспективы. "Rostovprodukt.ru". 17 декабря 2013 
Продукция донских предприятий востребована на зарубежных рынках. У многих из них сложились устойчивые 
поставки. Это такие предприятия, как ООО "МЭЗ Юг Руси", ООО "Торговый дом "Волшебный край", ООО ПКФ 
"Атлантис – Пак", ООО "Амилко". С текущего года ООО ПКФ "Маяк" начало поставки нута и проса на рынки 
Израиля и Турции, птицефабрика "Аксайская" заключила контракт на поставку продукции в Иран (первая отгрузка 
намечена на февраль 2014 года). Об этом и о многом другом заместитель губернатора – министр сельского 
хозяйства и продовольствия Вячеслав ВАСИЛЕНКО рассказал корреспонденту "Молота" и Южного аграрного 
агентства. 
- Вячеслав Николаевич, уже второй год агропромышленный комплекс, как и вся экономика области, живет и 
работает в условиях присоединения России к ВТО. Хорошо это или плохо? Какой, на ваш взгляд, опыт приобретен? 
- При вступлении в ВТО было подписано, в том числе, и соглашение по сельскому хозяйству, которое определяет 
особенности регулирования торговли сельскохозяйственными товарами и механизмы применения мер 
государственной поддержки сельхозтоваропроизводителей. 
Основные изменения коснулись снижения по многим товарным позициям импортных пошлин, требований к 
качеству экспортируемой продукции (соответствие международным стандартам качества),а также ограничений по 
прямым мерам поддержки. 
- Насколько легче или, наоборот, тяжелее стала жизнь донских сельхозтоваропроизводителей? Изменилась ли 
государственная поддержка?  
- Государственная поддержка делится на "корзины": "желтую" и "зеленую", то есть на прямые и косвенные формы. 
Совокупный объем прямых поддержек из всех уровней бюджетов лимитирован и не может превышать 9 млрд. 
долларов до 2017 года, с 2018 года - 4,4 млрд. долларов. Однако в настоящее время они предусмотрены в сумме 
около 5 млрд. долларов, что составляет 50% разрешенного объема средств. Прошедший год - это не такой уж 
большой срок, чтобы, анализируя хозяйственную ситуацию за время членства России в составе ВТО, обозначить 
конкретные потери именно от данных условий. В текущем году на результаты в сельхозпроизводстве 
воздействовали аномальные погодные условия, приостановка производственной деятельности предприятий группы 
компаний "Оптифуд". 
По итогам года мы ожидаем индекс производства продукции сельского хозяйства на уровне 98%, индекс 
производства пищевых продуктов, включая напитки и табак, – 98,3%. 
- Как проходит адаптация агропромышленного комплекса к условиям ВТО? Какая учеба специалистов проведена? 
- Проведен ряд информационных мероприятий. На семинарах, совещаниях и конференциях рассматривались 
проблемы вступления в ВТО в сфере сельского хозяйства. В течение года проводилось обучение работников 
сельскохозяйственных и перерабатывающих предприятий. Также специалисты минсельхозпрода принимали 
участие в обучающих семинарах, проводимых Минсельхозом РФ. К этой работе привлекались Россельхознадзор, 
Южное таможенное управление, центр стандартизации и метрологии. 
Проводится работа по продвижению продукции пищевой и перерабатывающей промышленности, внедрению 
стандартов качества, технической и технологической модернизации. 
- Вы назвали организации, которые реально вписались в ВТО и стали востребованными на зарубежных рынках. 
Есть ли трудности? Где нас с нашей продукцией не ждут? Что предпринимает минсельхоз-прод, чтобы обойти 
препоны? 
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- Правительство Турции (член ВТО) оставляет неизменной импортную пошлину на подсолнечное масло в размере 
36%. Это блокирует возможности российского экспорта. Хотя рынок Турции обладает значительным потенциалом 
для реализации нашего отечественного подсолнечного масла. 
Необходимость экспорта масла в Турцию вызвана обязательством России по снижению таможенных пошлин на 
масло растительного происхождения (особенно пальмового). В результате увеличился его импорт, происходит 
затоваривание местных маслозаводов, снижается спрос оптово-розничной торговли. Донской минсельхозпрод 
направил обращение в Минсельхоз России об инициировании переговорного процесса с правительством Турции о 
соблюдении режима наибольшего благоприятствования. В дальнейшем будет продолжен мониторинг 
внешнеэкономической деятельности предприятий АПК Ростовской области с целью решения возникающих 
проблем. 
- Давайте все-таки поговорим о реальной поддержке сельхозтоваропроизводителей. Сколько, когда, кому? Какова 
динамика помощи? 
- Что касается господдержки сельского хозяйства области, то она приводится в соответствие с правилами ВТО в 
этой сфере. В текущем году на реализацию мероприятий областной программы развития сельского хозяйства 
предусмотрено 9,3 млрд. рублей. В целом финансирование сельского хозяйства в 2013 году увеличено на 40% по 
сравнению с 2012 годом. 
С этого года предоставляется новый вид поддержки, относящейся к разрешенным, – несвязанная поддержка в 
области растениеводства. Доля её в общем объёме этих расходов занимает 20% на поддержку сельского хозяйства 
(1,9 млрд. рублей). Поддержка заменила возмещение затрат на приобретение минеральных удобрений и льготное 
топливо. В рамках губернаторской программы уже четвертый год подряд предоставляются субсидии 
сельхозтоваропроизводителям на приобретение сельскохозяйственной техники, произведенной в Ростовской 
области. 
- Животноводы оказались наиболее уязвимыми в новых условиях хозяйствования. Давайте поговорим о поддержке 
отрасли животноводства. 
- Предусмотрена поддержка наиболее уязвимых в условиях ВТО отраслей в животноводстве. Снижение импортных 
пошлин на ввоз свиней (с 40 до 5%) привело к росту импорта и снижению закупочных цен. В области закупочные 
цены на животноводческую продукцию снизились на 20% (в среднем с 90 до 70 рублей за 1 кг). Данная ситуация 
привела к значительным убыткам предприятий и даже к снижению заинтересованности в развитии животноводства. 
Ситуацию усугубил значительный рост цен на корма, связанный с засухой и неурожаем. Закупочные цены на зерно 
в первой половине года по сравнению с 2012 годом выросли на 15-20%. 
В сфере молочного скотоводства поддержка осуществляется, начиная от приобретения технологического 
оборудования до комплектования стада (186,5 млн. рублей), за счет федерального бюджета увеличены средства на 
субсидирование товарного молока (288 млн. рублей). 
Из областного бюджета также предусмотрена поддержка производства свинины – 50 млн. рублей, птицеводческой 
продукции– 33,5 млн. руб. По этим же направлениям в рамках экономически значимых мероприятий из 
федерального бюджета привлечено 144,7 млн. рублей. 
- Как в условиях ВТО живут наши растениеводы?  
- Поддержка в растениеводстве усилена. На овощеводство закрытого грунта предусмотрено 66 млн. рублей, на 
рисоводство - 25 млн. руб. субсидии (на подачу воды на рисовые оросительные системы). Должен, однако, 
признать, что в результате значительного снижения импортных пошлин на рис (с 0,12 до 0,045 евро за кг) 
выращивание его становится экономически невыгодным. 
Рисовые оросительные системы строились в поймах рек на заболоченных и засоленных землях. При прекращении 
возделывания риса эти земли превращаются в непригодные сельхозугодья, на которых другие культурные растения 
не могут выращиваться. Это, в свою очередь, приводит к выбытию из оборота сельскохозяйственных земель. 
- Вячеслав Николаевич, давайте детализируем. Куда ещё была направлена господдержка? Как обстоят дела с 
кредитами? Как донские сельхозтоваропроизводители выглядят в сравнении с российскими? 
- Надо отметить, что половина господдержки в последние годы направлялась на возмещение части процентной 
ставки по кредитам, 12,5 процента - на социальное развитие села. И лишь 37,5 процента средств шло на прямую 
поддержку производства. Такая структура финансовой помощи поддерживает финансовую устойчивость 
сельхозтоваропроизводителей, но не позволяет обеспечить расширенное производство. Кроме того, 
субсидирование процентной ставки способствует доступности кредитных ресурсов, но при этом приводит к 
закредитованности. Кредитные обязательства сегодня составляют более 70 млрд. рублей и превышают годовую 
выручку. Для сравнения: прибыль за 2012 год составила 7 млрд. рублей, за 9 месяцев текущего года - 2,4 млрд. 
рублей. 
В целом по России объем просроченных кредитов в сельском хозяйстве составляет 145 млрд. рублей, в Ростовской 
области – 3 млрд. руб. 
Считаем, что назрела необходимость принятия федерального закона по реструктуризации задолженности аграриев 
перед кредитными организациями. На рассмотрение депутатов Законодательного собрания вынесено 
соответствующее обращение в Правительство РФ. 
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Минсельхоз РФ внедряет механизм поддержки отечественных производителей сельхозсырья и пищевой продукции 
- внутреннюю продовольственную помощь. Предусматриваются два направления. Первое: социальное питание - 
это обеспечение социальных учреждений продуктами питания отечественного производства, в первую очередь 
произведенными в Ростовской области. По этому направлению область имеет опыт работы. С 2007 года 
реализуется программа "Донское школьное молоко". Наша область одной из первых среди субъектов РФ в целях 
поддержки областных производителей и переработчиков молока приняла данную программу. И сегодня 
обеспечиваются молоком областных производителей более 140 тыс. учеников начальных классов нашей области. 
В текущем году минсельхозпродом организована работа по заключению соглашений между производителями 
сельхозсырья и перерабатывающими предприятиями на поставку продукции. 
Так, были налажены поставки кукурузы на переработку в ООО "Амилко", картофеля – на ООО "Фрито Лэй 
Мануфактуринг", овощей - на Багаевский и Семикаракорский консервные заводы. 
В настоящий момент предприятия области перерабатывают 25% молока, 57% мяса, 14% зерновых культур, 100% 
подсолнечника, 15% плодоовощной продукции, произведенных донскими аграриями. Поэтому развитие данного 
направления позволит увеличить уровень переработки производимого в области сельхозсырья. 
Второе направление: адресная продовольственная помощь. Это предоставление дотаций малоимущим гражданам 
на питание в социальных столовых или приобретение установленного набора продуктов, поставка которых 
осуществляется только отечественными производителями. В целях отработки этого механизма при 
минсельхозпроде области в текущем году создана рабочая группа, в состав которой включены представители 
социальных министерств. Внедрение программы внутренней продовольственной помощи позволит решить важный 
для селян вопрос – доступность к "рынку" государственных и муниципальных заказов, а значит - гарантированный 
сбыт своей продукции. Необходимо строить работу таким образом, чтобы система внутренней продовольственной 
помощи максимально наполнялась продукцией, производимой на территории области. 
Мы планируем войти в эту программу с 2015 года. Для этого в 2014 году будет подготовлен её проект, определены 
источники и объемы финансирования. 
- Что еще делается в рамках работы по адаптации АПК к условиям ВТО на федеральном уровне? 
- С этого года введено постоянное освобождение от уплаты налога на прибыль от сельхоздеятельности, до 2017 
года установлена ставка НДС при реализации племенного скота в размере 10%, продлены сроки субсидирования по 
инвестиционным кредитам на строительство и реконструкцию объектов для мясного скотоводства до 15 лет. Также 
рассматривается вопрос предоставления льгот по налоговым платежам. Планируется снизить ставку налога на 
добавленную стоимость при импорте скота, решить вопрос применения налоговых вычетов по НДС при 
приобретении продукции у плательщиков единого сельскохозяйственного налога. Соответственно на региональном 
уровне мы продолжим осуществлять мониторинг состояния экономики с целью выявления проблемных вопросов, 
возникающих в хозяйственной деятельности в условиях ВТО. Будем более активно привлекать инвесторов для 
создания новых современных высокотехнологичных предприятий по переработке сельхозпродукции. В частности, 
намечается построить к 2016 году сахарный завод в Целинском районе и завод по производству лизина в 
Волгодонске. Необходимо улучшать качество производимой продукции и содействовать ее продвижению под 
брендом "Сделано на Дону", укреплять кооперативные связи между сельхозтоваропроизводителями области и 
переработчиками. (Rostovprodukt.ru 17.12.13) 
 

Cargill втянулся в дело. "Ведомости". 18 декабря 2013 
В начале декабря группа "Дело" сообщила, что продала 25% зернового терминала в порту Новороссийска одному 
из крупнейших мировых трейдеров сельхозпродукции — Cargill. Проданы акции ОАО "Комбинат "Стройкомплект" 
(КСК), сумма сделки не разглашается. Мощность терминала — 3,5 млн т зерна в год (16% общероссийского объема 
перевалки зерна). По оценке аналитиков из Raiffeisenbank, стоимость пакета могла составить $66 млн. На Cargill 
приходится около 20% грузооборота КСК, рассказывал гендиректор Delo Ports Тимофей Телятник. Сделка не 
изменит статус компании как независимого терминала, отмечает он. "Стройкомплект" выглядит очень прибыльным 
бизнесом: в 2012 г. при выручке 711 млн руб. его чистая прибыль составила 320 млн руб. (Ведомости 18.12.13) 
 

Кто забрал земли Цапков. "Ведомости". 18 декабря 2013 
Пока шел суд над бандой Сергея Цапка, сельхозбизнес его семьи развалился. А половину из 13 000 га, 
бывших в обороте у основной фирмы Цапков — "Артекс-агро", сумело получить ЗАО "Маяк", владельцы 
которого имеют к Цапкам старый счет 
"Артекс-агро", принадлежавшая матери Сергея Цапка — Надежде Цапок, лишилась всех земель, рассказал 
замглавы Кущевского района Виктор Пикалов. 
Мастерство юристов  
Агрофирма обрабатывала 13 000 га, из которых 6000 га принадлежали лично Надежде Цапок. В октябре 2011 г. 
землю Цапок отсудила у нее в Кущевском райсуде пенсионерка 1930 г. р. Анна Данько, мотивировав иск тем, что 
Цапок нарушила ее преимущественное право выкупа этих земель, рассказали адвокат Цапка Игорь Скрипка и 
менеджер агрофирмы в Кущевском районе. (Сама Цапок в ноябре 2011 г. приговорена к трем годам колонии за 
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мошенничество при получении ее фирмой госсубсидии.) Данько действовала не в одиночку, утверждает менеджер 
агрофирмы: ей помогали ее внучка — член Адвокатской палаты Краснодарского края Виктория Лесная, которая и 
представляла Данько в суде, и судья Арбитражного суда Ростовской области Светлана Мартынова. Мартынова 
отправлена в отставку в этом году, сказали в пресс-службе ростовского арбитража. В квалификационной коллегии 
судей Ростовской области заявили, что причины отставок судей не комментируются. 
Бывшая судья приходится двоюродной сестрой Александру и Владимиру Мартыненко, которые в конце 2012 г. 
создали с Данько ЗАО "Маяк", пенсионерка внесла в уставный капитал те самые 6000 га, объясняет собеседник 
"Ведомостей". Он утверждает, что Мартынова "участвовала в процессе по получению контроля над этими землями 
и в оформлении права собственности". 
Александр Мартыненко в прошлом году говорил "Ведомостям", что ЗАО "Маяк" названо "в честь" ранее 
существовавшей одноименной компании, на базе которой, как он утверждает, была создана "Артекс-агро". По 
данным "СПАРК-Интерфакса", в Кущевском районе существовало ЗАО "Маяк", обанкротившееся много лет назад, 
его директором был Иван Колесник, Александр Мартыненко входил в совет директоров. Собеседник "Ведомостей" 
из местной агрофирмы слышал от Мартыновой, что Иван Колесник — ее отец, что раньше земли "Артекс-агро" 
обрабатывало ЗАО "Маяк", а к "Артекс-агро" они попали "в результате незаконных манипуляций". Связаться с 
Мартыновой не удалось. 
Новое ЗАО "Маяк" в этом году сменило владельцев, теперь оно принадлежит Владимиру (Ивановичу) Колеснику и 
Константину Лесному (данные ЕГРЮЛ). Лесная отказалась от комментариев и не ответила, являются ли Лесной и 
Данько ее родственниками. 
Александр Мартыненко не скрывал, что хочет получить максимальное количество земель "Артекс-агро": 
агрофирма арендовала землю примерно у 1000 пайщиков бывшего колхоза, получивших наделы по 6,6 га. Пайщики 
говорят, что не хотят возвращения "Артекс-агро", и уходят, "Маяк" постарается арендовать их паи, рассказывал он. 
Тогда же Мартыненко сообщил о намерении Данько внести отсуженную землю в качестве вклада в уставный 
капитал. Мартыненко говорил, что в свое время "Артекс-агро", чтобы заманить пайщиков, предлагала им очень 
выгодные условия, но потом все оказалось не столь радужным: агрофирма отдавала пайщикам продукцию с учетом 
вычтенных с фирмы налогов и брала плату за ее доставку, альтернативой был самовывоз — "а как бабушкам 
забирать мешки с зерном?". 
"Маяк" не смог заполучить всех пайщиков "Артекс-агро", у него в обработке около 6000-6500 га, большую часть 
пайщиков забрали другие фирмы, говорит менеджер агрофирмы в Кущевском районе. 
Данько не только отсудила земли Цапок, но в августе прошлого года взыскала в Кущевском райсуде с "Артекс-
агро" 235 млн руб. неосновательного обогащения, а в сентябре этого года добилась банкротства фирмы, правда, 
арбитраж внес в реестр требований кредиторов меньшую сумму — 196 млн руб. (данные Высшего арбитражного 
суда). 
Не только "Артекс-агро" 
Сменился владелец и у компании "Север Кубани", совладельцами которой были Сергей Цапок и Вячеслав Цеповяз 
(потом она была оформлена на члена банды Владимира Иванова, который повесился в сизо). С конца 2012 г. "Север 
Кубани" на 100% принадлежит краснодарскому ООО "Луч". Одновременно "Луч" стал владельцем ООО "Агро-
полтавченское" и ООО "Племзавод имени Москвича", которое раньше принадлежало "Северу Кубани". "Лучом" 
владеют примерно в равных пропорциях Евгений Стаин, Александр Мальчков и Федор Стрельцов. 
Стаину принадлежит Кубанская экологическая компания, которая занимается утилизацией биоотходов. Стрельцов 
— известный в Кущевском районе сельхозуправленец, он руководит всем этим агрохолдингом, который называется 
ГК "Север Кубани", говорят менеджеры двух агрофирм. 
Получивший с Цапком пожизненный срок Цеповяз был владельцем и гендиректором ООО "ОПХ "Слава Кубани" 
(обрабатывало 14 000 га), сейчас фирмой владеет и управляет Наталья Цеповяз. "У нас все нормально, стабильно, 
по-прежнему 14 000 га в обработке", — говорит менеджер "Славы Кубани". 
Не поменяла собственника и "ДВВ-агро", владельца и гендиректора которого Виктора Девтерева "Новая газета" и 
газета "Северный Кавказ" называли членом цапковской ОПГ. Девтерев подозреваемым по уголовному делу банды 
не проходил. "Я такого не слышал, обидно такое слышать. Те, кто имел к банде отношение, сами знаете где, 
пайщики от нас не уходили, обрабатываем 14 500 га", — говорит менеджер "ДВВ-агро". 
В феврале 2011 г. суд Ленинградского района Краснодарского края признал недействительным договор аренды 
примерно 2000 га компанией "Юг-агротехника", принадлежащей гражданской жене Цапка Анжеле-Мари Цапок. 
Совладельцы участка заявили, что в 2006 г. сдали его в аренду фирме "Русь", которая в 2007 г. передала права и 
обязанности арендатора принадлежавшей Цапку "Юг-агротехнике", а та в свою очередь — одноименной фирме его 
жены. Передачу права аренды "Русь" не согласовала с владельцами участка, а директор "Руси" в тот момент не 
имел полномочия для такой сделки, мотивировали истцы. 
Кому какой срок 
Сергей Цапок, Владимир Алексеев, Игорь Черных были 19 ноября приговорены к пожизненному заключению за 
убийство 19 человек в Кущевском районе, в том числе 12 человек в ноябре 2010 г. Дядя Цапка Николай Цапок и 
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Вячеслав Цеповяз получили по 20 лет, Владимир Запорожец — 19 лет. Приговор Краснодарского краевого суда в 
силу не вступил, защита Цапка его обжаловала. (Ведомости 18.12.13) 
 

Омский ячмень встает на китайский путь. "Коммерсантъ в Омске". 18 декабря 2013 
Восточные соседи готовы купить годовой объем пивоваренного сырья 
Министерство сельского хозяйства и продовольствия Омской области разрабатывает региональную программу по 
увеличению посевных площадей пивоваренного ячменя. Такая необходимость появилась после переговоров с 
китайской гос- корпорацией COFCO Co. Ltd, которая выразила готовность купить в регионе 200-400 тыс. т 
зерновых. Эксперты оценивают сделку в $50 млн, но при этом предупреждают, что местным 
сельхозпроизводителям придется конкурировать с основными поставщиками пивоваренного сырья в Китай — 
США, Канадой и Австралией. 
О переговорах с государственной китайской корпорацией COFCO Co. Ltd по поставкам омского пивоваренного 
ячменя в Китайскую Народную Республику (КНР) вчера „Ъ" рассказал заместитель министра сельского хозяйства и 
продовольствия Омской области Павел Павлов. "Наши партнеры по переговорам высказали готовность купить у 
нас в перспективе 300 и 400 тыс. т пивоваренного сырья. Но для начала попробуем выйти на показатель 200 тыс. т. 
Именно столько омские хозяйства собрали и продали в 2013 году. Нам нужно удвоить показатели, и для этого 
сейчас разрабатывается специальная программа", — рассказал чиновник. По оценкам господина Павлова, сейчас 
китайская пивоваренная отрасль потребляет 3 млн т ячменя в год, и в этих поставках Россия не участвует. 
Переговоры с COFCO Co. Ltd прошли в начале декабря. 
COFCO Co. Ltd образована в 1952 году. Корпорация занимает монопольное положение на рынке продовольствия 
КНР. Основные направления деятельности — контрактация и торговля (в том числе экспортно-импортные 
операции) сельскохозяйственными культурами, переработка сельскохозяйственного сырья. Выполняет часть 
государственных функций по регулированию операций с продовольственным сырьем. Финансовые показатели не 
раскрываются. По данным исследования японской пивоваренной компании Kirin, ежегодно в Китае производится 
около 24 млрд л пива, в Америке — 23,5 млрд л. и в Германии чуть более 10 млрд л. 
В Омской области основным потребителем пивоваренного ячменя является ОАО "САН ИнБев" — филиал 
российско-бельгийского пивоваренного концерна Anheuser-Busch InBev. По информации регионального 
минсельхоза, в 2013 году пивовары закупили у сельхозпроизводителей для собственных нужд порядка 40 тыс. т 
ячменя. Потребителями омского сырья также стали пивоварни Тюмени, Новосибирска и Барнаула. 
Чиновники областного правительства считают, что у них хорошая перспектива заключить сделку с китайской 
стороной. "Если все получится, наши сельхозпроизводители получат валютную выручку", — сказал Павел Павлов. 
Размер выручки чиновник уточнять не стал. 
Местные эксперты считают, что для увеличения посевных площадей под пивоваренный ячмень в Омской области 
есть все условия. "Мы уже собирались — ученые, представители минсельзоза и руководители хозяйств. Программу 
составить не сложно. Но нам нужны контракты, чтобы не получилось, что люди потратились, вырастили, а сбыта 
нет. И потом мы должны знать условия, потому что у каждого пивоваренного производства свои требования. А 
семенного фонда достаточно: и голландского, и немецкого, и собственной сибирской селекции. Можем выйти на 
любые объемы", — уверен директор Сибирского научно-исследовательского института сельского хозяйства 
(СибНИИСХОЗ) Иван Храмцов. 
Омские сельхозпроизводители подтверждают устойчивый спрос на пивоваренный ячмень в регионе. 
"Пивоваренный ячмень мы выращиваем с 2004 года и сворачивать посевы не намерены. В нынешнем году по 
договору с "САН ИнБев" мы вырастили 8 тыс. т ячменя, реализовали его по 8 тыс руб. за т. Ячмень продается сразу 
осенью и по хорошей цене, а зерно и фураж нужно продавать намного позднее, ближе к весне. За счет ячменя 
добиваемся стабильной экономики хозяйства", — пояснил глава крестьянско-фермерского хозяйства (КФХ) 
"Люфт" Азовского района Омской области Юрий Люфт. 
Федеральные эксперты в планах омских властей видят несколько рисков. "Основными поставщиками 
пивоваренного сырья в Китай являются США, Канада и Австралия. С ними очень сложно конкурировать именно по 
логистике. Вы не смотрите, что Китай от вас недалеко по карте. Одно дело везти немного по суше, а потом на 
большое расстояние морем, и совсем другое дело, когда долго по железной дороге до Владивостока, а потом 
немного морем", — отметил генеральный директор Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. По его словам, при заключении контрактов обычно учитывается местная биржевая цена и логистика. "Если 
продать 200 тыс. т, то удастся заработать более $50 млн", — оценил господин Рылько. 
Первый контракт на поставку в Китай пивоваренного ячменя областные власти рассчитывают заключить весной 
2014 года. (Коммерсантъ в Омске 18.12.13) 
 

ГМО от премьера. "Свободная пресса". 18 декабря 2013 
В ближайшие годы натуральные продукты навсегда исчезнут из нашего рациона 
В соответствии с 839-м постановлением правительства, подписанном премьером Медведевым, в России разрешили 
засевать поля генно-модифицированными зерновыми культурами. Для сведения, на сегодняшний день ГМО у нас в 
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стране выращивается только на опытных участках, кроме того, легализован ввоз некоторых сортов кукурузы, 
картофеля, сои, риса и сахарной свеклы.  
Подать заявку на регистрацию ГМО в качестве посадочного материала можно будет уже с 1 июня 2014 года, а 
первый урожай генно-модифицированной сои скорей всего будет собран в 2016-2017 годах. Известно, что 
поставщиками семян будут транснациональные корпорации Syngenta, Monsanto, KWS, Pioneer.  
В этой связи в Минздраве создается специализированный реестр ГМО и продукции с её использованием, причем 
выдавать соответствующие свидетельства будут сразу несколько ведомств. Продукты питания отнесены к 
введению Роспотребнадзора, кормами для животных будет заниматься Россельхознадзор, лекарствами – Минздрав, 
медицинскими изделиями – Росздравнадзор.  
На первый взгляд, это логично и обоснованно заботой о гражданах страны, но, если внимательно разобраться в 
проблеме, никто не знает, как оценить реальные последствия тех или иных ГМО продуктов. Например, если в 
каком-то регионе резко возросло число выкидышей, или ухудшилось статистика по онкологическим заболеваниям, 
доказать, что виною являются эти самые генно-инженерно-модифицированных организмы, фактически 
невозможно.  
"В России нет ни методов, ни аппаратуры, которая могла бы расшифровать генно-модифицированный код 
ввозимых семян, - говорит директор по внешним связям Союза органического земледелия Анна Любоведская, - по 
сути дела, мы будем покупать семена "вслепую", на веру, мол, сами американцы это едят, значит, и мы должны. Но, 
во-первых, никто из наших специалистов не сможет проверить, что именно ввозится в Россию, во-вторых, то, что 
они производят для себя и то, что для других стран, сильно отличается. В самой Америке немало противников 
продукции ГМО, в том числе и среди авторитетных ученых". 
"СП": - Насколько опасны эти технологии для сельскохозяйственного оборота?  
- Здесь надо четко понимать, что выращивание ГМО идет в комплексном использовании гербицидов и 
инсектицидов, специальных ядохимикатов для уничтожения сорняков и насекомых-вредителей. Фермеры будут 
вынуждены покупать и то, и другое. Это двойная экономическая зависимость. Все на Земле развивается в 
соответствии с едиными биологическими законами. Если вспомнить первое применение антибиотиков, то эффект 
от них был ошеломляющий. Теперь приходится изобретать все более сложные антибиотики, так как бактерии 
приспособляются к ним и становятся все сильнее и агрессивнее. Здесь то же самое. Разработчики ГМО вынуждены 
постоянно усиливать ядовитые свойства гербицидов и инсектицидов, так как сорняки тоже быстро мутируют. В 
итоге урожайность ГМО постепенно снижается, а мы получаем сорняки, с которыми невозможно будет справиться, 
если решим сеять нормальные семена.  
"СП": - Иными словами, если вдруг выяснится, что ГМО – вредно и от него надо отказываться, на эти поля 
уже ничего не посадишь? 
- Это одно из возможных тяжелейших последствий. Некоторые ГМ-растения имеют перекрестное опыление, 
поэтому мы запустим механизм заражения природы ГМ-культурами. Кроме того мы становимся ГМО зависимой 
страной, так как свой семенной фонд истощается. Представьте, через несколько лет правительство США по каким-
то политическим причинам введет эмбарго на ввоз в Россию ГМО семян, то сеять будет просто нечем. Никто не 
просчитывает таких последствий. Дело в том, что ГМО не воспроизводятся, значит, всегда придется их покупать.  
"СП": - Скажите, а можно ли на поле, где раньше выращивали, к примеру, ГМО пшеницу посадит 
нормальные семена? 
- На этом поле будет крайне сложно вырастить другую культуру. Велика вероятность, что такие поля придется 
вывести из сельскохозяйственного оборота. Когда я говорю об этом своим оппонентам, они цинично заявляют в 
ответ – Россия большая, земли у неё много, невелика потеря. Но никто не думает, что в считанные годы в погоне за 
прибылью вся Россия станет непригодной для нормального земледелия.  
"СП": - Ряд экспертов говорят, что опасны не только ГМО, но и гербициды, и прочие сельскохозяйственные 
инсектициды. Так ли это? 
- Ежегодно в мире умирают от прямого отравления ядохимикатами, по разным оценкам, от 10 до 20 тысяч 
фермеров, более 3 миллионов людей в мире получают тяжелые заболевания от употребления в пищу продуктов, 
содержащих остатки ядохимикатов.  
Насколько вредны эти ядохимикаты, можно проследить на примере птиц, у которых при контакте с пестицидами, 
происходят гормональные сбои, оказывающие влияние на метаболизм кальция. Скорлупа откладываемых яиц 
становится настолько тонкой, что они бьются даже при незначительных давлениях, например, когда птица 
высиживает птенцов. Всех вредных свойств гербицидов не перечислить, достаточно сказать, что Европейский 
Парламент был вынужден запретить целый ряд гербицидов, в том числе и раундап и ядохимикаты на основе 
глюфосината, широко используемые в России.  
"СП": - Вообще, у нас есть право на здоровую пищу? И не противоречит 839 постановление другим законам? 
- Во-первых, есть у нас конституционное право на здоровье, это статьи 41 и 42 Основного закона. Во-вторых, пока 
в России не было ходоков из-за океана, которые умеют хорошо договариваться, в том числе и с нашими учеными и 
чиновниками, в Госдуме принимались грамотные законы, касательно здоровой пище. Например, в законе "О 
качестве и безопасности пищевых продуктов", который был принят в 2000 году, говорится, что "при изготовлении 
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продуктов детского питания и продуктов диетического питания не допускается использовать продовольственное 
сырье, изготовленное с использованием кормовых добавок, стимуляторов роста животных (в том числе 
гормональных препаратов), отдельных видов лекарственных средств, пестицидов, агрохимикатов и других опасных 
для здоровья человека веществ и соединений". В общей сложности речь идет о сорока миллионах человек, которых 
по закону нужно кормить здоровой пищей.  
"СП": - Это по закону. А в реальности? 
- В составе продуктов, которые продаются в магазинах, можно встретить все, что угодно: химические удобрения и 
средства защиты растений, ГМО, гормоны роста, антибиотики, пищевые добавки, трансжиры. Помните, когда 
отменили ГОСТы, регламентирующие качество еды, взамен обещали триста техрегламентов, но реально составили 
не более тридцати.  
Российская лабораторная база в массе своей оснащена слабо и может проверить продукты лишь на наличие 
четырех пестицидов. Между тем в продуктах встречается 450 пестицидов, которые никак у нас не контролируются, 
хотя превышение их допустимой концентрации негативно сказывается на нашем здоровье. Здесь все отдано во 
власть производителей. Только вряд ли они страдают угрызением совести, когда ради прибыли допускают 
передозировки пестицидов.  
"СП": - Есть ли приблизительные оценки негативного влияния пестицидов, ГМО и других добавок на 
здоровье нации? 
- Страна больна. От 30 до 50% всех заболеваний в стране связаны с нарушениями питания. В первую очередь 
сердечно-сосудистые, онкологические, ожирение, сахарный диабет и др. Все эти болезни относятся к так 
называемым управляемым патологиям, иными словами, смертность от этих заболеваний можно снизить благодаря 
более качественному питанию. Наши соседи в рейтинге смертности по этим причинам Зимбабве, Чад, Сомали. 
Потери государства из-за плохого питания ежегодно составляют до 13 трлн. рублей.  
"СП": - И что нам делать?  
- Русские ученые - Болотов, Овсинский, Энгельгард, заложили основы органического сельского хозяйства у нас в 
России. Смысл заключается не урожае любой ценой, а в использовании естественных преимуществ природы для 
оптимальной урожайности и достойного дохода. Россия большая страна, и это могло быть нашим конкурентным 
преимуществом, то есть мы могли бы выращивать экологически чистые продукты не только для себя, но и на 
экспорт. Те же американцы, и европейцы покупали чистые продукты за большие деньги. Но пока, к сожалению, 
западные страны, пользуясь нашей отсталостью, превращают Россию в сырьевой придаток в области органического 
сельского хозяйства. (Свободная пресса 18.12.13) 
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Новости агророхолдингов 
 

Материалы об "Объединенной зерновой компании" 
 

ОЗК: О ходе проведения государственных закупочных интервенций в 2013 г. (по состоянию на 
17.12.2013). 
О ходе проведения государственных закупочных интервенций в 2013 г. (по состоянию на 17.12.2013) 
По состоянию на 17.12.2013 года для участия в биржевых торгах по проведению государственных закупочных 
интервенций в отношении зерна урожая 2013 года аккредитовано 273 сельхозтоваропроизводителей по 
Алтайскому, Красноярскому, Ставропольскому краю, Белгородской, Воронежской, Волгоградской, Курской, 
Кемеровской, Курганской, Липецкой, Новосибирской, Омской, Оренбургской, Тюменской, Ульяновской областям. 
Аккредитация участников продолжается. 
Биржевые торги проводятся по 6 основным биржевым площадкам (Москва, Екатеринбург, Новосибирск, Самара, 
Нижний Новгород, Ростов-на-Дону). 
17 декабря 2013 года на биржевые торги в рамках государственных закупочных интервенций Минсельхозом России 
были выставлены объемы закупок зерна в интервенционный фонд по базисам поставки и номенклатуре в размере 
29 970 тонн. 
Для получения текста отчета (архив zip) нажмите здесь (INFOLine, ИА (по материалам компании) 17.12.13) 
 
 

http://www.advis.ru/doc/ozk_torg_results18122013.zip
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Новости о компании "Пава" 
 

Компания "Церес Групп" осуществила поставку алтайской муки в Китай. 
Внешний рынок открывает большие перспективы поставщикам продукции, которая соответствует международным 
стандартам качества. В декабре компания "Церес Групп" осуществила поставку партии весовой муки производства 
Ребрихинского зерноперерабатывающего комбината в Китай.  
Китайского партнера заинтересовало оптимальное соотношение качества и цены. Качество продукции, 
поставляемой "Церес Групп", оказалось выше, чем в предложениях конкурентов. При этом мука была реализована 
по более привлекательной для клиента цене. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 16.12.13) 
 

Крупный сибирский хладокомбинат производит вафельные стаканчики для мороженого из муки 
Михайловского зерноперерабатывающего комбината. 
Вафельный стаканчик для мороженого - неотъемлемая часть любимого всеми лакомства. От его вкусовых качеств 
во многом зависит выбор потребителя. Поэтому так важно найти поставщика качественного сырья для 
производства этой продукции. Михайловский зерноперерабатывающий комбинат поставляет стабильные объемы 
муки ТМ "Алтай-Батюшка" одному их сибирских хладокомбинатов. Любителям мороженого пришлись по вкусу 
хрустящие и вкусные вафельные стаканчики из этой муки.  
Мука ТМ "Алтай-Батюшка" - идеальное сырье для производства широкого ассортимента хлебобулочных, 
кондитерских и макаронных изделий. (Волга Ньюс 13.12.13) 
 

Продукция из цельнозерновой муки "Житница" стабильно представлена в ассортименте магазинов 
Благовещенска. 
Идея употребления в пищу продуктов линии "Здоровое питание" приобретает все большую актуальность. Сегодня 
потребители оценивают не только качество и вкусовые характеристики продуктов питания. Один из главных 
критериев - их полезность и экологическая безопасность.  
В полной мере этим требованиям отвечает продукция из пшеничной цельнозерновой белково-витаминной муки 
"Житница". Филиал ТД "ПАВА" в г. Благовещенск поставляет стабильные объемы "Житницы" хлебопекарным 
предприятиям административного центра Амурской области. Хлебобулочные изделия из этой муки представлены в 
ассортименте магазинов города. Уникальные возможности "Житницы" открывают филиалу большие перспективы 
сотрудничества и с крупными кондитерскими предприятиями региона.  
Цельнозерновая белково-витаминная мука "Житница" - уникальная продукция на российском рынке. Благодаря 
современным методам производства она сохраняет все полезные элементы зерна пшеницы, которые извлекаются из 
муки традиционных сортов. Эта мука богата витаминами В1, В2, Е, РР, железом, клетчаткой, содержит большое 
количество белка. "Житница" - единственная мука, которая содержит витамин Е. В 100 ее граммах содержится 
практически половина от суточной нормы потребления этого витамина, то есть, 4,2 из 10 миллиграммов. 
"Житница" отмечена экологическим сертификатом. В конкурсе "Лучший экспортер продовольствия" 2010 года 
награждена дипломом в номинации "Инновационные продукты". Эта продукция является лауреатом крупнейшего 
регионального конкурса качества "Лучший алтайский товар 2011 года". Мука "Житница" награждена золотой 
медалью конкурса "Лучший продукт - 2012" на 19-ой международной выставке продуктов питания "Продэкспо-
2012. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 18.12.13) 
 

Ребрихинский зерноперерабатывающий комбинат помогает продукцией районной средней школе. 
Ароматные и свежие булочки, манная каша - привычные блюда в обеденном меню учащихся Ребрихинской 
средней общеобразовательной школы.  
Ребрихинский зерноперерабатывающий комбинат безвозмездно поставляет в это учебное заведение муку и манную 
крупу. Очередная партия продукции отправлена школе в декабре. На комбинате отмечают: нужно заботиться о 
подрастающем поколении - это наше будущее. Предприятие регулярно обеспечивает школьников качественными 
продуктами питания. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 12.12.13) 
 

Ребрихинский зерноперерабатывающий комбинат укрепляет позиции на Дальнем Востоке. 
Безукоризненное качество продукции, доступная цена, привлекающая внимание потребителей упаковка, - вот что 
объединяет выбор клиентов Ребрихинского зерноперерабатывающего комбината из разных регионов России. Все 
это позволяет предприятию уверенно укреплять позиции на территориально удаленных рынках. Новый партнер 
комбината из г. Комсомольск-на -Амуре оценил перспективы продвижения мелкофасованной муки ТМ "Алтай-
Батюшка" на рынке Хабаровского края.  
На Ребрихинском зерноперерабатывающем комбинате подчеркивают: важным условием при заключении контракта 
стала удобная для клиента схема транспортировки товара. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 17.12.13) 
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Новости компаний зерновой промышленности 
 

Капитальные затраты Группы "Черкизово" в 2014 году составят около 7,5 млрд. рублей. 
 
Об этом в ходе встречи с аналитиками крупнейших инвестиционных банков рассказал 
Генеральный директор группы "Черкизово" Сергей Михайлов. По его словам, основной 
объем инвестиций в размере 5 миллиардов рублей будет направлен на развитие 
птицеводства, в том числе 3,7 миллиарда рублей планируется потратить на реализацию новых проектов. 
Капитальные затраты на развитие свиноводства запланированы на уровне 1 миллиарда рублей, на мясопереработку 
– 700-730 миллионов рублей. Как отметил Сергей Михайлов, средства будут направлены преимущественно как на 
поддержание производства, так и на реализацию нового проекта. 
Инвестиции в производство зерна составят примерно 350 миллионов рублей. В том числе 150 миллионов рублей 
будет направлено на расширение земельного банка. По словам Генерального директора группы "Черкизово", по 
итогам девяти месяцев 2013 года объем капитальных вложений компании составил более 3,5 миллиардов рублей. 
 
Для справки: Название компании: Группа Черкизово, ОАО Регион: Москва Адрес: 125047, Россия, Москва, ул. 
Лесная, 5, Офисный центр "Белая площадь", 12 этаж Вид деятельности: Пищевая промышленность Телефоны: 
(495)7883232 Факсы: (495)7883233 E-Mail: info@cherkizovo-group.com Web: http://www.cherkizovo-group.ru 
Руководитель: Бабаев Игорь Эрзолович, председатель Совета директоров; Михайлов Сергей Игоревич, 
генеральный директор (INFOLine, ИА (по материалам компании) 12.12.13) 
 

ВТБ предоставил кредитные линии ГК "Дело" на $51,9 млн. 
Банк ВТБ предоставил кредитные средства зерновому терминалу ОАО "Комбинат "Стройкомплект" (входит в 
группу компаний "Дело") в размере 51,9 млн долларов США сроком до 3 лет. Заемные средства пойдут на 
рефинансирование задолженности компании.  
Первый заместитель президента-председателя правления банка ВТБ Юрий Соловьев отметил: "Мы приветствуем 
начало партнерских отношений с группой компаний "Дело". ВТБ готов предоставить холдингу весь спектр 
инвестиционно-банковских услуг для успешного развития его деятельности". (Cbonds.info 16.12.13) 
 

"АгроХолдинг "Кубань" за 2 года вложит 40 млн рублей в развитие семеноводства. 
"АгроХолдинг "Кубань" Олега Дерипаски планирует к 2015г. инвестировать 40 млн руб. в развитие направления 
семеноводства, сообщает пресс-служба компании. 
Агрохолдинг планирует направить эти средства на увеличение объемов продаж семян кукурузы собственной 
селекции. Доля гибридов компании к 2015г. должна составить 100% в объемах продаж.. Каков этот показатель 
сейчас, в пресс-службе не уточнили.  
За два года агрохолдинг планирует удвоить объемы реализации семян кукурузы и довести их до 5 тыс. тонн, а 
также занять 7% российского рынка семян кукурузы. В 2012 г. объем продаж семян кукурузы компании составил 
2,4 тыс. тонн, а доля агрохолдинга на российском рынке – 3,7%.  
В состав "АгроХолдинга "Кубань" входит 10 молочно-товарных ферм, свиноводческая мегаферма, зерновые 
элеваторы, заводы по производству и обработке семян, сахарный завод "Свобода", а также конный завод "Восход". 
Земельный банк компании составляет 86 тыс. гектаров. В "АгроХолдинге "Кубань" работают около 5 тыс. человек. 
В 2012 г. выручка компании выросла по сравнению с 2011г. на 3,3%, составив 7 млрд руб. Чистая прибыль 
увеличилась на 39,8%, достигнув 656 млн руб. (РБК-Краснодарский край 18.12.13) 
 

В Тамалинском районе Пензенской области ведется строительство нового элеватора. 
Уже возведены весовая и автоприемка, а также административное здание. Сейчас в них ведутся отделочные 
работы. 
К запуску в эксплуатацию полностью готовы 10 металлических емкостей для хранения зерна (вместимость каждой 
- 5 тысяч тонн) и сушилка.  
Кроме того, закончено строительство железнодорожной ветки. Выполнены дренажные работы, сделано несколько 
временных подъездных путей.  
Как сообщает тамалинская газета "Организатор" со ссылкой на представителя компании-инвестора Андрея 
Курникова, многомиллионные вливания в объект должны начать окупаться уже в следующем году, когда он будет 
сдан в эксплуатацию. (penzainform.ru) (13.12.13) 
 

Компания "Агро-Альянс" информирует о ходе строительства производственно-логистического 
комплекса в Орловской области. 

mailto:info@cherkizovo-group.com?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20http://www.advis.ru
http://www.cherkizovo-group.ru/
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Строительство объекта идет по графику, несмотря на неблагоприятные погодные условия, 
которые были осенью. Планируется, что гречиху урожая 2014 года Холдинг будет 
перерабатывать на собственном ультрасовременном предприятии.  
ООО "Центральная крупяная компания" (дочернее предприятие холдинга "Агро-Альянс") ведет 
строительство современного производственно-логистического комплекса в Орловской области. 
Комплекс будет включать здания по приемке и предварительной очистке зерна, зернохранилище 
емкостью 30 тысяч тонн, завод по переработке гречихи мощностью 140 тонн зерна в сутки, 
завод по производству хлопьев мощностью 14 тонн в сутки, современный фасовочно-логистический комплекс и 
складской терминал площадью 7000 квадратных метров. На предприятии планируется создать не менее 300 
рабочих мест. 
 
Для справки: Название компании: Агро-Альянс, Холдинг Регион: Санкт-Петербург Адрес: 197227, Россия, Санкт-
Петербург, ул. Гаккелевская, 21, лит А, Международный Деловой Центр "РЕСО" Вид деятельности: Рынок 
зерновых Телефоны: (812)2404310 Факсы: (812)2404330 E-Mail: a-a@agro-al.ru Web: http://www.agro-al.ru  
 
Для справки: Название компании: Центральная Крупяная компания, ООО Адрес: 303004, Россия, Орловская 
область, Мценский район, д. Волково, ул. Центральная, 2 Вид деятельности: Пищевая промышленность 
Руководитель: Ильхин Николай Александрович (INFOLine, ИА (по материалам компании) 16.12.13) 
 

ООО "АгроЮг" включён в перечень резидентов регпарка на территории Георгиевска 
(Ставропольский край). 
 
ООО "АгроЮг", реализующий проект по строительству завода по глубокой переработке сои, 
включён в перечень резидентов регионального индустриального парка на территории города 
Георгиевска Ставропольского края. Такое решение было принято на заседании 
координационного совета по развитию инвестиционной деятельности на территории края, 
который прошёл в правительстве региона под председательством вице-премьера Андрея Мурги. 
В заседании приняла участие министр экономического развития региона Юлия Косарева. 
Инвестиционный проект компании ориентирован на создание высокотехнологичного 
предприятия по глубокой переработке сои общей стоимостью 880 млн рублей, из которых 
большая часть – заёмные средства. Как сообщил на заседании корсовета генеральный директор 
ООО "АгроЮг" Виктор Бородин, завод будет выпускать соевый изолированный белок и его модификации. В 
настоящее время таких заводов всего три в мире и находятся они за рубежом. 
В России ежегодно экспортируется порядка 100 тыс. тонн соевого изолятора. Он используется в приготовлении 
продуктов, в том числе, детского и спортивного питания. Предполагаемая мощность предприятия – до 15 тыс. тонн, 
с перспективой дальнейшего увеличения готовой продукции в год. 
В.Бородин отметил, что в Георгиевске созданы все условия для строительства завода. На протяжении многих лет 
там работает опытная станция по соеводству, а также действуют предприятия по производству макарон и детского 
питания, которые смогут использовать в своём производстве соевый белок. В регионе, а также соседних 
республиках выращивается сырьё, для производства соевого белка. 
Предполагаемый срок строительства завода до 2016 года. Реализация проекта позволит создать 90 новых рабочих 
мест. Ежегодная сумма налоговых выплат и выплат страховых взносов после выхода на проектную мощность 
производства ожидается в размере 331,4 млн руб., в том числе в региональный бюджет – 138,3 млн руб.; в 
федеральный бюджет – 178,6 млн руб.; во внебюджетные фонды РФ – 14,5 млн рублей. 
 
Для справки: Название компании: Ставропольский край, Министерство экономического развития Адрес: 355025, 
Россия, Ставрополь, пл. Ленина, 1 Вид деятельности: Региональные органы власти Телефоны: (8652)268613 
(8652)359553 Факсы: (8652)350638 E-Mail: invest@stavinvest.ru Web: http://stavinvest.ru Руководитель: Косарева 
Юлия, министр (Министерство экономического развития Ставропольского края 12.12.13) 
 

Орловский индустриальный парк "Зеленая роща" надеется обзавестись первым действующим 
производством к осени 2014 года. 
 
Агропромышленная ГК "Агро-Альянс" (Санкт-Петербург) надеется к осени 2014 года завершить 
строительство производственно-логистического комплекса в орловском индустриальном парке 
"Зеленая роща", сообщили в компании. 
Речь идет о комплексе, который, согласно планам компании, будет включать в себя здания по 
приемке и предварительной очистке зерна, зернохранилище емкостью 30 тыс. тонн, современные 
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фасовочно-логистический комплекс и складской терминал площадью 7 тыс. кв. м. и два завода: по переработке 
гречихи мощностью 140 тонн в сутки и по производству хлопьев мощностью 14 тонн в сутки. Стоимость проекта 
ранее в компании оценивали 550 млн рублей собственных средств. 
Напомним, что "Агро-Альянс" до недавнего времени являлся единственным резидентом индустриального парка 
"Зеленая роща". Интересно, что к реализации проекта компания должна была приступить еще в 2012 году, однако 
строительство началось лишь в начале лета этого года. Задержку со строительством в компании ранее объясняли 
"проблемами с прохождением госэкспертизы". 
Как сообщили "Абирегу" в ГК, полностью достроить производственно-логистический комплекс планируется уже к 
осени 2014 года. 
"Мы рассчитываем гречиху урожая 2014 года перерабатывать на собственном современном предприятии", - 
говорят в компании. Однако, как пояснил собеседник агентства, это будет возможно "при благоприятных погодных 
условиях". 
Строительство индустриального парка "Зеленая роща" происходит на участке площадью 140,5 га в 1 км от 
Мценска. Предполагаемая застройка будет состоять из предприятий обрабатывающей и перерабатывающей 
промышленности и прочих предприятий. Региональные власти, помимо инфраструктуры, обещают оказать 
потенциальным инвесторам меры господдержки. 
В начале октября 2011 года на встрече с орловским губернатором Александром Козловым российский премьер 
Владимир Путин пообещал оказать содействие в подборе крупного якорного инвестора для индустриального парка. 
Официально индустриальный парк был презентован в июне 2012 года на Орловском экономическом форуме. 
 
Для справки: Название компании: Агро-Альянс, Холдинг Регион: Санкт-Петербург Адрес: 197227, Россия, Санкт-
Петербург, ул. Гаккелевская, 21, лит А, Международный Деловой Центр «РЕСО» Вид деятельности: Рынок 
зерновых Телефоны: (812)2404310 Факсы: (812)2404330 E-Mail: a-a@agro-al.ru Web: http://www.agro-al.ru 
(ABIREG.RU 17.12.13) 
 

АФК "Система" готовиться купить сельхозземли в Ростовской области. 
"Сделки планируются. Это Краснодарский край, Ставропольский край и юг Ростовской области. Сейчас на 
рассмотрении пять потенциальных сделок. До конца года точно они не закроются", — сообщил инвестор. 
АФК "Система" намерена увеличить земельный фонд, находящийся в собственности RZ Agro Holding Ltd., до 500 
тысяч гектаров. Землю инвесторы намерены покупать на Юге России, в то числе в Ростовской области, сообщает 
Южное аграрное агентство со ссылкой на президента корпорации Михаила Шамолина. 
Земельный банк АФК "Система" насчитывает около 89 тыс. га земли. В апреле прошлого года АФК "Система" 
создала RZ Agro Holding Ltd. — совместное предприятие (СП) с компанией RZ Agro Ltd., подконтрольной 
французскому холдингу Louis Dreyfus. Урожай производственный компании совокупно составил 130 тыс. т, объем 
реализации — 107 тыс. т. пшеница 60% объемов производства компании приходится на пшеницу. (IDK.RU 
12.12.13) 
 

В соответствии с государственным заданием на оказание в 2013 году государственных услуг 
специалистами ФГБУ "Управление "Тверьмелиоводхоз" завершено проведение обследования 
мелиорированных земель и определение технического состояния государственных мелиоративных систем в 
36 районах Тверской области на площади 256,8 тыс.га. 
Обследование в рамках ведения учёта мелиорированных земель выполнено полностью. В результате выявлено 
следующее: 75% мелиорированных земель находятся в неудовлетворительном состоянии, 20% - в 
удовлетворительном состоянии и 5% - в хорошем. 
Также определено техническое состояние государственных мелиоративных систем на площади 12,9 тыс. га, по 
результатам которого 10% систем требует реконструкция, 7% - проведения капитального ремонта и 83% - 
текущего. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 13.12.13) 
 

Управление "Комимелиоводхоз" завершило работы по заготовке торфа под урожай 2014 года. 
ФГБУ "Управление "Комимелиоводхоз" успешно завершило работы по заготовке под урожай 2014 года для нужд 
сельскохозяйственных товаропроизводителей торфа на месторождении "Тыла-Ю" Сыктывдинского района в 
объеме 10 тыс. тонн согласно утвержденному плану. 
В ходе заготовки Печорским управлением Ростехнадзора была проведена проверка соблюдения обязательных 
требований по безопасному ведению работ, связанных с использованием недр при эксплуатации 
производственного объекта – указанного месторождения. По результатам проверки замечаний и нарушений не 
выявлено. 
План развития горных работ по месторождению торфа "Тыла-Ю" на очередной 2014 год указанным 
контролирующим органом также был рассмотрен и согласован. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства 
сельского хозяйства) 13.12.13) 
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Рынок муки 
 

Объем выпуска кукурузного глютена составил 42 тыс. тонн в 2012 году. 
Производство кукурузного глютена в 2009–2012 годах характеризуется стабильным ростом, как в натуральном, так 
и в стоимостном выражении, сообщается в исследовании "Российский рынок кукурузного и пшеничного глютена" 
компании Abercade. По итогам 2012 года объем выпуска составил порядка 42 тыс. тонн, что на 11% ниже 
показателя 2011 года. 
Глютен является побочным продуктом производства крахмала и патоки. В 2012 году производство 
крахмалопродуктов из кукурузы характеризовалось отрицательной динамикой. Результатом этого стало снижение 
объемов выпуска со-продуктов, в том числе, глютена. 
На сегодняшний день производство кукурузного глютена в России осуществляют не менее 10 предприятий. 
Лидером в данном сегменте, как и в целом на рынке крахмалопродуктов и его производных, выступает ОАО 
"Ефремовский глюкозно-мальтозный комбинат". По итогам 2012 года объем производства оценивался на уровне 18 
тыс. тонн, что составляет 42% общего объема выпуска. (Бизнес пищевых ингредиентов 17.12.13) 
 

Мука "Курского комбината хлебопродуктов" стала победителем Всероссийского конкурса программы 
"100 лучших товаров России". 
13 декабря 2013 г. в местечке Свобода Курской области прошла универсальная выставка-ярмарка "Новогодняя 
сказка". В рамках мероприятия состоялось награждение курских победителей Всероссийского конкурса программы 
"100 лучших товаров России". Победителем конкурса стал "Курский комбинат хлебопродуктов", получивший 
награду за муку торговой марки "Секрет Хозяюшки". 
Победителями регионального этапа программы конкурса "100 лучших товаров России" признано 15 курских 
предприятий, в число которых попал "Курский комбинат хлебопродуктов". В ходе конкурса "100 лучших товаров 
России" предприятия-участники получили объективную независимую оценку товаров и производства с точки 
зрения качественных характеристик продукции, вопросов охраны труда, экологии, гигиены и корпоративной 
культуры. Комбинат хлебопродуктов "Стойленской Нивы" награжден за высокое качество муки пшеничной 
хлебопекарной ТМ "Секрет Хозяюшки". 
Алексей Полянский, исполнительный директор ЗАО "Курский комбинат хлебопродуктов": Продукция нашего 
предприятия становится брендом региона, по которому оценивают качество всех курских товаров. В дальнейшем 
мы также планируем совершенствовать систему менеджмента качества и безопасности нашей продукции, 
расширять ассортимент и инвестировать в реализацию производственного потенциала. (INFOLine, ИА (по 
материалам компании) 17.12.13) 
 

В Красноярском крае введена первая очередь мукомольно-макаронного комплекса. 
Первая очередь мукомольно-макаронного комплекса с объемом переработки 100 тонн зерна в сутки открыта в 
Шарыповском районе. Об этом сообщили в правительстве Красноярского края. 
Ежедневно здесь будут производить 50 тонн муки высшего сорта, 20 тонн - первого, 7 тонн - второго сорта и 23 
тонны отрубей. Весь процесс производства автоматизирован: грузовики высыпают зерно в загрузочную яму, по 
трубам оно поступает в зерноочистительное и размольное отделения, а затем уже рассортированная по категориям 
мука из девяти бункеров попадает на склад готовой продукции. Подача на фасовку также механизирована. 
Производство осуществляется с помощью специализированного программного обеспечения. 
Вторая очередь комплекса будет введена в строй в начале следующего года. Она предусматривает производство 17 
видов макаронной продукции объемом 20 тонн в сутки. Инвестиционный проект стоимостью свыше 120 млн 
рублей реализует сельхозпредприятие "Фортуна-Агро". (Regnum 17.12.13) 
 
 



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 63 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

 

Рынок круп, каш, мюсли 
 

Производство гречневой крупы в РФ за январь-ноябрь выросло на 13% до 301 тыс. т. 
Производство гречневой крупы в РФ за январь-ноябрь 2013 года выросло на 13% до 301 тыс. т по сравнению с 
годом ранее, говорится в материалах Росстата. 
В ноябре производство гречневой крупы увеличилось на 32.9% в годовом исчислении, по сравнению с 
предыдущим месяцем - на 7.5%. 
Производство овсяной крупы в январе-ноябре уменьшилось на 2.8% до 44.5 тыс. т. В ноябре ее производство 
выросло на 41.7% в годовом исчислении, по сравнению с предыдущим месяцем - на 9.1%. (AK&M 17.12.13) 
 

"Нестле Россия": В муниципальном общеобразовательном учреждении средней общеобразовательной 
школе №36 города Ярославля состоялся открытый урок в рамках детской образовательной программы 
"Разговор о правильном питании". 
В муниципальном общеобразовательном учреждении средней общеобразовательной школе №36 города Ярославля 
состоялся открытый урок в рамках детской образовательной программы "Разговор о правильном питании". Во 
время урока, который проходил в игровой занимательной форме, ученики начальных классов познакомились с 
основами здорового рациона и правилами поведения за столом.  
В пресс-брифинге на тему: "Образование детей в области правильного питания", состоявшемся после открытого 
урока, приняли участие: Лилия Викторовна Жаворонкова, заместитель руководителя отдела общего и 
дополнительного образования Департамента образования Ярославской области, Галина Валентиновна Матвеева, 
консультант отдела охраны здоровья женщин и детей Департамента здравоохранения и фармации Ярославской 
области, Ирина Юрьевна Яланузян, заведующая пищевой лабораторией Департамента образования Ярославской 
области, Галина Овсеповна Рощина, заведующая кафедрой укрепления и сохранения здоровья участников 
образовательного процесса ГОАУ ЯО "Институт развития образования", Александра Германовна Макеева, старший 
научный сотрудник Института возрастной физиологии РАО, руководитель проекта "Разговор о правильном 
питании", а также Елена Дмитриевна Якунина, менеджер по внешним корпоративным коммуникациям "Нестле 
Россия". 
"Разговор о правильном питании" – уникальная образовательная программа для детей, основная цель которой – 
формирование у детей культуры питания как составляющей здорового образа жизни. Разработка программы была 
осуществлена по инициативе компании "Нестле Россия" Институтом возрастной физиологии Российской академии 
образования – ведущим научным учреждением России, занимающимся вопросами развития детского организма, 
сохранения и укрепления здоровья подрастающего поколения. Руководитель авторского коллектива – директор 
Института, академик Российской академии образования Российской Федерации Марьяна Михайловна Безруких. 
Реализация программы осуществляется при поддержке Министерства образования и науки РФ. 
Программа работает в школах и детских садах России с 1999 года. Ежегодно в ней принимает участие более 850 
000 школьников в возрасте от 6 до 14 лет. Участниками программы стали уже 5 500 000 детей и подростков из 48 
регионов России. 
Ярославская область присоединилась к программе в 2011 году. Программа реализуется в Ярославле с 2011 года в 
рамках деятельности Регионального ресурсного центра по формированию культуры здорового и безопасного 
образа жизни ГОАУ ЯО "Институт развития образования" (РРЦ) во всех муниципальных районах Ярославской 
области. Более 30 000 учащихся начальной школы обучаются в рамках данной программы.  
В рамках программы дети в занимательной форме знакомятся с правилами рационального питания, узнают о 
свойствах различных продуктов, учатся соблюдать режим питания и правила гигиены. Как показывают результаты 
внедрения, обучение по программе действительно способствует формированию у школьников полезных навыков и 
привычек – ребята начинают отдавать предпочтения полезным блюдам и продуктам, регулярно питаться, 
соблюдать правила этикета.  
"Ярославская область участвует в "Разговоре о правильном питании" с 2011 года. Мы благодарны разработчикам 
данной программы, которая прекрасно "встроилась" в систему нашего образования и позволила научить огромное 
количество детей питаться правильно. На сегодняшний день по методическим пособиям программы работает около 
5 000 учителей и более 30 000 детей, которые с удовольствием принимают участие в данном проекте" - сказала 
Лилия Викторовна Жаворонкова, заместитель руководителя общего и дополнительного образования Департамента 
образования Ярославской области. 
"Разговор о правильном питании" – пример эффективного сотрудничества науки, власти и бизнеса. Постоянная 
поддержка со стороны компании "Нестле Россия" – важное условие эффективной работы и развития проекта. 
Благодаря такой поддержке с каждым годом увеличивается число школьников, которые смогли освоить правила 
здорового питания. Таким образом, компания вносит свой вклад в решение серьезной социальной задачи – 
воспитания здорового поколения", – подчеркнула Александра Германовна Макеева, руководитель проекта 
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"Разговор о правильном питании", старший научный сотрудник Института возрастной физиологии РАО. 
(INFOLine, ИА (по материалам компании) 12.12.13) 
 

В Кожевниково откроется безотходное производство геркулеса (Томская область). 
В Кожевниково откроют безотходное производство геркулеса. Предприятие сегодня находится на завершающей 
стадии модернизации. В ближайшем будущем оно сможет обеспечить область не только крупой, но и теплом. 
Основная продукция этого цеха — овёс. Если в прошлом сезоне предприятие собрало около 700 тонн зерна, то в 
этом году объём увеличился до 1200. Такие цифры положительно сказались не только на производстве, но и на 
бюджете района. В этом году в цехе завершается модернизация. Закуплены новые машины российского 
производства, усовершенствована вентиляция. Сейчас это предприятие считается одним из самых экологически 
чистых в районе. 
Сейчас цех может выпускать около 300 тонн крупы различного помола в месяц. Основная масса продукции уходит 
в европейскую часть России и на Урал. 
Помимо этого, отходную шелуху можно использовать и для производства пара. Он необходим для выпуска хлопьев 
класса "экстра". Но это пока остаётся в будущем, а вот пользоваться овсяными пилетами для обогрева 
кожевниковцы смогут уже в начале следующего года. (IDK.RU 17.12.13) 
 

В Ставрополе подведены итоги конкурса по выпуску высококачественной и конкурентоспособной 
продукции среди организаций края. 
В минувший четверг, 5 декабря, Директор Ставропольского филиала ФГБУ "Центр оценки качества зерна" 
А.П.Галкин принял участие в заседании членов конкурсной комиссии по подведению итогов конкурса по выпуску 
высококачественной и конкурентоспособной продукции среди организаций Ставропольского края в 2013 году. 
Организатором конкурса является Министерство энергетики, промышленности и связи Ставропольского края.  
На рассмотрении конкурсной комиссии были вынесены такие вопросы, как подведение итогов и определение 
победителей конкурса по выпуску высококачественной и конкурентоспособной продукции среди организаций 
Ставропольского края в 2013 году, а также определение базовой части премии организациям ? победителям 
конкурса. 
К моменту проведения заседания конкурсной комиссии в крае был проведен мониторинг розничных цен на 
социально значимые продовольственные товары в торговых организациях и на розничных рынках Ставрополья. 
Так, по данным Ставропольстата, за период с 25 ноября по 2 декабря текущего года снизились цены, например, на 
масло подсолнечное (0,5%), муку (0,4%), рис шлифованный (0,2%), крупу гречневую (0,03%). Прежними остались 
цены на хлеб пшеничный, ржаной и ржано-пшеничный, булочные изделия из муки пшеничной 1 и 2 сортов. 
Приблизительно в этот же период, а именно с 1 по 5 декабря, специалистами Ставропольского филиала ФГБУ 
"Центр оценки качества зерна" проведена работа по подтверждению соответствия качества и безопасности зерна и 
продуктов его переработки в партиях общей массой 43,1 тыс.тонн. Заявителям на партии зерновой продукции 
выдано 16 протоколов испытаний и 63 сертификата качества.  
По оперативной информации филиала, за отчетную неделю нестандартная продукция выявлена в 42 пробах от 
партий пшеницы 3 класса общим объемом 2,9 тыс.тонн, а также в пробе от партии муки общим весом 0,5 тонны по 
зараженности вредителями хлебных запасов и натуре зерна. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 13.12.13) 
 

Поставщик пробился. "Ведомости". 17 декабря 2013 
Алтайский производитель крупы через ФАС заставляет петербургских ритейлеров принять свою 
продукцию на полки 
Петербургское ООО "Лента" нарушило п. 1 ч. 1 ст. 13 закона о торговле, создав дискриминационные условия для 
поставщика ООО "Торговый дом "Алтайская крупа", решило управление Федеральной антимонопольной службы 
по Петербургу (УФАС). "Лента" не предоставила полную информацию о критериях отбора поставщика для 
заключения договора поставки продовольственных товаров, сказано в решении. Ведомство вынесло предписание 
ритейлеру до 20 декабря 2013 г. устранить нарушение и пересмотреть коммерческое предложение ТД "Алтайская 
крупа". "Лента" изучает предложение ООО"ТД "Алтайская крупа", сообщение об исполнении предписания будет 
направлено в УФАС до 20 декабря, говорит директор по связям с общественностью "Ленты" Анна Мелешина. 
Гипермаркет "Лента" открылся в г. Бийске 20 ноября 2012 г. В январе 2012 г. ТД "Алтайская крупа" предложил ему 
подписать договор на поставку круп, а позже попросил разъяснить критерии, по которым ритейлер отбирает 
поставщиков. Потребность в товаре такой категории и вида отсутствовала, потому что аналогичный продукт на 
похожих или лучших условиях уже поставляется по ранее заключенным договорам, цитируется в решении позиция 
ритейлера. 
На полках "Ленты" представлена продукция ООО "Ангстрем", ЗАО "Пассим", ЗАО "ТД "Борнео", ЗАО 
"Алейскзернопродукт им. С. Н. Старовойтова". Когда представлены все ценовые категории товара и полки 
заполнены, договор с новым поставщиком заключается только при расширении сети или при поставке на лучших 
условиях по сравнению с другими поставщиками, сообщил при рассмотрении дела представитель "Ленты". По 
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данным "СПАРК-Интерфакса", ТД "Алтайская крупа" принадлежит Андрею Гордиманову и входит в агрохолдинг 
"Гудвилл", у которого есть завод для переработки гречи мощностью 150 т в сутки. 
По данным УФАС, условия поставки ТД "Алтайская крупа" соответствуют определенным "Лентой" критериям 
отбора, качество продукции закреплено в документах, по ряду позиций ассортимента производитель гарантировал 
поставку по ценам ниже уровня цен некоторых поставщиков, продукция ТД "Алтайская крупа" в наибольшей 
степени представлена и узнаваема потребителями. 
ТД "Алтайская крупа" уже жаловался на петербургских ритейлеров. В начале июля 2013 г. комиссия УФАС по 
Ленобласти признала ООО "ТД "Интерторг" (сети "Народная семья", "Идея", Spar) нарушившим п. 1 ч. 1 ст. 13 "Об 
основах госрегулирования торговой деятельности в РФ". В документах компании нет численно измеримых и 
понятных критериев, для поставщиков, которые уже заключили контракты с сетью, создаются преимущества, 
установила тогда комиссия УФАС. 
Жалобами поставщик только испортит отношения с компаниями, даже при попадании на полку отношения с 
ритейлером будут натянутыми, что отразится на продажах, полагает один из ритейлеров. 
Штраф за крупу 
2 млн руб. штрафа должен заплатить финский ритейлер Stockmann за необоснованное уклонение от рассмотрения 
предложения ООО "ТД "Алтайская крупа", решила ФАС 
ООО "Лента" 
продовольственный ритейлер 
Акционеры — TPG Capital (49,8%), ЕБРР (21,5%), "ВТБ капитал" (11,7%). 
Финансовые показатели (МСФО, 1-я половина 2013 г.): 
Выручка — 62,1 млрд руб., 
прибыль — 2,7 млрд руб. 
Количество магазинов — 61, общая торговая площадь — 397 000 кв. м (данные на 30 июня 2013 г.). (Ведомости 
17.12.13) 
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Рынок хлеба и хлебобулочных изделий 
 

Innova Market Insights: Количество запусков на рынок новых продуктов, содержащих интенсивные 
подсластители, стабильно растет в среднем на 18% в год. 
Данные, полученные за 11 месяцев 2013 года, уже показывают ускорение роста. Стевия является драйвером роста в 
данной категории. 
Максимальное увеличение использования высокоинтенсивных подсластителей в новых продуктах было отмечено 
на североамериканском продовольственном рынке. При сравнении показателей первого полугодия 2012-го и 2013 
года – рост составил 72%. 
Больше всего интенсивные подсластители применялись при разработке новых безалкогольных напитков (26%), при 
этом сукралоза является ведущим компонентом в данной категории. Наиболее высокие темпы роста были отмечены 
для ацесульфама К (+102 %), сукралозы (+94%). Прирост применения стевии составил 42%, аспартама 16%. (Бизнес 
пищевых ингредиентов 17.12.13) 
 

Дефицит глутамата натрия сохраняется. 
Ситуация на рынке глутамата натрия (Е 621) достаточно стабильная, сообщают эксперты Faravelli GmbH (Оливер 
Кляйн) и ООО "ФЛК" (Олег Чумин). Но есть факторы, которые, возможно, приведут в ближайшее время к 
очередному удорожанию этой добавки. 
Основные производители глутамата натрия в Китае – это компании MeiHua (600 тыс. тонн в год), Fufeng (1 млн 
тонн в год), Eppen (400 тыс. тонн в год). Объем производства в Китае за последние годы сократился. Европейский 
рынок глутамата находится в напряженном состоянии из-за роста цен. Китайские производители готовятся к 
выходу на европейский рынок в связи с открытием квот поставок на ближайшие 15 месяцев. 
С 4-го квартала 2013 года цены на глутамат натрия на условиях CIF, морской порт С.-Петербург, сохраняются на 
уровне 1200–1500 долл. за тонну в зависимости от марки (по mech) и производителя (цены серых поставок не 
учитывались). (Бизнес пищевых ингредиентов 16.12.13) 
 

Новый хлебозавод в Фокинском районе Брянской области презентован губернатору. 
Презентация хлебозавода в Фокинском районе Брянска, который строился целых семь лет, была представлена 
участникам оперативного совещания у губернатора Николая Денина во вторник, 17 декабря, сообщили REGTime в 
пресс-службе регионального правительства. 
О запуске предприятия рассказал заместитель Губернатора Николай Симоненко. Завод оснащен 
автоматизированным энергосберегающим оборудованием, что позволит выпускать разнообразный ассортимент 
хлебобулочных изделий высокого качества. Губернатор поощрил модернизацию производства, высоко оценив 
технологические возможности открывшегося предприятия: "Неважно, какой формы собственности предприятие, 
какую продукцию производит — оно должно развиваться, расти. Если руководитель вкладывает средства в 
развитие производства, он всегда может рассчитывать на дальнейшее субсидирование своего дела". 
Строительство современного хлебозавода производительностью 90 тонн хлебобулочных изделий в сутки велось в 
Фокинском районе Брянска с 2006 года на средства регионального бюджета. Общая стоимость проекта 1,8 млрд. 
руб. (из них на оборудование предусмотрено израсходовать 1,254 млрд. руб.). Объект вводится в строй в два этапа, 
ранее планировалось сдать его ещё в 2012 году. Последний раз дополнительные средства на его достройку — 66 
млн. рублей — выделялись в марте нынешнего года. (gorodbryansk.info) (17.12.13) 
 

Воронежская фирма "Татьяна" запустит хлебозавод в июле 2014 года. 
 
Первая очередь строящегося в Семилукском районе (с. Стрелица) хлебобулочного завода 
практически завершена, в здании сейчас ведутся отделочные работы, сообщили в 
компании "Татьяна". 
Строительство предприятия компания начала в 2013 году. Как сообщили на 
предприятии, все ранее намеченные сроки строительства выполняются, объемы 
финансирования строительства не превысили запланированных - 550 млн рублей. Запуск 
первой очереди производства намечен в первой половине 2014 года. 
Общая площадь производства составит 7 тыс. кв. м. Запуск первой очереди позволит выпускать ежедневно 100 
тонн хлебобулочной продукции. Деталей по второй очереди строительства завода в компании не раскрыли. 
Группа компаний "Татьяна" основана в 1998 году. Группа занимается производством тортов, пирожных, 
хлебобулочных изделий, печенья, изготавливает пакеты, осуществляет оптовую торговлю упаковочными 
материалами и оказывает услуги общественного питания. 
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Для справки: Название компании: Фирма Татьяна, ООО (ООО фирма Татьяна) Адрес: 394038, Россия, Воронеж, 
ул. Пешестрелецкая, 90-А Вид деятельности: Хлебопекарная и кондитерская промышленность Телефоны: 
(473)2787856 (473)2398300 Факсы: (473)2398300 E-Mail: tat-sbyt@mail.ru Web: http://firmatatiana.ru (ABIREG.RU 
16.12.13) 
 

БКК "Коломенский" выпустил новый хлеб "Ломайка". 
 
Современный хлеб "Ломайка" выполнен в форме небольших булочек, которые удобно 
разламывать.  
Ржаная "Ломайка" выпечена из пшеничной и ржаной муки грубого помола. Благодаря этому 
хлеб сохраняет всю пользу ржи и обладает отменным вкусом настоящего ржаного хлеба. 
Зерновая "Ломайка" выпечена из смеси ржано-пшеничной муки с добавлением семян льна и 
подсолнечника. Благодаря этому хлеб обладает сбалансированным вкусом, богам витаминами и 
микроэлементами. 
Бумажно-ламинированный пакет сохраняет аромат и свежесть продукта. Незапечатанная зона 
упаковки позволяет потребителям рассмотреть сам хлеб внутри. 
Хлеб "Ломайка" за семейным столом и в кругу друзей станет полезным дополнением к 
завтраку, обеду, ужину (INFOLine, ИА (по материалам компании) 16.12.13) 
 

"Липецкхлебмакаронпром": С 1 по 4 декабря в Москве прошел 6-й Международный 
Смотр качества хлеба и хлебобулочных изделий "Национальные традиции в 
хлебопечении". 
Сотрудники ОАО "Липецкхлебмакаронпром" традиционно приняли участие в этом соревновании. И как всегда 
профессионализм наших специалистов был оценен золотыми, серебряными и бронзовыми медалями.  
ОАО "Липецкхлебмакаронпром" был присужден "ГРАН-ПРИ" за широкий ассортимент, высокое качество хлеба и 
хлебобулочных изделий и сохранение традиций российского хлебопечения. (INFOLine, ИА (по материалам 
компании) 09.12.13) 
 

13 декабря 2013 года заместитель министра сельского хозяйства и продовольствия Самарской области 
Ю.А.Григоревский принял участие в торжественном запуске новой линии производства в ОАО "Самарский 
хлебозавод №5". 
В мероприятии приняли участие специалисты министерства, депутаты губернской и городской думы, 
представители администрации г.о.Самара, руководители сельхозпредприятий. 
На сегодняшний день "Хлебозавод №5" выпускает более 30 тонн хлебобулочной и кондитерской продукции в 
сутки. Ассортимент предприятия насчитывает свыше 70 наименований. Запуск в эксплуатацию новой линии по 
выпуску батонов и формового хлеба позволит значительно увеличить эти показатели.  
"Модернизация производства знаменательное событие и для специалистов предприятия, и для всего населения 
Самарской области. Хлеб всегда был и будет основным потребительским продуктом, и отрадно, самарские 
хлебопекарные предприятия ведут постоянную работу не только по улучшению его вкусовых качеств, но и по 
увеличению полезных свойств", - комментирует ситуацию замминистра. (INFOLine, ИА (по материалам 
Администрации) 13.12.13) 
 

"Пензенский хлебозавод №2" отметил свое 40-летие. 
13 декабря 2013 г. в актовом зале "Пензенского хлебозавода №2" прошло тожественное мероприятие, приуроченное 
к празднованию юбилея предприятия.  
В рамках празднования в актовом зале предприятия собрались передовики и ветераны производства, 
управленческий состав "Пензенского хлебозавода №2". С приветственной речью выступил исполнительный 
директор хлебозавода Сергей Дужников. Он рассказал о достижениях предприятия, а также выразил благодарность 
всему коллективу работников. 79 сотрудников получили премии и награды, в числе которых были "Благодарности 
губернатора Пензенской области", "Почетные грамоты Министерства сельского хозяйства Пензенской области", 
"Почетные грамоты главы администрации Октябрьского района г. Пензы", а также "Почетные грамоты 
Пензенского хлебозавода №2". Кроме того, гости вечера увидели выступления артистов и музыкантов пензенской 
филармонии. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 16.12.13) 
 

Социальные сорта хлеба подорожают на юге Сахалина на 5%. 
Социальные сорта хлеба "Островной" (белый) и "Украинский" (черный) подорожают в конце декабря на 5% на юге 
Сахалина в связи с ростом цен на топливо, транспортные расходы и электроэнергию, сообщает пресс-служба 
министерства сельского хозяйства, торговли и продовольствия Сахалинской области. 

mailto:tat-sbyt@mail.ru?subject=%20%20%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20www.advis.ru
http://firmatatiana.ru/


услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 68 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

"Предстоящее увеличение цен на хлеб "Южно-Сахалинского хлебокомбината имени И.И.Кацева" (крупнейшее 
хлебопекарное предприятие юга Сахалина - ИФ) обусловлено изменениями в тарифной и ценовой политике 
предприятий энергетического, транспортного и нефтегазового комплексов, необходимости индексации заработной 
платы работникам хлебокомбината", - говорится в сообщении. 
Пресс-служба отмечает, что процесс выпечки хлебопекарной продукции на предприятии осуществляется на 
энергоемком, морально устаревшем и изношенном оборудовании 1946 года выпуска, назрела проблема его замены. 
Для снижения издержек предприятию предложено провести техническое переоснащение при финансовой 
поддержке правительства Сахалинской области. 
"В торговой сети предприятий потребительского рынка, реализующих продукцию "Южно-Сахалинского 
хлебокомбината имени И.И.Кацева", розничная цена будет формироваться каждым хозяйствующим субъектом 
самостоятельно с учетом торговой наценки и транспортных расходов по доставке продукции", - сообщает пресс-
служба. 
Ранее "Южно-Сахалинский хлебокомбинат имени И.И.Кацева" представил министерству сельского хозяйства, 
торговли и продовольствия региона и в УФАС на рассмотрение материалы, обосновывающие увеличение 
отпускных цен на хлеб. 
Увеличение цен на данную социальную продукцию хлебокомбината экономически обосновано в размере, не 
превышающем уровень инфляции в Сахалинской области по итогам 11 месяцев 2013 года - 5,9%, подчеркивает 
пресс-служба. 
Последний раз предприятие увеличивало цены на формовой хлеб 1 ноября прошлого года, что в первую очередь 
было обусловлено значительным ростом закупочных цен на муку у поставщиков центральной части России в 2012 
году. (Интерфакс - Россия 17.12.13) 
 

"Локнянский хлебокомбинат" задолжал своим работникам более 500 тыс. рублей. 
ОАО "Локнянский хлебокомбинат" имеет задолженность перед своими работниками за октябрь в сумме более 500 
тыс. рублей. 
Как сообщили Псковской Ленте Новостей в прокуратуре Локнянского районе, в судебный участок Локнянского 
района направлено 69 заявлений о выдаче судебных приказов о взыскании задолженности по заработной плате. 
(Псковская Лента Новостей 16.12.13) 
 

"Хлебная база №3" за 2012 год получила прибыль в 29,50 млн. руб. 
Чистая прибыль ОАО "Хлебная база №3" за 2012 год снизилась до 29,50 млн. руб. с 29,99 млн. руб. годом ранее. 
Продажи компании выросли в 1,7 раза до 101,22 млн. руб. с 59,61 млн. руб. годом ранее. Коммерческие расходы за 
отчетный составили 34,46 млн. руб., управленческие расходы за отчетный составили 6,46 млн. руб. Об этом 
сообщает компания. 
Компания "Хлебная база №3" задекларировала рост прибыли от продаж за 2012 год на 2,86% до 35,11 млн. руб. с 
34,14 млн. руб. годом ранее. 
Основным видом деятельности ОАО "Хлебная база №3" (ИНН - 5521001933) является хранение и складирование 
зерна. Уставный капитал компании на конец 4 квартала 2012 года - 10,64 тыс. руб. (состоит из 10638 обыкновенных 
акций номиналом 1,00 руб.). Основные акционеры компании: Мельников Г. М. (29,04%), Сухих С. М. (5,73%), 
Мельникова С. Г. (19,77%), ОАО "Объединенная зерновая компания" (25,5%). (k-agent.ru) (16.12.13) 
 

Березовские хлебопеки получили медали за "социальный хлеб". 
Этой награды они удостоены за снижение отпускных цен на значимый продукт питания.  
В ноябре этого года берёзовские пекарни пришли к единому решению выпускать ограниченные партии так 
называемого "социального хлеба". Эта продукция по сниженной цене развозится только по городским магазинам, 
за пределы города она не поступает. (Радио Кузбасс FM 17.12.13) 
 

В Узловой ученики школы №61 посетили ЗАО "Узловский хлебокомбинат". 
Для учащихся 11-х классов школы №61 в рамках ярмарки учебных мест специалистом ЦЗН г. Узловая 
К.В.Ходусовой проведено анкетирование по выбору будущей профессии, а ученики 9-х классов посетили ЗАО 
"Узловский хлебокомбинат".  
В ходе экскурсии, которую провела инженер-технолог С.Н. Гаврина, ребята познакомились с производством: 
автоматизированной линией по производству сушки — челночек, печенья — курабье, узнали об устройстве 
тестомесильной машины, тестоделителя, ручном производстве узловского сочника. Школьники смогли "снять 
пробу" с продукции, С.Н.Гаврина рассказала о специальностях Узловского хлебокомбината, которые можно 
получить ПЛ № 1 Новомосковска, Московском пищевом институте. 
Экскурсия закончилась, а ребята еще долго вспоминали приятный запах узловского хлеба и сушки челночек. 
Администрация школы № 61 благодарит генерального директора ЗАО "Узловский хлебокомбинат" Т.В.Бухарову за 
содействие. (tulasmi.ru) (16.12.13) 
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ОАО "Пермхлеб" значительно сократило прибыль в 2012 году. 

В 2012 году продажи ОАО "Пермхлеб" сократились и составили 70,51 млн. руб. по сравнению с прошлогодним 
показателем в 178,29 млн. руб. Об этом свидетельствуют материалы компании. 
Cебестоимость продукции за отчетный составила 31,51 млн. руб. "Пермхлеб" за 2012 год получил чистую прибыль 
в 28,70 млн. руб., что на 38,77% меньше показателя за аналогичный период прошлого года. 
Основным видом деятельности ОАО "Пермхлеб" является производство хлеба и мучных кондитерских изделий 
недлительного хранения. Уставный капитал компании на конец 4 квартала 2011 года - 1 921,06 тыс. руб. (состоит из 
1921062 обыкновенных акций номиналом 1,00 руб.). Основные акционеры компании: ООО "Грин-консалт" (19%), 
ООО "Мегаполис-Р" (24,89%), ООО "Лист-В" (19%), ООО "ТрансГлобал" (19%), ООО "МегаСтройПроект" 
(18,11%). (Candynet.ru 12.12.13) 
 

ОАО "Бурятхлебпром" удостоился высоких наград всероссийского конкурса и международного 
смотра. 
В Москве прошел VI Международный хлебопекарный форум, организатором которого выступили Министерство 
сельского хозяйства Российской Федерации, Международная промышленная академия, ГНУ ГОСНИИ 
хлебопекарной промышленности Россельхозакадемии и Российский Союз пекарей. Форум собрал опытных 
специалистов и профессионалов отрасли. В нем приняли участие 60 предприятий хлебопекарной отрасли со всех 
городов России - от Калининграда до Камчатки. Бурятию представляло одно из ведущих предприятий республики - 
ОАО "Бурятхлебпром".  
В рамках форума были подведены итоги Всероссийского конкурса "Лучший хлеб России – 2013" и VI 
Международного смотра качества хлеба и хлебобулочных изделий "Инновации и традиции", по результатам 
которых "Бурятхлебпром" оказался в числе лучших. Компания стала призером Всероссийского конкурса "Лучший 
хлеб России – 2013", завоевав Малый кубок III степени в номинации за хлеб "Пшеничный формовой" из муки 
высшего сорта.  
По итогам VI Международном смотра качества хлеба и хлебобулочных изделий "Инновации и традиции" 
"Бурятхлебпрому" была вручена золотая медаль "За высокое качество продукции" за булочку "Витушка с творогом 
и ягодами". Также компания получила серебряную медаль "За высокое качество продукции" за хлеб "Эстонский", 
"Гречишный" и булочку "Умница" для детей дошкольного и школьного возраста и бронзовую медаль "За высокое 
качество продукции" за хлеб из пшеничной муки высшего сорта. 
Как отметили в ОАО "Бурятхлебпром", всероссийский конкурс и международный смотр позволили предприятию 
показать свои достижения, почерпнуть идеи для производства новой, отвечающий современным требованиям, 
продукции. (Официальный сервер органов государственной власти Республики Бурятия 18.12.13) 
 

ОАО "Знак хлеба" сообщает о росте прибыли в 2012 году. 
ОАО "Знак хлеба" подвело итоги работы. Согласно материалам компании, чистая прибыль за 2012 год выросла до 
25,27 млн. руб. Об этом свидетельствуют материалы компании. 
Выручка компании за 2012 год выросла на 18,99% до 535,89 млн. руб. "Знак хлеба" указал в отчете рост валовой 
прибыли за 2012 год в 1,92 раза до 189,34 млн. руб. с 98,73 млн. руб. годом ранее. "Знак хлеба" задекларировал рост 
прибыли до налогообложения за 2012 год на 39,68% до 35,86 млн. руб. с 25,68 млн. руб. годом ранее. 
Основным видом деятельности ОАО "Знак хлеба" является производство хлеба и мучных кондитерских изделий 
недлительного хранения. Уставный капитал компании на конец 4 квартала 2012 года - 27 489,42 тыс. руб. (состоит 
из 152719 обыкновенных акций номиналом 180,00 руб.). Основным акционером компании является ООО "МК-
Холдинг" (80,05%). (Candynet.ru 12.12.13) 
 

В рамках семинара "Ярмарка идей" хлебопекарного направления, состоявшегося в сентябре в 
Центральном офисе ГК "СОЮЗСНАБ", производителям отрасли был представлен оригинальный продукт -
"Пирожки в пенале". 
Идея продукта: 
Ассорти из пирожков минимального размера, на один укус, с различными начинками, которые упакованы в 
удобную упаковку-пенал, предоставляет потребителю возможность попробовать сразу несколько вкусов сдобных 
изделий. 
В настоящее время наблюдается минимизация продуктов питания во всем мире. Это делает продукты более 
удобными для потребления: благодаря их небольшому размеру, на один-два укуса, не требуется наличия столовых 
приборов, и Вы можете перекусить на ходу, не пачкая руки и одежду. А главное, минимальный размер и 
креативная упаковка позволяет сделать ассортимент хлебобулочных изделий более широким, то есть вместо одного 
стограммового пирожка с клубничным наполнителем потребитель может полакомиться сразу пятью пирожками по 
20 грамм с наполнителями всевозможных вкусов: клубники, абрикоса, вишни, малины, черной смородины и даже 
колы! 
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Ассортимент: 
Сочный вкус апельсина с цедрой 
" Наполнитель фруктовый Денфрут Апельсиновый Т 405 (с цедрой)  
Изысканный вкус чернослива с грецким орехом 
" Наполнитель фруктовый Денфрут Чернослив с грецким орехом N 520  
Традиционный и любимый многими вкус вишни 
Наполнитель фруктовый Денфрут Вишневый Т 010 М  
Бомба сезона - вкус Колы 
" Наполнитель Классика Нейтральный (со вкусом Колы) Т 1090 
В рецептуру входит Улучшитель ТМ DENFAI для сдобных изделий, который улучшает пластичность, снижает 
липкость, способствует образованию мягкой и нежной структуры изделий, увеличивает их объем и продлевает срок 
сохранения свежести готовых изделий. 
В рецептуре используются наполнители фруктовые ТМ "Денфрут", которые имеют яркие натуральные вкусы и 
ароматы ягод и фруктов и являются отличными начинками для пирогов и пирожков из сдобного теста, слоеных 
изделий, кексов. Содержат в составе (если маркировка с кусочками) достаточно крупные кусочки натуральных 
фруктов и ягод. Обладают высокой термостабильностью при 250°С, не проявляется эффекта вскипания или 
проседания начинки. 
Преимущества продукта: 
" различный ассортимент предоставляет потребителю возможность попробовать сразу несколько вкусов,  
" минимальный размер - пирожки не будут крошиться и пачкать одежду,  
" возможность разогреть в СВЧ и есть горячими, как будто пирожки только из печи. 
Сроки хранения отличаются в зависимости от способа хранения (замороженный, охлажденный, комнатной 
температуры).  
Технология производства традиционна для сдобных мелкоштучных изделий. (INFOLine, ИА (по материалам 
компании) 13.12.13) 
 

Состоялось очередное заседание Гильдии пекарей Республики Бурятия. 
Состоялось очередное заседание Гильдии пекарей Республики Бурятия, на котором было рассмотрено текущее 
состояние рынка, обсуждены вопросы производства и сбыта хлебобулочных, макаронных, кондитерских изделий. 
Гильдия пекарей в Республике Бурятия работает 12 лет и объединяет 14 крупных и малых предприятий. 
За последнее десятилетие в Республике Бурятия наряду с крупными и средними предприятиями хлебопекарной 
отрасли сформировался достаточно серьезный сектор малого предпринимательства. 
В настоящее время в Республике Бурятия функционируют около 200 пекарен малой мощности, которые выпускают 
до 50 % продукции в общем объеме производства хлеба в республике. 
Гильдия пекарей уделяет большое внимание качеству вырабатываемой продукции. 
Профессиональная подготовка и повышение квалификации работников малого хлебопечения должны носить 
системный характер. 
Для обмена опытом с российскими производителями хлебобулочных и кондитерских изделий, установления 
сотрудничества с фирмами-производителями оборудования и сырья, в работе шестого международного 
хлебопекарного форума в Москве принял участие Президент Гильдии пекарей Республики Бурятия – Председатель 
Совета директоров ОАО "Бурятхлебпром" Цыденов Бориса Балданович. 
С целью повышения квалификации хлебопеков и кондитеров кафедра "Технология продуктов из растительного 
сырья" ВСГУТУ объявляет о проведении курсов по повышению квалификации. (INFOLine, ИА (по материалам 
Министерства сельского хозяйства) 13.12.13) 
 

МЯСНОВЪ построил собственную пекарню. 
Любимым покупателям – настоящий ремесленный хлеб!  
В ассортименте натуральных здоровых продуктов МЯСНОВЪ появился хлеб из собственной пекарни! Пекарня 
МЯСНОВЪ находится в Москве рядом с Заводом по производству домашней кулинарии из охлажденного мяса. 12 
декабря 2013 года первый выпеченный хлеб поступил в продажу в магазин МЯСНОВЪ по адресу Москва, ул. 
Бирюлевская, 38. Пожалуй, это – наш лучший подарок москвичам к Новому году! 
Мы начали выпекать хлеб для того, чтобы наши покупатели ощутили почти забытый вкус настоящих русских 
ржаных и белых хлебов, батонов и сдобы, а также могли насладиться европейскими хлебами с "фирменной" 
хрустящей корочкой: итальянской чиабаттой, французскими багетами и круглыми деревенскими хлебами. 
В оснащенной по последнему слову техники Пекарне МЯСНОВЪ мы применяем только лучшее оборудование: 
заквасочные машины для приготовления теста на натуральных заквасках, специальные камеры для расстойки и 
ферментации теста с оптимальным температурным режимом, уникальные печи с каменным подом – максимально 
близкие к старинным каменным печам, тканевые силосы для бережного хранения муки. Используя современное 
оборудование, мы ни на минуту не забываем, что выпекание хлеба – это дело рук человека. Самые важные 
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операции – растягивание, формование теста – делаются только вручную, с особой заботой и осторожностью наших 
пекарей.  
Мы возвращаемся к истокам хлебопечения и выпекаем ремесленный хлеб. Ремесленный или артизанский (от фр. 
Artisanal – ремесленный, англ. Art – искусство) хлеб – это:  
Простые и понятные ингредиенты: мука, вода, соль и закваска. Только они нужны для приготовления настоящего 
хлеба. Никаких искусственных добавок, "улучшителей" муки и "ускорителей" закваски. 
Настоящая закваска - важнейший ингредиент в создании ремесленного хлеба. Она состоит из заквасочных дрожжей 
и молочно-кислых бактерий. Заквасочные дрожжи – это не те дрожжи, которые мы покупаем прессованными в 
пачках. Заквасочные дрожжи позволяют сделать процесс брожения теста максимально естественным и полностью 
соответствующим человеческому обмену веществ. Именно поэтому ремесленный хлеб более полезен и легче 
усваивается, чем хлеб на хлебопекарных дрожжах и разрыхлителях.  
Продукт времени, заботы и любви. Ремесленный хлеб не производится, а рождается благодаря естественным 
процессам заквашивания, брожения и расстойки. Чтобы вы могли начать свое утро со свежевыпеченного хлеба, 
пекарю нужно около 18 часов. 
Хлеб, создающийся преимущественно вручную. Потому что только заботливые руки пекаря могут бережно и 
правильно разделить тесто и придать нужную форму, не нарушив его структуры.  
Ремесленный хлеб не предназначен для долгого хранения: чем быстрее он будет съеден, тем лучше. Заботясь о 
наших покупателях, для каждого вида хлеба мы указываем на ценниках рекомендации по его хранению и времени, 
в течение которого его лучше употребить, чтобы в полной мере оценить вкус и полезные свойства. А лучше всего – 
покупайте свежевыпеченный хлеб МЯСНОВЪ ПЕКАРНЯ ежедневно в наших магазинах!  
Конечно, ремесленный хлеб дороже обычного хлеба, но можно ли их сравнивать? Решать – вам. А мы гарантируем 
справедливые цены, которые рассчитываются по честной формуле, включающей наши затраты на сырье, 
производство, транспортировку, зарплаты сотрудников и другие затраты, а также разумную прибыль, 
позволяющую развивать МЯСНОВЪ. Ничего лишнего! Нам важно, чтобы натуральные качественные продукты 
были доступны всем покупателям МЯСНОВЪ.  
Каждую неделю мы будем расширять ассортимент, выпекая новые виды хлеба, а уже сегодня в магазинах 
МЯСНОВЪ:  
итальянская чиабатта,  
французские багеты, 
и пшеничный хлеб из собственной Пекарни МЯСНОВЪ (INFOLine, ИА (по материалам компании) 13.12.13) 
 

Знаком "Продукт Башкортостана" могут маркировать свою продукцию 57 предприятий. 
Право маркировать свою продукцию знаком "Продукт Башкортостана" получили 57 предприятий республики 
В числе дипломантов — производители конины, молочной продукции, мясных полуфабрикатов, минеральной воды 
и безалкогольных напитков, меда и хлебобулочных изделий, а также переработчики мяса птицы. 
С начала реализации республиканского проекта проверено около 3000 наименований пищевых продуктов. 1065 из 
них могут быть маркированы знаком. 
Разработчиком знака "Продукт Башкортостана" является Госкомитет РБ по торговле и защите прав потребителей. 
Такая добровольная маркировка направлена на поддержку республиканских производителей продовольственных 
товаров, обладающих высокими потребительскими свойствами. 
К участию в проекте допускаются только те, кто производит пищевые продукты на территории Башкортостана из 
местного сырья. При этом не допускается маркировка знаком "Продукт Башкортостана" алкогольной продукции, 
включая пиво. (neg-ufa.ru) (16.12.13) 
 

На Сахалине подорожает хлеб. 
Предстоящее увеличение цен коснется двух видов - "Островного" и "Украинского нового"  
Вопрос предстоящего повышения цен на хлеб "Островной" и "Украинский новый" министр сельского хозяйства, 
торговли и продовольствия Сахалинской области Николай Борисов обсудил на рабочем совещании. В нём 
участвовал генеральный директор Южно-Сахалинского хлебокомбината им. Кацева Владимир Боев.  
Как рассказали РИА "Восток-Медиа" в пресс-службе ведомства, анализ плановой себестоимости свободных 
отпускных цен показал, что увеличение экономически обосновано в размере, не превышающем уровень инфляции 
в регионе, - 5,9 %.  
Последний раз предприятие увеличивало цены на формовой хлеб 1 ноября 2012 года, что в первую очередь было 
обусловлено значительным ростом закупочных цен на муку, вызванным повышением цен на зерно.  
Предстоящий рост стоимости одного из самых важных социальных продуктов обусловлен изменениями в тарифной 
и ценовой политике предприятий энергетического, транспортного и нефтегазового комплексов и индексацией 
зарплаты работникам предприятия, сообщает apk-trade.admsakhalin.ru.  
Кроме того, выпекают хлеб на энергоёмком, изношенном оборудовании 1946 года выпуска. Для снижения 
издержек предприятию предложили провести техническое переоснащение при финансовой поддержке 
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правительства области в рамках областной программы развития сельского хозяйства и регулирования рынков 
сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2014-2020 годы.  
В третьей декаде декабря Южно-Сахалинский хлебокомбинат им. Кацева планирует отпускать формовой хлеб 
хозяйствующим субъектам с учётом удорожания на 5 % за 1 кг продукции. В торговой сети розничная цена будет 
формироваться каждым хозяйствующим субъектом самостоятельно с учётом торговой наценки и транспортных 
расходов по доставке продукции. Согласно постановлению властей Сахалина торговым предприятиям региона 
рекомендовано устанавливать розничную надбавку на хлеб в размере не выше 15 % без учёта транспортных 
расходов. (Восток-Медиа 16.12.13) 
 

Коммуникационная группа Арабеска (Arabesque Communications Group) разработала креативную 
концепцию продвижения на российский рынок испанских снэков Snatts для компании GlobalFood. 
 
 
Креативная концепция разработана в рамках комплексной 
программы коммуникации, включающей в себя уточнение 
позиционирования бренда, свод рекомендаций по упаковке 
и выбору торговых точек, а также общие моменты 
коммуникационной стратегии. 
В ходе проведенных мероприятий, бренду было 
предложено создать на рынке новую товарную категорию 
"снатс", которая бы определяла мучные изделия, 
выполненные только из натуральных компонентов, 
выпеченные в печи. Опираясь на данные исследований, а 
также, учитывая тот факт, что продукт незнаком 
российским потребителям, специалисты агентства 
предложили сделать ключевым сообщением коммуникации 
рекомендации по ситуациям использования снатсов. 
(Unipack.ru 16.12.13) 
 

Ноябрьская торговая неделя в Екатеринбурге. 
"Продуктовый бизнес". № 11 2013 
О качестве и не только дискутировали всю неделю в 
уральской столице. О том, как это трудно и дорого, как это 
важно и необходимо, особенно в розничной торговле и 
особенно сегодня. 
В Екатеринбурге завершила работу Ноябрьская торговая 
неделя, уникальное в своём роде мероприятие для 
руководителей и владельцев розничных сетей, 
производителей и поставщиков товаров, представителей 
малого бизнеса и отраслевых союзов. Организаторами 
традиционно выступили Министерство 
агропромышленного комплекса Свердловской области 
совместно с B2B Conference Group (BBCG, Москва) и Федерацией корпоративного консультирования. 
Программа мероприятий, проводимых в рамках торговой недели, была достаточно насыщенной. 
Фестиваль качества 
Одиннадцатого ноября стартовал десятый ежегодный Фестиваль качества хлеба, хлебобулочных, кондитерских 
изделий и тортов. На конкурс было выставлено около 80 образцов как традиционной продукции, так и новинок от 
местных и региональных производителей. Экспертам пришлось учитывать практически все органолептические 
показатели образцов: консистенцию, цвет, вкус, запах, внешний вид, у пирожного и вафель — вид в изломе и 
качество начинки. Но квалифицированный состав жюри определил?таки лучшую продукцию! 
Дипломы I степени получили хлеб из пшеничной муки "Риталио" (ОАО "Первый хлебокомбинат", Челябинск), 
хлеб из муки смешанной валки "Уральский новый" ("Первый хлебокомбинат", Челябинск), "Ароматный" (ООО 
"Полевской хлеб", Свердловская область) и "Ржаное чудо" (ОАО "Хлеб", Новоуральск). А также батон 
йодированный "Фёдоровский" с отрубями ("Первый хлебокомбинат", Челябинск), сдоба "Александровская" с 
маком (ООО "Вира-95") и булочка "Фишка" (ОАО "Режевской хлебокомбинат"). 
Первой среди пирогов стала кулебяка с капустой (ИП Кулбаев И. А., Полевской), опередив пироги с картошкой и 
салом, с овощами и сёмгой и даже муксуном! А среди бисквитных тортов и пирожных лидировал торт "Магия" 
(Сысертский хлебокомбинат ООО "Объединение „Уральский хлеб""). Звания лучших удостоились сухари 
"Осенние" (ООО "Полевской хлеб"), пряники "Шоколадные" (Сысертский хлебокомбинат ООО "Объединение 
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„Уральский хлеб"") и самое разно-образное печенье: творожное сдобное от Режевского хлебокомбината, печенье 
сахарное "К кофе", "Фенечки", затяжное "Далматово" производства ООО "Фабрика печенья" (Ялуторовск) и 
печенье "Нежные сливки" от кондитерской фабрики "Демидовская забава" (ООО "Лигас", Челябинск). 
Первое место было присуждено и образцам продукции "Фокаччо" (Верхнепышминский хлебокомбинат) в 
номинации "Лепёшки" и "Палочки хлебные молочные" (ООО "Фабрика печенья", Ялуторовск) в номинации 
"Соломка, хлебные палочки". 
Вся продукция, представленная на фестиваль, была удостоена наград и поощрений. Сам фестиваль качества 
показал, что, несмотря на ряд неблагоприятных условий для развития отрасли, ассортимент хлеба, хлебобулочных 
и кондитерских изделий год от года обновляется. И это радует! 
Фестиваль завершил работу 13 ноября, а на следующий день — 14 ноября — екатеринбургский отель "Московская 
горка" уже принимал форум первых лиц розничного бизнеса Retail Business- Урал-2013 — ключевое мероприятие 
Ноябрьской торговой недели  
Форум 
"Будущее, которое начинается сегодня" — так охарактеризовали два дня работы форума сами организаторы. И 
действительно — рост рынка розничной торговли сегодня ощутим и требует к себе пристального внимания. 
Особенно сейчас, когда проблем у предприятий розницы не становится меньше, а покупатели ждут от магазинов в 
разы больше. Рынок насыщен, потребитель избалован. Что в таком случае делать производителю и продавцу? 
Только думать и искать новые варианты продвижения продукции. И желательно — совместными усилиями. 
Главная цель Ноябрьской торговой недели была заявлена ещё задолго до начала самого мероприятия — повышение 
эффективности взаимодействия между участниками торгового рынка, исследование покупательского поведения, 
формирование культуры потребления и в обязательном порядке — обсуждение будущего уральского ритейла. 
Форум открылся пленарной сессией "Будущее регионального бизнеса". Гостей приветствовал министр 
агропромышленного комплекса и продовольствия Свердловской области Михаил Копытов, который поблагодарил 
всех за участие и выразил надежду, что общение в рамках мероприятия будет полезным и продуктивным для 
присутствующих. Каким будет регулирование регионального розничного рынка в ближайшие годы, в чём будущее 
регионального ритейла, "держит ли удар" уральский бизнес и каковы взаимоотношения старых и новых игроков 
рынка. На эти и другие вопросы участников и журналистов ответили руководители крупнейших сетевых компаний 
региона и Российской Федерации и представители властных структур города и области. 
До начала официального открытия форума гости смогли принять участие в дискуссии экспертов по поводу 
прогноза динамики продаж: изменится ли потребление продуктов питания, одежды, электроники и прочего в 
регионе и скажется ли эта ситуация на национальной и мировой экономике? 
Форум продолжился рядом сессий для розничных компаний — обсуждали возможности небольших сетей и 
независимых магазинов, онлайн-торговлю, варианты успешной рекламы для крупных сетей, а также говорили о 
том, как помочь сетям продавать товар, на что следует обращать внимание при выборе целевой аудитории, что 
оказывает влияние на совершение покупок и как, в конечном итоге, завоевать покупателя? 
В перерыве между работой сессий состоялся небольшой брифинг, на котором министр АПК области Михаил 
Копытов дал оценку происходящему и подчеркнул, что такие дискуссии помогают двигаться любой отрасли, не 
только торговли: "В ходе разговоров выясняются плюсы и минусы развития отрасли сегодня, правильно ли мы 
движемся; есть возможность обменяться мнением, выслушать друг друга, хорошие предложения взять на 
вооружение и — работать дальше! Свердловская область — один из "локомотивов", который двигает торговлю 
России, больший оборот только в Москве и Московской области, но там и населения намного больше. А ведь от 
развития торговли зависит и денежная составляющая и самое главное — условия жизни людей. Торговля — это 
различные виды деятельности, и отслеживать работу нужно постоянно. Проблем сегодня очень много. Поэтому мы 
специально и собираем такие совещания, где это всё и обсуждаем". 
Двухдневный форум завершил работу. Какими будут результаты — покажет время. (13.12.13) 
 

Обжаривание мучных изделий во фритюре. "Кондитерское и хлебопекарное производство". № 11-12 
2013 
Механизмы впитывания жира В. А. Васькина, д. т. н., Н. А. Львович, к. т. н., Т. С. Вайншенкер, к. т. н., ФГБОУ 
ВПО МГУПП Обжаривание во фритюре стали применять для приготовления пищи примерно 2500 лет до н. э. в 
Древнем Египте (Tannahill, Reay, 1995; Sahin, Sumnu, 2009). В настоящее время ассортимент обжариваемых 
продуктов достаточно разнообразен: мучные изделия, мясо, птица, рыба, овощи, фрукты, орехи, грибы и др. 
Уникальные органолептические характеристики продуктов, малая продолжительность обработки вместе с 
относительно низкой стоимостью промышленного производства сделали обжаренные во фритюре продукты 
основой мировой индустрии быстрого питания. 
Согласно данным ФАО/ВОЗ, избыточное потребление жиров сопряжено с повышенным риском возникновения 
ожирения и тучности, ишемической болезни сердца и некоторых видов рака (ВОЗ 25.07.2012). 
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Несмотря на развитие и распространение теории здорового питания, обжаренные во фритюре продукты остаются 
востребованными как в развитых, так и в развивающихся странах из-за особого вкуса, аромата и хрустящей 
текстуры. В связи с этим многочисленные исследования направлены на создание технологий, позволяющих 
сохранять органолептические свойства обжаренных продуктов, максимально сократив в них содержание жира. 
Под обжариванием во фритюре понимается операция по погружению пищи в горячее масло и приготовлению в 
нем, которая включает в себя теплои массообмен в целях формирования отмеченных уникальных 
органолептических свойств продуктов за короткое время приготовления (рис. 1, а, б). 
При погружении продукта в разогретый до 160–180 .C фритюрный жир температура поверхности продукта быстро 
возрастает. Вода на поверхности моментально начинает кипеть. Испарение воды приводит к обезвоживанию 
поверхности продукта, его усадке, развитию пористости и шероховатости поверхности, т. е. к формированию 
корочки, которая влияет на передачу тепла и массы. 
 
В зависимости от вида продукта количество 
абсорбированного жира может варьироваться в пределах 
12– 38 % от массы готового продукта (Dana, 2006). 
Ключевыми факторами, влияющими на поглощение жира, 
являются параметры процесса обжарки, свойства продукта 
и свойства жира (Bouchon, 2003). При обжаривании при 
высокой температуре продолжительность обжарки 
сокращается, а более толстая корочка на продукте 
выступает в роли физического барьера для проникновения 
жира (Pinthus,1993; Dobarganes, 2000). В работах Pedreschi 
(2008), Gamble (1987) показано, что предварительная 
обработка продуктов перед обжаркой также способствует 
меньшему содержанию жира в готовом продукте. 
Возможными объяснениями могут быть меньшая площадь 
поверхности, пониженное содержание влаги (Krokida, 
2005), сглаженная поверхность (Rubnov, 1996) и 
структурные изменения продукта (Bouchon, 2001). В 
некоторых исследованиях отмечается, что высокое 
содержание влаги в продукте увеличивает впитывание 
жира (Moreira, 1997). Форма продукта и его размер 
оказывают существенное влияние на поглощение жира: чем 
меньше отношение площади поверхности продукта к его 
массе, тем меньше впитывается масла (Pedreschi, 2008). 
Увеличение шероховатости поверхности и пористость продукта до жарки способствуют впитыванию жира 
(Rubnov, 1996). Состав продукта также играет существенную роль в абсорбции жира. Разрыхлители увеличивают 
впитывание жира продуктом из-за формирования капиллярно-пористой структуры, которая заполняется жиром при 
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жарке. Добавление соли в изделие увеличивает содержание жира в жареных продуктах, а частичная замена 
пшеничной муки на кукурузную понижает содержание абсорбируемого жира (Llorca, 2001). 

 
Впитывание жира продуктом при обжарке во фритюре является сложным процессом, на который влияет целая 
гамма факторов. Поэтому понимание механизмов поглощения жира позволит контролировать этот процесс и 
управлять им. Среди предложенных в исследованиях механизмов, объясняющих впитывание жира продуктом, 
выделяются три основные группы: замещение воды, эффект фазы охлаждения и влияние поверхностно-активных 
веществх (ПАВ). 
Замещение воды жиром совершается в процессе обжарки продукта, вода при этом испаряется. В то же время на 
поверхности изделия происходит клейстеризация крахмала и денатурация белка, что приводит к формированию 
сухой корочки. Влага, которая содержится в продуктах, при обжарке превращается в пар, создавая положительный 
градиент давления. Образовавшийся пар удаляется из продукта через трещины, дефекты, открытые капилляры и 
каналы в клеточной структуре. Одновременно с процессом испарения воды при обжарке происходит 
проникновение жира в продукт через поры, дефекты и щели в структуре (рис. 3). 
Представленный механизм объясняет прямую связь между потерей воды и впитыванием жира продуктом. При этом 
впитанный жир помогает поддерживать структурную целостность продукта, предотвращая его усадку и распад 
(Pinthus, 1994). 
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Однако указанный механизм позволяет лишь частично объяснить поглощение жира при обжарке и 
распространяется главным образом на продукты в жидкой панировке и с высоким содержанием крахмала. В 
зависимости от обжариваемого продукта доля жира, абсорбированного продуктом во время обжарки, составляет 
15–20 % (Matz, 1993; Moreira, 1997). 
В ряде работ показано, что абсорбция жира происходит главным образом на этапе охлаждения (Gamble, 1987; 
Ufheil, 1996). Следует отметить, что в пористых продуктах капилляры, заполненные водой, могут не заполняться 
жиром до тех пор, пока вся вода не испарится. Если капилляр закрыт, то жир в него проникнуть не может, так как 
этому препятствует внутреннее давление пара. Только в случае, когда из капилляра удалилась вся вода, жир 
засасывался внутрь продукта благодаря охлаждению и конденсации водяного пара. 
Рассмотрим второй механизм впитывания жира – эффект фазы охлаж дения. По окончании жарки продукт 
извлекается из фритюрной ванны и начинает охлаждаться, что приводит к конденсации водяного пара и снижению 
внутреннего давления (P) (рис. 4). 
Жир, находящийся на поверхности продукта, всасывается из-за "вакуумного эффекта" (Ufheil, 1996). Так как 
поверхность играет существенную роль, то впитывание жира определяется микроструктурой корочки, 
сформированной в процессе обжаривания продукта, а именно средним размером пор, удельной поверхностью 
корочки и ее проницаемостью (Bouchon, 2001). 
Для уменьшения впитывания жира при извлечении продукта из фритюрной ванны используют два способа: 
промакивание поверхности продукта впитывающей бумагой (Aguilera, 1997) либо сдувание горячим воздухом или 
перегретым паром поверхностного масла с продукта и поддержание постоянной температуры, препятствующей 
охлаждению и образованию "вакуумного эффекта". 
Первый способ наиболее удобен в быту, а второй – широко применяется в промышленности. 
И наконец, обсудим третий механизм впитывания жира – влияние ПАВ. Испарение влаги из пищи и высокая 
температура во время жарки вызывают гидролитические реакции, которые приводят к расщеплению связей между 
глицерином и жирными кислотами и к формированию диглицеридов, моноглицеридов, свободных жирных кислот 
и глицерина (О.Брайен, 2007). Монои диглицериды являются поверхностно-активными веществами и полярными 
соединениями, которые увеличивают пенообразование кипящего жира. Выделяющаяся пена захватывает пузырьки 
пара, высвободившиеся из продукта, и таким образом ускоряет гидролитические реакции. Образование ПАВ 
увеличивает контакт между пищей и кипящим жиром, и в результате происходит чрезмерное поглощение жира. 
Согласно теории поверхностноактивной обжарки (Blumenthal, 1991) ПАВ обусловливают изменения поверхности и 
внутренней части обжаренного продукта. По мере увеличения времени контакта между пищей и фритюрным 
жиром все интенсивнее происходит передача тепла от кипящего жира продукту, и это повышает обезвоживание 
поверхности и убывание воды из внутренних частей прожариваемого образца. Таким образом, более высокая 
концентрация ПАВ обеспечивает наличие пропитанных жиром продуктов с пористой сухой корочкой и более 
влажным центром изделия (Blumenthal, 2001). 
Предложенная теория опирается на данные о способности смеси моноглицеридов существенно снижать 
поверхностное натяжение в системах "растительное масло – вода". 
Исследования показывают, что жир, состоящий из жирных кислот средней длины, пенится меньше, чем жирные 
кислоты с длинной цепочкой (Negishi, 2003). Высокая абсорбция жира при добавлении ПАВ объясняется 
уменьшением поверхностного натяжения между жиром и панировкой (Maskat, 2004). 
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Ряд экспериментальных данных противоречат указанной гипотезе о том, что впитывание масла усиливается по 
мере уменьшения поверхностного натяжения с увеличением продолжительности нагрева жира (Gil, 1995). Dana 
(2006) предположил, что увеличение поглощения жира продуктом после продолжительного нагрева объясняется 
повышением вязкости жира, причиной которого являются реакции полимеризации. 
 
На рис. 5 схематично представлены три фракции фритюрного жира в 
обжаренном продукте: поглощенный жир, который представляет собой 
жир, абсорбированный в процессе обжарки; структурный жир – жир, 
всосавшийся в продукт при охлаждении после извлечения из 
фритюрной ванны; поверхностный жир – жир, который остался на 
поверхности (Bouchon и др., 2001). 
Способы уменьшения поглощения фритюрного жира продуктом в 
мировой практике разрабатываются более 40 лет. Часть подходов 
направлена на изменение условий процесса обжаривания, т. е. на 
совершенствование обжарочного оборудования, другая – 
ориентирована на создание барьеров на пути проникновения жира, т. е. 
на предварительную обработку продуктов перед жаркой различными 
добавками на основе пищевых гидроколлоидов. В следующей статье 
подробно рассмотрим второй подход. (17.12.13) 
 

Точки роста прибыли. "Кондитерское и хлебопекарное 
производство". № 11-12 2013 
Роман Калинин, генеральный директор отраслевого агентства "ВАТЕЛЬ МАРКЕТИНГ" За последние пять лет в 
России по разным причинам прекратили свою деятельность более 500 хлебопекарных предприятий. 
Что происходит с хлебопекарной и кондитерской отраслями? 
Сегодня отрасли находятся в стадии активной консолидации активов – одни хлебозаводы приобретаются другими. 
Причем инициаторами поглощений становятся как федеральные компании ("Каравай", "Хлебный Дом", 
"Настюша", "Грейн Холдинг"), так и локальные игроки. 
При этом зачастую речь не идет о приобретении заводов – активная рыночная политика одних игроков 
(расширение ассортимента, дистрибуции и продвижения) приводит к тому, что менее активные игроки теряют 
клиентскую базу, объемы продаж и, как следствие, приходят к плачевному финансовому результату. 
В Петербурге процесс консолидации практически завершен, рынок контролируется тремя игроками, и 
значительных перемен уже не будет. 
Во всех остальных регионах России, включая Москву и МО, процесс консолидации идет и будет только 
расширяться. Собственникам и руководству предприятий важно трезво оценивать ситуацию на домашнем рынке и 
в соответствии с этой оценкой выстраивать свою работу. 
Дефрагментация проблем С какими проблемами и негативными тенденциями сталкивается сегодня руководство 
хлебозавода? Вот основные. 
.Общий рыночный тренд идет на снижение потребления классических сортов. При снижении тоннажа снижается и 
денежная масса, хлебопеки перестают зарабатывать вовсе. 
.Часто социальные сорта занимают от 60 до 90 % объема производства – это генерирует основной тоннаж, но 
практически не создает массы прибыли (или того хуже – приносит убыток). 
.В прайс-листе предприятий примерно 300 SKU при этом основные продажи приходятся на 50 SKU. 
Остальные продукты, некоторые из которых производятся буквально по несколько штук, тянут назад все 
подразделения. Производство не может выпускать мизерный тоннаж со стабильным качеством. Служба продаж не 
станет продвигать такой ассортимент. Кроме того, увеличиваются затраты на остатки сырья и упаковки. 
.Предприятие выпускает много новинок, но они не выходят на лидирующие позиции. Причем парадокс в том, что 
чем больше новинок, тем меньше шансов у каждой конкретно на успех. Каждой отдельной новинке уделяется 
меньше внимания, продукты выводятся спешно, не основательно – не исполняя всех необходимых шагов. 
.Приход федеральных сетей в регионы сильно меняет картину каналов распределения. Сети выдвигают свои 
требования. Некоторые хлебозаводы пытаются игнорировать сети, хотя, наоборот, – должны активно менять свой 
ассортимент и стандарты работы, чтобы наилучшим образом сотрудничать с сетями. Безусловно, это процесс 
сложный, но возможный (и опыт Петербурга – доказательство тому), а самое главное, опять же – неизбежный. 
Какие шаги необходимо предпринимать? 
Далее приведу перечень основных задач, работа над которыми гарантированно приводит к росту прибыли 
предприятия. 
1. Структурные изменения в службе продаж и маркетинга: ответственность и мотивация Маркетологи и 
продавцы отвечают за разные задачи. Цель маркетологов – уход продуктов с полки, цель продавцов – расширение 
представленности. В этом целевом дуализме и есть залог успеха предприятия. 
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Мотивационные системы, соответственно, должны быть "настроены" на основные показатели: у маркетологов – 
рентабельность и уходимость, у продавцов – количественная и качественная дистрибуция. 
2. Управление ассортиментом В процессе санации ассортимента нужно ввести мораторий на новинки и в течение 
полугода заниматься сокращением ассортимента. Процесс болезненный, но жизненно необходимый. Сокращение 
будет значительным – в общем случае оно составит от 30 до 50 % ассортимента. 
3. Разработка и внедрение в производство новинок Лучше – меньше, да – лучше. 
Оптимальный темп – одна новинка в товарной категории в квартал. 
Оптимальный горизонт планирования – 24 месяца. За разработку и запуск новинки отвечают маркетологи, так как 
они исследуют рынок, ставят задачу технологам, делают упаковку, планируют продажи.__ 4. Внедрение 
ассортиментных матриц В этом – суть работы службы продаж. Следует обеспечить присутствие 
ассортиментных матриц предприятия в 90 % торговых точек на вашей территории. Ассортиментные матрицы 
разрабатываются маркетологами – для каждого формата торговли. Естественно, в матрицы попадают самые важные 
для предприятия продукты с точки зрения прибыли. 
5. Планирование работы отдела продаж (количественная и качественная дистрибуция) После создания 
ассортиментных матриц, анализируется клиентская база каждого торгового представителя и разрабатывается 
индивидуальный план на месяц/неделю по работе с торговыми точками – внедрению минимальных матриц. 
Я привел основные шаги, что называется "крупными мазками". В этом номере более детально остановимся на 
первом пункте, в следующих выпусках журнала мы рассмотрим следующие пункты более детально. 
Шаг 1. Структурные изменения в службе продаж и маркетинга: ответственность и мотивация Пожалуй, 
это самый важный шаг, формирующий основу для последующего развития коммерческой службы предприятия. Так 
как этот шаг предполагает изменение текущих бизнес процессов, модификацию структуры компании и набор 
новых сотрудников, то понятно, что без него – никуда. Порой руководство предприятия, в целях "оптимизации 
затрат" берет комплекс маркетинга и щедро наделяет дополнительными, несвойственными функциями службы 
предприятия. И мы видим, как бухгалтер формирует цену прайса на новый продукт, технолог ПТИЛ разрабатывает 
упаковку, торговый представитель разрабатывает рекламные материалы... Что и говорить – пагубная практика. И 
дело не будет сделано как следует, и люди от основных задач оторваны. 
Ключевое структурное изменение Введение в структуру компании службы маркетинга. При этом руководитель 
службы маркетинга и руководитель службы продаж находятся в одной горизонтали власти, не подчиняются друг 
другу, подчиняются напрямую генеральному директору (оптимально). 
Фокус и мотивация службы продаж Как правило, перед службой продаж ставят задачи типа: "Рост продаж в 
тоннаже в следующем году на 15 %, что не вполне корректно. Служба продаж должна обеспечить движение товара 
на полки, его там присутствие, постоянное расширение количества торговых точек (ТТ) и "расширение полки 
существующих". Таким образом, служба продаж влияет не столько на продажи, сколько на присутствие продукта в 
ТТ. Ибо повлиять на покупку (или не покупку) продукта покупателем, торговые представители не могут – это зона 
ответственности маркетологов. 
Итак, основные задачи у службы продаж – две: ?. рост числа торговых точек, в которых представлена продукция 
предприятия; ?. рост представленности продукции, "расширение полки" в существующих торговых точках. 
Когда мы говорим о представленности в торговой точке, вводится понятие минимальной ассортиментной матрицы 
(многие знакомы с аббревиатурой MML – Minimum Must List), – представленностью в точке считается присутствие 
там MML. 
Соответственно, система мотивации сотрудников службы продаж призвана наилучшим образом стимулировать 
торговых представителей (ТП) на реализацию поставленных задач. Определив для каждого ТП территорию продаж 
(или канал дистрибуции), проанализировав продажи в существующей клиентской базе и сравнив с максимальной, 
мы можем поставить план по приросту ТТ и по расширению присутствия существующих. Соответственно, по 
выполнению плана ТП получает бонус, при невыполнении – нет. 
Фокус и мотивация службы маркетинга Маркетологи отвечают за рост прибыли компании – это догма. Поэтому и 
система мотивации бренд-менеджеров ориентирована на прибыль. 
В ключевых контролируемых показателях службы маркетинга: ?. объем маржинального дохода по предприятию; ?. 
уровни рентабельности по товарным категориям отдельно; ?. объемы продаж фокусного ассортимента и новинок. 
По каждому пункту для каждого сотрудника ставится личный план на месяц, квартал или полгода, и по достижении 
целевых показателей выплачивается или не выплачивается бонус. 
В общем случае, – чем выше должность сотрудника, тем реже выплачивается бонус. Торговому представителю – 
ежемесячно; бренд-менеджеру – ежеквартально; начальнику отдела маркетинга, продаж – раз в полгода. Это 
позволит руководителям подразделений смотреть на свою работу более стратегически. 
В завершение, хочу обратиться к руководству предприятий – директорам и собственникам: "Уважаемые коллеги! 
Вы искренне любите свое производство, отлично знаете технологический процесс, увлечены переоснащением и 
установкой новых линий. Но парадокс заключается в том, что блок "производство" не может ответить на 
актуальные сегодня вопросы, которые встают перед вами. Как увеличить тоннаж/выручку? Как увеличить 
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рентабельность? Как снизить возвраты? Как войти в сеть и остаться "в плюсе"? И на все эти "Как?" призваны 
отвечать маркетинг и продажи. 
На большинстве российских предприятий были сделаны серьезные инвестиции и совершено значительное 
техническое переоснащение. Сегодня, для того чтобы двигаться вперед, необходимо инвестировать в свой 
маркетинг. И, поверьте, эти инвестиции вернутся к вам быстрее всего". (17.12.13) 
 

Лучшая упаковка России 2013. "AdMe.ru". 12 декабря 2013 
25 примеров самой крутой упаковки и гениальных концептов, придуманных российскими дизайнерами в этом году. 
После прошлогодней передышки, Depot WPF, лидеры в дизайне упаковки среди отечественных агентств, снова 
заняли ведущие позиции. Их копилка пополнилась двумя наградами на мировом конкурсе упаковки Pentawards и 
золотом на конкурсе рекламы Golden Drum.  
Кроме Depot WPF, в этом году отличились Viewpoint с их оригинальным дизайном бутылок для английского пива, 
StudioIn, подхватившие "совиный" тренд этого года и :OTVETDESIGN, который подрисовал консервам 
хулиганские усики. Отдельно стоит отметить студенческие проекты, впечатляющие своей концептуальностью.  
AdMe.ru, продолжая подводить итоги уходящего года, составил рейтинг самой интересной, креативной и красивой 
упаковки: от печенек до водки, от презервативов до шурупов и саморезов.  

 
1 место. Молоко "Высоко-высоко" 
Дизайн молочных продуктов от Depot WPF завоевал "золото" на мировом конкурсе упаковки Pentawards. 
2 место. Мука Myllyn Paras 
За дизайн упаковки для Myllyn Paras агентство Depot WPF получило "золото" на конкурсе рекламы Восточной 
Европы Golden Drum. 
3 место. Вино Comon Sava 
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Упаковка от StudioIn обыгрывает русское звучание французского "как дела?" 
4 место. Водка "Абсолют" 
Ограниченная версия "Абсолют-Москва" от Cocoon Group и Алены Ахмадуллиной. 
5 место. Презервативы I’m Siberian 
Презервативы для суровых сибирских парней от POWER Brand+Digital. 
6 место. Кетчуп Heinz 
Ограниченная новогодняя серия от Depot WPF. 
7 место. Семечки "Путевые" 
Стаканчик самых вкусных семечек, которые раньше продавали старушки, в упаковке от PUNK YOU BRANDS. 
8 место. Консервы Sunfeel 
Хулиганские усатые персонажи и общая "солнечность" упаковки от агентства :OTVETDESIGN выделяют консервы 
на полке из ряда других банок. 
9 место. Лимонад "Кое-что" 
Упаковка с нестандартными для лимонада названием, графикой и персонажами от агентства Depot WPF. 
10. Вино El Mariachi 
Бутылки в виде мексиканских гитаристов от IKON BC и иллюстратора Стива Симпсона. 
11 место. Кружки Lipton 
Атмосферные иллюстрации на тему путешествий, сменившие приевшийся образ Lipton от агентства Depot WPF. 
12 место. Снеки iCorn 
Дизайн снеков от Depot WPF завоевал "серебро" на мировом конкурсе упаковки Pentawards. 
13 место. Пиво "Жигулевское" 
Главная тема упаковки от Red Pepper — древесная текстура. 
14 место. Колбасные снэки Sticado 
Компания "Дымов" собственноручно разработало упаковку для "мобильной версии" колбасных снэков Stickado. 
На этом реальная упаковка заканчивается, а лучшие концепты мы выделили в отдельный рейтинг. 
1 место. Сэндвичи Eat & Go 
Складывающаяся упаковка для сэндвичей — студенческий проект Ольги Гамбарян, Дианы Гибадуллиной, 
Александра Кищенко, Андроника Полоза. 
2 место. Водка Firewood 
Дизайн Константина Болимонда. 
3 место. Упаковка для завода легких металлоконструкций 
В "Бренд Бюро" создали суровую упаковку для саморезов и шурупов, на каждый вид товара по хищнику. 
4 место. Мёд HONEY 
Чтобы понять, что находится внутри упаковки, достаточно лишь формы. 
Задачей дизайнеров Максима Арбузова и Павла Губина было сделать стильную и максимально простую упаковку 
меда. И они великолепно с этим справились. 
5 место. Колбаса для кошек Cat’s Lunch 
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Упаковка колбасок от Александры Истратовой привлекает не только внешним видом, но и практичностью: на нее 
нанесена разметка, по которой удобно отрезать порционные кусочки одинакового размера. 
6 место. Печенье "Бла-бла" 

 
Студенческий проект Оксаны Палей, Адели Колдаровой, Заиры Панаевой, Дарьи Сапожниковой. 
7 место. Пиво Old Guard 
На создание дизайна банки английского пива креаторов агентства Viewpoint вдохновили черные шапки из 
медвежьей шкуры и красные мундиры королевских гвардейцев. 
8 место. Спиртовой раствор 
Если б не бирка со штампом аптеки, "Раствор спиртовой" от Геннадия Пчелкина со всеми его галочками и 
нарочитыми факсимиле можно было бы смело ставить на алкогольную полку. 
9 место. Средства для ухода Arboris 
Листья на упаковке от OhMyBrand блекнут по мере того, как выходит срок годности. 
10 место. Пиво Trophy 
Дизайн Галима Ахметзянова, Павла Чуйкина, Павла Губина. 
11 место. Средство для мытья посуды CEO 
Дизайн Маши Солянкиной, Виктории Каплиной, Никиты Петрова, Романа Власова. (AdMe.ru 12.12.13) 
 

Свердловскую область ждет подорожание хлебобулочной продукции. "УралБизнесКонсалтинг ИАА ". 
12 декабря 2013 
В Свердловской области вырастут цены на хлеб. Так, часть хлебокомбинатов готовится поднять цены уже с начала 
Нового года. Причиной этому является удорожание сырья, коммунальных услуг и транспортных расходов. При 
этом факторами, сдерживающими рост цен, производители называют высокую конкурентность рынка, а также 
немалое количество теневых производителей. Последние не только "ломают" цены на рынке, но и поставляют 
потребителям некачественную продукцию. 
Рост цен на социально важный продукт происходил на протяжении всего 2013 года. Так, по данным Росстата, 1 кг 
ржаного и ржано-пшеничного хлеба в Екатеринбурге в январе стоил 45,84 руб., а в октябре - уже 48,09 руб. Таким 
образом, за 10 месяцев продукт подорожал на 2,25 руб. 
На прошлой неделе примерно на 40-60 коп. выросли отпускные цены на продукцию МУП "Краснотурьинский 
хлебокомбинат". Директор предприятия Владимир Лямкин объяснил местному изданию, что поднятие цен вызвано 
подорожанием коммунальных услуг, энергоносителей и сырья. 
Опрошенные УрБК производители заявили, что не собираются поднимать цены до Нового года, однако позднее 
многие из них планируют повышение. 
"До Нового года, наверно, продержимся, а потом, в первом или втором квартале, цены будем поднимать", - сказал 
представитель агропромышленного холдинга "Тагилхлеб", одного из основных производителей хлеба в регионе. В 
екатеринбургской пекарне "Мелин" также отметили, что поднимут стоимость продукции, скорее всего, после 
Нового года из-за роста цен на сырье. 
Предпосылки для поднятия цен на хлеб существуют - в основном из-за подорожания сырья и роста цен на 
коммунальные тарифы, подтверждает директор ГК "Частная пекарня "На Вишневой" Анатолий Павлов. Однако 
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пока компания поставляет продукт по прежней стоимости, поскольку основными покупателями являются торговые 
сети, повысить закупочные цены для которых очень сложно. 
Взаимодействие с торговыми сетями является сложным фактором в работе производителей хлеба, продолжает 
директор ОАО "Режхлеб" Владимир Сусуйкин. "Не все сети проявляют вменяемость: говорят, что цены на муку не 
поднялись или что у них инфляция составляет 1%", - говорит глава предприятия. 
Владелец пекарни "Самсон и К" Михаил Шехерев ожидает роста цен на хлебобулочные изделия в следующем году, 
в первую очередь из-за роста цен на зерно. По его словам, многое зависит от того, будет ли экспортировать в 
Россию свое зерно Казахстан, продукция которого является демпинговым фактором на рынке. К тому же урожай 
зерна в последние два года был не особенно удачным. Высокие мировые цены на зерно сохраняются, и внутренние 
цены на пшеницу, а, соответственно, на муку и на хлеб также будут расти, считает представитель отрасли. Растут 
также и прочие расходы. 
Рост цен на хлебную продукцию во многом ограничивает рынок, отмечает Михаил Шехерев. 
"Мы бы, конечно, все хотели получать высокую рентабельность, но рынок настолько насыщен 
товаропроизводителями, что многие работают даже в убыток, пытаясь сохранить свое присутствие. Рынок в данном 
случае является самым лучшим сдерживающим фактором", - говорит Михаил Шехерев. 
Низкая цена на хлеб, которую государство все время пытается сохранить всеми возможными способами - 
неправильный путь, полагает эксперт. Таким образом, в сельское хозяйство приходит меньше денег, чем могло бы, 
и у сельхозпроизводителей меньше возможности развиваться, говорит участник рынка. 
С одной стороны, рост цен на хлеб вызовет социальное недовольство, но с другой, поддерживать 
сельхозпроизводителей можно только покупая их продукцию по рентабельной цене, уверен Михаил Шехерев. Если 
этого не делать, то в будущем отечественной пшеницы на рынке не будет вообще, и государство будет вынуждено 
закупать муку и зерно по другим ценам. "Поэтому цена на хлеб должна быть взвешенной, но не низкой", - 
заключает руководитель предприятия. 
Вместе с тем ряд предприятий, в частности, "Уральский хлеб" и "Смак" отметили, что не планируют повышать 
цены. Глава "Смака" Владилен Фуфаров заявил, что никакой волны роста цен на хлеб нет, а намерение поднять 
цены существует всегда. Представители еще одного крупного игрока рынка, екатеринбургского хлебокомбината 
"Всеслав", отказались комментировать ситуацию по телефону. 
Немало вопросов вызывает и качество хлебобулочных изделий. Крупные предприятия винят в этом маленькие 
пекарни, которые используют некачественное сырье, а те, в свою очередь, полагают, что хлебокомбинаты 
распускают эти слухи, чтобы устранить конкурентов, считают производители. Однако продукция плохого качества 
бывает у всех производителей, но существуют такие пекарни, которые производят "непонятно что", полагает 
директор ОАО "Режхлеб" Владимир Сусуйкин. 
Положительным фактором для производителей некачественного хлеба является небрежное отношение некоторых 
торговых сетей к качеству продукта, главное, чтобы его цена была максимально низкой, продолжает глава 
предприятия. Себестоимость одной булки хлеба составляет не менее 9 руб. Из них мука стоит 5 руб., доставка - 2 
руб., и упаковка - еще 2 руб., подсчитывает Владимир Сусуйкин. При этом некоторые производители поставляют 
магазинам хлеб по себестоимости, сетует глава хлебокомбината, отмечая, что, по всей видимости, такие пекарни не 
платят налоги и используют контрабандное сырье. 
Производителям в первую очередь необходимы равные конкурентные условия. "Как конкурировать с теми, кто не 
платит налоги? Они ломают цены, это даже не демпинг", - заключает директор предприятия. 
(УралБизнесКонсалтинг ИАА 12.12.13) 
 

Фирменный "Горчичный"…. "Липецкая газета". 12 декабря 2013 
Елецкий хлебокомбинат (филиал ОАО "Липецкхлебмакаронпром") образован еще в довоенное время и всегда был 
в числе региональных лидеров в своей отрасли. Об этом свидетельствуют многочисленные награды, заслуженно 
полученные ельчанами на различных престижных общероссийских и международных выставках.  
Сегодня предприятие, в котором трудится 133 человека, выпускает более 60 наименований хлеба, в сутки — 14-15 
тонн. Вкусный натуральный продукт поступает на рынки Ельца, Липецка, Становлянского, Краснинского, 
Измалковского, Долгоруковского, Тербунского районов, а также в Орловскую область. Как подчеркнул директор 
Елецкого хлебокомбината Николай Демчук, потенциал предприятия позволяет выпекать хлеб в еще большем 
объеме и обеспечивать им в нужном количестве наших потребителей. 
Отгадайте: "Горчичный", но не порошок. Это фирменный подовый хлеб с таким названием, который делают на 
Елецком хлебокомбинате. Мы, признаться, тоже его продегустировали, и нам он очень понравился. Оттого, что в 
пшеничную муку добавили немного горчичного масла, хлеб получился мягкий, он хорошо держит форму и приятен 
на вкус. Идеально подходит для бутербродов и употребления его с чаем или молоком. 
Поначалу "Горчичный" поставляли только в четыре торговые точки хлебокомбината, он покупателям понравился, и 
теперь его можно купить в различных продуктовых магазинах. В смену выпускают 500-600 буханок такого хлеба. 
Новую продукцию ельчане намерены представить на международной выставке хлебопекарной продукции в 
Москве. 



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 83 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

На Елецком хлебокомбинате готовят в смену 4-4,5 тонны булочных изделий. Но дело тут не столько в количестве, 
сколько в их качестве и разнообразии. Преимущества елецкой сдобы в том, что ее делают в основном ручным 
способом. Товар, что называется, штучный, потому приготовлен особенно вкусно, и с душой. 
Попробуйте, например, булочку с какао. И на вкус хороша, и с эстетической точки зрения (прослойки белого и 
темного цветов дают при разрезе красивый вид) — шаг вперед к покупателю. Ельчанам по душе пришлись и 
рулетики с корицей, с маком и фруктовой начинкой. В ее качестве используют яблоки из Краснодарского края. 
Такие булочки в Ельце идут на "ура". Так же, как и дольки сдобные, которые являются лидером продаж булочных 
изделий Елецкого хлебокомбината. Необыкновенно мягкие, пышные, аппетитные, они так и просятся на стол к 
чаю. 
А как не угостить гостей, скажем, фокаччо с сыром. Это такая итальянская пшеничная лепешка, выпуск которой 
успешно освоили в Ельце. Местные жители ее по достоинству оценили. Многие из них разрезают лепешку 
пополам, кладут в нее кусочки колбасы, помидоров, зелень, ставят в духовку и получают супервкусный продукт на 
завтрак, обед и ужин. 
Ельчане, учитывая возросший покупательский спрос, намерены выпекать булочки с укропом, сельдереем и другой 
начинкой, а также пироги с творогом, капустой, картошкой и луком. 
Елецкий хлебокомбинат успешно осваивает новое и перспективное направление — выпуск хлебобулочных 
изделий, обогащенных различными витаминами. Такой продукт необходим и детям, и взрослым. Витаминную 
продукцию ельчане поставляют по договорам в детские сады, интернаты и больницы. Причем бюджетные 
учреждения иногда сами вносят свои предложения хлебопекам по поводу различных витаминных добавок, и в 
итоге от этого выигрывают все, и прежде всего сами ельчане. 
Постоянно востребована, например, булочка, в которой есть биологически активная добавка к пище "Веторон", а 
также витамины В1, В2, РР и бета-каротин. Для людей, которые испытывают недостаток в них, и в особенности для 
детей и больных, такой хлеб необходим. Как и елецкий пшеничный батон с витаминами и железом. В него вносится 
пищевая добавка "Валетек", витамины и микроэлементы — В2 и железо. Такой хлеб рекомендуется для 
профилактики витаминно-железодефицитной анемии, рахита у детей и остеопороза у пожилых людей. А при 
недостатке йода и для регулирования йодного обмена Елецкий хлебокомбинат предлагает йодированные 
хлебобулочные изделия.  
Есть в таком витаминном наборе хлеб "Свежий" из смеси ржаной и пшеничной муки с добавлением витаминов и 
минералов, молочно-отрубной хлеб с пониженным содержанием углеводов (он рекомендуется при атонии 
кишечника, ожирении, нарушении обмена веществ, ревматизме и сахарном диабете), булочки с пониженной 
кислотностью.  
Поправить свое здоровье можно не только одними лекарствами и диетой, но и с помощью хлеба, — считает 
начальник производственно-технологической лаборатории Елецкого хлебокомбината Людмила Кузьмина.  
Комбинат готов выйти на новый уровень производства. Во-первых, он технически хорошо оснащен. По плану 
техперевооружения, принятого советом директоров ОАО "Липецкхлебмакаронпром", здесь установили 
современные печи немецкого, швейцарского и чешского производства. 
В плане на ближайшую перспективу — дальнейшее обновление парка печей. Это поможет улучшить условия труда 
работников предприятия и добиться еще более качественных показателей своей продукции. Большим плюсом для 
ельчан стала и новая котельная, позволившая получить 50-процентную экономию расхода тепла. 
Во вторых, коллектив елецкого хлебокомбината дружный и профессионально подготовленный к движению вперед, 
так как одним из стратегических направлений развития ОАО "Липецкхлебмакаронпром" является подбор, 
подготовка и регулярное обучение персонала на всех уровнях — от директоров до рабочих. Вместе трудятся и 
опытные мастера, такие как Любовь Мезенова, и молодые люди, которые приходят на смену своим родителям. 
Семейные традиции здесь сохраняют, их всячески поддерживают, а выпускникам вузов — приоритет. Подъемные в 
100 тысяч рублей для них как нельзя кстати.  
Отсюда и закономерный результат — качественная, конкурентоспособная, вкусная и полезная для жителей Ельца и 
области продукция. (Липецкая газета 12.12.13) 
 

Нарезной хлеб есть в продаже в Магадане. "РИА Колыма-информ". 12 декабря 2013 
Уже год реализует такой хлеб, в частности, группа компаний "Магаданский хлебный дом".  
В день здесь режут по тысяче буханок белого и черного. Однако спросом нарезка пользуется гораздо меньшим, 
хотя цена та же, что и на цельный хлеб, пишет "АиФ-Магадан".  
"Народ еще не привык", - полагает одна из директоров этой компании Марина РОЖКОВА. А вот заводской хлеб, 
действительно, не режут. Но в самой недалекой перспективе планируют, необходимое оборудование заказали.  
Об этом редакции "АиФ-Магадан" рассказала недавно вступившая в должность генерального директора ООО 
"Хлебокомбинат "Магаданский" Светлана КАПРАНОВА. Правда, стоить нарезной заводской хлеб будет, скорее 
всего, дороже, хотя и ненамного. Завышать цену комбинату тоже нет никакого резона - спрос на хлебную 
продукцию в целом по городу за последний год снизился, да и цены народ не жалует. (РИА Колыма-информ 
12.12.13) 



услуга «База событий» "Рынок мучной и хлебопекарной продукции РФ" 2010-2013 гг. 

Страница: 84 из 103  
Документ создан: 30.01.2014 14:57:00   Документ распечатан: 30.01.2014 14:57:00   Документ изменил: Коршунова Любовь FL38  

 
Хлебокомбинат работает стабильно. "Маяк- Сысерть". 13 декабря 2013 

Машины с хлебом отгружаются в штатном режиме 
Комментирует вчерашние утренние события директор ООО "Сысертский хлебокомбинат" Ирина Виталиевна 
Кононова: 
- Накануне, 11 декабря, заявление об увольнении по собственному желанию подал начальник транспортного цеха, а 
также несколько десятков водителей, которые находятся в его подчинении. Руководитель подразделения в ответе за 
вверенный ему коллектив. Заявление начальника цеха, по согласию сторон, подписано было без отработки. 
Причины, вызвавшие массовое желание водителей уволиться, мы сейчас выясняем. 
Я на ногах с 5 часов утра. Машины, которые должны были выехать в 4-5 утра, фактически выехали в 10 часов утра. 
Зачинщики акции перегородили дорогу тем, кто хотел выехать. Пришлось обратиться за помощью в полицию. Но в 
результате все нормализовалось. С 8 до 10 часов машины загружались и выезжали по маршруту, продукция 
развезена, хотя немного и выбились из графика. 
На самом деле реальных причин для недовольства нет. И никто ничего внятно руководству не предъявил. Не 
нравится рано вставать? Но такой график существует с советских времен. Покупатели утром ждут свежий хлеб. 
Откуда-то пошла дезинформация, что водителям снижается зарплата. На самом деле ничего подобного. О 
снижении заработной платы мы, в соответствии с трудовым кодексом, должны были бы объявить заранее. Но таких 
планов у администрации не было и нет. На следующей неделе, как положено по нашему графику, сотрудники 
получат заработную плату за ноябрь. Такую же, как обычно. 
Средняя зарплата по предприятию составляет 16 тысяч рублей. Водители, которые ездят в Екатеринбург, получают 
900 рублей за смену. В месяц за 20 рабочих дней выходит порядка 18 тысяч рублей. А те, кто работает сверхурочно, 
могут заработать до 30 тысяч рублей. Может быть, иногда кто-то забывает про свои кредиты, а их вычитают с 
карточки автоматически, алименты, исполнительные листы по судам и пр., поэтому недосчитываются своих 
доходов. Премий лишаем за индивидуальные нарушения — бывает, но все согласно российскому законодательству. 
О нарушениях и хорошей работе, за которую нужно наказать либо поощрить сотрудников, нам докладывает 
начальник подразделения. 
У нас только ИТР находятся на окладе. Все производство, в том числе и водители, работают сдельно. Нет 
уравниловки. Кто больше рейсов делает, тот и получает больше. Конечно, случаются и пробки, и очереди нужно 
ждать в крупных сетевых магазинах. Сегодня он задержался, а завтра за 4 часа с работой справился. 
Предприятие работает стабильно, с хорошими финансовыми показателями. Хлеб – один из немногих в России 
продуктов, цена на которые до сих пор регулируется государством. С прошлого года резко поднялась цена на муку, 
к лету она несколько опустилась, но все равно оказалась вдвое выше уровня 2011 года. Мы год назад подняли цену 
на свою продукцию всего на 10-15 процентов. И в ближайшее время повышение цен не планируется. Хочу 
отметить, что зарплата на предприятии белая, а это значит, мы с нее платим налоги в бюджет еще порядка 40%. 
Люди в полном объеме получают больничные и отпускные, к Новому году обязательно будут подарки всем детям 
сотрудников. 
Мы разговариваем с водителями. Если человек сознательно решил уволиться, что ж, больше двух недель отработки 
задержать не можем. Если попал под чужое влияние – вернем заявление и будем работать дальше. (13.12.13) 
 

Рождественские индикаторы. "Санкт-Петербургские Ведомости". 16 декабря 2013 
Обрадует ли конец года держателей акций? 
Прошлая неделя на фондовом рынке обошлась без больших потрясений. Ожидание традиционного 
рождественского ралли (подорожания акций к концу декабря) пока обманывает держателей российских ценных 
бумаг. Впрочем, впадать в пессимизм эксперты не советуют: близок сезон выплаты дивидендов. 
Индекс РТС начал минувшую неделю на уровне 1390,6 пункта, а закончил ее на 1391,9 пункта. Максимум недели 
(1415,4 пункта) был зафиксирован во вторник, минимум (1388,1 пункта) – в понедельник. Нефть марки "Брент" 
стоит 108,3 доллара за баррель, некоторое снижение котировок "черного золота" лежит в пределах текущих 
колебаний. К тому же на прошлой неделе пошли слухи, что вот-вот наладятся поставки нефти из Ливии, а также о 
намерениях Ирака увеличить продажи на внешний рынок. 
Стоимость золота на прошлой неделе перестала падать. Напомним, что в первых числах декабря благородный 
металл стоил 1221 доллар за унцию. А вот на прошлой неделе золото подрастало до 1267,85 доллара. Правда, к 
концу недели курс все же не удержался и откатился до 1238 долларов за унцию. 
Тонна меди стоит 7289 долларов. С середины ноября этот металл подорожал на триста долларов. Считается, что 
именно медь – индикатор состояния мирового реального сектора, так что это хороший знак для всех. 
За евро дают 1,3739 доллара. Евровалюта на минувшей неделе достигла уровня 1,38 доллара, однако не удержалась 
на этом рубеже (к слову, это максимум всего 2013 года). Любопытно, что в середине октября евро поднимался до 
того же уровня, а потом в течение трех недель его курс повалился до отметки 1,33 доллара. Что ж, посмотрим, как 
он поведет себя сейчас. 
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В России за доллар дают 32,87 рубля (официальный курс – 32,8663 рубля). Утверждение графического символа 
российской национальной валюты на ее курс не повлияло – это все же событие из мира дизайна, а не экономики. 
Ну а незначительное снижение рубля относительно доллара связано с более реальными вещами – той же ценой на 
нефть. 
Что касается важнейших новостей отечественных компаний, то агрохолдинг "Пава" (до 2005 года он назывался 
"Хлеб Алтая") перестал быть публичной компанией. Это один из крупнейших переработчиков зерна в стране, 
который производит муку (в основном высшего сорта), отруби и кормовые смеси. Доля выпускаемой компанией 
продукции – более 3% от общероссийских объемов производства муки. 
Акции "Павы" обращались на бирже восемь лет. И вот руководство компании решило, что инвестиции на открытом 
рынке оно привлекать не будет (поддержание биржевого обращения акций стоит, как известно, денег). И в середине 
октября акционерам предложили либо сохранить акции (понимая при этом, что их при нужде будет очень сложно 
превратить в деньги), либо немедленно продать их. Цена выкупа названа фиксированная – 4,33 рубля, сбор 
документов закончился буквально на днях. Остается добавить, что на своем пике в 2008 году эти акции стоили 
дороже 35 рублей. Впрочем, до принятия решения о выкупе они котировались по 3,33 рубля. 
А акционеры торговой сети "М-Видео" одобрили на прошлой неделе выплату дивидендов за 2012 год и 9 месяцев 
2013 года в размере 13,8 рубля на одну акцию. Плановое собрание по итогам года прошло, как известно, в срок, 
однако вопрос о дивидендах был тогда отложен из-за необходимости уточнения инвестиционной программы. 
(Санкт-Петербургские Ведомости 16.12.13) 
 

В ближайшее время хлеб на Дону дорожать не будет. "Дон-ТР". 16 декабря 2013 
Буханка - самый простой, но и самый доступный по цене хлеб - подорожал почти на рубль. "Кирпич подорожал" - в 
начале декабря эта новость о цене на хлеб в Ростовской области буквально раскалила Интернет. 
Очередное повышение коснулось лишь одного вида. Средняя цена на "классическую" буханку из пшеничной муки 
первого сорта поднялась с 11 рублей 80 копеек до 12 рублей 75 копеек. Новые цифры вызвали волну негодования 
пользователей Сети. В эфире можно процитировать лишь несколько комментариев: "А что у нас снижается? Разве, 
что покупная способность населения", "Да, производитель поднял цену на хлеб на 0,95 руб. с НДС, а в торговой 
точке под шумок и другие виды подняли", "В России все стабильно. Рост цен тоже стабилен". 
Как выяснилось, среднюю цену на "кирпичик" в Ростовской области поднял хлебный флагман. За ним подтянулись 
и остальные производители. 
Андрей Иванов директор департамента потребительского рынка Ростовской области 
"Один из основных производителей хлеба - "Юг Руси" - увеличил цену в конце ноября. Цена выросла на 8,1 
процента. "Юг Руси" у нас занимает наибольшую долю на этом рынке. И он является ориентиром для многих более 
мелких предприятий. Они в след за ним отреагировали на соответствующее повышение цены. 
По мнению экспертов, повышение стало следствием тех процессов, которые в течение года проходили на около 
хлебном рынке. Так, цена на муку с начала года выросла более, чем на 11 процентов. Производитель просто 
отреагировал на отложенную инфляцию. При этом в группе компаний "Юг Руси" утверждают, что стоимость хлеба 
сдерживалась не один год, а целых три. 
"Цена на хлеб хлебозавода "Юг Руси" не менялась с 2010 года. За это время цена на газ, электроэнергию и горюче-
смазочные материалы, компоненты для ремонта оборудования повысились до 40 и более процентов. В связи с этим 
экономика предприятия уже требовала этого шага", - уверяет директор по связям с общественностью ГК "Юг Руси" 
Сергей Каменецкий. 
Надо отметить, что средняя стоимость хлеба в Ростовской области при этом ниже, чем в соседних регионах. Самая 
большая разница цен с магазинами Элисты. В Калмыкии за килограмм хлеба просят более 34 рублей. Ближе всего к 
Ростовской области Волгоградская. Но и с этим регионом разрыв превышает 10 рублей. 
Эксперты полагают, что в краткосрочной перспективе серьезного повышение цены не предвидится. За счет 
декабрьского повышения производитель уже компенсировал свои потери с начала года. Дальнейшее изменение 
стоимости хлеба связывают с урожаем следующего года. Но будет это плюс или минус - покажет рынок. (Дон-ТР 
16.12.13) 
 

Хлебные баррикады. "Bnkirov.ru". 16 декабря 2013 
История "Хлебного города" пропиталась ароматом 90-х и теперь неясно, как долго еще просуществует практически 
легендарное предприятие.  
Завод не поделили 
Бывшие партнеры, напомним, "вышли на баррикады" 24 июля прошлого года, когда Андрея Казака, директора и 
учредителя "Хлебного города" не пустили на предприятие, сказав, что у него закончился срок действия аренды, а 
продлевать его собственник площадей, Дмитрий Елькин, отказывается. Оставшееся сырье по закону не должно 
было никем использоваться, однако поставлять продукцию на рынок стало новое предприятие — некое "СМУ-18". 
По прошлым рассказам Казака, руководство этого предприятия задним числом переоформило документы на новое 
юрлицо и продолжило работать. Сам Казак тогда так и не получил доступа к первичной документации, чтобы 
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подтвердить, что сырье отгружалось на имя "Хлебного города" и написал заявление в полицию о том, что 
произошел рейдерский захват его предприятия. Однако в органах не нашли оснований для возбуждения уголовного 
дела, так как решили, что арендодатель имеет законное право отказать в продлении аренды. 
Теперь уже больше года между бывшими компаньонами продолжаются суды, о решениях которых мы расскажем 
чуть позже. Сначала пара слов о самих бывших друзьях. Андрей Казак, к слову, сразу после школы занялся 
предпринимательской деятельностью, в 2004 году начал руководить отделом сбыта на "Хлебозаводе №5", а с 2006 
года стал директором компании "Хлебный город", в которую был переименован завод. Дмитрий Елькин, коллега и 
компаньон Казака, в свое время учреждал такие известные в городе продуктовые сети, как "Недельный запас" и 
"Каравай". Примечательная история случилась уже в самом начале их работы с "Хлебозаводом": когда Елькин 
начал его выкупать, на него, по словам Казака, было возбуждено уголовное дело в связи с тем, что эта операция 
прошла некорректно. "На тот момент, пока он пытался с помощью своих финансовых усилий прекратить это дело, 
он не мог управлять предприятием, - рассказывает "БН" Казак, - поэтому была достигнута договоренность о том, 
что я возьму на себя руководство и поставлю завод на ноги, а он будет заниматься своим бизнесом и получать 
определенную сумму аренды за хлебозавод". При этом сам Казак, можно сказать, пришел не с пустыми руками. 
Еще перед кризисом для того, чтобы получить кредит одному из юрлиц Елькина было принято решение поручиться 
имуществом "Хлебного города". Оно было оформлено на Торговый дом "Хлебный город", учредителем которого и 
был Казак. Когда грянул кризис и гасить долг стало нечем, Казак отправился в банк, оформил на себя кредит и 
выкупил станки. После этого они естественно стали его личной собственностью. 
Так продолжалось до 2011 года, пока на предприятие не положили глаз москвичи, желающие построить на этом 
месте торговый центр. Компаньоны не сошлись во взглядах: Казак не хотел выбрасывать людей на улицу и хотел 
сохранить завод. Тогда на площадях "Хлебного города" стали появляться другие арендаторы: автосервис, швейный 
цех. Конечно, Казаку не нравилось, что у пищевого производства такие соседи. В итоге он оказался на улице и 
следующие встречи бывших компаньонов проходили уже в судах. 
Как в 90-х 
Такие судебные "свидания" длятся уже больше года. За то, что Казак развивал завод, напомним, он платил Елькину 
арендную плату. Иногда, по его словам, давал и займы. Подобных займов накопилось 1,3 млн рублей. Их он и 
попросил вернуть через суд после того, как его выгнали с завода, через своего родственника и главного кредитора 
его бизнеса Геннадия Манафа (именно эта фамилия фигурирует почти во всех судебных делах по "Хлебному 
городу"). "На суде у противоположной стороны были разные версии о том, чем же все таки является эта сумма, - 
рассказывает юрист Казака Татьяна Бадьина. – Сначала они утверждали, что это сумма является задолженностью за 
аренду, потом стали говорить, что это зарплата Елькина. На вопрос суда о том почему в предыдущем судебном 
заседании у представителя Елькина была совершенно другая версия, его юрист Ольга Шевелева ответила, что суд 
ее неправильно понял. Все это зафиксировано в протоколах, замечаний на которые у стороны Елькина так и не 
появилось". 
19 сентября прошлого года Ленинский районный суд города Кирова решил взыскать с Елькина Дмитрия 
Владимировича в пользу Манафа Геннадия денежные средства в размере 1 279 000 рублей и расходы по оплате 
госпошлины в размере 14 595 рублей. В качестве обеспечения этого долга судебные приставы арестовали тогда у 
Елькина дорогой автомобиль и поставили его на ответственное хранение на свою стоянку. Пока еще он до сих пор 
у них. Казак комментирует эту ситуацию: "Если Елькин переживает, что я стану богаче на 1,3 млн руб., то не стоит, 
недавно уступил его долг Российскому Детскому Фонду". 
Елькин начал более жесткую игру – он написал заявление о возбуждении в отношении Казака уголовного дела по 
ч.4 ст.159 (мошенничество, совершенное организованной группой либо в особо крупном размере) на основании 
ранее вынесенного Ленинским районным судом решения о взыскании с Елькина в пользу Манафа 1.3 млн. руб. 
Вдобавок к этому на подъездах домов, где живет сам Андрей Николаевич, его мама и его юрист, а также по месту 
его работы, стали появляться объявления с его фотографией о том, что против него возбуждено уголовное дело и 
гражданам нужно быть бдительными и осмотрительными в случае встречи с ним. К маме самого Казака даже 
заезжали "амбалы" из 90-х. Поговорить о судебных процессах. 
– У нас что ни процесс, то обязательно противная сторона приносит фальсифицированные документы, - говорит 
Татьяна Бадьина, юрист Казака. - То подписи Казака подделаны, то оттиски печатей. Экспертиза всегда показывает 
фальсификацию представленных Елькиным "доказательств". Мы уже смеемся между собой и называем себя 
экспертами в области экспертиз. 
Сама компания "Торговый дом "Хлебный город", учредителем которой все еще является Казак, банкротится. 
Заявления с просьбой признать ООО "Торговый дом "Хлебный город" банкротом" подали в арбитражный суд в 
начале февраля этого года две фирмы: "Комби" и "Апрель". А потом еще девять юридических лиц 
(аффилированных, по словам стороны Казака, Елькину): представителем всех вышеперечисленных лиц является 
Ольга Шевелева (бывший юрист Хлебного города). 
5 марта 2013 года суд ввел в компании процедуру наблюдения. В реестр кредиторов заявился и Геннадий Манаф, 
учредитель "Хлебного города". Он обратился в суд с иском, где указал, что 1 января 2009 года две компании 
"Хлебный город" и "Торговый дом "Хлебный город" заключили договор поставки кондитерских и хлебобулочных 
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изделий. "За поставляемую продукцию в период с 1 марта 2010 года по 30 декабря 2011 года за задолженность 
ответчик не рассчитался, - сказано в иске. – Долг ответчика перед третьим лицом за поставленную в указанный 
период продукцию составил 129 877 597 рублей". 12 марта этого года суд принимает решение о том, чтобы 
удовлетворить требования Манафа и взыскать с "Торгового дома "Хлебный город" почти 130 млн рублей. 
Позже арбитражный управляющий "ТД "Хлебный город" Игорь Алексеев попросил пересмотреть суд это решение 
в связи с тем, что Андреем Казаком, по его словам, были скрыты сведения о рассмотрении данного гражданского 
дела, в связи с чем заявитель не смог предоставить доказательства об отсутствии вышеуказанной задолженности. 
При этом Алексеев поспешил написать на Казака очередное заявление в правоохранительные органы. 
Сторона Казака снова стала ходатайствовать о проведении экспертизы и выяснилось, что представители 
банкротящегося предприятия опять предъявили суду подложные документы. В данном случае были подделаны 
подписи бывшего директора. В итоге 6 декабря этого года суд постановил оставить первое решение (принятое в 
марте) в силе. То есть сторона собственника предприятий Елькина должна бывшему руководству в лице Геннадия 
Манафа около 130 млн рублей. 
Однако представитель Елькина юрист "Торгового дома "Хлебный город" Ольга Шевелева сказала "БН", что пока 
решение не вступило в силу, они его обжалуют. На вопрос о том, с чем они не согласны, она ответила, что 
прибережет свои аргументы для суда. 
"Хлебозавод" уже не тот 
Кто-то из кадров "Хлебного города" после того, как там не стало Казака, ушел, но большинство людей остались. 
"Предприятие работает, однако объемы его продаж, насколько мне известно, упали на 30 процентов, - говорит 
Андрей Николаевич. – Я всегда пытался бороться за коллектив, отстаивал права работающих на предприятии 
людей, когда Елькин предлагал построить там торговый центр, я знал, что должен сохранить традиции 
"Хлебозавода №5". Но сегодня экономика предприятия хромает". 
Сам Казак сейчас работает в топ-менеджменте одной из крупных компаний, цели вернуться на хлебозавод у него 
нет, он лишь желает, чтобы предприятие развивалось дальше и не забывало о своих традициях. 
? А оно и развивается, - говорит нынешний директор "Хлебного города" Александр Фалеев. – Мы не имеем 
никакого отношения к банкротящемуся "Торговому дому "Хлебный город"" (несмотря на то, что у нас одна 
производственная площадка) и смотрим в будущее с оптимизмом. У нас были определенные сложности, когда 
ушел Казак, нам пришлось долго расплачиваться по его долгам, но сейчас отношения с покупателями нашей 
продукции налажены, и объемы производства растут. Кроме того, недавно изменилась и сама площадка возле 
завода – у нас появился более презентабельный магазин (он в аренде у хлебозавода). Все это говорит только о 
развитии. 
Самый старый хлебозавод города за последний год действительно преобразился: новый магазин, парковка, рядом 
торговый центр. И несмотря на то, что одно юрлицо не считает за "брата" другое юрлицо, принадлежат все 
производственные площадки "Хлебных городов" по большому счету одному владельцу – Дмитрию Елькину. И 
пока судебные решения принимаются не в его пользу. Хочется верить, что ему не придется рассчитываться по 
долгам имеющимся имуществом, а значит, и заводом. (16.12.13) 
 

Хлеб и сладости с олимпийской символикой. "Сфера". 18 декабря 2013 
В феврале следующего года в нашей стране пройдет Олимпиада – культовое для всего мира событие. 
Неудивительно, что большинство людей хотят хоть каким-то образом быть причастными к этому международному 
спортивному празднику. Кто-то уже приобрел билеты на Олимпийские игры – 2014, а кто-то будет болеть за свою 
страну у экранов телевизоров. Но ни те, ни другие не смогут обойтись без еды. А во время, как и в преддверии 
Олимпиады, хочется покупать не обычные продукты питания, а с олимпийской символикой – чтобы максимально 
приблизиться к такому торжественному мероприятию. 
Производители кондитерских и хлебобулочных изделий тоже предложили участникам, гостям и болельщикам 
Олимпиады продукцию с логотипом "Сочи – 2014". 
Лакомства для олимпийцев должны быть полезными! 
Среди сладостей и мучной продукции с Олимпийской символикой на рынке представлены шоколад, мармелад, 
сушки, печенье и хлебобулочные изделия, купить которые можно как в маленьких продовольственных магазинах, 
так и в крупных торговых центрах. 
Производители, использующие на упаковке логотип "Сочи – 2014", угадали со стратегией: с самого начала продаж 
кондитерская и хлебобулочная продукция с олимпийской символикой стала пользоваться у покупателей высоким 
спросом. Например, уже к середине сентября было продано около миллиона батончиков "Сочи — 2014" и почти 
миллион оформленных в виде олимпийской футболки пакетиков с семечками, арахисом и мини-батончиками с 
орехами и клюквой. И конечно, потребителям пришлись по вкусу "золотые" медали из молочного шоколада, в 
особенности – медали на ленте в цветах российского флага. 
В конце августа стартовали продажи шоколадных яиц и шоколадных шаров "Сочи — 2014". В качестве сюрприза 
предлагается коллекционная 3D-игрушка с Олимпийскими и Паралимпийскими талисманами Игр в Сочи. 
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Особенность олимпийских сладостей состоит в том, что все они разработаны с учетом норм здорового питания. 
Например, в составе шоколада в кубиках только натуральные ингредиенты, без искусственных красителей и 
ароматизаторов. 
Создатели сладкого олимпийского настроения 
Серди компаний, выпускающих сладости к Олимпиаде – "Свитэксим" (Москва), Московская ореховая компания 
(МОК-Производство, Московская область), "Озерский сувенир" (Московская обл.). Кстати, представители 
предприятия "Озерский сувенир" не только стали лицензированными производителями лакомств с олимпийской 
символикой, но и поучаствовали в несении Олимпийского огня. "Тот факт, что наш прославленный земляк – 
чемпион мира по хоккею Сергей Широков – будет одним из тех, кто пронесет огонь Олимпийских Игр по 
просторам нашей родины, никого не удивил. А вот то, что организаторы пригласили двух наших земляков, 
работников кондитерского производства, составить ему компанию, стало для нас приятной неожиданностью. Они 
войдут в число 14 тысяч российских факелоносцев, которые в течение 123 дней пронесут олимпийский огонь по 
территории нашей страны", – сообщается на сайте "Озерского сувенира". – "Отбор кандидатов проводился на 
предприятии, и победителями стали Алексей Питиков и Владимир Демин. При отборе учитывались не только 
спортивные, но и трудовые достижения кандидатов. В результате, наше производство будут представлять 
действительно самые достойные". 
Хлеб и мучные изделия "Сочи — 2014" 
Было бы странно, если бы продукцию с логотипом Игр — 2014 не выпускали компании, находящиеся в 
непосредственной близости от места ожидаемых событий. В частности, "Сочинский Хлебокомбинат" предлагает 
жителям и гостям города свежий хлеб, булочные изделия, пряники и баранки в упаковке с символикой "Сочи — 
2014". 
Генеральный директор ОАО "Сочинский хлебокомбинат" Артем Глущенко расскажет об ассортименте изделий с 
актуальным логотипом и о том, какую ответственность несут производители, наносящие символику Олимпиады на 
свои товары. 
Артем, какой ассортимент хлебобулочной и кондитерской продукции выпускает ваша компания с логотипом 
"Сочи-2014"? 
– Наше предприятие выпускает 14 видов хлеба, 5 видов сушек и 8 видов пряников с логотипом "Сочи-2014". Хлеб в 
пакетах: батоны "Нарезной" целый и в нарезке; хлеб "Городской 1С", "Новый" и "Владимирский" целый и в 
нарезке; булка "Городская"; лаваш "Армянский" в упаковках 3 шт. по 0,1 кг и 5 шт. по 0,6 кг; хлеб "С отрубями" в 
упаковке 3 шт. по 0,1 кг. Хлеб в пленке: хлеб "Городской 1С" и "С отрубями". Сушки "С маком", "Малышка", "С 
ванилином", "К чаю", баранки "С маком". Пряники "Смуглянка", "Бабочки", "Ржаные", "Северные", "Эстафета", 
"Уральские". А также пряник "Сочинский сувенир" весом 0,65 кг и 0,25 кг. 
Проходил ли какой-то государственный тендер для выбора продукции, на упаковку которой можно нанести 
логотип "Сочи-2014", или любое предприятие может на любой товар нанести данный логотип? 
– В результате долгого и тщательного отбора ОАО "Сочинский хлебокомбинат" был выбран оценочной комиссией 
Оркомитета "Сочи-2014" как инновационный и лидирующий производитель хлебобулочной продукции. Теперь у 
Игр в Сочи появится официальная лицензионная хлебобулочная продукция. В своей работе мы сохраняем вековые 
традиции хлебопечения. Наши технологи постоянно создают новые рецепты, чтобы удивить и порадовать сочинцев 
и гостей будущей столицы зимней Олимпиады. Мы внимательно следим за современными тенденциями 
производства и внедряем самое лучшее. Развитие и совершенствование – вот кредо нашего предприятия! И то, что 
именно наш хлебокомбинат удостоился чести стать лицензиатом зимних Олимпийских игр 2014 года в Сочи, 
безусловно, подтверждает правильность наших действий. Другие участники тендера не могут быть разглашены. 
Вырос ли спрос на продукцию вашего предприятия после того, как на ней появился логотип Игр-2014? 
– Безусловно, спрос на нашу продукцию увеличился. Яркая запоминающаяся упаковка хлеба, сушек и пряников, на 
которой изображены всем известные талисманы предстоящих XXII Олимпийских зимних игр и XI 
Паралимпийских зимних игр, нравится не только гостям нашего города, но и самим сочинцам. Теперь каждый 
покупатель может выбрать любимые лакомства и почувствовать сладость олимпийских побед в городе Сочи. А 
гости города еще и смогут увезти с собой вкусные сочинские сувениры. 
Что для вас значит быть лицензиатом Олимпийских игр в Сочи: определенный статус, способ увеличить объемы 
продаж или что-то еще? 
– Для ОАО "Сочинский хлебокомбинат" идея поддержания и выпуска продукции с символикой первых в истории 
нашей страны зимних Олимпийских и Паралимпийских игр изначально была привлекательной. Мы получили 
возможность вписать имя своей компании в историю крупнейшего мирового праздника, который привлекает 
внимание всех жителей планеты. Качество продукции нашей компании полностью соответствует уровню этого 
события. Сотрудничество также дает компании возможность расширить свою дистрибуцию на рынке России, 
наладить деловые связи с новыми партнерами, крупными сетями. Таким образом, безусловно, мы рассчитываем на 
увеличение продаж ОАО "Сочинский хлебокомбинат". Продукцию с символикой Олимпийских игр можно будет 
купить до середины лета 2014 года и только на территории России. (Сфера 18.12.13) 
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Новый хлеб с лучшими традициями. "Kavkaz.mk.ru". 18 декабря 2013 
 
Пятигорский хлебокомбинат модернизирует производство 
Продукцию пятигорского хлебокомбината можно встретить не только на прилавках магазинов 
и супермаркетов региона Кавказских Минеральных Вод, но и за его пределами. Пятигорскую 
выпечку в ассортименте от сдобных булочек и сладостей до традиционной буханки хлеба 
любят во всех соседних со Ставропольем республиках.  
Вот в таких киосках и продается ни с чем не сравнимый хлеб.  
Качество изделий этого предприятия, сегодня известных под популярными брендами "Семь 
печей" и "Печорин", проверено десятилетиями работы высокопрофессионального и 
многоопытного коллектива. Наверное, кого-то другого добрая слава могла и успокоить. Как 
говорится, не грех почивать на лаврах, пользуясь своим добрым именем. Но в Пятигорском 
хлебокомбинате избрали другой путь. Здесь не только внимательно следят за качеством своей продукции, но и 
стараются сделать все возможное, чтобы каждый год, месяц и день давал предприятию импульс для продвижения 
вперед. А жителям региона к их столу – свежеиспеченный, ароматный хлеб и другие изделия, в которые здесь 
вкладывают частичку души. 
Как бы ни были сильны многолетние традиции, в наш век непримиримой конкуренции просто жизненно 
необходимо идти в ногу со временем, которое предъявляет участникам рынка, особенно продовольственного, все 
новые и новые требования. Это только на первый взгляд выпечь булку хлеба кажется делом нехитрым. За любым 
изделием – будь то сдобная булочка или привычный "кирпичик" – сложнейший технологический процесс. Если, 
конечно, им занимаются профессионалы. 
Передовое оборудование мировых брендов, высокое качество сырья, отлаженный как часы механизм производства, 
транспортировки и реализации продукции – вот главные составляющие успеха пятигорских хлебопеков, чьи 
изделия пользуются в регионе повышенным спросом. 
Поэтому на Пятигорском хлебокомбинате вкладывают значительные средства в модернизацию. Заметим – в то 
время как многие производители, чего уж греха таить, в погоне за прибылью удешевляют себестоимость в ущерб 
качеству, именно высокое качество конечного продукта здесь возвели в ранг главной цели. И этой цели посвящено 
все: уникальная рецептура, современные технологии, идеальная чистота и бережное обращение с изделиями при 
"переезде" от цеха к прилавку, современная упаковка, привлекательный дизайн торговых точек. И это оправдывает 
себя полностью: продукцию пятигорского предприятия знают, любят и ждут. 
В начале этого года было принято решение о замене устаревшей линии по производству батонных изделий. Из 
многих предложений зарубежных производителей было выбрано оборудование чешского производства. В момент 
нашего приезда на предприятие в хлебобулочном цеху полным ходом шел монтаж нового оборудования. Монтаж 
осуществляют мастера из Москвы и представители фирмы – производителя оборудования совместно со 
специалистами отдела главного механика хлебокомбината. 
"Линия, которую мы сейчас меняем, работает на производстве уже двадцать четыре года, – рассказывает главный 
инженер ООО "Пятигорский хлебокомбинат" Александр Мигуля. – Вместо нее сейчас устанавливают совершенную 
линию европейского качества, произведенную в Чехии. Каждая единица этой линии уникальна и заслужила 
авторитет и доверие хлебопеков Европы. На ней будут производить те же изделия батонного вида, но на 
качественно новом уровне с большей производительностью, что позволяет производство батонов довести до 700 кг 
в час. Она смоделирована так, что присутствие человека сведено к минимуму, производство на ней будет 
полностью автоматизировано, это один из несомненных плюсов этой линии. И благодаря высоким показателям 
замес, формирование и выпекание на этой линии происходит идентично приготовлению человеческими руками. 
Тестомесильная машина производит замес теста так же бережно, как руки пекаря, – взбивает его, насыщая 
кислородом и делая пышным. Новая расстойная камера держит температуру внутри с точностью до десятых 
градусов по Цельсию, что создает благоприятные условия для отдыха заготовок. Уникальная особенность в том, 
что процесс выпекания аналогичен процессу выпекания в русской печке, это отмечают представители других 
хлебозаводов, которые работают на аналогичных линиях". 
Кроме того, на современной линии установлена принципиально новая система климат-контроля на стадии 
подготовки теста к выпечке, что позволит поддерживать оптимальный температурный и влажностный режим, и как 
итог – получение качественной продукции с хорошо пропеченным мякишем и золотистой корочкой. 
"Еще одно существенное преимущество новой линии – встроенная система охлаждения уже выпеченной 
продукции. Для получения качественного конечного продукта процесс охлаждения должен протекать правильно. 
На выходе из печей температура мякиша около 90...98°С. А упаковать батон можно только при температуре 
мякиша около 25...30°С. Поэтому для правильного естественного охлаждения необходимо обеспечить 
соответствующий климат в зоне охлаждения продукции. Это позволит избежать обветривания изделий, обеспечит 
надежную работу резательной машины, исключит появление "испарины" в упаковке. Процесс быстрого (насколько 
это возможно по технологии без ущерба для качества) и естественного охлаждения на кулере, снижает риск 
возникновения болезней хлеба ("картофельной (или тягучей) болезни хлеба", плесневения, меловой болезни, 
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поражения "чудесной палочкой"), способствует стабилизации свойств упакованной продукции и продления срока 
ее хранения без добавления консервантов", – поясняет начальник производственной лаборатории Любовь 
Ляшевская. 
Секрет успеха Пятигорского хлебокомбината и прост, и сложен одновременно. Он дорожит своей репутацией и 
постоянными клиентами. А многие люди покупают продукцию именно этого предприятия из-за традиционного 
вкуса белого и ржаного хлеба. 
Здесь не отступают от традиционной классической рецептуры настоящего хлеба. В выпечке используют только 
проверенные и натуральные ингредиенты. А знаменитый на весь край и за его пределами ржаной хлеб выпекают 
только в специальных кирпичных печах. 
"Качество хлеба зависит не только от рецептуры и сырья, но и от качества замеса теста, – рассказывает начальник 
хлебобулочного цеха Элисо Мяделец. – Мы сейчас используем в этом процессе отличную европейскую технику, 
вакуумные делители, двухскоростные тестомесильные машины фирмы Diosna – этот бренд можно сравнить с 
"Мерседесом" в автомобилестроении. Подобного оборудования здесь в крае ни у кого нет. Такое бережное 
отношение к тесту дает отличный результат на выходе продукции. Это дорогая вещь, но она того стоит". 
За сутки на предприятии выпускают 40 – 45 тонн хлебобулочных изделий более чем ста пятидесяти наименований, 
из сдобного, слоеного, дрожжевого, песочного теста с начинками и без. Большой популярностью пользуются 
булочки и пироги с натуральными фруктами: вишней, черной смородиной, черникой, клубникой, яблоками. 
У хлебокомбината хорошо отлажена работа по доставке продукции потребителю. Ежедневно в рейс отправляется 
более сорока маршрутов по городам Кавказских Минеральных Вод, Ставропольскому краю и республикам 
Северного Кавказа. К слову сказать, это предприятие единственное в крае, которое полностью перевело отгрузку 
своей продукции на евротару, что позволило значительно увеличить географию продаж. 
С развитием торговых сетей спрос на упакованную продукцию пропорционально растет. Это связано с тем, что 
покупателю удобнее взять уже упакованную продукцию. Потребители хотят, чтобы товары и их упаковка 
выглядели настолько же хорошо снаружи, насколько хорошими они являются внутри. 
Главная цель внедрения новой упаковки продукции Пятигорского хлебокомбината с торговой маркой "Семь печей" 
– привлечь внимание конечных потребителей к своей продукции. Для этого разработана специальная упаковка, 
которая помогает идентифицировать производителя, узнать все о нем и о его продукте: состав, срок изготовления, 
пищевую ценность и другую необходимую информацию. Установлено новое оборудование для упаковки хлеба в 
полипропиленовый пакет с перфорацией, закрепляемый клипсой, на которой стоит дата выпуска. Это самый 
современный вид упаковки, он позволяет хлебу "дышать", избавляться от лишней влаги. 
В настоящее время на предприятии трудится около 800 человек, все они – высокопрофессиональные специалисты, 
многие – с большим трудовым стажем, ветераны производства. И этот большой коллектив объединен благородной 
целью – производить настоящий, ни с чем не сравнимый хлеб. 
 
Для справки: Название компании: Пятигорский хлебокомбинат, ОАО Адрес: 357500, Россия, Ставропольский 
край, Пятигорск, ул. Ермолова, 40 Вид деятельности: Мучная и хлебопекарная промышленность Телефоны: (879 
3)976131 E-Mail: bread@kmv.ru Web: http://hleb-kmv.ru Руководитель: Акульшин Виктор Алексеевич, генеральный 
директор (18.12.13) 
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Рынок комбикормов 
 

По данным субъектов Российской Федерации обеспеченность животноводства (без свиней и птицы) 
концентрированными кормами на зимне-стойловый период 2013-2014 годов в хозяйствах всех категорий 
составила 91,2 % от потребности. 
Почти полностью обеспечено животноводство концентрированными кормами в Сибирском и Уральском 
федеральных округах – 99,7 % и 96,4 % соответственно. Несколько меньше заготовлено в Центральном 
федеральном округе - 96,2 % от потребности, в Северо-Западном – 91,3%, в Южном – 90,5%, в Северо-Кавказском 
– 88,6%, в Приволжском – 87,9%. Наименее обеспеченны хозяйства Дальневосточного федерального округа – 24%. 
Обеспеченность животноводства комбикормами в Российской Федерации составила 963 тыс. тонн кормовых 
единиц, что соответствует 89,3% от потребности. При этом наиболее высокая обеспеченность хозяйств в Северо-
Кавказском федеральном округе – 110,9%, а самая низкая в Дальневосточном федеральном округе – 17,2 %. Более 
90% от потребности заготовлено в Центральном, Северо-Западном, Южном и Приволжском федеральных округах. 
В Сибирском и Уральском федеральных округах по предварительным данным обеспеченность составит – 88,4% и 
54,1% соответственно. 
Зернофуража в целом по стране заготовлено 11,5 млн. тонн кормовых единиц или 90,7% от потребности. 
Полностью обеспечено зернофуражом животноводство Сибирского федерального округа – 100,1%. Более 90% 
обеспеченность составила в Центральном, Северо-Западном и Уральском федеральных округах. Более 80% 
заготовили хозяйства в Южном, Северо-Кавказском и Приволжском федеральных округах. Низкий уровень 
обеспеченности в Дальневосточном федеральном округе – 26,5%. 
Наличие жмыхов и шротов в хозяйствах напрямую связано с их потребностью, поэтому большая часть субъектов, 
включая Дальневосточный федеральный округ, обеспечена на 100%. Высока обеспеченность животноводства 
травяной мукой, в целом по России она составила 102,7%. 
Обеспеченность отходами мукомольно-крупяной промышленности составила 118,1%, отходами пищевого 
производства – 95,6 %, кормами животного происхождения – 96,2 %. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства 
сельского хозяйства) 15.12.13) 
 

В Воронежской области будут реализованы два крупнейших сельскохозяйственных проекта. 
 
17 декабря губернатор Алексей Гордеев встретился с руководителями двух компаний – 
коммерческим директором АО "ЭКСПО-ТРЭЙД ПТИ лтд" Андреем Вакулиным и 
генеральным директором ООО "БиоТехнологии" Александром Германом. 
Во встрече также приняли участие заместитель председателя облправительства - руководитель департамента 
аграрной политики Анатолий Спиваков и помощник губернатора Воронежской области Ринат Мухамеджанов.  
Напомним, на территории нашего региона планируется реализовать два крупнейших сельскохозяйственных 
проекта - по созданию биржи скота и организации высокотехнологичного производства кормового белкового 
концентрата из масленичных культур (высокопротеиновой добавки к комбикормам).  
Так, в рамках проекта в Бобровском районе планируется возвести скотную биржу с площадкой для откорма скота, 
предполагающей единовременное содержание до 5 тысяч голов КРС. По словам коммерческого директора АО 
"ЭКСПО-ТРЭЙД ПТИ лтд" Андрея Вакулина, это будет первая скотная биржа в стране. По планам в год там будет 
продаваться около 55 тысяч голов КРС всех категорий: на убой, на откорм и племенной скот. Также на бирже будут 
созданы площадки для карантинирования животных. Помимо этого, для перевозки скота создадут 
специализированное автотранспортное предприятие. Уже к маю следующего года должны поступить первые 20 
американских специальных автомобилей для доставки скота. На сегодняшний день специалисты компании прошли 
практическое двухнедельное обучение на биржах Австралии по всем технологическим процессам работы биржи по 
продаже скота.  
Общий объем инвестиций в проект составит 1,35 млрд. руб. На предприятии будет создано не менее 150 рабочих 
мест.  
Генеральный директор ООО "БиоТехнологии" Александр Герман проинформировал губернатора о текущем 
положении дел в реализации проекта по строительству завода по переработке подсолнечного шрота для получения 
белковой добавки. В рамках проекта планируется строительство пяти предприятий в течение трех лет. Пилотное 
предприятие ООО "БиоТехнологии" уже строится в Республике Алтай. В Бобровском районе нашей области будет 
построен второй завод с производственной мощностью 25 тысяч тонн готовой продукции в год. Реализация этого 
проекта позволит снизить дефицит высокобелковых кормов в отечественном сельском хозяйстве. По проекту 
будущее предприятие создаст 170 рабочих мест. В компании надеются приступить к строительству уже к концу 
2014 года. Общий объем инвестиций составляет более 4 миллиардов рублей.  
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Алексей Гордеев отметил, что данные инвестиционные проекты представляют большой интерес для региона и 
пообещал предпринимателям поддержку со стороны областного правительства. 
 
Для справки: Название компании: БиоТехнологии, ООО Регион: Москва Адрес: 105120, Россия, Москва, 
Мельницкий переулок, 1, офис 321 Вид деятельности: Пищевая промышленность Телефоны: (495)6401295 E-Mail: 
info@bio-t.pro Web: http://www.bio-t.pro Руководитель: Герман Александр Иванович, генеральный директор 
(INFOLine, ИА (по материалам Администрации) 17.12.13) 
 

ООО "АгроЮг" включён в перечень резидентов регпарка Георгиевска (Ставрополье). 
ООО "АгроЮг", реализующий проект по строительству завода по глубокой переработке сои, включён в перечень 
резидентов регионального индустриального парка на территории города Георгиевска Ставропольского края. Такое 
решение было принято на заседании координационного совета по развитию инвестиционной деятельности на 
территории края, сообщили в пресс-службе краевого министерства экономического развития. 
Инвестиционный проект компании ориентирован на создание высокотехнологичного предприятия по глубокой 
переработке сои общей стоимостью 880 млн рублей, из которых большая часть - заёмные средства. Как сообщил на 
заседании корсовета генеральный директор ООО "АгроЮг" Виктор Бородин, завод будет выпускать соевый 
изолированный белок и его модификации. В настоящее время таких заводов всего три в мире и находятся они за 
рубежом. 
В России ежегодно экспортируется порядка 100 тыс. тонн соевого изолятора. Он используется в приготовлении 
продуктов, в том числе, детского и спортивного питания. Предполагаемая мощность предприятия - до 15 тыс. тонн, 
с перспективой дальнейшего увеличения готовой продукции в год. 
Бородин отметил, что в Георгиевске созданы все условия для строительства завода. На протяжении многих лет там 
работает опытная станция по соеводству, а также действуют предприятия по производству макарон и детского 
питания, которые смогут использовать в своём производстве соевый белок. В регионе, а также соседних 
республиках выращивается сырьё, для производства соевого белка. 
Предполагаемый срок строительства завода до 2016 года. Реализация проекта позволит создать 90 новых рабочих 
мест. Ежегодная сумма налоговых выплат и выплат страховых взносов после выхода на проектную мощность 
производства ожидается в размере 331,4 млн руб., в том числе в региональный бюджет - 138,3 млн руб.; в 
федеральный бюджет - 178,6 млн руб.; во внебюджетные фонды РФ - 14,5 млн рублей. (Regnum 12.12.13) 
 

Власти КБР предоставят субсидии производителям мяса и яиц в связи с удорожанием кормов. 
Правительство Кабардино-Балкарии утвердило правила предоставления в 2013 году субсидий на возмещение части 
затрат хозяйств на производство свинины, мяса птицы и яиц в связи с удорожанием кормов, сообщает 
республиканский Минсельхоз. 
Ставка субсидии из бюджетов двух уровней на тысячу штук яиц составит 88 рублей. Килограмм мяса птицы в 
живой массе на убой просубсидируется в размере 5,5 рубля. Производство свинины в живой массе на убой 
возместится в размере 99 рублей за килограмм. 
Получателями господдержки на производство мяса птицы выступают крестьянские (фермерские) хозяйства и 
сельхозорганизации. При начислении господдержки учитываются показатели производства за 2012 год. (Интерфакс 
- Россия 12.12.13) 
 

Комбикормовый завод открыт в Удмуртии. 
В Удмуртии, в посёлке Уральский Сарапульского района был запущен новый комбикормовый завод. Как сообщает 
пресс-служба Президента и Правительства Удмуртии, завод будет производить до 40 видов кормов разной 
рецептуры общим объёмом до 40 000 тонн в год. 
До этого дня в республике работал единственный комбикормовый завод в Глазове, который производит 180 тысяч 
тонн комбикормов в год и не покрывает даже половины потребностей сельхозтоваропроизводителей. 
Комбикормовый завод в посёлке Уральский — это часть большого инвестиционного проекта по строительству 
птицеводческого комплекса по выращиванию, убою и переработке мяса индейки на 6 000 тонн живого веса в год. 
Объёмы инвестиций составят 1,7 млрд. рублей. 
В результате будет создан современный птицеводческий комплекс, в состав которого будет входить 
комбикормовый завод, инкубатор, площадка по доращиванию молодняка, площадка по откорму взрослой птицы, 
завод по убою, глубокой переработке мяса и утилизации отходов. 
На новом производстве будет создано 250 дополнительных рабочих мест. Среднемесячная зарплата на предприятии 
составит 30-35 тысяч рублей. 
Реализует проект российская компания ОАО "Аcкор" и его иностранный партнёр — немецкая компания "Химель". 
Удмуртия взяла на себя часть обязательств по строительству энергетической и инженерной инфраструктуры. 
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Как рассказали журналистам руководители проекта, в 2014 году начнётся строительство второй очереди комплекса. 
Когда проект заработает в полную силу, налоговые поступления в консолидированный бюджет составят более 340 
млн. рублей. 
После торжественного запуска завода Президент Удмуртии Александр Волков, в частности, отметил: "С каждым 
годом наша республика становится всё больше привлекательной для партнеров и инвесторов. Так, в Ижевске в этом 
году заканчивается реконструкция ТЭЦ-1. Инвестиции в этот проект составили более 10 млрд. рублей. Сегодня мы 
видим первые результаты реализации проекта по строительству птицеводческого комплекса. Уверен, что за ними 
последуют новые масштабные проекты. Мы открыты для сотрудничества и создали для инвесторов достаточно 
благоприятные условия". (ТРК Моя Удмуртия 11.12.13) 
 

ТУ по Чувашской Республике: Крупный агрохолдинг признан виновным по решению суда. 
В октябре 2013 года при внеплановых мероприятиях по контролю за деятельностью ООО "Агрохолдинг "ЮРМА", 
проводимых с целью предотвращения причинения вреда животным в результате скармливания некачественного 
комбикорма, выявлено, что по адресу обособленного подразделения комбикормового производства в городе 
Алатырь агрохолдингом осуществлялась заготовка и хранение фуражного зерна (пшеница, ячмень, тритикале) 
производства ООО "Ульяновск-АГРО", в последующем переработка фуражного зерна и реализация в виде 
кормосмесей, без ветеринарных сопроводительных документов. 
По результатам проверки в отношении юридического лица было возбуждено дело об административном 
правонарушении по ч. 1 ст.10.6 КоАП РФ, материалы которого были отправлены в Алатырский районный суд для 
рассмотрения. 
Постановлением Алатырского районного суда ООО "Агрохолдинг "ЮРМА" признано виновным в совершении 
административного правонарушения, предусмотренного ч. 1 ст. 10.6 КоАП РФ, и привлечено к административной 
ответственности в виде штрафа на сумму 10 тысяч рублей. (Россельхознадзор 17.12.13) 
 

"Био Технологии" набрали вес в Воронеже. "Коммерсантъ в Воронеже". 18 декабря 2013 
 
Компания возведет в регионе завод по производству белкового концентрата за 4 млрд 
рублей 
Алтайское ООО "Био Технологии" уточнило параметры проекта строительства в 
Воронежской области комплекса по производству кормового белкового концентрата из подсолнечного шрота. 
Объем инвестиций в завод мощностью 25 тыс. т концентрата в год составит более 4 млрд руб. вместо ранее 
анонсировавшихся 1,25 млрд руб. Эксперты считают проект перспективным с учетом развитого производства 
шрота в регионе и недостаточности мощностей по производству белкового концентрата, однако отмечают 
значительную конкуренцию на рынке кормовых добавок. 
Вчера на встрече с губернатором Воронежской области Алексеем Гордеевым гендиректор ООО "Био Технологии" 
Александр Герман уточнил параметры строительства завода по переработке подсолнечного шрота для получения 
белковой добавки. Завод производственной мощностью 25 тыс. т в год будет возведен в Бобровском районе. Объем 
инвестиций в проект составит более 4 млрд руб., к строительству планируется приступить в конце 2014 года. 
Проект был анонсирован еще в августе этого года: тогда и.о. руководителя департамента аграрной политики 
области Александр Квасов пояснял „Ъ", что для производства 25 тыс. т белкового концентрата в год предприятию 
потребуется 75 тыс. т подсолнечного шрота. При этом речь шла об инвестициях в размере 1,25 млрд руб., 
заявленный срок реализации проекта составлял 7,4 года. В компании сообщали „Ъ", что рассматривают в числе 
соинвесторов "несколько банковских структур". Вчера оперативно связаться с представителями "Био Технологий" 
не удалось. 
Отметим, что сейчас компания возводит аналогичный комплекс в Алтайском крае. Его производственные 
мощности составят до 6 тыс. т белкового концентрата, 12,5 тыс. т топливных пеллет и 4,5 тыс. т сахаридного 
сиропа в год. Всего в течение трех лет компания рассчитывает запустить пять таких производств. В качестве 
вероятных площадок, кроме Воронежской области, рассматриваются также Ростовская, Белгородская, Саратовская, 
Самарская и Волгоградская, а также Краснодарский край. 
По данным Kartoteka.ru, ООО "Био Технологии" зарегистрировано в 2012 году в Алтайском крае. Основной вид 
деятельности — производство кормового микробиологического белка, премиксов, кормовых витаминов, 
антибиотиков, аминокислот и ферментов. Уставный капитал — 100 тыс. руб. Учредители — ООО "Управляющая 
компания "Траст Групп"" (99%, ей также принадлежит зарегистрированное в сентябре этого года ООО "Био 
Технологии Воронеж") и ООО "Стройком" (1%), конечные бенефициары — Александр Герман, Виталий Махалов, 
Елена Щученко и Константин Бобров. Гендиректор — Александр Герман. Финансовые показатели не 
раскрываются. По данным Саратовского облправительства, компания контролируется группой "Базовый Элемент" 
Олега Дерипаски. 
Эксперты в целом сходятся во мнениях о плюсах проекта. По мнению директора по стратегическому развитию 
группы компаний "ЭФКО" Владислава Романцева, использование подсолнечного шрота для получения 
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высокобелковых продуктов — "перспективное направление". "Пока в стране белковые концентраты из 
подсолнечного шрота используются недостаточно, и у такой продукции есть значительный ресурс. С другой 
стороны, рынок кормовых добавок в России высококонкурентен, при этом производство подсолнечного шрота 
низкомаржинально. Будущее проекта будет зависеть от технологии производства и от того, сможет ли компания 
сделать высокобелковый подсолнечный шрот конкурентным по цене по сравнению с соевым шротом, который 
намного ценнее для животных. Если этого сделать не удастся, у проекта мало шансов выжить на рынке", — 
предположил господин Романцев, отметивший также "значительную сумму инвестиций, которая вызывает 
вопросы".  
Ранее исполнительный директор аналитического центра "СовЭкон" Андрей Сизов преимуществом проекта называл 
"производство не собственно кормов, которые пользуются незначительным спросом на открытом рынке, а 
ингредиентов к ним". По мнению эксперта, география проекта с учетом мощного животноводческого кластера, 
сформированного в ЦФО, выбрана верно: "Сегодня Россия экспортирует около 1 млн т шрота в год, основную 
массу предоставляют южные регионы. Второй по значимости производитель шрота — Черноземье, которое 
напрашивается как наиболее логичное место для подобного производства". 
 
Для справки: Название компании: БиоТехнологии, ООО Регион: Москва Адрес: 105120, Россия, Москва, 
Мельницкий переулок, 1, офис 321 Вид деятельности: Пищевая промышленность Телефоны: (495)6401295 E-Mail: 
info@bio-t.pro Web: http://www.bio-t.pro Руководитель: Герман Александр Иванович, генеральный директор 
(Коммерсантъ в Воронеже 18.12.13) 
 
 

mailto:info@bio-t.pro?subject=%20%20%20%20Информация%20о%20Вас%20получена%20от%20http://www.advis.ru
http://www.bio-t.pro/
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Зарубежные новости 
 

Новости ближнего зарубежья 
 

Украина: Сахара и гречки хватит для нужд потребителей. 
В этом году предложение гречки в Украине составит 275 тысяч тонн. Внутренняя же потребность на этот вид круп 
составляет не более 220 тысяч тонн. Поэтому для дефицита данного продукта или повышения цены на него нет 
никаких объективных причин. Что касается сахара, то здесь сложилась подобная ситуация ? внутренних запасов в 
2,2 миллиона тонн вполне хватит для обеспечения потребностей украинцев. Об этом сообщил директор 
Департамента развития аграрного рынка Министерства аграрной политики и продовольствия Виталий Саблук. 
"Отечественные аграрии полностью обеспечивают внутренний рынок необходимыми продуктами питания. Это 
касается и таких популярных продуктов, как гречка и сахар. Так, в этом году предложение гречки в стране составит 
275 тысяч тонн. При этом годовая внутренняя потребность составляет 220 тысяч тонн. То есть нет никаких 
оснований для возникновения дефицита на этот продукт", ? отметил Виталий Саблук. 
Также глава Департамента добавил, что аналогичная ситуация наблюдается с сахаром. Так, произведенного в 
Украине сахара вполне хватит для нужд потребителей. 
"Производство сахарной свеклы в текущем году составил более 11 миллионов тонн, что достаточно для 
производства 1,35 миллиона тонн сахара. С учетом больших переходящих остатков, в этом году предложение 
сахара на рынке составит 2,2 миллиона тонн. Для внутреннего же потребления необходимо только 1,8 миллиона 
тонн. Следовательно, в Украине будет достаточно сахара и для формирования необходимых остатков на 
следующий маркетинговый год", ? подчеркнул Виталий Саблук. 
Кроме того, директор Департамента добавил, что на сегодняшний день в Украине еще продолжается сезон 
сахароварения. Работа идет на 6 сахарных предприятиях. (Министерство аграрной политики и продовольствия 
Украины 17.12.13) 
 

80% созданных производителей хлеба в Украине – ФОП. 
С начала 2013 года (по состоянию на 10 декабря) в Украине зарегистрированы 463 субъекта ведения хозяйства, 
которые определили основным видом своей деятельности производство хлеба, хлебобулочных, мучных 
кондитерских изделий, тортов и пирожных непродолжительного хранения. 
Об этом пишет на пресс-служба Укргосреестра. 
При этом 80% вновь созданного бизнеса в этой сфере – это физические лица-предприниматели (394) и только 20% 
– юридические лица (69).  
Активнее всего в этом году бизнес в этой сфере регистрировали в Полтавской (44 субъекта ведения хозяйства), 
Донецкой (34 субъекта ведения хозяйства) областях и в городе Киеве (42 субъекта ведения хозяйства). 
Менее всего вновь созданного бизнеса, который планирует заниматься производством хлеба, хлебобулочных, 
мучных кондитерских изделий, тортов и пирожных непродолжительного хранения, в этом году регистрировали в 
Херсонской и Черниговской областях, – 4 и 5 субъектов ведения хозяйства соответственно. (Компаньон online 
16.12.13) 
 

Продукция 15 белорусских предприятий удостоена права маркироваться знаком качества "ГУСТ". 
Продукция 15 белорусских предприятий удостоена наград конкурса-дегустации "ГУСТ" (Гарант успеха 
современных товаров) и права маркироваться одноименным знаком качества, сообщили БЕЛТА на Минском заводе 
виноградных вин, продукция которого также оценивалась в конкурсе.  
В этом году конкурс-дегустация "ГУСТ" проводился с 30 октября по 30 ноября в два этапа. В нем приняли участие 
более 100 предприятий республики, занимающихся производством безалкогольных и алкогольных напитков, 
продуктов питания в хлебобулочной, кондитерской, овощной, молочной и мясной отраслях пищевой индустрии. 
По итогам конкурса право маркироваться знаком качества "ГУСТ" получила продукция следующих предприятий: 
ЗАО "Минский завод виноградных вин", открытых акционерных обществ "Минский завод игристых вин", 
"Бабушкина крынка", "Глубокский мясокомбинат", "Волковысский мясокомбинат", "Борисовский мясокомбинат", 
"Бобруйский мясокомбинат", "Кобринский МСЗ", "Березовский мясоконсервный комбинат", государственных 
предприятий "Витебский ликероводочный завод "Придвинье", "Совхоз-комбинат "Заря", СООО "Витконпродукт", 
Воложинский филиал ОАО "Молодечненский молочный комбинат", ЧУП "Бубенько", РДУПП "Пружанский 
хлебозавод".  
Продукция Минского завода виноградных вин признана лучшей в шести номинациях конкурса-дегустации "ГУСТ". 
В нынешнем году МЗВВ представил на данном конкурсе несколько видов своей продукции. Дипломов победителей 
в номинации "Вино виноградное" удостоены вина "Старая келья" ТМ Ambassador (вино виноградное натуральное 
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полусладкое белое) и "Легенда Тбилиси" (вино виноградное натуральное полусладкое красное), в номинации 
"Игристые вина" - "Советское шампанское" полусладкое ТМ Ambassador, в номинации "Вино ароматизированное" - 
вино виноградное ароматизированное "Вермут Бианко" ТМ "Maldini". В номинации "Джины" отмечен джин 
"Queen`s", в номинации "Водки особые" - "Сваяк. Премиум". Шотландский виски "Gentle`s" стал победителем в 
номинации "Виски". Все напитки, отмеченные дипломами, будут отныне маркироваться знаком "ГУСТ".  
Кроме того, ЗАО "Минский завод виноградных вин" награждено дипломом "Золотой Густ" за внедрение новых 
технологий, стабильно высокое качество и широкий ассортимент выпускаемой продукции. Причем компания по 
праву удостоена данного диплома, ведь продукция МЗВВ на протяжении многих лет отмечается дипломами и 
получает награды на конкурсах-дегустациях не только в Беларуси, но и за рубежом.  
Конкурс-дегустация "ГУСТ" на лучший продукт проводится с 2001 года при поддержке Министерства сельского 
хозяйства и продовольствия, а также Белорусского государственного института стандартизации и сертификации. 
Его целями являются повышение конкурентоспособности отечественной продукции, продвижение белорусских 
товаров на внутреннем и внешних рынках, внедрение современных упаковочных технологий мирового уровня, 
стимулирование производства импортозамещающих продуктов питания. (БелТА 12.12.13) 
 

"Борисовхлебпром" отрицает наличие червей в своей продукции 
Несколько дней назад многие борисовские интернет-сайты, в том числе и сайт районной газеты "Единство", 
опубликовали видео- и фотоматериалы, присланные супругами Спиридовыми, которые обнаружили в хлебной 
продукции Борисовского хлебозавода мучных червей, подававших, несмотря на термическую обработку, признаки 
жизни. 
Между тем, специалисты РУП "Борисовхлебпром" категорически отвергают саму возможность наличия в своей 
продукции мучных червей. 
Вот что заявил по этому поводу главный инженер РУП "Борисовхлебпром" Михаил Шитько, отвечая на вопрос 
корреспондента vborisove.by Сергея Садовского: 
- Мы бы сами хотели разобраться в ситуации. Дело в том, что у нас при производстве используются очень высокие 
температуры – 220-230 градусов Цельсия. То есть, даже если предположить, что личинки могли попасть в тесто, в 
процессе выпечки они обязательно погибнут, Мука на хлебозавод доставляется муковозом. Каждая партия 
сопровождается качественным удостоверением. При поступлении муки на борисовский хлебозавод отбираются 
пробы и проводится контроль показателей качества, в том числе и на зараженность мучными вредителями. Мука на 
производстве просеивается через сита размером в 1.5 мм и проходит через магнитные уловители. Сход сит и 
очистка уловителей проверяется один раз в смену технологом и все записывается в журнал. 
Пор мнению главного инженера РУП "Борисовхлебпром", это чья-то злая шутка или провокация. "Это было 
сделано с каким-то умыслом, - полагает Михаил Шитьков. - Я сейчас могу купить в любом рыбацком магазине 
опарышей, потом в любой продукт в разрез засунуть его и обвинить производителя". 
А главный технолог (начальник производственно-технологической лаборатории) Борисовского хлебозавода Галина 
Телеш сказала следующее: 
- Скорее всего, батон неправильно хранился. Если батон находился с другими продуктами (крупа, мука, фрукты), 
то велика вероятность того, что в батоне мог появиться такой червь. Упаковка батона происходит автоматически 
специальным очищенным воздухом, после чего продукт герметично запечатывается. Теперь о мучном черве – его 
яйца созревают две недели. Т.е. за те дни, что батон находится на прилавках магазинов, личинки не смогли бы 
вырасти в принципе, даже если бы уцелели в процессе приготовления батона. Таким образом, можно сделать 
однозначный вывод – личинки в батон попали уже после того, как тот покинул производственные цеха. 
Характерно, что главный технолог в отличие от главного инженера все же допускает возможность того, что 
личинки мучного червя могли уцелеть в процессе приготовления батона…(ex-press.by) (11.12.13) 
 

ОАО "Лидахлебопродукт" запустило новую линию фигурных макаронных изделий по технологии 
швейцарской компании Buhler. 
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Впервые 17 популярных форматов ("бантики", "бабочки", "улитки" и др.) будут выпускаться и в Беларуси. 
Для активного продвижения данных продуктов брендинговая компания "Fabula" создала новую торговую марку 
"Ligrano", разработав концепцию, слоган, логотип и фирменную упаковку. 
Слоган нового бренда: Простые рецепты семейного счастья. Объединив два известных выражения, слоган не 
только подчеркивает продуктовую принадлежность торговой марки, но и точно передает потребителям ее общую 
концепцию и ключевую коммуникацию. При этом сочетание эмоционального и рационального посылов дает 
возможность максимально полно раскрыть главную идею. 
Эмблема логотипа — стилизованное восходящее солнце с лучами в виде колосков — передает идею натуральности. 
В сочетании с индивидуально разработанным рукописным шрифтом и выразительной контрастной плашкой 
логотип создает общую атмосферу теплоты, искренности и доверия. При этом его колористическое решение 
идеально вписывается в общую фоновую насыщенность упаковки. 
Идея семейных ценностей и домашнего уюта, транслируемая в слогане, воплотилась и в дизайне упаковки. 
Продуктовая зона выполнена в виде прозрачного окошка, которое стилизовано под современную банку для 
сыпучих продуктов. Эта концепция сохранена для всех форматов макаронных изделий, а сам прием понятен 
потребителям. 
Общий дизайн упаковки создает цельный образ, подчеркивает идею ТМ, попадая при этом в модный тренд hand-
made. Удачное сочетание насыщенного тона и матовой поверхности смягчает яркость цветового решения. В целом 
же оранжевый цвет дарит заряд позитивного настроения, жизнерадостности и активности. Он ассоциируется с 
летом, южными странами, подчеркивая фантазийное "итальянское" звучание нейма. (Unipack.ru 13.12.13) 
 

Украина: сельхозкомпания "Агро-Союз" запустила комбикормовый завод мощностью 10 т/ч. 
Компания "Агро-Союз" (Днепропетровская обл.), входящая в состав одноименного сельскохозяйственного 
холдинга, в октябре 2013 г. запустила комбикормовый завод мощностью 10 т/ч. Об этом 16 декабря сообщила 
пресс-служба компании. 
Как отмечается в сообщении, на сегодняшний день завод вышел на плановую производительность и работает в 
режиме двух смен, тем самым практически полностью обеспечивая потребности свиноводческого направления 
холдинга. 
Компания не сообщает объем инвестиций, направленных на реализацию данного проекта. (АПК-Информ 17.12.13) 
 

КХ "Данекер" в Павлодарской области будет выпускать мясную продукцию, по качеству не 
уступающую импортной. 
Инвестиционный проект стоимостью один млрд. тенге - создание племенного хозяйства-репродуктора и 
производства кормов на базе орошаемого участка площадью 200 га, реализует в Павлодарской области ТОО КХ 
"Данекер", сообщила пресс-служба главы региона.  
Хозяйство через АО "КазАгроФинанс" закупило в Украине 83 племенных телки породы ангус стоимостью 36 млн. 
тенге. За счет собственных средств построены две животноводческие базы, административный корпус, гараж и 
зерносклад, приобретены шесть единиц техники стоимостью 26 млн. тенге. По программе "Дорожная карта 
бизнеса- 2020" к комплексу подведены водовод и линия электропередачи стоимостью 432 млн. тенге.  
Сегодня в хозяйстве 409 голов КРС, до конца года племенное стадо пополнят еще 350 ангусов из Канады.  
В планах "Данекера" - построить в будущем году мясоперерабатывающий комплекс, оснащенный современным 
импортным оборудованием для ежегодного выпуска 300 тонн мясной продукции.  
Здесь будет налажено производство мясных полуфабрикатов из мраморного мяса для приготовления стейков в 
ресторанах. Предприятие удовлетворит потребность рынка Казахстана в недорогом отечественном мясе, создав 
конкуренцию импортной продукции. (Казинформ 18.12.13) 
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Новости дальнего зарубежья 
 

ЕС рекомендует шведским производителям ограничить применение корицы. 
Чиновники из норвежского Управления по контролю качества продуктов питания решили последовать 
рекомендациям, поступившим от правительства Евросоюза, согласно которым норвежским производителям 
советуют серьезно ограничить количество применяемой корицы, так как данная пряность может провоцировать 
угрозу для здоровья потребителей, сообщает itar-tass.com. 
По информации, опубликованной в норвежской газете "Нашушен", регулярное потребление большого количество 
корицы может вызывать нарушения работы печени и почек. Все дело в том, что растения рода коричников 
содержат в своей коре душистое вещество кумарин, обладающее слабым, но все же токсичным воздействием. В 
силу этого, норма дневного потребления корицы не должна превышать 1,4 г или половину чайной ложки. (Бизнес 
пищевых ингредиентов 17.12.13) 
 

В Латвии впервые начала работу фабрика по производству спагетти. 
Осенью этого года одно их ведущих зерноперерабатывающих предприятий стран Балтии AS "Dobeles dzirnavnieks" 
открыло первую в Латвии фабрику по производству спагетти. Впредь у жителей Латвии будет возможность 
приобрести спагетти местного промышленного производства.  
На рынке будут доступны спагетти из муки мягких сортов пшеницы брендов "Presto" и "Primo", а также спагетти, 
произведенные из манны твердых сортов пшеницы, под брендом "Dobele". Общие инвестиции в производство 
спагетти составили 4,86 миллиона евро, 3,8 миллиона из которых инвестированы в технологии и оборудование.  
Фабрика высокой мощности была построена в течение неполных двух лет, ее производственная мощность 
составляет примерно 3 тонны готовой продукции в час.  
"Мы уже получили первые крупные заказы на поставку спагетти, поэтому прогнозируем, что уже в течение шести 
месяцев сможем достичь не менее 50% мощностей производства. Мы также прогнозируем, что 90% всего объема 
реализации составит экспорт", - о новом проекте и планах на будущее рассказывает Кристапс Амсилс, председатель 
правления AS "Dobeles dzirnavnieks".  
В производстве спагетти применяются самые новые и современные итальянские технологии, которые вкупе с 
высококачественным сырьем гарантируют стабильный продукт неизменно высокого качества. Для установки 
оборудования, а также в период начала производства были привлечены лучшие специалисты и технологи из 
Италии. Аналогично с открытой в прошлом году фабрикой по производству коротких макаронных изделий эта 
новая фабрика является единственным производством спагетти столь высокой мощности в Латвии. Она уникальна 
в своей планировке – технологии размещены на четырех этажах (так же, как на уже действующей фабрике пасты), в 
отличие от других похожих фабрик, которые обычно расположены на одном уровне. Многоуровневое решение 
обеспечивает еще большую эффективность в процессе производства.  
Запуск производства спагетти является закономерным продолжением начатого в 2012 году развития, когда "Dobeles 
dzirnavnieks" открыл фабрику макаронных изделий.  
"Мы – единственные в Латвии, кто начал промышленное производство спагетти. Продукт пополнит уже 
имеющийся спектр макарон. Особенно важно это для экспортных рынков, так как, принимая участие в 
международных закупках, довольно части необходимо предлагать как короткие макароны, так и спагетти", о новом 
производстве рассказывает К.Амсилс. На начальном этапе продукцию планируется экспортировать на имеющиеся 
рынки, но параллельно идет работа и над освоением новых. Уже в феврале следующего года предприятие примет 
участие в крупной выставке продовольствия Gulfood 2014 в Дубае, где будут представлены производители более 
чем из 150 стран.  
Выпускаемые AS "Dobeles dzirnavnieks" спагетти уже можно приобрести в латвийских магазинах. В торговых 
местах доступны спагетти двух видов: Nr.5 – более тонкие макароны с меньшим временем приготовления, и Nr.7 – 
более толстые в диаметре. В упаковках брендов "Presto" и "Primo" доступны макароны из муки мягких сортов 
пшеницы, в свою очередь, в уже известных сочно зеленых упаковках бренда "Dobele" можно купить макароны из 
манны твердых сортов пшеницы. (rus.apollo.lv) (16.12.13) 
 

Cargill отзывает комбикорма из-за переизбытка кальция. 
Накануне ведущий в мире производитель кормов для всех видов животных, компания Cargill сообщила о 
добровольном отзыве сразу 2 крупных партий комбикормов с рынка США, объяснив такое решение переизбытком 
кальция.  
Стоит добавить, что данная многопрофильная компания активно развивает свой комбикормовый бизнес не только в 
Штатах, но и в России. В 2009 году в Тульской области она запустила завод гранулированных комбикормов и 
кормовых смесей для крупного рогатого скота мощностью почти четверть миллиона тонн в год. В 2011 году 
компания запустила завод по производству престартерных кормов и концентратов для свиней и птицы с проектной 
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мощностью 50 тыс. т в год. Приобретение компании "Провими" в том же году упрочило позиции Cargill в РФ. 
(Rostovprodukt.ru 14.12.13) 
 

Птицеводы США поддерживают инициативу правительства по отказу от использования 
антибиотоков в кормах. 
FDA вынесло на обсуждение проект плана поэтапного прекращения в течение трех лет субтерапевтического 
использования медицински важных антибиотиков при выращивании сельскохозяйственных животных 
Управление по контролю качества пищевых продуктов и медикаментов США (FDA) вынесло на обсуждение проект 
плана поэтапного прекращения в течение трех лет субтерапевтического использования медицински важных 
антибиотиков при выращивании сельскохозяйственных животных. "Правила по использованию ветеринарных 
препаратов в кормах" обновляют существующие нормативные документы, относящиеся к ветеринарным 
препаратам в кормах, облегчают расширенный ветеринарный контроль и обеспечивают, чтобы применение 
антибиотиков к продуктивным животным проводилось под надзором ветеринаров.  
Комментируя инициативу FDA, вице-президент Национального птицеводческого совета по научным и 
нормативным вопросам Эшли Петерсон (Ashley Peterson) сделал следующее заявление:  
"Национальный птицеводческий совет высоко оценивает открытый и совместный процесс, реализуемый FDA с 
целью поэтапного прекращения использования субтерапевтических или стимулирующих рост антибиотиков, 
которые являются медицински важными при лечении людей. 
Мы полностью поддерживаем разумное и ответственное использование утвержденных FDA антибиотиков при 
выращивании здоровых цыплят. В действительности, сегодня птицеводы уже поддерживают тесные отношения с 
лицензированными ветеринарами, которые постоянно общаются с фермерами и наблюдают цыплят, обеспечивая 
наилучший уход за поголовьем. 
Антибиотики не всегда используются при выращивании цыплят; они применяются только в случае необходимости, 
и используются под тщательным наблюдением ветеринаров. Что касается антибиотиков, утвержденных FDA для 
использования в птицеводстве, большинство из них не применяется при лечении людей и по этой причине не 
представляет угрозы формирования сопротивляемости у человека. 
Мы понимаем, что вопрос сопротивляемость к антибиотикам вызывает много эмоций и противоречивых оценок – 
это комплексная проблема. В этой связи Национальный птицеводческий совет поддерживает и будет поддерживать 
процессы, определенные в Правилах по использованию ветеринарных препаратов в кормах. Мы продолжим работу 
по реализации этой политики с членами нашего совета и с FDA".  
План FDA намечает "дорожную карту" для ветеринарных фармацевтических компаний по добровольному 
пересмотру условий использования утвержденных FDA ветеринарных продуктов на этикетках этих продуктов. 
Планируется также изменить существующую практику реализации препаратов и поставить их терапевтическое 
использование под ветеринарный контроль. Когда производитель добровольно вносит эти изменения, его 
медицински важные антимикробные препараты не могут больше использоваться в производстве продуктов 
питания, и их использование при лечении, контроле и профилактике болезней животных потребует ветеринарного 
надзора. 
FDA просит ветеринарные фармацевтические компании сообщить ведомству о своем намерении принять эту 
стратегию в течение трех месяцев. Эти компании будут иметь трехлетний переходный период. Как отметил в пресс-
релизе Майкл Тэйлор (Michael Taylor), заместитель руководителя FDA по вопросам продовольственной и 
ветеринарной медицины, "… мы имеем все основания полагать, что ветеринарные фармацевтические компании 
поддержат нас в этой работе". 
"Эта акция продвигает разумное использование важных антимикробных препаратов в общественном 
здравоохранении, одновременно обеспечивая необходимую терапию для больных и подверженных риску 
животных", утверждает Dr. Bernadette Dunham, директор центра ветеринарной медицины FDA. "Мы понимаем, что 
эти меры несут изменения, как для ветеринаров, так и для животноводов. И мы работаем, и продолжим работать 
над тем, чтобы сделать этот переход возможно более плавным". (Foodcontrol.ru 17.12.13) 
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Отраслевые мероприятия 
 

Отраслевые мероприятия 
 

Food & Drogerie Retail Russia 2014 - XIX международный саммит продовольственного и дрогери 
ритейла в России состоится 13-14 февраля в Москве в отеле Корстон. 
 
Главы сетей, производители и поставщики современных технологий соберутся вместе, 
чтобы совместно обсудить концепции и новые возможности развития магазина и 
передать личный опыт, а также новые знания в области успешного ведения бизнеса. 
В 2014 году съезд состоится в новом формате! Персональные фокус-сессии с лидерами 
российского и мирового ритейла раскроют уникальные детали бизнеса! Только для членов международного 
дискуссионного клуба! 
Впервые в России! Легендарный СЕО Tesco - Сэр Тэрри Лихи примет участие в саммите российского ритейла!  
Сэр Тэрри Лихи – известный в мире ритейл-менеджер. За 32 года работы в Tesco прошел путь от стажера до СЕО 
третьей по величине розничной сети мира. Среди достижений ex-менеджера - вывод Tesco на международный 
уровень (ранее сделки M&A проходили сугубо на британском рынке), внедрение персонализированных клубных 
карт, а также открытие первого круглосуточного интернет-магазина Tesco. 
 
ПЕРСОНАЛЬНАЯ сессия - с Сэром Тэрри Лихи состоится в рамках саммита 
Food & Drogerie Retail Russia 14 февраля в 09.00. Дополнительно пройдет 
закрытая клубная встреча: вопросы и ответы для владельцев и CEO 
розничных сетей. 
Эксклюзивный опыт в сегментах food и drogerie представят: 
· ИЛЬЯ ЯКУБСОН, Президент ГК "ДИКСИ" 
JULIO DUARTE, Вице-президент сети Zabka Polska (Польша) 
· ВЛАДИМИР САДОВИН, Генеральный директор Азбука Вкуса 
· МЭТТ АРГАНО, Cтарший вице-президент по персоналу сети  
The Fresh Market (США) и др. 
Подробнее в программе: http://www.b2bcg.ru/events/food-drogerie-retail-russia-
2014/program/ 
В 2х дневной повестке саммита: 
2 главные темы Форума 2014: 
· Концепции: новые возможности развития магазина. 
· Люди: ритейл как бизнес талантов.  
2 специальные секции: 
· Премиальный food retail. 
· Косметический и аптечный ритейл. 
7 семинаров экспертов, концепции в деталях: 
· FOOD TO GO или как продается еда для перекуса. 
· SHOP-in-SHOP. Специализированные магазины внутри магазина. 
· PICK-UP. Пункты выдачи интернет-покупок в магазине. И система организации продаж. 
· ЭКСПРЕСС РИТЕЙЛ. Почему время реально стоит денег.  
· КАФЕ и зона дегустации в магазине. 
· FRESH Меню модных концепций организации продаж свежей продукции. 
· СТМ. Как private labels становятся большими брендами. 
Подробнее: http://www.b2bcg.ru/events/food-drogerie-retail-russia-2014/  
Контакты: Каменская Ксения, руководитель направления PR и внешних связей 
(495) 785-22-06, Kamenskaya@b2bcg.ru (INFOLine, ИА (по материалам компании) 17.12.13) 
 

XIV специализированная выставка "Агро – 2014". 
Дата: 26-28 марта 2014 года 
Место проведения: г. Оренбург, СКК "Оренбуржье", пр-т Гагарина 21/1 
Организаторы: Правительство Оренбургской области, Министерство сельского хозяйства, пищевой и 
перерабатывающей промышленности Оренбургской области, Торгово-промышленная палата Оренбургской 
области, ООО "УралЭкспо" 
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Соорганизатор: ОАО "Росагролизинг", г. Москва 
О выставке: Выставочный проект "АГРО" уже 14 лет является одной из крупнейших отраслевых выставок на 
территории Оренбуржья и представляет собой идеальную площадку для диалога представителей власти, 
предпринимателей, аграриев и фермеров, а также для демонстрации достижений агропромышленного комплекса 
нашего и приграничных регионов. Выставка "АГРО" содействует устойчивому развитию сельского хозяйства, 
техническому перевооружению агропромышленного комплекса, обмену передовым опытом, внедрению 
прогрессивных технологий, оборудования и механизмов, координации интересов сельхозпроизводителей, торговли, 
укреплению деловых взаимовыгодных связей, повышению конкурентоспособности и обеспечению качества 
продовольственных товаров. Главная цель выставки "АГРО" – сконцентрировать в одном месте и 
продемонстрировать возможности производителей сельхозтехники, разработки в области селекции, 
растениеводства, животноводства, а также инновационные технологии в области производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции. 
Тематика и экспоненты "АГРО – 2014": на выставке будет представлена сельскохозяйственная техника, 
оборудование для переработки, фасовки и хранения сельхозпродукции, оборудование для пищевой и 
перерабатывающей промышленности, новые технологии в сельском хозяйстве, растениеводстве, животноводстве, 
ветеринарии, а также корма, средства защиты растений, удобрения и многое другое.  
Приглашаем заинтересованные организации и предприятия к участию в выставке! 
Дополнительная информация по телефонам: (3532)67-11-02, 67-11-05, 950-250  
или на нашем сайте www.uralexpo.ru (INFOLine, ИА (по материалам компании) 17.12.13) 
 

20–22 февраля 2014 года в Белокурихе пройдет VII "Зимняя зерновая конференция". 
"Зерновой Давос", как еще называют "Зимнюю зерновую конференцию", является одним из самых ожидаемых 
событий на зерновом рынке страны. Каждый год он собирает в Белокурихе уникальный состав влиятельных 
российских и мировых экспертов. Здесь делаются актуальные прогнозы цен и урожая на предстоящий 
сельскохозяйственный сезон, анализируется ситуация в экономике в целом и на отдельных рынках. "Зерновой 
Давос", по словам участников, помогает формировать стратегию развития предприятия. 
Ожидается, что на "Зимнюю зерновую конференцию’2014" приедут представители более 110 компаний из Сибири, 
других регионов России, а также Казахстана. В качестве экспертов на ней будут работать генеральный директор 
ООО "ПроЗерно" Владимир Петриченко, генеральный директор Института конъюнктуры аграрного рынка 
Дмитрий Рылько, Заместитель директора Департамента агропромышленной политики Евразийское экономическое 
сообщество Сергей Сухов, Президент Союза зернопереработчиков Казахстана Евгений Ган, Директор 
Департамента ВЭД ООО "Хлеб Инвестбуд" (Украина) Андрей Друзяка, начальник отдела Сельскохозяйственной 
продукции ЗАО "Инспекторат Р" Виталий Смирнов и другие. Они выступят с докладами и презентациями, сделают 
экспертные заключения по темам "Макроэкономика и государственная поддержка агропродовольственного 
сектора", "Перспективы развития внутренних и внешних рынков сбыта", "Итоги года. Конъюнктура рынка зерна". 
Впервые отдельной темой на конференции заявлено обсуждение перспективных точек развития отрасли. Будет и 
"завтрак с экспертом", где в неформальной обновке один из спикеров конференции обсудит с ее участниками 
узкоспециализированную тему вне общей программы события. 
Завершится "Зерновой Давос" дискуссионной площадкой "Зерновой год 2013–2014: Итоги. Прогнозы. 
Перспективы". Прогноз урожая озимых, перспективы ярового сева, его структура в России и Сибири. Цена зерна, 
масличных культур". 
Напомним, что в "Зимней зерновой конференции’2013" приняли участие 107 компаний из 14 регионов России, а 
также Казахстана, Германии и Украины. Участниками конференции стали зерноперерабатывающие предприятия, 
сельхозтоваропроизводители, компании, занимающиеся оборудованием для пищевой промышленности, услугами 
для АПК и т. д. 
Основными результатами участия в "Зимней зерновой конференции’2013" представители компаний назвали 
получение аналитической информации о зерновом рынке, перспективах развития отрасли, также им удалось 
провести деловые переговоры, расширить партнерские связи, обменяться опытом. 
Организаторами конференции являются ООО "ПроЗерно", Институт конъюнктуры аграрного рынка, Союз 
зернопереработчиков Алтая, ООО "Современные выставочные технологии". 
Более подробная информация о предстоящей конференции – на сайте  
www.zerno.altfair.ru (Институт конъюнктуры аграрного рынка 17.12.13) 
 

Выставка АгроКомплекс-2014 пройдет 11-14 марта 2014 года в Уфе. 
Выставка АгроКомплекс-2014, единственная аграрная выставка в Башкортостане и крупнейший агрофорум среди 
региональных проектов, состоится 11-14 марта в г. Уфа. 
Организаторами мероприятия выступают Башкирская выставочная компания и Минсельхоз Республики 
Башкортостан. Традиционно поддержку выставке оказывает Торгово-промышленная палата РФ. 
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Стоит отметить, что на этот раз выставка будет проходить на новой площадке "ВДНХ-Экспо". Ожидается, что в 
мероприятии примут участие более 250 компаний из России, стран СНГ, Западной и Восточной Европы, а также из 
Западной Азии. Выставка развернется на площади более 10 000 кв.м. 
В павильонах "ВДНХ-Экспо" и на открытой площадке будет представлена сельскохозяйственная техника, 
экспозиция "Растениеводство", оборудование для животноводства, пищепрома, переработки и упаковки, 
экспозиция "Ветеринария", а также продукты питания. 
Помимо традиционных разделов в "АгроКомплекс-2014" будут включены разделы, сопутствующие приоритетным 
направлениям государственной политики Башкирии на ближайшие годы — это РЦП "Развитие мясного 
животноводства" и "Развитие молочного скотоводства и увеличение производства молока. Комплексная 
модернизация 500 молочно-товарных ферм". 
В рамках выставки пройдет Международная научно-практическая конференция "Перспективы инновационного 
развития АПК". Помимо этого планируется провести 15 конференционных мероприятий, семинаров и круглых 
столов для специалистов отрасли. 
Как всегда организаторы выставки проведут конкурс на лучшие образцы продукции по таким отраслям сельского 
хозяйства, как механизация, растениеводство, животноводство, ветеринария и продукты питания. Лучших наградят 
золотыми, серебряными, бронзовыми медалями и дипломами (agroinfo.com) (11.12.13) 
 

Куряне готовятся к "Зеленой неделе". 
Начало 2014 года ознаменуется для агарной общественности Европы открытием Международной выставки 
"Зеленая неделя". Традиционно она пройдет в Берлине, время проведения – 17 -26 января. Куряне активно 
готовятся к поездке в Берлин. 
Напоминаем, что в 2013 году Российская Федерация была представлена на выставке "Зеленая неделя" 32 
регионами, и экспозиция Курской области достойно презентовала свой край. 
Уже определен состав участников делегации, которые будут представлять регион в Берлине на "Зеленой неделе" - 
2014. Это руководители более чем 20 предприятий, занимающихся сельхозпроизводством и переработкой 
сельхозпродукции. Также в состав делегации войдут и представители администрации Курской области, главы ряда 
районов, представители СМИ. 
Одно из главных мероприятий – двадцатиминутная презентация АПК региона на центральном стенде российской 
экспозиции. 
Как и в прошлый раз, когда куряне с триумфом представили регион на Международной выставке "Зеленая неделя", 
представители официальной и бизнес-делегаций края смогут обменяться опытом, ознакомиться с научными и 
технологическими нововведениями в агропродовольственной сфере. 
На "Зеленой неделе-2013" предприятия АПК Курской области приняли участие в конкурсе "За 
высококачественную сельскохозяйственную продукцию". На суд жюри был представлен 21 вид продукции. В итоге 
все образцы получили высшую оценку качества" и были награждены золотыми медалями выставки "Зеленая 
неделя". По количеству наград регион занял второе место, пропустив вперед только Московскую область. 
Администрация Курской области была награждена Дипломом выставки и золотой медалью за вклад в развитие 
агропромышленного комплекса. (INFOLine, ИА (по материалам Министерства сельского хозяйства) 12.12.13) 
 

6 декабря 2013 года в Москве при поддержке компании "Сингента" прошла зимняя конференция 
"Агрохолдинги России – 2013" журнала "Агроинвестор". 
В отеле "Арарат Парк Хаятт" собрались около 200 участников из регионов России и зарубежных стран. Среди них 
— руководители крупнейших агрокомпаний и сельхозпредприятий, поставщики техники, минеральных удобрений, 
СЗР и прочих ресурсов, представители банков и Минсельхоза, эксперты агроотрасли. 
С приветственным словом к участникам конференции обратился Сергей Толкачев, директор по клиентскому 
маркетингу компании "Сингента". Он рассказал о комплексных решениях компании для повышения 
рентабельности сельхозпроизводства, а также о сервисных и финансовых программах для партнеров компании. 
Участники конференции подвели итоги 2013 года, обсудили перспективы государственной стратегии развития 
АПК, состояние отраслей сельского хозяйства, проблемы финансирования и привлечения инвесторов, а также 
тренды наступающего 2014 года. 
"В этом году на господдержку АПК было направлено порядка 200 млрд руб.", — сообщил замминистра сельского 
хозяйства России Дмитрий Юрьев. Так же он напомнил, что в ходе инвентаризации кредитов, проведенной 
Минсельхозом, выяснилось, что на субсидирование процентной ставки необходимо дополнительно почти 35 млрд 
руб. 
Большое внимание участники конференции уделили обсуждению состояния молочной отрасли. "Сокращение 
объемов производства молока в текущем году идет более быстрыми темпами, чем в 1990-е", — отметил первый 
заместитель председателя комитета Государственной думы по аграрным вопросам Айрат Хайруллин. Фактическое 
производство молока в стране, по его оценке, сейчас составляет не более 18 млн т, против официально 
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прогнозируемых по итогам 2013 года 30 млн т. "К сожалению, кризис в отрасли молочного животноводства 
надолго", — сказал он. 
"На рынке зерна наблюдается рост цен", — констатировал гендиректор аналитического центра "ПроЗерно" 
Владимир Петриченко. По его прогнозу, в текущем сезоне пшеница 3 класса может подорожать до 8,5 тыс. руб./т, 
пшеница 4 класса — до 7,8 тыс. руб./т, фуражная пшеница — до 7–7,2 тыс. руб./т, кукуруза — до 5,5 тыс. руб./т. 
"Это максимальные пределы цен в среднем по России", — добавил он. 
Также спикерами конференции стали Максим Басов, генеральный директор компании "Русагро", Наум Бабаев, 
председатель совета директоров "Дамате" и "Русской молочной компании"; Ричард Ворбертон, генеральный и 
исполнительный директор Black Earth Farming / "Агро-Инвест"; Рустем Миргалимов, председатель совета 
директоров группы "Разгуляй"; Максим Протасов, председатель совета директоров "АФГ Националь" и холдинга 
"Помидорпром" и другие. (INFOLine, ИА (по материалам компании) 12.12.13) 
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